PROGRAMACIÓN DIDÁCTICA DE Educación Primaria Curso:

2025-2026



C.P. HERMANOS ARREGUI



Elementos prescriptivos que debe de contener toda programación docente según establece la normativa vigente: Decreto 57/2022, de 5 de agosto, por el que se regula la ordenación y se establece el currículo de la Educación Primaria en el Principado de Asturias. Artículo 32 Programación
A continuación, se plantea una propuesta orientativa de programación para Educación Primaria: ÍNDICE
1. TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN
2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
3. INSTRUMENTOS, PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN Y CRITERIOS DE CALIFICACIÓN DEL APRENDIZAJE DEL ALUMNADO DE ACUERDO CON LOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN 4. MEDIDAS DE ATENCIÓN INDIVIDUAL QUE SE VAN A APLICAR EN EL AULA
5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL ÁREA
6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES
7. RECURSOS MATERIALES Y DIDÁCTICOS
8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE
9. Propuesta de plantilla de situaciones de aprendizaje

1 TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN

Las Unidades de Programación, en esencia se centran en concretar el currículo en un período temporal específico y en definir las situaciones de aprendizaje que llevamos a cal

UNIDADES DE PROGRAMACIÓN	TEMPORALIZACIÓN
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 1 "RELACIÓN Y REPRODUCCIÓN"	PRIMER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 2 "ENERGÍA POR TODAS PARTES"	SEGUNDO TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 3 "LA CORRIENTE QUE NOS MUEVE"	TERCER TRIMESTRE

2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE

Cada unidad de programación podrá contener una o varias situaciones de aprendizaje. Secuenciación y distribución temporal de los diferentes elementos del currículo de las situaciones de aprendizaje distribuida por trimestres.

PRIMER TRIMESTRE

1º Trimestre			
Unidad de Programación nº 1			
Objetivos de etapa		Co	mpetencias Claves
 a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse par y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una sociedad democrática. b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza e 	•	CCL - Competencia en comunicación	
iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu emprendedor.	,	STEM - Competencia matemática y c	ompetencia en ciencia, tecnología e ingeniería
🖂 h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la Geografía, la Historia y la Cultura.		CD - Competencia digital	
≥ k) Valorar la higiene y la salud, aceptar el propio cuerpo y el de los otros, respetar las diferencias y utilizar la educación física, el deporte y la alimentación como medios para favorecer el desarrollo personal y social.		CE - Competencia emprendedora CEC - Competencia en conciencia y e CPSAA - Competencia personal, soci CC - Competencia ciudadana	
Competencias específicas, Cr	iterios y Descriptores		
Competencias específicas y descriptores	Criterios de evaluación		
Companies of Companies	Terc	er Ciclo	Indicadores
Utilizar dispositivos y recursos digitales de forma segura, responsable y eficiente, para buscar información, comunicarse y trabajar de manera individual, en equipo y en red, y para reelaborar y crear contenido digital de acuerdo a las necesidades digitales del contexto educativo. Descriptores operativos: CCL3, STEM4, CD1, CD2, CD3, CD4, CD5, CCEC4.	1.1. Utilizar recursos digitales de acuerdo con las necesidades del contexto educativo de forma segura y eficiente, buscando información, comunicándose y trabajando de forma individual, en equipo y en red, reelaborando y creando contenidos digitales sencillos.contenidos digitales sencillos.		
	2.1 Formular preguntas y realiza medio natural, social o cultural mos		

♣ 2.2 Buscar, seleccionar v contrastar información, de diferentes fuentes seguras y fiables, usando los criterios de fiabilidad de fuentes, adquiriendo léxico científico básico, y utilizándola en investigaciones relacionadas con el medio natural, social y cultural. ♣ 2.3 Diseñar y realizar experimentos guiados, cuando la investigación. 2. Plantear y dar respuesta a cuestiones científicas sencillas, utilizando diferentes técnicas, instrumentos y modelos propios del lo requiera, utilizando diferentes técnicas de indagación y modelos. pensamiento científico, para interpretar y explicar hechos y fenómenos que ocurren en el medio natural, social y cultural. Descriptores empleando de forma segura los instrumentos y dispositivos apropiados, operativos: CCL1, CCL2, CCL3, STEM2, STEM4, CD1, CD2, CC4. realizando observaciones y mediciones precisas y registrándolas correctamente. • 2.4 Proponer posibles respuestas a las preguntas planteadas, a través del análisis y la interpretación de la información y los resultados obtenidos, valorando la coherencia de las posibles soluciones v comparándolas con las predicciones realizadas. ♣ 2.5 Comunicar los resultados de las investigaciones adaptando el mensaje y el formato a la audiencia a la que va dirigido, utilizando el lenguaje científico y explicando los pasos seguidos. • 3.2 Diseñar posibles soluciones a los problemas planteados de acuerdo con técnicas sencillas de los proyectos de diseño y pensamiento computacional, mediante estrategias básicas de gestión de proyectos cooperativos, teniendo en cuenta los recursos necesarios y estableciendo criterios concretos para evaluar el provecto. 3. Resolver problemas a través de proyectos de diseño y de la aplicación del pensamiento computacional, para generar cooperativamente un producto creativo e innovador que responda a necesidades concretas. Descriptores operativos: STEM3, STEM4, CD5, CPSAA3, CPSAA4, CPSAA5, CE1, CE3 CCEC4. 3.4 Comunicar el diseño de un producto final, adaptando el mensaje y el formato a la audiencia, explicando los pasos seguidos, justificando por qué ese prototipo o solución digital cumple con los requisitos del proyecto y proponiendo posibles retos para futuros proyectos. 4.1 Promover actitudes que fomenten el bienestar emocional y social. gestionando las emociones propias y respetando las de los demás, fomentando relaciones afectivas saludables y reflexionando ante los usos 4. Conocer y tomar conciencia del propio cuerpo, de las emociones y sentimientos propios y ajenos, aplicando el conocimiento científico, de la tecnología y la gestión del tiempo libre. para desarrollar hábitos saludables y para conseguir el bienestar físico, emocional y social. Descriptores operativos: STEM5. CPSAA1, ♣ 4.2 Adoptar estilos de vida saludables valorando la importancia de CPSAA2, CPSAA3, CC3, una alimentación variada, equilibrada v sostenible, el ejercicio físico, el contacto con la naturaleza, el descanso, la higiene, la prevención de enfermedades y el uso adecuado de nuevas tecnologías 5. Saberes Básicos

Bloque A.(3º Ciclo) Cultura científica - Iniciación a la actividad científica

Fases de la investigación científica (observación, formulación de preguntas y predicciones, planificación y realización de experimentos, recogida y análisis de información y datos, comunicación de resultados...).
Vocabulario científico básico relacionado con las diferentes investigaciones.

Fomento de la curiosidad, la iniciativa, la constancia y el sentido de la responsabilidad en la realización de las diferentes investigaciones.

Bloque A.(3º Ciclo) Cultura científica - La vida en nuestro planeta

Aspectos básicos de las funciones vitales del ser humano desde una perspectiva integrada: obtención de energía, relación con el entorno y perpetuación de la especie.

Los cambios físicos, emocionales y sociales que conllevan la pubertad y la adolescencia para aceptarlos de forma positiva tanto en uno mismo o una misma como en las demás personas. Educación afectivo-sexual.

Bloque B. (3º Ciclo) Tecnología y digitalización - Digitalización del entorno personal de aprendizaje

Dispositivos y recursos digitales de acuerdo con las necesidades del contexto educativo.

Estrategias de búsqueda de información seguras y eficientes en internet (valoración, discriminación, selección, organización y propiedad intelectual). Aplicación de un criterio propio e informado para identificar estereotipos de género y rechazar el sexismo presente en la Estrategias de recogida, almacenamiento y representación de datos para facilitar su comprensión y análisis.

Reglas básicas de seguridad y privacidad para navegar por internet y para proteger el entorno digital personal de aprendizaje.

Bloque B.(3º Ciclo) Tecnología y digitalización - Proyectos de diseño y pensamiento computacional

Fases de los proyectos de diseño: identificación de necesidades, diseño, prototipado, prueba, evaluación y comunicación.

Fases del pensamiento computacional (descomposición de una tarea en partes más sencillas, reconocimiento de patrones y creación de algoritmos sencillos para la resolución del problema...).

Materiales, herramientas, objetos, dispositivos y recursos digitales (programación por bloques, sensores, motores, simuladores, impresoras 3D...) seguros y adecuados a la consecución del proyecto.

6. Situaciones de aprendizaie vinculadas

1. Nos relacionamos

2 Nos reproducimos

SEGUNDO TRIMESTRE

2º Trimestre				
Unidad de Programación nº 2				
A la Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, desarrollando un espíritu crítico ante su funcionamiento y los mensajes.		CCL - Competencia en comunicación	mpetencias Claves ingüística empetencia en ciencia, tecnología e ingeniería	
		CEC - Competencia emprendedora CEC - Competencia en conciencia y e CPSAA - Competencia personal, socia		
Competencias específicas, Ci	riterios y Descriptores			
Competencias específicas y descriptores	Terce	Criterios de evaluacion Criclo	ón Indicadores	
Utilizar dispositivos y recursos digitales de forma segura, responsable y eficiente, para buscar información, comunicarse y trabajar de manera individual, en equipo y en red, y para reelaborar y crear contenido digital de acuerdo a las necesidades digitales del contexto educativo. Descriptores operativos: CCL3, STEM4, CD1, CD2, CD3, CD4, CD5, CCEC4.	1.1. Utilizar recursos digitale: del contexto educativo de forma seç información, comunicándose y traba, equipo y en red, reelaborando y cr sencillos.contenidos digitales sencillo	jando de forma individual, en eando contenidos digitales		
2. Plantear y dar respuesta a cuestiones científicas sencillas, utilizando diferentes técnicas, instrumentos y modelos propios del pensamiento científico, para interpretar y explicar hechos y fenómenos que ocurren en el medio natural, social y cultural. Descriptores operativos: CCL1, CCL2, CCL3, STEM2, STEM4, CD1, CD2, CC4.	 ♣ 2.1 Formular preguntas y realiza medio natural, social o cultural mosti medio natural, social o cultural mosti entes seguras y fiables, usando los adquiriendo léxico científico básico, relacionadas con el medio natural, si elacionadas con el medio natural, si elacionada diferentes técrempleando de forma segura los instinacionado observaciones y medicior correctamente. ♣ 2.4 Proponer posibles respuesta través del análisis y la interpretación obtenidos, valorando la coherencia comparándolas con las predicciones el elacionada el el comparándolas con las predicciones el 2.5 Comunicar los resultados de mensaje y el formato a la audiencia lenguaje científico y explicando los p 	rando y manteniendo la curiosidad. star información, de diferentes s criterios de fiabilidad de fuentes, y utilizándola en investigaciones ocial y cultural. tos guiados, cuando la investigación icas de indagación y modelos, rumentos y dispositivos apropiados, nes precisas y registrándolas s a las preguntas planteadas, a de la información y los resultados le las posibles soluciones y realizadas. las investigaciones adaptando el a la que va dirigido, utilizando el		
5. Identificar las características de los diferentes elementos o sistemas del medio natural, social y cultural, analizando su organización y propiedades, y estableciendo relaciones entre los mismos, para reconocer el valor del patrimonio cultural y natural, conservarlo, mejorarlo y emprender acciones para su uso responsable. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM4, STEM5, CD1, CC4, CE1, CCEC1.				

6. Identificar las causas y consecuencias de la intervención humana en el entorno, desde los puntos de vista social, económico, cultural, tecnológico y ambiental, para mejorar la capacidad de afrontar problemas, buscar soluciones y actuar de manera individual y cooperativa en su resolución, y para poner en práctica hábitos de vida sostenibles y consecuentes con el respeto, el cuidado y la protección de las personas y del planeta. Descriptores operativos: CCL5, STEM2, STEM5, CPSAA4, CC1, CC3, CC4, CE1.

• 6.1 Promover estilos de vida sostenible y consecuentes con el respeto, los cuidados, la corresponsabilidad y la protección de las personas y del planeta, a partir del análisis de la intervención humana en el entorno.

6.2 Participar con actitud emprendedora en la búsqueda, contraste y
 evaluación de propuestas para afrontar problemas ecosociales, buscar
 soluciones y actuar para su resolución, a partir del análisis de las causas
 y consecuencias de la intervención humana en el entorno.

5. Saberes Básicos

Bloque A.(3º Ciclo) Cultura científica - Iniciación a la actividad científica

Fases de la investigación científica (observación, formulación de preguntas y predicciones, planificación y realización de experimentos, recogida y análisis de información y datos, comunicación de resultados...).

Vocabulario científico básico relacionado con las diferentes investigaciones.

Fomento de la curiosidad, la iniciativa, la constancia y el sentido de la responsabilidad en la realización de las diferentes investigaciones.

Bloque A.(3º Ciclo) Cultura científica - Materia, fuerzas y energía

Las formas de energía, las fuentes y las transformaciones. Las fuentes de energías renovables y no renovables y su influencia en la contribución al desarrollo sostenible de la sociedad.

Bloque B. (3º Ciclo) Tecnología y digitalización - Digitalización del entorno personal de aprendizaje

Dispositivos y recursos digitales de acuerdo con las necesidades del contexto educativo.

Estrategias de búsqueda de información seguras y eficientes en internet (valoración, discriminación, selección, organización y propiedad intelectual). Aplicación de un criterio propio e informado para identificar estereotipos de género y rechazar el sexismo presente en la red

Reglas básicas de seguridad y privacidad para navegar por internet y para proteger el entorno digital personal de aprendizaje.

Situaciones de aprendizaie vinculadas.

3. Energía por todas partes

TERCER TRIMESTRE

3° Trimes	stre		
Unidad de Programación nº 3			
Objetivos de etapa		Co	mpetencias Claves
 a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse par b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la Geografía, la Historia y la Cultura. i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, desarrollando un espíritu crítico ar 	en sí mismos, sentido crítico,	CCL - Competencia en comunicación STEM - Competencia matemática y co CD - Competencia digital CEC - Competencia en conciencia y e CPSAA - Competencia personal, socia CC - Competencia ciudadana	ompetencia en ciencia, tecnología e ingeniería xpresión culturales
Competencias específicas, C	riterios y Descriptores		
Competencias específicas y descriptores	Tero	Criterios de evaluaci er Ciclo	<mark>ón</mark> Indicadores
Utilizar dispositivos y recursos digitales de forma segura, responsable y eficiente, para buscar información, comunicarse y trabajar de manera individual, en equipo y en red, y para reelaborar y crear contenido digital de acuerdo a las necesidades digitales del contexto educativo. Descriptores operativos: CCL3, STEM4, CD1, CD2, CD3, CD4, CD5, CCEC4.	1.1. Utilizar recursos digitales de acuerdo con las necesidades		
	2.1 Formular preguntas y realiza medio natural, social o cultural most		

	♠ 2.2 Buscar, seleccionar y contrastar información, de diferentes fuentes seguras y fiables, usando los criterios de fiabilidad de fuentes, adquiriendo léxico científico básico, y utilizándola en investigaciones relacionadas con el medio natural, social y cultural.
2. Plantear y dar respuesta a cuestiones científicas sencillas, utilizando diferentes técnicas, instrumentos y modelos propios del pensamiento científico, para interpretar y explicar hechos y fenómenos que ocurren en el medio natural, social y cultural. Descriptores operativos: CCL1, CCL2, CCL3, STEM2, STEM4, CD1, CD2, CC4.	2.3 Diseñar y realizar experimentos guiados, cuando la investigación lo requiera, utilizando diferentes técnicas de indagación y modelos, empleando de forma segura los instrumentos y dispositivos apropiados, realizando observaciones y mediciones precisas y registrándolas correctamente.
	2.4 Proponer posibles respuestas a las preguntas planteadas, a través del análisis y la interpretación de la información y los resultados obtenidos, valorando la coherencia de las posibles soluciones y comparándolas con las predicciones realizadas.
	2.5 Comunicar los resultados de las investigaciones adaptando el mensaje y el formato a la audiencia a la que va dirigido, utilizando el lenguaje científico y explicando los pasos seguidos.
5. Identificar las características de los diferentes elementos o sistemas del medio natural, social y cultural, analizando su organización y propiedades, y estableciendo relaciones entre los mismos, para reconocer el valor del patrimonio cultural y natural, conservarlo, mejorarlo y emprender acciones para su uso responsable. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM4, STEM5, CD1, CC4, CE1, CCEC1.	• 5.1 Identificar y analizar las características, la organización y las propiedades de los elementos del medio natural, social y cultural a través de la indagación utilizando las herramientas y procesos adecuados.
	♠ 5.2 Establecer conexiones sencillas entre diferentes elementos del medio natural, social y cultural mostrando comprensión de las relaciones que se establecen.
 Identificar las causas y consecuencias de la intervención humana en el entorno, desde los puntos de vista social, económico, cultural, tecnológico y ambiental, para mejorar la capacidad de afrontar problemas, buscar soluciones y actuar de manera individual y cooperativa en 	♠ 6.1 Promover estilos de vida sostenible y consecuentes con el respeto, los cuidados, la corresponsabilidad y la protección de las personas y del planeta, a partir del análisis de la intervención humana en el entorno.
su resolución, y para poner en práctica hábitos de vida sostenibles y consecuentes con el respeto, el cuidado y la protección de las personas y del planeta. Descriptores operativos: CCL5, STEM2, STEM5, CPSAA4, CC1, CC3, CC4, CE1.	♠ 6.2 Participar con actitud emprendedora en la búsqueda, contraste y evaluación de propuestas para afrontar problemas ecosociales, buscar soluciones y actuar para su resolución, a partir del análisis de las causas y consecuencias de la intervención humana en el entorno.

5 Saheres Básico

Bloque A.(3º Ciclo) Cultura científica - Iniciación a la actividad científica

Fases de la investigación científica (observación, formulación de preguntas y predicciones, planificación y realización de experimentos, recogida y análisis de información y datos, comunicación de resultados...).

Vocabulario científico básico relacionado con las diferentes investigaciones.

Fomento de la curiosidad, la iniciativa, la constancia y el sentido de la responsabilidad en la realización de las diferentes investigaciones.

Bloque A.(3º Ciclo) Cultura científica - Materia, fuerzas y energía

La energía eléctrica. Fuentes, transformaciones, transferencia y uso en la vida cotidiana. Los circuitos eléctricos y las estructuras robotizadas.

Bloque B. (3º Ciclo) Tecnología y digitalización - Digitalización del entorno personal de aprendizaje

Dispositivos y recursos digitales de acuerdo con las necesidades del contexto educativo.

Estrategias de búsqueda de información seguras y eficientes en internet (valoración, discriminación, selección, organización y propiedad intelectual). Aplicación de un criterio propio e informado para identificar estereotipos de género y rechazar el sexismo presente en la red.

Reglas básicas de seguridad y privacidad para navegar por internet y para proteger el entorno digital personal de aprendizaje.

6. Situaciones de aprendizaje vinculadas

4. La corriente que nos mueve

Unidad de Programación nº 4			
Objetivos de etapa		Compet	encias Claves
a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse para b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza el h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la Geografía, la Historia y la Cultura. i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, desarrollando un espíritu crítico ante	en sí mismos, sentido crítico, STEM CD - C es su funcionamiento y los mensajes CE - C CC - C	Competencia en comunicación lingüís	stica tencia en ciencia, tecnología e ingeniería ión culturales
Competencias específicas, Cri	terios y Descriptores		
Competencias específicas y descriptores	Tercer Ciclo	Criterios de evaluación	
. Utilizar dispositivos y recursos digitales de forma segura, responsable y eficiente, para buscar información, comunicarse y trabajar de nanera individual, en equipo y en red, y para reelaborar y crear contenido digital de acuerdo a las necesidades digitales del contexto ducativo. Descriptores operativos: CCL3, STEM4, CD1, CD2, CD3, CD4, CD5, CCEC4.	1.1. Utilizar recursos digitales de a del contexto educativo de forma segura y información, comunicándose y trabajando d equipo y en red, reelaborando y creando sencillos.contenidos digitales sencillos.	cuerdo con las necesidades eficiente, buscando le forma individual, en	Indicadores
. Plantear y dar respuesta a cuestiones científicas sencillas, utilizando diferentes técnicas, instrumentos y modelos propios del ensamiento científico, para interpretar y explicar hechos y fenómenos que ocurren en el medio natural, social y cultural. Descriptores perativos: CCL1, CCL2, CCL3, STEM2, STEM4, CD1, CD2, CC4.	 ♣ 2.1 Formular preguntas y realizar predic medio natural, social o cultural mostrando y ♣ 2.2 Buscar, seleccionar y contrastar info fuentes seguras y fiables, usando los criteriadquiriendo léxico científico básico, y utilizá relacionadas con el medio natural, social y ♣ 2.5 Comunicar los resultados de las invimensaje y el formato a la audiencia a la que lenguaje científico y explicando los pasos se 	manteniendo la curiosidad. primación, de diferentes os de fiabilidad de fuentes, indola en investigaciones cultural. estigaciones adaptando el e va dirigido, utilizando el eguidos.	
. Resolver problemas a través de proyectos de diseño y de la aplicación del pensamiento computacional, para generar cooperativamente n producto creativo e innovador que responda a necesidades concretas. Descriptores operativos: STEM3, STEM4, CD5, CPSAA3, PSAA4, CPSAA5, CE1, CE3 CCEC4.	 3.1 Plantear problemas de diseño que se resuelvan con la creación de un prototipo o solución digital, evaluando necesidades del entorno y estableciendo objetivos concretos. 3.2 Diseñar posibles soluciones a los problemas planteados de acuerdo con técnicas sencillas de los proyectos de diseño y pensamiento computacional, mediante estrategias básicas de gestión de proyectos cooperativos, teniendo en cuenta los recursos necesarios y estableciendo situatos por procesos de contra consecuence. 		
. Identificar las características de los diferentes elementos o sistemas del medio natural, social y cultural, analizando su organización y ropiedades, y estableciendo relaciones entre los mismos, para reconocer el valor del patrimonio cultural y natural, conservarlo, mejorarlo y mprender acciones para su uso responsable. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM4, STEM5, CD1, CC4, CE1, CCEC1.	\$\Pi\$ 5.1 Identificar y analizar las característic propiedades de los elementos del medio na de la indagación utilizando las herramientas	utural, social y cultural a través	

Fases de la investigación científica (observación, formulación de preguntas y predicciones, planificación y realización de experimentos, recogida y análisis de información y datos, comunicación de resultados...).

Vocabulario científico básico relacionado con las diferentes investigaciones.

Fomento de la curiosidad, la iniciativa, la constancia y el sentido de la responsabilidad en la realización de las diferentes investigaciones.

Bloque A.(3º Ciclo) Cultura científica - Materia, fuerzas y energía

La energía eléctrica. Fuentes, transformaciones, transferencia y uso en la vida cotidiana. Los circuitos eléctricos y las estructuras robotizadas.

Bloque B. (3º Ciclo) Tecnología y digitalización - Digitalización del entorno personal de aprendizaje

Dispositivos y recursos digitales de acuerdo con las necesidades del contexto educativo.

Estrategias de búsqueda de información seguras y eficientes en internet (valoración, discriminación, selección, organización y propiedad intelectual). Aplicación de un criterio propio e informado para identificar estereotipos de género y rechazar el sexismo presente en la red.

Estrategias de recogida, almacenamiento y representación de datos para facilitar su comprensión y análisis.

Recursos y plataformas digitales restringidas y seguras para comunicarse con otras personas. Etiqueta digital, reglas básicas de cortesía y respeto y estrategias para resolver problemas en la comunicación digital.

Estrategias para fomentar el bienestar digital físico y mental. Reconocimiento de los riesgos asociados a un uso inadecuado y poco seguro de las tecnologías digitales (tiempo excesivo de uso, ciberacoso, dependencia tecnológica, acceso a contenidos inadecuados, etc.), y estrategias de actuación.

Bloque B.(3º Ciclo) Tecnología y digitalización - Proyectos de diseño y pensamiento computacional

Fases de los proyectos de diseño: identificación de necesidades, diseño, prototipado, prueba, evaluación y comunicación.

Fases del pensamiento computacional (descomposición de una tarea en partes más sencillas, reconocimiento de patrones y creación de algoritmos sencillos para la resolución del problema...).

Materiales, herramientas, objetos, dispositivos y recursos digitales (programación por bloques, sensores, motores, simuladores, impresoras 3D...) seguros y adecuados a la consecución del proyecto.

Estrategias en situaciones de incertidumbre: adaptación y cambio de estrategia cuando sea necesario, valoración del error propio y el de los demás como oportunidad de aprendizaje.

6. Situaciones de aprendizaie vinculadas

Pensamiento computacional. Creamos un videojuego.

El profesorado diseñará y usará instrumentos de evaluación variados, diversos, accesibles y adaptados a las distintas situaciones de aprendizaje que permitan la valoración objetiva de todo el alumnado.

Instrumentos y procedimientos de evaluación

Las diferentes situaciones de aprendizaje, deberán incluir los procedimientos, instrumentos de evaluación necesarias para evaluar de forma objetiva al alumnado.

Criterios de calificación del aprendizaje del alumnado de acuerdo con los criterios de evaluación del área de Lengua Castellana y Literatura (5º curso) · Los criterios de evaluación están organizados por ciclos. El profesorado de acuerdo con la concreción curricular

Criterios de evaluación	Indicadores de logro del criterio de evaluación Grado de adquisición competencias específicas	<u>CALIFICACIÓN</u>	<u>COMPETENCIAS</u>
		}	

4. MEDIDAS DE ATENCIÓN A LAS DIFERENCIAS INDIVIDUALES

La concreción de la respuesta a las diferencias individuales tomará como referencia el marco del Diseño Universal para el Aprendizaje (DUA), tanto en las Unidades de Programación y Situaciones de Aprendizaje, que se programen en el aula.

Partiendo de esta premisa, en este apartado se incluirán aquellas medidas de atención a las diferencias individuales que permitan la personalización del aprendizaje del alumnado del grupo clase. Estas medidas deberán dar respuesta a los distintos ritmos,
Para la concreción de estas actuaciones, se tomará como referencia la normativa legal vigente, así como el Programa de Atención a la Diversidad del centro.

5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL AREA Contribución que desde el área o materia se lleva a cabo en los planes, programas y proyectos de centro (el Plan de digitalización, Plan de Lectura, escritura e investigación...)

CONTRIBUCIÓN DEL ÁREA O MATERIA EN LOS PLANES Y PROGRAMAS DEL CENTRO				
Plan de Lectura, escritura e investigación				
Lectura e investigación sobre diferentes temas relacionados con el área.				
Otros planes y programas (ejemplos)				
Programa de atención a la diversidad	Digitalización	Plan integral de convivencia	Proyecto escuelas por el reciclaje	Salud

6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES

ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES			
Actividad	Tipo	Fecha estimada	Vinculación con Unidades de Programación
Semana blanca	AC	2º trimestre	Sí . UP 1

7. RECURSOS Y MATERIALES DIDÁCTICOS

THEOREM I MALLMALLS DISPOSED.				
MATERIAL DE USO GENERAL				
Materiales didácticos	Referencia Fotocopias, fichas, materiales de creación propia y recursos manipulativos.			
	Forma de acceso	Se entregan o se difunden a través de TEAMS		
Materiales digitales	Referencia	Juegos y actividades digitales, libro digital		
	Forma de acceso	Se difunden a través de TEAMS		
Libro de texto	o de texto Referencia Proyecto Revuela SM			
Referencia Entorno digital para el docente SM		Entorno digital para el docente SM		
Otros Forma de acceso https://loginsma.smaprendizaje.com/				
	MATERIALES DE USO ESPECIFICO			
Se detallarán en cada Unidad de Programación				

8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE La programación se considerará un documento vivo, sujeto a cambios si son necesarios, para lo cual, y siguiendo lo que estable

Para realizar el seguimiento se generarán una serie de indicadores de logro de manera que el docente pueda comprobar de una manera rápida si la efectividad y funcionalidad obtenida es la planificada. Sirvan de ejemplo los propuestos en la siguiente tabla.

PROPUESTAS DE MEJORA	
Se realiza la unidad de programación teniendo en cuenta la programación de aula y la temporalización propuesta.	
La distribución de la clase favorece la metodología elegida.	
Se utilizan recursos didácticos variados.	
Se utilizan metodologías activas, actividades significativas y tareas variadas.	
Las tareas están bien definidas (cuentan con un producto final y actividades intermedias)	
Se realizan actividades multinivel para dar respuesta a los distintos ritmos de aprendizaje	
Se sigue el modelo DUA	
Se plantean actividades manipulativas	
Se emplean tecnicas e instrumentos de evaluación variados.	

□Resultados académicos	□Cuestionarios o encuestas	□Rúbricas	□Otros:
Propuestas de majora:			

9. Modelo de Plantilla de Situaciones de Aprendizaje

St. Cida y Curso: \$ Cida y Curso: \$ Tribe: \$ Tribe:	Plant				
Quantification of the competencial and pulses and the competencial and pulses are competencial and pulses and the competencial and pulses are competencial and pulses and the competencial and pulses are competencial and pulses and the competencial and pulses are competencial and pulses and pulses are competencial and pulses a	de Cicle y Cureo:		ucción	Curao	
3. Conexión con Ios elementos curriculares A. Conexión con los elementos curriculares Otjetivos de etapa Competencias Claves Competencias específicas, Criterios y Descriptores Competencias específicas y descriptores Hrmer Ciclo Segundo Ciclo I ercer Ciclo Segundo Ciclo Lengua Castellana y Literatura Matemáticas Lengua Extranjera Educación en Valores	Qi Área La Título: Temporalización: II № de Sesiones:			Curso	·
A. Conexión con los elementos curriculares Citjetivos de etapa Competencias específicas, Criterios y Descriptores Competencias específicas y descriptores Primer Ciclo Segundo Ciclo Tercer Ciclo Segundo Ciclo Tercer Ciclo Segundo Ciclo Tercer Ciclo Segundo Ciclo Tercer Ciclo Matemáticas Lengua Castellana y Literatura Matemáticas Lengua Extranjera Educación en Valores					
Competencias específicas, Criterios y Descriptores Competencias específicas y descriptores Competencias específicas y descriptores Primer Ciclo Segundo Ciclo Tercer Ciclo Tercer Ciclo Lengua Castellana y Literatura Matemáticas Lengua Extranjera Educación en Valores		3. Conexión c	on ODS 2030		
Competencias específicas, Criterios y Descriptores Competencias específicas y descriptores Competencias específicas y descriptores Primer Ciclo Segundo Ciclo Tercer Ciclo Tercer Ciclo Lengua Castellana y Literatura Matemáticas Lengua Extranjera Educación en Valores					
Competencias específicas y Descriptores Criterios de evaluación Competencias específicas y descriptores Primer Cliclo Segundo Ciclo Tercer Ciclo Segundo Ciclo Tercer Ciclo Segundo Ciclo Tercer Ciclo Segundo Ciclo Tercer Ciclo Matemáticas Lengua Castellana y Literatura Matemáticas Lengua Extranjera Educación en Valores			ementos curriculares		omnatancias Clavas
Competencias específicas y descriptores Primer Ciclo Segundo Ciclo Tercer Ciclo 5. Saberes Básicos Lengua Castellana y Literatura Matemáticas Lengua Extranjera Educación en Valores			Critorico y Donosi-A		
Competencias específicas y descriptores Primer Ciclo Segundo Ciclo Tercer Ciclo Tercer Ciclo Segundo Ciclo Tercer Ciclo		Competencias específicas	Criterios y Descriptores	Criterios de evaluac	ión
Lengua Castellana y Literatura Matemáticas Lengua Extranjera Educación en Valores	Competencias específicas y	descriptores	Primer Ciclo		
Lengua Castellana y Literatura Matemáticas Lengua Extranjera Educación en Valores					
	Lengua Castellana y Lit Ciencias Naturales	teratura Ciencias Sociales	Matemáticas Artística	Lengua Extranjera Lengua Asturiana y Literatura	Educación en Valores Cultura Asturiana

				i i
	6. Metodolog	nio.		
	ช. เพียงของอุ	jiα		
Otras				
Observaciones:				
	7. Agrupamier	ntos		
Grupos Fijos				
Otros				
Otros Principio			8. Pautas DUA	
ι πιώριο			8. Paulas DUA	
	9. Secuenciación D	Didáctica		
Recursos			actividad, tares, proceso y sesiones	
		•	· · ·	
Book district of the last	10. Evaluaci			Leafer words
Procedimientos o técnicas FALSO	Entrevista	Actividad de Evaluación Debate	FALSO	Instrumento Lista de control
FALSO FALSO	Observación Sistemática	Portfolio	FALSO FALSO	Rúbricas
FALSO	Intercambios orales	Mesa redonda	FALSO	Listas de Cotejo
FALSO	Producciones del alumnado	Video de presentación	FALSO	Escalas de valoración
FALSO	Autoevaluación	Archivo Digital	FALSO	Semáforo de autovaluación
FALSO	Co-evaluación	Participación diaria	FALSO	Cuestionario
FALSO	Evaluación compartida	Asamblea y puesta en común	FALSO	Diana de Evaluación
Otros:	Evaluation comparties	Pruebas especificas	FALSO	Diarios de clase
Olloo.		. ruobuo osposiiisuo	FALSO	Anecdotario
			Otros:	
	11. Vinculación con programas	y proyectos de centro		
	12. Actividades complementar	ias y extraescolares.		

PROGRAMACIÓN DIDÁCTICA DE Educación Primaria Curso:



C.P. HERMANOS ARREGUI



Elementos prescriptivos que debe de contener toda programación docente según establece la normativa vigente: Decreto 57/2022, de 5 de agosto, por el que se regula la ordenación y se establece el currículo de la Educación Primaria en el Principado de Asturi A continuación, se plantea una propuesta orientativa de programación para Educación Primaria:

ÍNDICE

- TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN
- 2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
- 3. INSTRUMENTOS, PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN Y CRITERIOS DE CALIFICACIÓN DEL APRENDIZAJE DEL ALUMNADO DE ACUERDO CON LOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN 4. MEDIDAS DE ATENCIÓN INDIVIDUAL QUE SE VAN A APLICAR EN EL AULA
- 5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL ÁREA
- 6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES
- 7. RECURSOS MATERIALES Y DIDÁCTICOS
- 8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE
- 9. Propuesta de plantilla de situaciones de aprendizaje

Las Unidades de Programación, en esencia se centran en concretar el currículo en un período temporal específico y en definir las situaciones

UNIDADES DE PROGRAMACIÓN	TEMPORALIZACIÓN
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 1 Títuic LA EDAD CONTEMPORÁNEA	PRIMER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 2 Títuic LA DEMOCRACIA EN ESPAÑA	PRIMER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 3 Título ESPAÑA EN LA UNIÓN EUROPEA	CECUNDO TRIMECTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 4 Títul: POBLACIÓN Y MOVIMIENTOS MIGRATORIOS	SEGUNDO TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 5 Títul: RESPONSABILIDAD ECOSOCIAL Y DESARROLLO SOSTENIE	TERCER TRIMESTRE

2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
Cada unidad de programación podrá contener una o varias situaciones de aprendizaje. Secuenciación y distribución temporal de los diferentes elementos del currículo de las situaciones de aprendizaje distribuida por trimestres.

PRIMER TRIMESTRE

1º Trimestre					
Unidad de Programación nº 1					
Objetivos de etapa		Compe	tencias Claves		
Objetivos de etapa		Compe	telicias Giaves		
⊘ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estuconflanza en sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendado en el		CCL - Competencia en comunicación lingüístic	ea ea		
☑ e) Conocer y utilizar de manera apropiada la lengua castellana y, en su caso, la lengua asturiana y	desarrollar hábitos de lectura.	CD - Competencia digital			
g) Desarrollar las competencias matemáticas básicas e iniciarse en la resolución de problemas que operaciones elementales de cálculo, conocimientos geométricos y estimaciones, así como ser capaces su vida cotidiana.		CPSAA - Competencia personal, social y de ap	orender a aprender		
☑ h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la G	Geografía, la Historia y la Cultura.	CC - Competencia ciudadana			
☑ i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje ante su funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran.	e, desarrollando un espíritu crítico	CE - Competencia emprendedora			
☑ j) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propi	uestas visuales y audiovisuales.	CEC - Competencia en conciencia y expresión	culturales		
·	ncias especificas, Critérios y Desi	Criterios de evaluación			
Competencias específicas y descriptores		#¡REF!	Indicadores		
 Identificar las características de los diferentes elementos o sistemas del medio natural, social y cultural, analizando su organización y propiedades y estableciendo relaciones entre los mismos, para reconocer el valor del patrimonio cultural y natural, conservario, mejorario y emprender acciones para un uso responsable. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM4, STEM5, CD1, CC4, CE1, CCEC1. 		actitudes de conservación y mejora del és de propuestas y acciones que reflejen r de la sostenibilidad.			
 Observar, comprender e interpretar continuidades y cambios del medio social y cultural, analizando relaciones de causalidad, simultaneidad y sucesión, para explicar y valorar las relaciones entre dife- rentes elementos y acontecimientos. Descriptores operativos: CCL3, STEM4, CPSAA4, CC1, CC3, CE2, CCEC1. 		alidad, simultaneidad y sucesión entre cial y cultural desde la Edad Media hasta la ente los hechos.			
4. Reconocer y valorar la diversidad y la igualdad de género, mostrando empatía y respeto por otras culturas y reflexionando sobre cuestiones éticas, para contribuir al bienestar individual y colectivo de una sociedad en continua transformación y al logro de los valores de integración europea. Descriptores operativos: CP3, CPSAA3, CC1, CC2, CC3, CCEC1.	sociedades desde la Edad Media I	sociales relevantes y formas de vida de las nasta la actualidad, incorporando la perspectiva camente e identificando rasgos épocas de la historia.			
4.1. Analizar los procesos geográficos, históricos y culturales que han conformado la sociedad actual, valorando la diversidad etnocultural o afectivosexual y la cohesión social y mostrando empatía y respeto por otras culturas y la igualdad de género.					
	5. Saberes Básicos				
Bloque A. (3° Ciclo)	Ciencias Sociales Sociedades y territorios – Socied	lades en el tiempo			
	Las fuentes históricas: clasificación y utilización de las distintas fuentes (orales, escritas, patrimo- niales). Temas de relevancia en la historia (Edad Media, Edad Moderna y Edad Contemporánea), el papel representado por los sujetos históricos (individuales y colectivos), acontecimientos y procesos.				
El papel de la mujer asturiana en la historia y los principales movimientos en defensa de sus derechos. Situación actual y retos de futuro en la igualdad de género. Las expresiones artísticas y culturales medievales, modernas y contemporáneas y su contextualización histórica desde una perspectiva de género. La función del arte y la cultura en el mundo medieval, moderno y contemporáneo. El patrimonio natural y cultural como bien y recurso; su uso, cuidado y conservación.					
6. Si	tuaciones de aprendizaje vincula	das			
1. La sociedad contemporánea					

SEGUNDO TRIMESTRE

2° Trimestre					
Unidad de Programación nº 3 ESPAÑA EN LA UNIÓN EUROPEA	V				
Objetivos de etapa		Compe	encias Claves		
☑ a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ella para el ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio	CCL - Competencia en comunicación lingüístic	a			
☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de conflanza en sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu emprendedor.		CD - Competencia digital			
 h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la C 	Geografía, la Historia y la Cultura.	CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a aprender			
 ☑ i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, desarrollando un espíritu crítico ante su funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran. ☑ m) Desarrollar sus capacidades afectivas en todos los ámbitos de la personalidad y en sus relaciones con las demás personas, así como una actitud contraria a la violencia, a los prejuicios de cualquier tipo y a los estereotipos sexistas. 		STEM - Competencia matemática y competence CEC - Competencia en conciencia y expresión			
Competer	ncias específicas, Criterios y Desc				
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluación			
Identificar las características de los diferentes elementos o sistemas del medio natural, social y cultural, analizando su organización y propiedades y estableciendo relaciones entre los mismos, para reconocer el valor del patrimonio cultural y natural, conservarlo, mejorarlo y emprender acciones para un uso responsable. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM4, STEM5, CD1, CC4, CE1, CCEC1.		#;REF! erísticas, la organización y las propiedades al, social y cultural a través de la indagación sos adecuados.	Indicadores		

Observar, comprender e interpretar continuidades y cambios del medio social y cultural, analizando 3.1. Analizar relaciones de causalidad, simultaneidad y sucesión entre diferentes elementos del medio social y cultural desde la Edad Media hasta la relaciones de causalidad, simultaneidad y sucesión, para explicar y valorar las relaciones entre dife-rentes elementos y acontecimientos. Descriptores operativos: CCL3, STEM4, CPSAA4, CC1, CC3, CE2, CCEC1. actualidad, situando cronológicamente los hechos. 3.2. Conocer personas, grupos sociales relevantes y formas de vida de las sociedades desde la Edad Media hasta la actualidad, incorporando la perspectiva de género, situándolas cronológicamente e identificando rasgos significativos sociales en distintas épocas de la historia. . Reconocer y valorar la diversidad y la igualdad de género, mostrando empatía y respeto por otras ulturas y reflexionando sobre cuestiones éticas, para contribuir al bienestar individual y colectivo de na sociedad en continua transformación y al logro de los valores de integración europea. escriptores operativos: CP3, CPSAA3, CC1, CC2, CC3, CCEC1. 5. Participar en el entorno y la vida social de forma eficaz y constructiva desde el respeto a los valores democráticos, los derechos humanos y de la infancia y los principios y valores de la Constitución española y la Unión Europea, valorando la función del Estado y sus instituciones en el mantenimiento de la paz y la seguridad integral ciudadana, para generar interacciones respetuosas y equitativas y promover la resolución pacifica y dialogada de los conflictos. Descriptores operativos: CCL5, CPSAA1, CC1, CC2, CC3, CCEC1. 4.1. Analizar los procesos geográficos, históricos y culturales que han conformado la sociedad actual, valorando la diversidad etnocultural o afectivo-sexual y la cohesión social y mostrando empatía y respeto por otras culturas y la igualdad de género. 4.2. Promover actitudes de igualdad de género y conductas no sexistas, analizando y contrastando diferentes modelos en nuestra sociedad. 5.1. Resolver de forma pacífica y dialogada, los conflictos, promoviendo una interacción respetuosa, equitativa e igualitaria, a partir del lenguaje inclusivo y no interaccion respetuosa, equitativa e igualitana, a patrir dei lenguaje incuisivo y in violento, explicando y ejercitando las principales normas, derechos, deberes y libertades que forman parte de la Constitución española, y de la Unión Europea, y conociendo la función que el Estado y sus instituciones desempeñan en el mantenimiento de la paz, la seguridad integral ciudadana y el reconocimiento de las víctimas de violencia inclusive la de género 5.2. Explicar el funcionamiento general de los órganos de gobierno del municipio, de las Comunidades Autónomas, del Estado español y de la Unión Europea, valorando sus funciones y la gestión de los servicios públicos para la iudadanía. Ciencias Sociales Bloque A. (3° Ciclo) Sociedades y territorios – Retos del mundo actual Ciudadanía activa. Fundamentos y principios para la organización política y gestión del territorio en España y en el Principado de Asturias. Participación social y ciudadana. Igualdad de género y conductas no sexistas. Crítica de los estereotipos y roles en los distintos ámbitos: académico, profesional, social y cultural. Acciones para la igualdad efectiva de mujeres y hombres. Bloque A. (3º Ciclo) Sociedades y territorios – Sociedades en el tiempo
Las fuentes históricas: clasificación y utilización de las distintas fuentes (orales, escritas, patrimo- niales). Temas de relevancia en la historia (Edad Media, Edad Moderna y Edad Contemporánea), el papel representado por los sujetos i y dunización de las distintas fuentes (olares, estantes), tentas de elevariade en la instoria (Loda moderna y Luda Contemporanea), en históricos (individuales y colectivos), acontecimientos y procesos.

El papel de la mujer asturiana en la historia y los principales movimientos en defensa de sus derechos. Situación actual y retos de futuro en la igualdad de género. Las expresiones artísticas y culturales medievales, modernas y contemporáneas y su contextualización histórica desde una perspectiva de género. La función del arte y la cultura en el mundo medieval, moderno y contemporáneo. El patrimonio natural y cultural como bien y recurso; su uso, cuidado y conservación.

TERCER TRIMESTRE

. Democracia y participación . Participamos en Europa

	3° Trimestre		
Unidad de Programación nº 5 RESPONSABILIDAD ECOSOCIAL Y DESARROLL	O SOSTENIBLE		
Objetivos de etapa		Compet	encias Claves
☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estuconfianza en sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprend		CCL - Competencia en comunicación lingüístic	a
	es permitan desenvolverse con	STEM - Competencia matemática y competencia	ia en ciencia, tecnología e ingeniería
☑ e) Conocer y utilizar de manera apropiada la lengua castellana y, en su caso, la lengua asturiana y	desarrollar hábitos de lectura.	CPSAA - Competencia personal, social y de ap	render a aprender
☑ g) Desarrollar las competencias matemáticas básicas e iniciarse en la resolución de problemas que operaciones elementales de cálculo, conocimientos geométricos y estimaciones, así como ser capaces su vida cotidiana.		CC - Competencia ciudadana	
☑ h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la C	Geografía, la Historia y la Cultura.	CE - Competencia emprendedora	
i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje ante su funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran.	e, desarrollando un espíritu crítico	CEC - Competencia en conciencia y expresión culturales	
☑ j) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de prop	uestas visuales y audiovisuales. ncias específicas, Criterios y Desc	CD - Competencia digital	
Competencias específicas y descriptores	icias especificas, citterios y Desc	Criterios de evaluación	
Identificar las características de los diferentes elementos o sistemas del medio natural, social y cultural, analizando su organización y propiedades y estableciendo relaciones entre los mismos, para reconocer el valor del patrimonio cultural y natural, conservarlo, mejorarlo y emprender acciones para un uso responsable. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM4, STEM5, CD1, CC4, CE1, CCEC1.		#;REF! erísticas, la organización y las propiedades al, social y cultural a través de la indagación sos adecuados.	Indicadores
2. Identificar las causas y consecuencias de la intervención humana en el entorno, desde los puntos de vista social, económico, cultural, tecnológico y ambiental, para mejorar la capacidad de afrontar pro-blemas, buscar soluciones y actuar de manera individual y cooperativa en su resolución, y para poner en práctica hábitos de vida sostenibles y consecuentes con el respeto, el cuidado y la protección de las personas y del planeta. Descriptores operativos: CCL5, STEM2, STEM5, CPSAA4, CC1, CC3, CC4, CE1.		llas entre diferentes elementos del medio o comprensión de las relaciones que se	
4. Reconocer y valorar la diversidad y la igualdad de género, mostrando empatía y respeto por otras culturas y reflexionando sobre cuestiones éticas, para contribuir al bienestar individual y colectivo de una sociedad en continua transformación y al logro de los valores de integración europea. Descriptores operativos: CP3, CPSAA3, CC1, CC2, CC3, CCEC1.	evaluación de propuestas para a	endedora en la búsqueda, contraste y frontar problemas ecosociales, buscar ción, a partir del análisis de las causas y numana en el entorno.	
5. Participar en el entorno y la vida social de forma eficaz y constructiva desde el respeto a los valores democráticos, los derechos humanos y de la infancia y los principios y valores de la Constitución española y la Unión Europea, valorando la función del Estado y sus instituciones en el mantenimiento de la paz y la seguridad integral ciudadana, para generar interacciones respetuosas y equitativas y promover la resolución pacífica y dialogada de los conflictos. Descriptores operativos: CCL5, CPSAA1, CC1, CC2, CC3, CCEC1.	 4.1. Analizar los procesos geogr conformado la sociedad actual, val 	áficos, históricos y culturales que han orando la diversidad etnocultural o afectivo- ando empatía y respeto por otras culturas y la	

4.2. Promover actitudes de igualdad de género y conductas no sexistas, analizando y contrastando diferentes modelos en nuestra sociedad.

5.1. Resolver de forma pacífica y dialogada los conflictos, promoviendo una interacción respetuosa, equitativa e igualitaria, a partir del lenguaje inclusivo y no violento, explicando y ejercitando las principales normas, derechos, deberes y libertades que forman parte de la Constitución española, y de la Unión Europea, y conociendo la función que el Estado y sus instituciones desempeñan en el mantenimiento de la paz, la seguridad integral ciudadana y el reconocimiento de las víctimas de violencia inclusive la de género

Ciencias Sociales

Ciencias Sociales

Bloque A. (3º Ciclo) Sociades y territorios – Retos del mundo actual

Migraciones y diversidad cultural. Las principales variables demográficas y su representación gráfica. Los comportamientos de la población y su evolución. Los movimientos migratorios y apreciación de la diversidad cultural. Contraste entre

Ciudadanía activa. Fundamentos y principios para la organización política y gestión del territorio en España y en el Principado de Asturias. Participación social y ciudadana.

Igualdad de género y conductas no sexistas. Crítica de los estereotipos y roles en los distintos ámbitos: académico, profesional, social y cultural. Acciones para la igualdad efectiva de mujeres y hombres.

Bioque A . (3º Ciclo) Sociedades y territorios – Alfabetización cívica
Historia y cultura de las minorías étnicas presentes en nuestro país, particularmente las propias del pueblo gitano. Reconocimiento de la diversidad cultural y lingüística de España.

Bloque A.(2º Ciclo) Sociedades y territorios - Conciencia ecosocial

Bioque A.(2º Cico) Sociedades y territorios – Conciencia ecosocial

El cambio climático. Introducción a las causas y consecuencias del cambio climático, y su impacto en los paisajes de la Tierra. Medidas de mitigación y de adaptación.

Responsabilidad ecosocial. Ecodependencia e interdependencia entre personas, sociedades y medio natural.

Estilos de vida sostenible. El consumo y la producción responsable, la alimentación equilibrada y sostenible, el uso eficiente del agua y la energía, la movilidad segura, saludable y sostenible, y la prevención y la gestión de los residuos.

Evaluación formativa: se evaluará el trabajo continuado de los alumnos a través de la observación y comprobación de la realización de actividades. Evaluación sumativa: se evaluará a través de tests de competencias, tests de final de unidad. Autoevaluación: se realizará de manera individual por cada alumno.

4. MEDIDAS DE ATENCIÓN A LAS DIFERENCIAS INDIVIDUALES

La concreción de la respuesta a las diferencias individuales tomará como referencia el marco del Diseño Universal para el Aprendizaje (DUA), tanto en las Unidades de Programación y Situaciones de Aprendizaje, que se programen en el aula. Partiendo de esta premisa, en este apartado se incluirán aquellas medidas de atención a las diferencias individuales que permitan la personalización del aprendizaje del alumnado del grupo clase. Estas medidas deberán dar respuesta a los Para la concreción de estas actuaciones, se tomará como referencia la normativa legal vigente, así como el Programa de Atención a la Diversidad del centro.

5. CONTRIBUCIÓN DEL ÁREA O MATERIA EN LOS PLANES Y PROGRAMAS DEL CENTRO							
Plan de Lectura, escritura e investigación	Plan de Lectura, escritura e investigación						
Lectura y dramatización de las historias en	cada unidad. Fichas de Reading Comprehe	nsion (comprensión lectora)					
Otros planes y programas							
Sección bilingüe : relacionando las		Programa de salud : Se	Digitalización : se trabaja en todas las				
unidades de inglés con saberes básicos de			unidades a través del libro digital,				
Social Science	Coeducación : se trabaja en cada unidad	manera más exhaustiva	juegos y Chromebooks				
Otros planes y programas (ejemplos)							
Sección bilingüe	Coeducación	Programa de salud	Digitalización: a través del libro digital, Chromebooks.				

6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES

ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES						
Actividad Tipo Fecha estimada Vinculación con Unidades de Programación						
Votación delegados/as	Coplementaria	1 º Trimestre	Relacionado con el tema 1			

7. RECURSOS Y MATERIALES DIDÁCTICOS

MATERIAL DE USO GENERAL					
Materiales didácticos	Referencia	Fotocopias, fichas, materiales de creación propia y recursos manipulativos.			
	Forma de acceso	Se entregan al alumnado o se difunden a través de plataforma.			
Materiales digitales	Referencia	Chromebooks			
	Forma de acceso	Material propio del centro que puede ser usado por todo el alumnado			
Libro de texto	Referencia Proyecto Revuela SM				
MATERIALES DE USO ESPECIFICO					
		Se detallarán en cada Unidad de Programación			

8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE La programación se considerará un documento vivo, sujeto a cambios si son necesarios, para lo cual, y sig Para realizar el seguimiento se generarán una serie de indicadores de logro de manera que el docente pueda comprobar de una manera rápida si la efectividad y funcionalidad obtenida es la planificada. Sirvan de ejemplo los propuestos en

INIDAD DE PROGRAMACIÓ	NIDAD DE PROGRAMACIÓN EVALUACIÓN DE LA PRÁCTICA DOCENTE					
IDICADORES DE LOGRO	si/no	PROPUESTAS DE MEJORA				
EMPORALIZACIÓN Y PLANIFIC	ACIÓN					
1	Se realiza la unidad de programación teniendo en cuenta la progr	ramación de aula y la temporalización propuesta.				
2	Las unidades de programación se adecúan al contexto del aula.					
RGANIZACIÓN DEL AULA						
3	La distribución de la clase favorece la metodología elegida.					
4	La distribución de los espacios ha sido adecuada a los métodos d	Jidácticos y pedagógicos utilizados.				
ECURSOS EN EL AULA						
5	Se utilizan recursos didácticos variados.					
6	Los materiales y recursos didácticos han sido completamente ade	ecuados.				
ETODOLOGÍA EN EL AULA						
7	Se utilizan metodologías activas, actividades significativas y tarea	as variadas.				
8	Los métodos didácticos y pedagógicos utilizados han contribuido	a la mejora del clima del aula y de centro.				
TENCIÓN A LA DIVERSIDAD						
9	Se realizan actividades multinivel para dar respuesta a los distinto	os ritmos de aprendizaje				
10	Se ha adoptado medidas de atención a la diversidad adecuadas.					
OMPETENCIAS						
11	Se ha logrado el desarrolllo de las Competencias relacionadas co	on esta materia.				
12	Las Competencias han contribuido a la aplicación de los contenid	tos adquiridos en diferentes contextos funcionales y cotidianos				

Propuestas de mejora					
Evaluación de la programación y de la práctica docente basado en:					
□Resultados académicos	□Cuestionarios o encuestas	□Rúbricas	□Otros:		
Propuestas de mejora:					

9. Modelo de Plantilla de Situaciones de Aprendizaje



			U U					
			1. Introducción					
∰ Ciclo y Curso ☐ Área ⚠ Título: ☐ Temporalización:	Clclo: 3er ciclo		011		6º de primaria			
∡ Título:	La Edad Contemporánea		Ciencias	Sociales				
Temporalización:	10 Enero-11 Abril							
ii N° de Sesiones:	26 sesiones							
Relación interdisciplinar entre áreas	Lengua Inglesa y Lengua española y	literatura	2. Intención educativa					
Que el alumando conozca la historia de España en el siglo XIX Y XX, siendo capaz de situar eventos y personajes reseñables y establecer su conexión con la realidad actual de españa.								
	3. Conexión con ODS 2030							
Igualdad de género: papel de las mujeres en la Edad Contemporánea. Cambios en cuanto a derechos respecto a el siglo XXI								
	Trabajo decente y crecimiento económico: cambios económicos y sociales durante la Edad Contemporánea Paz, justicia e instituciones sólidas: reflexionar sobre la importancia de la ausencia de conflictos y la necesidad de crear vínculos y llegar							
			r az, jadadia o montadionos denado.	Tonoxional cobro la importancia do la daconcia	as commissed y la mossisiaa as oreal vinicales y negar			
	Objetivos de eta		nexión con los elementos curricula	Compe	tencias Claves			
	Objetivee de sta	, ,		Compo	contract chartes			
		Competer	ncias específicas, Criterios y Desc	riptores				
				Criterios de evaluación				
Compete	encias específicas y descriptores		Primer Ciclo	Segundo Ciclo	Tercer Ciclo			
			5. Saberes Básicos					
Lengua Castella	ina y Literatura	М	atemáticas	Lengua Extranjera	Educación en Valores			
Ciencias Naturales	Ciencias Sociales	Educación Física	Artística	Lengua Asturiana y Literatura	Cultura Asturiana			
	1		6. Metodología					
Otras								
Observaciones:								
Crupas Files			7. Agrupamientos					
Grupos Fijos								
Otros								
Principio			8. Paul	tas DUA				
	İ							
			9. Secuenciación Didáctica					
Recursos			Descripción de la actividad	d, tares, proceso y sesiones				
			10. Evaluación					
Procedimient			ad de Evaluación		trumento			
FALSO FALSO	Entrevista Observación Sistemática	FALSO FALSO	Debate Portfolio	FALSO FALSO	Lista de control Rúbricas			
FALSO	Intercambios orales	FALSO	Mesa redonda	FALSO FALSO	Listas de Cotejo			
FALSO	Producciones del alumnado	FALSO	Video de presentación	FALSO	Escalas de valoración			
FALSO	Autoevaluación	FALSO	Archivo Digital	FALSO	Semáforo de autovaluación			
FALSO	Co-evaluación	FALSO	Participación diaria	FALSO	Cuestionario			
FALSO Otros:	Evaluación compartida	FALSO FALSO	Asamblea y puesta en común Pruebas especificas	FALSO FALSO	Diana de Evaluación Diarios de clase			
Ollos.		Otras:	riuebas especificas	FALSO FALSO	Diarios de clase Anecdotario			
		J		Otros:	,			
		44 Minaula	ición con programas y proyectos o					

PROGRAMACIÓN DIDÁCTICA DE Educación Primaria Curso:

2025-2026



C.P. HERMANOS ARREGUI



Elementos prescriptivos que debe de contener toda programación docente según establece la normativo vigente: Decreto 57/2022, de 5 de agosto, por el que se regula la ordenación y se establece el currículo de la Educación Primaria en el Principado A continuención, o en Judición, o en Judición, o en Judición, o en Judición, o en Judición por establece de contener toda programación docente según establece de la normativa vigente:

ÍNDICE

- 1. TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN
- 2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
- 3. INSTRUMENTOS, PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN Y CRITERIOS DE CALIFICACIÓN DEL APRENDIZAJE DEL ALUMNADO DE ACUERDO CON LOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN
- 4. MEDIDAS DE ATENCIÓN INDIVIDUAL QUE SE VAN A APLICAR EN EL AULA
- 5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL ÁREA
- 6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES
- 7. RECURSOS MATERIALES Y DIDÁCTICOS
- 8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE
- 9. Propuesta de plantilla de situaciones de aprendizaje

1 TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN

Las Unidades de Programación, en esencia se centran en concretar el currículo en un período temporal específico y en definir las situaciones

UNIDADES DE PROGRAMACIÓN	TEMPORALIZACIÓN
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 1 Títulc ¿Qué quieres visitar?	PRIMER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 2 Títulc Tradiciones y folcklore asturiano	SEGUNDO TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 3 Títulc Paisajes narutales y protegidos de Asturias	TERCER TRIMESTRE

2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
Cada unidad de programación podrá contener una o varias situaciones de aprendizaje. Secuenciación y distribución temporal de los diferentes elementos del currículo de las situaciones de aprendizaje distribuida por trimestres.

PRIMER TRIMESTRE

	1º Trimestre			
Unidad de Programación nº 1 ¿Qué quieres visitar?	Timosio			
Objetivos de etapa		Co	empetencias Claves	
a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas el ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una		CCL - Competencia en comunicación	lingüística	
☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu		CD - Competencia digital		
d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la iguale hombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexual u otras condiciones.		CPSAA - Competencia personal, soci	al y de aprender a aprender	
☑ j) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propues	tas visuales y audiovisuales.	CEC - Competencia en conciencia y e	expresión culturales	
☑ ñ) Conocer y valorar los rasgos básicos del patrimonio cultural, lingüístico, histórico y artístico de Asturi mejora y respetar la diversidad lingüística y cultural como derecho de los pueblos e individuos.		CP - Competencia plurilingüe		
Competencias	específicas, Criterios y Descripto	res Criterios de evaluaci	ón	
Competencias específicas y descriptores	Terc	er Ciclo	Indicadores	
I. Identificar y valorar rasgos, formas de vida y manifestaciones tradicionales que conjuntamente han conformado la cultura asturiana a través de los tiempos, leyendo, investigando y recreando con ayu- da de fuentes y materiales orales, escritos y multimodales para integrarlos como saberes propios del alumnado y respetarlos como elementos que, a su vez, forman parte de la cultura humana universal. Descriptores operativos: CCL1, CCL5, CP2, CP3, STEM3, CD1, CPSAA3, CC1, CC2, CC3, CCEC1, CCEC4.	1.1. Buscar y seleccionar información de diferentes fuentes, para agrupar, redactar y exponer información acerca de las manifestaciones de la cultura tradicional asturiana. 1.7. Poner en valor y participar activamente de los diferentes elementos de la cultura tradicional asturiana como manifestaciones culturales vivas (juegos, gastronomía, fiestas, música y danza) desde una perspectiva de género.			
Reconocer aspectos históricos, sociales y del patrimonio cultural de Asturias de forma oral, escrita y multimodal, usando diversas fuentes documentales y apoyándose en los medios digitales disponibles para conocer nuestro pasado y presente, así como valorar la convivencia cultural en Asturias en la actualidad. Descriptores operativos: CCL1, CCL5, CP2, CP3, STEM2, STEM3, STEM4, CD1, CD2, CD3, CD4, CC1, CC2, CC3, CE1, CE3, CCEC1, CCEC2, CCEC3, CCEC4.	3.1. Buscar y seleccionar información de diferentes fuentes, para agrupar, redactar y exponer información acerca de aspectos relacionados con la historia, la sociedad y el patrimonio cultural de Asturias. 3.7. Conocer personas, instituciones y grupos sociales relevantes del presente y del pasado de Asturias haciendo hincapié en la visibilización del papel de las mujeres. 3.8. Identificar y analizar algunas obras más importantes del patrimonio artistico, arqueológico y monumental asturiano. 3.9. Valorar y proteger el patrimonio cultural asturiano, reconociéndolo como un bien común, adoptando conductas respetuosas para su disfute y proponiendo acciones para su conservación y mejora.			
	5. Saberes Básicos Cultura Asturiana			
Desarrollo de estrategias para la búsqueda de información con- creta, acerca de las manifesta- ciones de la cultura tradicional asturiana, utilizando diferentes fuentes. Técnicas para presentar ordenadamente los Las fiestas tradicionales y popu- lares asturianas más representa- tivas.				
La gastronomía tradicional astu- riana y productos más represen- tativos de platos típicos y postres. Los quesos en Asturias. Desarrollo de estrategias para la búsqueda de información concre- ta utilizando diferentes fuentes. Técnicas para presentar ordena- damente los contenidos de forma oral o escrita en diferentes sopor- tes. Vocabulario Desarrollo de estrategias para la búsqueda y obtención de infor- mación concreta sobre aspectos de la sociedad, de la historia y del patrimonio cultural de Astu- rias. Técnicas para presentar or- denadamente los Las expresiones y producciones artísticas a través del tiempo. El patrimonio material (pinturas ru- pestres, túmulos, castros, casti- llos, iglesias, palacios) y el patri- monio inmaterial (misa asturiana de gaita, cultura de 6. Situaciones de aprendizaje vinculadas				

SEGUNDO TRIMESTRE

ecto Guía turístico: Deberán escoger un concejo de Asturias y elaborar un power point o Canva mostrando: situación geográfica,capital, habitantes, lugares qué visitar, gastronomía típica, festividades importantes y curiosidade

2º Trimestre				
Unidad de Programación nº 2 Tradiciones y folklore asturiano				
Objetivos de etapa	Competencias Claves			
 a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas o el ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una 	CCL - Competencia en comunicación	lingüística		
☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, si mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu si hombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexual,	CP - Competencia plurilingüe			
u otras condiciones. ☑ e) Conocer y utilizar de manera apropiada la lengua castellana y, en su caso, la lengua asturiana y desarrollar hábitos de lectura.		CD - Competencia digital CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a aprender CEC - Competencia en conciencia y expresión culturales		
i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, de su funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran.	esarrollando un espíritu crítico ante	CC - Competencia ciudadana		
Competencias	específicas, Criterios y Descripto			
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluación		
Compositional depositional y decestificate	Tercer Ciclo		Indicadores	
	1.1. Buscar y seleccionar informació agrupar, redactar y exponer inforr de la cultura tradicional asturiana.	on de diferentes fuentes, para mación acerca de las manifestaciones		

1.2. Leer, reconocer y dramatizar textos, canciones infantiles, cuentos populares, trabalenguas y rimas en juegos de la tradición oral y escrita, de la literatura y de la cultura asturiana, valorando la importancia del vocabulario específico como hecho enriquecedor y evitando roles y 1. Identificar y valorar rasgos, formas de vida y manifestaciones tradicionales que conjuntamente han stereotipos de género. conformado la cultura asturiana a través de los tiempos, leyendo, investigando y recreando con ayu- da de fuentes y materiales orales, escritos y multimodales para integrarlos como saberes propios del 1.5. Mostrar curiosidad por los distintos elementos de socialización (uegos y deportes, fiestas tradicionales y populares, gastronomía, música y danza...). alumnado y respetarlos como elementos que, a su vez, forman parte de la cultura humana universal Descriptores operativos: CCL1, CCL5, CP2, CP3, STEM3, CD1, CPSAA3, CC1, CC2, CC3, CCEC1, CCC4. 1.6. Investigar personajes de los mitos y las leyendas asturianas, para elaborar diferentes textos y producciones artísticas (relatos, poesías, ómics, murales...). 1.7. Poner en valor y participar activamente de los diferentes elementos de la cultura tradicional asturiana como manifestaciones culturales vivas (juegos, gastronomía, fiestas, música y danza...) desde una perspectiva de género. 3.1. Buscar y seleccionar información de diferentes fuentes, para agrupar, redactar y exponer información acerca de aspectos relacionados con la historia, la sociedad y el patrimonio cultural de

Reconocer aspectos históricos, sociales y del patrimonio cultural de Asturias de forma oral, escrita y
multimodal, usando diversas fuentes documentales y apoyándose en los medios digitales disponibles
para conocer nuestro pasado y presente, así como valorar la convivencia cultural en Asturias en la actualidad. Descriptores operativos: CCL1, CCL5, CP2, CP3, STEM2, STEM3, STEM4, CD1, CD2, CD3,
CD4, CC1, CC2, CC3, CE1, CE3, CCEC1, CCEC2, CCEC3, CCEC4.

Asturias.

3.3. Diferenciar y valorar los distintos códigos de comunicación utilizados en Asturias a través de textos variados, canciones, recursos audiovisuales..., desde una perspectiva de género, así como la toponimia propia de Asturias.

Cultura Asturiana

Desarrollo de estrategias para la búsqueda de información con- creta, acerca de las manifesta- ciones de la cultura tradicional asturiana, utilizando diferentes fuentes. Técnicas para presentar ordenadamente los Desarrollo de estrategias para la busqueda de informacion con- creta, acerca de las manifesta- ciones de la cultura tradicional asturiana, utilizando diferentes fuentes. Tecnicas para presentar ordenadamente los Audición, dramatización y lectura de textos, canciones infantiles, cuentos populares y fórmulas sencillas de juegos infantiles de la tradición oral y secrita asturia- na desde una perspectiva de gé- nero. Vocabulario Lectura de textos de la literatura asturiana adaptados a la edad: cuentos, poemas y cómics exen- to de roles y estereotipos de gé- nero.

Las canciones, las danzas y los instrumentos tradicionales astu- rianos evitando roles y estereoti- pos sexistas. La tonada y la músi- ca folk en Asturias.

Acercamiento al mundo fantás- tico de los mitos y leyendas de Asturias: personajes y sus carac- teristicas, su utilización en la ela- boración de diferentes textos y producciones artisticas.

Las canciones, las danzas y los instrumentos tradicionales astu- rianos evitando roles y estereoti- pos sexistas. La tonada y la músi- ca folk en Asturias.

Diferencia entre los distintos có- digos de comunicación en As- turias, valorando las diferencias lingüísticas como un hecho cultu- ral enriquecedor. Vocabulario es- pecífico para referirse a aspectos sobre la sociedad, la

vecto: Bailes tradicionales asturianos. Exposición oral apoyándose en un mural, poster, canya, etc que trate los distintos tipos de bailes en los concejos asturianos, su vestimenta y curiosidades

TERCER TRIMESTRE

3º Trimestre				
Unidad de Programación nº 3 Paisajes naturales y protegidos de Ast				
Objetivos de etapa		Cor	mpetencias Claves	
 a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas el ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu 	sociedad democrática. , así como actitudes de confianza en	CCL - Competencia en comunicación l CP - Competencia plurilingüe	iingüística	
☑ e) Conocer y utilizar de manera apropiada la lengua castellana y, en su caso, la lengua asturiana y des	•	CD - Competencia digital		
☑ d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la igualo hombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexual u otras condiciones.		CPSAA - Competencia personal, socia	al y de aprender a aprender	
i) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propues		CEC - Competencia en conciencia y e	xpresión culturales	
Competencias	específicas, Criterios y Descripto		ón	
Competencias específicas y descriptores	Terc	Criterios de evaluacio er Ciclo	Indicadores	
1. Identificar y valorar rasgos, formas de vida y manifestaciones tradicionales que conjuntamente han conformado la cultura asturiana a través de los tiempos, leyendo, investigando y recreando con ayu- da de fuentes y materiales orales, escritos y multimodales para integrarlos como saberes propios del alumnado y respetarlos como elementos que, a su vez, forman parte de la cultura humana universal. Descriptores operativos: CCL1, CCL5, CP2, CP3, STEM3, CD1, CPSAA3, CC1, CC2, CC3, CCEC1, CCEC4. 2. Inferir y reflexionar sobre los diferentes elementos que integran el ecosistema asturiano y su relación entre ellos, expresando opiniones respetuosas con el medio ambiente, deduciendo y apreciando hábi- tos de vida saludable, de cuidado con el medio natural en el que viven y de empatía con los animales más próximos, para comprometerse con un desarrollo sostenible del planeta y respetuoso con todas las personas y resto de seres vivos que lo conforman. Descriptores operativos: CCL1, CCL5, STEM3, CD1, CPSAA3, CC1, CG2, CC3, CCEC1.	1.3. Reconocer y explicar en su cia cultura tradicional asturiana (la fa de paso, los distintos tipos de vivien traje tradicional). 1.8. Explicar la influencia de la tradivalorando cambio y continuidad. 2.1 Buscar y seleccionar información agrupar, redactar y exponer informa del entorno físico y natural de Asturia del enterior disco y natural de Asturia en su diversica del relieve de Asturias en su diversica. 2.3. Reconocer los ecosistemas má fauna, su flora y las especies que esta de la companidad de los recursos naturalos para para la su desponsable de los recursos naturalorganizaciones asturianas de protec. 2.5. Poner en valor y mostrar actifue piasajes naturales de Asturias, a tra reflejen compromisos y conductas e	contexto social, aspectos básicos de milia y las celebraciones y los ritos da y construcciones tradicionales y el ción cultural en la sociedad asturiana, n de diferentes fuentes, para ción acerca de las manifestaciones as. arracterísticas básicas del clima y dad. as representativos asturianos, su stán en estado de especial protección. entre los diferentes elementos de Asturias, así como, el uso es y conocer las principales ción del medio ambiente.		
	5. Saberes Básicos			
Desarrollo de estrategias para la búsqueda de información con- creta, acerca de las manifesta Construcciones tradicionales as- turianas y sus principales carac- teristicas, funciones y su Desarrollo de estrategias para la búsqueda de información concre- ta utilizando diferentes fuente El clima asturiano: temp Elementos del relieve costero, del relieve montañ Especies representativas de la fora Los espacios naturales protegi- dos: el uso responsable de los rec Responsabilidad ecosocial. La degradación y Situa	influen- cia en la economía rural: la s. Técnicas para presentar ordena- eraturas y precipitaciones. La influ oso y de los valles. Las cuencas flu y la fauna asturianas. Ecosis- tem- tursos naturales. Principales organ	a casa, el hórreo, la panera, el cabazo damente los contenidos de forma or encia del mar. uviales de Asturias. Playas de Asturia as terrestres y acuáticos. izaciones asturianas de protección d	o, el molino de agua y los batanes, el cortín ral o escrita en diferentes sopor- tes. Vocabulario as.	

Criterios de evaluación	Indicadores de logro del criterio de evaluación	CALIFICACIÓN	COMPETENCIAS
		4	
		1	
		1	
		1	
		1	
		1	

4. MEDIDAS DE ATENCIÓN A LAS DIFERENCIAS INDIVIDUALES

La concreción de la respuesta a las diferencias individuales tomará como referencia el marco del Diseño Universal para el Aprendizaje (DUA), tanto en las Unidades de Programación y Situaciones de Aprendizaje, que se programen Partiendo de esta premisa, en este apartado se incluirán aquellas medidas de atención a las diferencias individuales que permitan la personalización del aprendizaje del alumnado del grupo clase. Estas medidas deberán dar Para la concreción de estas actuaciones, se tomará como referencia la normativa legal vigente, así como el Programa de Atención a la Diversidad del centro.

5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL AREA Contribución que desde el área o materia se lleva a cabo en los planes, programas y proyectos de centro (el Plan de digitalización, Plan de Lectura, escritura e

5. CONCRECION DE PLANES, I	5. CONCRECION DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL AREA COntribución que desde el area o materia se lleva a cabo en los planes, programas y proyectos de centro (el Plan de digitalización, Plan de Lectura, escritura e i						
	CONTRIBUCIÓN DEL ÁREA O MATERIA EN LOS PLANES Y PROGRAMAS DEL CENTRO						
Plan de Lectura, escritura e inve	Plan de Lectura, escritura e investigación						
Actuaciones previstas	Actuaciones previstas						
Otros planes y programas (ejemplos)							
Sección bilingüe Coeducación PROA+ Programa de salud Digitalización Otros							
		•					

5. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES

ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES					
Actividad Tipo Fecha estimada Vinculación con Unidades de Programación					
Asistencia Laboral Cinemateca. FICX	AC	Noviembre	Sí No UP 8. (número)		

7. RECURSOS Y MATERIALES DIDÁCTICOS

MATERIAL DE USO GENERAL				
Materiales didácticos	Referencia Ejemplo: fotocopias, recursos de creación propia, etc.			
	Forma de acceso	Ejemplo: se entregan, se difunden a través de plataforma (de manera gratuita)		
Materiales digitales	Referencia			
	Forma de acceso			
Libro de texto	Referencia			
	Referencia			
Otros	Forma de acceso			
MATERIALES DE USO ESPECIFICO				
	Se detallarán en cada Unidad de Programación			

8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE La programación se considerará un documento vivo, sujeto a cambios si son necesarios, para Para realizar el seguimiento se generarán una serie de indicadores de logro de manera que el docente pueda comprobar de una manera rápida si la efectividad y funcionalidad obtenida es la planificada. Sirvan de ejemplo los

UNIDAD DE PROGRAMACIÓN EVALUACIÓN DE LA PRÁCTICA DOCENTE				
INDICADORES DE LOGRO		SÍ / NO	PROPUESTAS DE MEJORA	
TEMPORALIZACIÓN Y PLANIFIC	CACIÓN			
1	Se realiza la unidad de programación	teniendo en cuenta la progr	ramación de aula y la temporalización propuesta.	
2				
ORGANIZACIÓN DEL AULA				
3	La distribución de la clase favorece la	metodología elegida.		
4				
RECURSOS EN EL AULA				
5	Se utilizan recursos didácticos variado	OS.		
6				
METODOLOGÍA EN EL AULA				
7	Se utilizan metodologías activas, activ	vidades significativas y tarea	is variadas.	
8				
9				
ATENCIÓN A LA DIVERSIDAD				
10	Se realizan actividades multinivel para	dar respuesta a los distinto	os ritmos de aprendizaje	
11				
OTROS				
12				
13				

Propuestas de mejora

Evaluación de la programación y de la práctica docente basado en:					
□Resultados académicos □Cuestionarios o encuestas □Rúbricas □Otros:					
Propuestas de meiora:					

9. Modelo de Plantilla de Situaciones de Aprendizaje

Plantilla Situación de aprendizaje \$\frac{\text{\$\text{Ciclo} y Curso:}}{\text{\$\text{\$\text{Ciclo} y Curso:}}}\$ Ciclo y Curso: Ciclo: \$\frac{\text{\$\text

_				_		
		Competencias	específicas, Criterios y Descripto	ores		
Compete	encias específicas y descriptores		Primer Ciclo	Criterios de evaluacion Segundo Ciclo	Tercer Ciclo	
Compete	encias especificas y descriptores		Fillilei Gidlo	Segurido Cicio	Tercer Cicio	
			5. Saberes Básicos			
Lengua Castella	na y Literatura	Ma	temáticas	Lengua Extranjera	Educación en Valores	
Ciencias Naturales	Ciencias Sociales	Educación Física	Artística	Lengua Asturiana y Literatura	Cultura Asturiana	
			6. Metodología			
Otras						
Observaciones:			7. Agrupamientos			
Grupos Fijos						
Otros						
Principio	Principio 8. Paulas DUA					
	l					
		9.	Secuenciación Didáctica			
Recursos			Descripción de la actividad, ta	res, proceso y sesiones		
Procedimiento	as a táculas	Activido	10. Evaluación d de Evaluación		Instrumento	
FALSO	Entrevista	FALSO	Debate	FALSO	Lista de control	
FALSO	Observación Sistemática	FALSO	Portfolio	FALSO	Rúbricas	
FALSO FALSO	Intercambios orales Producciones del alumnado	FALSO FALSO	Mesa redonda Video de presentación	FALSO FALSO	Listas de Cotejo Escalas de valoración	
FALSO	Autoevaluación	FALSO	Archivo Digital	FALSO	Semáforo de autovaluación	
FALSO	Co-evaluación	FALSO	Participación diaria	FALSO	Cuestionario	
FALSO Otros:	Evaluación compartida	FALSO FALSO	Asamblea y puesta en común Pruebas especificas	FALSO FALSO	Diana de Evaluación Diarios de clase	
I		Otras:	p	FALSO	Anecdotario	
		11 Vinaulación	con programas y proyectos de ce	Otros:		
		11. Vinculation	comprogramas y proyectos de ce	SHILLO SHILLO		
		12. Actividades	complementarias y extraescolar	res.		

PROGRAMACIÓN DIDÁCTICA DEŒducación Primaria Curso:

2025-2026



C.P. HERMANOS ARREGUI



Elementes precedițius que debu de contener tode programații a decente coni a establece la programații
A continuación, se plantea una propuesta orientativa de programación para Educación Primaria

ÍNDICE

- 1. TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN
- 2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
- 3. INSTRUMENTOS, PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN Y CRITERIOS DE CALIFICACIÓN DEL APRENDIZAJE DEL ALUMNADO DE ACUERDO CON LOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN
- 4. MEDIDAS DE ATENCIÓN INDIVIDUAL QUE SE VAN A APLICAR EN EL AULA
- 5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL ÁREA
- 6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES
- 7. RECURSOS MATERIALES Y DIDÁCTICOS
- 8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE
- 9. Propuesta de plantilla de situaciones de aprendizaje

1 TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN

Las Unidades de Programación, en esencia se centran en concretar el currículo en un período temporaliæspecífico y en definir las situaciones

UNIDADES DE PROGRAMACIÓN	TEMPORALIZACIÓN
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 1 Título 0	
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 2 Título 0	PRIMER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 3 Título 0	TRIMER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 4 Título 0	
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 5 Título 0	
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 6 Título 0	
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 7 Título 0	SEGUNDO TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 8 Título 0	SEGUNDO TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 9 Título 0	
	TERCER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 10 Títu 0	12110211111111201112
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 11 Títu 0	
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 12 Títu 0	

2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE

Zada unidad de programación podrá contener una o varias situaciones de aprendizaje. Secuenciación y distribución temporal de los diferentes elementos del currículo de las situaciones de aprendizaje distribuida por trimestres.

PRIMER TRIMESTRE

	1º Trimestre		
Unidad de Programación nº 1 VOLEIBOL II			
Objetivos de etapa		Com	petencias Claves
		CPSAA - Competencia personal, social CC - Competencia ciudadana CE - Competencia emprendedora	y de aprender a aprender
Competencias	s específicas, Criterios y Descripto	res	
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluación	
Competencias especificas y descriptores	Tercer Ciclo		Indicadores
Adoptar un estilo de vida activo y saludable, practicando regularmente actividades físicas, lúdicas y	Tercer Ciclo: Educación Física		
Adaptar los elementos propios del esquema corporal, las capacidades físicas, perceptivo-motrices y	 2.2 Aplicar principios básicos de 		
 Desarrollar procesos de autorregulación e interacción en el marco de la práctica motriz, con actitud 			
	 3.2 Respetar las normas consensuadas, así como las reglas de juego, 		
	→ 3.3 Convivir mostrando en el contexto de las prácticas motrices		
	 4.2 Valorar el deporte como fenómeno cultural, analizando los 		
	 2.1 Desarrollar proyectos motores de carácter individual, cooperativo o 		

	5. Saberes Básicos	
Hábitos autónomos de Planificación y autorregulación de proyectos montre de decisiones: selección de acciones en función del entorno en situaciones motrices indices indices de practica: integración del esquema corporal; eque liniciación de las habilidades motrices específicas as acceptividad motriz: identificación de estimulos into Conception as acceptividades motrices de conceptividades motrices de la cultura motriz a la he Deporte y perspectiva de gér	is, lúdico-recreativos, competitivos y agonísticos. le higiene corporal en acciones cotidianas. otores: seguimiento y valoración durante el proceso y del resultado. viduales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la i	interacción con los compañeros en situaciones rganización espacial (percepción de distancias y ales. z.
6. Situaci	ones de aprendizaje vinculadas	
Participar en campeonato de voleibol dentro del Proyecto de Patios Dinámicos.		

	1º Trimestre		
Unided de Decembração do DDIMEDOS AUVILIOS			
Unidad de Programación nº 2 PRIMEROS AUXILIOS			
Objetivos de etapa			ompetencias Claves
√ k) Valorar la higiene y la salud, aceptar el propio cuerpo y el de los otros, respetar las diferencias y utili	izar la educación física, el deporte y	CPSAA - Competencia personal, soc	ial y de aprender a aprender
		CC - Competencia ciudadana	
	as específicas, Criterios y Descripto	res Criterios de evaluac	ión
Competencias específicas y descriptores	Tero	er Ciclo	Indicadores
 Adoptar un estilo de vida activo y saludable, practicando regularmente actividades físicas, lúdicas y 	 1.2 Integrar los procesos de activ 		
	② 2.3 Adquirir un progresivo control		
	5.1 Adaptar las acciones motrice	s a la incertidumbre propia del medio	
	=		Identifica y aborda conductas vinculadas al ámbito
			corporal, la actividad física y el deporte que resultan
			perjudiciales para la salud o afectan negativamente a
	Ⅎ		la convivencia.
	4		
	=		
	⊒		
	╡		
	7		
	5. Saberes Básicos		
	Educación Física		d Fdlftl
Salud física: efectos físicos, psicológicos y sociales beneficiosos del estilo de vida activo. I	mpacto de alimentos ultraprocesad s de higiene corporal en acciones c		das. Educación postural en acciones motrices
Prevención de accidentes en las prácticas motrices: calentamiento general y vuelta a la calma			sponsabilidad hacia la seguridad propia y de los
Actuaciones básicas ante accidentes durante la práctica de acti	vidades físicas. Posición lateral de	seguridad. Conducta PAS (proteger	, avisar, socorrer).
6. Situa	ciones de aprendizaje vinculadas		
Practicar técnicas de Primeros auxilios con compañeros.			
Tablical technologic i mineros auxilios com companieros.			

Unidad de Programación nº 3 LA CONDICIÓN FÍSICA Objetivos de etapa Objetivos de etap				
Objetivos de etapa \$\sigma\$ a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse para \$\sigma\$ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza en co-C - Competencia ciudadana \$\sigma\$ c) Adquirir habitidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que legremitan deservolverse con CE - Competencia emprendedora \$\sigma\$ k) Valorar la higiene y la salud, aceptar el propio cuerpo y el de los otros, respetar las diferencias y utilizar la educación física, el deporte y Competencias específicas y descriptores		1º Trimestre		
Ø a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse para CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a prender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse para CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse para CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse para CPSAA - Competencia ciudadana	Unidad de Programación nº 3 LA CONDICIÓN FÍSICA			
✓ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de conflanza en CC - Competencia ciudadana ⟨C - Competencia propio cuerpo y el de los otros, respetar las diferencias y utilizar la educación física, el deporte y CC - Competencia ciudadana ⟨C - Competencia emprendedora ⟨C	Objetivos de etapa		Со	mpetencias Claves
Competencias especificas y descriptores 1. Adoptar un estilo de vida activo y saludable, practicando regularmente actividades físicas, lúdicas y 2. Adaptar los elementos propios del esquema corporal, las capacidades físicas, perceptivo-motrices y 3. Desarrollar processo de autorregulación en el marco de la práctica motriz, con actitud. 4. Reconocer y practicar diferentes manifestaciones lúdicas, físico-deportivas y artístico-expresivas pro-	√ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, a √ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les pe	así como actitudes de confianza en ermitan desenvolverse con	CC - Competencia ciudadana	al y de aprender a aprender
Competencias especificas y descriptores 1. Adoptar un estilio de vida activo y saludable, practicando regularmente actividades físicas, lúdicas y 2. Adaptar los elementos propios del esquema corporal, las capacidades físicas, perceptivo-motrices y 3. Desarrollar procesos de autorregulación e interacción en el marco de la práctica motriz, con actitud 4. Reconocer y practicar diferentes manifestaciones lúdicas, físico-deportivas y artistico-expresivas pro- © 2.3 Adquirir un progresivo control y dominio corporal, empleando los © 2.3 Adquirir un progresivo control y dominio corporal, empleando los © 3.1 Participar en actividades motrices, desde la autorregulación de su © 3.2 Respetar las normas consensuadas, así como las reglas de juego,	Competencias	específicas, Criterios y Descripto		
1. Adoptar un estilo de vida activo y saludable, practicando regularmente actividades físicas, lúdicas y 2. Adaptar los elementos propios del esquema corporal, las capacidades físicas, perceptivo-motrices y 3. Desarrollar procesos de autorregulación e interacción en el marco de la práctica motriz, con activita 4. Reconocer y practicar diferentes manifestaciones lúdicas, físico-deportivas y artistico-expresivas pro-	Competencias específicas y descriptores			
2. Adaptar los elementos propios del esquema corporal, las capacidades físicas, perceptivo-motrices y 3. Desarrollar procesos de autorregulación interacción en el marco de la práctica motriz, con actitud 4. Reconocer y practicar diferentes manifestaciones lúdicas, físico-deportivas y artístico-expresivas pro- 2. Adquirr un progresivo control y dominio corporal, empleando los 3. 3. Adquirr un progresivo control y dominio corporal, empleando los 3. 3. Participar en actividades motrices, desed le autorregulación de su 3. 2. Respetar las normas consensuadas, así como las reglas de juego,				Indicadores
5. Saberes Básicos	 Adaptar los elementos propios del esquema corporal, las capacidades físicas, perceptivo-motrices y Desarrollar procesos de autorregulación e interacción en el marco de la práctica motriz, con actitud Reconocer y practicar diferentes manifestaciones lúdicas, físico-deportivas y artistico-expresivas pro- 	© 2.2 Aplicar principios básicos de 1 © 2.3 Adquirir un progresivo control © 2.3 Adquirir un progresivo control © 3.1 Participar en actividades mot Ø 3.2 Respetar las normas consens © 4.2 Valorar el deporte como fenó	oma de decisiones en situaciones y dominio corporal, empleando los y dominio corporal, empleando los rices, desde la autorregulación de su suadas, así como las reglas de juego,	

Educación Física

Salud física: efectos físicos, psicológicos y sociales beneficiosos del estilo de vida activo. Impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucaradas. Educación postural en acciones motrices Salud mental: consolidación y ajuste realista del autoconcepto, teniendo en cuenta la perspectiva de género. Respeto y aceptación del propio cuerpo y del aspecto corporal de los demás.

Salud social: aproximación a los efectos de los malos hábitos relacionados con la salud e influencia en la práctica de actividad física. La exigencia del deporte profesional. Aceptación de distintas tipologías corporales, Usos y finalidades: catárticos, lúdico-recreativos, competitivos y agonisticos.

Hábitos autónomos de higiene corporal en acciones cotidianas.

Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorno en situaciones motrices individuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la interacción con los compañeros en situaciones Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; equilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; organización espacial (percepción de distancias y iniciación de las habilidades motrices específicas acidadas a la teónica en actividades físico-deportivas: aspectos principales.

Creatividad motriz: identificación de estimulos internos o externos que exijan un reajuste instantáneo de la acción motriz.

Habilidades sociales: estrategias de trabajo en equipo para la resolución constructiva de conflictos en situaciones motrices colectivas.

Concepto de fairplay o juego limpio.

Identificación, abordaje y rechazo de conductas violentas o contra- rías a la convivencia en situaciones motrices de género, capacidad o competencia motriz; actitudes xenófobas, racistas Aportaciones de acultura motriz a la tura motriz a la ternocia cultural. Los deportes como seña de identidad cultural.

Deportes olímpicos y paralimpicos, historia e instituciones asociadas a los Juegos Olímpicos y Paralimpicos.

Participación en liquilla de balonmanno dentro del proyecto de Patios dinámicos

1* Hilliesue				
Unidad de Programación nº 4 ACROSPORT				
Obietivos de etapa		Co	mpetencias Claves	
	así como actitudes de confianza en dad de derechos y oportunidades de zar la educación física, el deporte y	CPSAA - Competencia personal, soci CC - Competencia ciudadana CE - Competencia emprendedora		
Competencia	s específicas, Criterios y Descriptor	res		
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluaci		
Competencias especificas y descriptores	Terce	er Ciclo	Indicadores	
 Adoptar un estilo de vida activo y saludable, practicando regularmente actividades físicas, lúdicas y Z. Adaptar los elementos propios del esquema corporal, las capacidades físicas, perceptivo-motrices y Besarrollar procesos de autorregulación e interacción en el marco de la práctica motriz, con actitud Reconocer y practicar diferentes manifestaciones lúdicas, físico-deportivas y artístico-expresivas pro- 		d antes, durante y después de la s de carácter individual, cooperativo o y dominio corporal, empleando los ices, desde la autorregulación de su uadas, así como las reglas de juego, exto de las prácticas motrices ou de los prácticas motrices on controres y otras manifestaciones meno cultural, analizando los		
	5. Saberes Básicos			
	Educación Física			
Salud física: efectos físicos, psicológicos y sociales beneficiosos del estilo de vida activo. Ir	mpacto de alimentos ultraprocesado	os y pepidas energéticas o azucarad	ias. Educación postural en acciones motrices	

a: efectos fisicos, psicologicos y sociales beneficiosos del estilo de vida activo. Impacto de alimentos utiraprocesados y bebidas energeticas o azucaradas. Educacion postural en acciones motrices
Salud mental: consolidación y ajuste realista del autoconcepto, teniendo en cuenta la perspectiva de género. Respecto y aceptación del propio cuerpo y del aspecto corporal de los demás.
proximación a los efectos de los malos hábitos relacionados con la salud e influencia en la práctica de actividad física. La exigencia del deporte profesional. Aceptación de distintas tipologías corporales,
usos y finalidades: catárticos, lúdico-recreativos, competitivos y agonisticos.
Actitudes consumistas en torno al equipamiento. Análisis de la adquisición de material para la práctica físico-deportiva.

Planificación y autorregulación de proyectos motores: seguimiento y valoración durante el proceso y del resultado.

Prevención de accidentes en las prácticas motrices: calentamiento general y vuelta a la calma. Importancia de respetar las normas de seguridad. Compromiso de responsabilidad hacia la seguridad propia y de los capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; equinion estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; organización espacial (percepción de distancias y Capacidades condicionales: capacidades físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibrio y agilidad).

Crear figuras de acrosport de 3, 4 ó 5 personas

SEGUNDO TRIMESTRE

OLOUND	3 ITTIME OTTE		
	2º Trimestre		
	Z IIIIIGSUG	1	
Unidad de Programación nº 5 EF versus Gimnasia			
Objetivos de etapa		Co	ompetencias Claves
	arrollar hábitos de lectura.	CCL - Competencia en comunicación	
	ar la educación física, el deporte y	CP - Competencia plurilingüe	<u> </u>
		CPSAA - Competencia personal, soci	ial y de aprender a aprender
Compatanaias	s específicas, Criterios y Descripto		
	s especificas, criterios y Descripto	Criterios de evaluaci	ión
Competencias específicas y descriptores	Tero	er Ciclo	Indicadores
 Reconocer y practicar diferentes manifestaciones lúdicas, físico-deportivas y artístico-expresivas pro- 	 1.1 Reconocer los efectos benefi 		
	3.3 Convivir mostrando en el con		
	 4.2 Valorar el deporte como fenó 	meno cultural, analizando los	
	1		
	1		
]		
	4		
	1		
	1		
	1		
	5. Saberes Básicos		
5. Saberes Básicos Educación Física			
Salud física: efectos físicos, psicológicos y sociales beneficiosos del estilo de vida activo. Im		os y bebidas energéticas o azucarad	das. Educación postural en acciones motrices
Salud mental: consolidación y ajuste realista del autoconcepto, teniendo en cuent			del aspecto corporal de los demás.
Aportaciones de la cultura motriz a la h			
Usos comunicativos de la corporalidad: comu			
Deporte y perspectiva de ge Deportes olímpicos y paralímpicos, historia e instituciones asoci	énero: sexismo en el deporte amate		os do las mujoros
Deportes omnipicos y paraminipicos, historia e instituciones asoci	auas a los suegos Olillipicos y Fa	aminpicos. Visibilización de los logi	os ue las illujeres.

6. Situaciones de aprendizaie vinculadas

Describir con sus propias palabras por qué es un error llamar gimnasa a la EF.

2º Trimestre			
Unidad de Programación nº 6 AEROBOX			
Objetivos de etapa		Co	mpetencias Claves
√ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza en CPSAA - Competencia personal, soc √ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les permitan desenvolverse con CC - Competencia ciudadana v/ c) Conocce, comprender y respetar las differentes culturas y las differencias entre las personas, la igualdad de derechos y oporturidades de CE - Competencia emprendedora ⟨ c) k) Valorar la higiene y la salud, aceptar el propio cuerpo y el de los otros, respetar las diferencias y utilizar la educación física, el deporte y			
Competencias	s específicas, Criterios y Descripto	ores	
		Criterios de evaluaci	ón
Competencias específicas y descriptores	Tero	cer Ciclo	Indicadores
Adaptar io estilo de vida activo y saludable, practicando regularmente actividades físicas, lúdicas y Adaptar los elementos propios del esquema corporal, las capacidades físicas, peretrivo-motrices y Besarrollar procesos de autorregulación e interacción en el marco de la práctica motriz, con actitud Reconocer y practicar diferentes manifestaciones lúdicas, físico-deportivas y artistico-expresivas pro-	 ⊕ 2.3 Adquirir un progresivo contro ⊕ 3.1 Participar en actividades mot ⊕ 3.3 Convivir mostrando en el con 	as vinculadas al ámbito corporal, la se carácter individual, cooperativo o ly dominio corporal, empleando los trices, desde la autorregulación de su itexto de las prácticas motrices gos motores y otras manifestaciones	
	5. Saberes Básicos		
	Educación Física		
Salud física: efectos físicos, psicológicos y sociales beneficiosos del estilo de vida activo. Impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucaradas. Educación postural en acciones motrices Salud mental: consolidación y ajuste realista del autoconcepto, teniendo en cuenta la perspectiva de género. Respeto y aceptación del propio cuerpo y del aspecto corporal de los demás. Salud social: aproximación a los efectos de los malos hábitos relacionados con la salud e influendo en la práctica de actividad física. La exigencia del deporte profesional. Aceptación de distintas tipologías corporales, Usos y finalidades: catárticos, lúdico-recreativos, competitivos y agonisticos. Planificación y autorregulación de proyectos motores: seguimiento y valoración durante el proceso y del resultado. Práctica de actividades rítmico-musicales con carácter expresivo.			
6. Situac	ciones de aprendizaje vinculadas		
Crear una coreografía grupal de al menos un mito de duración			

	2º Trimestre		
Unidad de Programación nº 7 EL BADMINTON			
Objetivos de etapa		Com	petencias Claves
 k) Valorar la higiene y la salud, aceptar el propio cuerpo y el de los otros, respetar las diferencias y utiliz 	ar la educación física, el deporte y	CPSAA - Competencia personal, social CC - Competencia ciudadana	y de aprender a aprender
Competencias	s específicas, Criterios y Descriptor	res	
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluación	1
Adoptar un estilo de vida activo y saludable, practicando regularmente actividades físicas, lúdicas y	Terce	er Ciclo	Indicadores
Adaptar los elementos propios del esquema corporal, las capacidades físicas, perceptivo-motrices y Desarrollar procesos de autorregulación e interacción en el marco de la práctica motriz, con actitud Reconocer y practicar diferentes manifestaciones lúdicas, físico-deportivas y artístico-expresivas pro-	2.2 Aplicar principios básicos de t 2.3 Adquirir un progresivo control 3.1 Participar en actividades motr 3.2 Respetar las normas consens 3.3 Convivir mostrando en el cont	oma de decisiones en situaciones y dominio corporal, empleando los rices, desde la autorregulación de su uadas, así como las reglas de juego, lexto de las prácticas motrices gos motores y otras manifestaciones	
Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorno en situaciones motrices ind Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; eq Iniciación de las habilidades motrices específicas as Conce Aportaciones de la cultura motriz a la h	uillibrio estático y dinámico en situs sociadas a la técnica en actividades en de fairplay o juego limpio. erencia cultural. Los deportes com enero: sexismo en el deporte amate	ara el ajuste espacio-temporal en la in aciones de complejidad creciente; org s físico-deportivas: aspectos principal o seña de identidad cultural. Eur y profesional.	anización espacial (percepción de distancia: es.

2º Trimestre			
Unidad de Programación nº 8 MUJERES Y DEPORTE			
Obietivos de etapa		Compe	tencias Claves
√ a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas d √ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de eskeluczo y de responsabilidad en el estudio, √ d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la igualdi √ h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la Geo √ h) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendiziaje, de	así como actitudes de confianza en ad de derechos y oportunidades de grafía, la Historia y la Cultura.	CCL - Competencia en comunicación lingü CD - Competencia digital CPSAA - Competencia personal, social y d CE - Competencia emprendedora	Ística
Competencias	s específicas. Criterios y Descripto	res	
		Criterios de evaluación	
Competencias específicas y descriptores	Terc	er Ciclo	Indicadores
Reconocer y practicar diferentes manifestaciones lúdicas, físico-deportivas y artístico-expresivas pro-	⊕ 4.2 Valorar el deporte como fenó	meno cultural, analizando los	
	5. Saberes Básicos		
Deportes olímpicos y paralímpicos, historia e instituciones asoci	ones motrices (discriminación por erencia cultural. Los deportes com enero: sexismo en el deporte amate	cuestiones de género, capacidad o comp o seña de identidad cultural. eur y profesional.	petencia motriz; actitudes xenófobas, racistas
6. Situac	iones de aprendizaje vinculadas		
Elaboración de un lapbook, canva o powerpoint.			

TERCER TRIMESTRE

3º Trimestre				
Unidad de Programación nº 9 EL BALONMANO				
			mpetencias Claves	
		CPSAA - Competencia personal, socia	al y de aprender a aprender	
		CC - Competencia ciudadana		
	ar la educación física, el deporte y	CE - Competencia emprendedora		
Competencies	s específicas, Criterios y Descripto	ros		
	September of the right of the right	Criterios de evaluaci	ón	
Competencias específicas y descriptores		er Ciclo	Indicadores	
 Adoptar un estilo de vida activo y saludable, practicando regularmente actividades físicas, lúdicas y 	 1.1 Reconocer los efectos beneficientes 			
Adaptar los elementos propios del esquema corporal, las capacidades físicas, perceptivo-motrices y	 2.2 Aplicar principios básicos de t 			
 Desarrollar procesos de autorregulación e interacción en el marco de la práctica motriz, con actitud 	 2.3 Adquirir un progresivo control 			
Reconocer y practicar diferentes manifestaciones lúdicas, físico-deportivas y artístico-expresivas pro-	3.1 Participar en actividades motr			
5. Valorar diferentes medios naturales y urbanos como contextos de práctica motriz, interactuando con		uadas, así como las reglas de juego,		
	 3.3 Convivir mostrando en el cont 4.1 Participar activamente en jue 			
	 4.1 Participar activamente en jue 4.2 Valorar el deporte como fenó 			
	 4.2 Valoral el deporte como leno 5.1 Adaptar las acciones motrices 			
	© 0.1 Adaptar las acciones monices	a la inecitadinare propia del medio		
	1			
	1			
	1			
	1			
	1			
	1			
	5. Saberes Básicos Educación Física			
Salud mental: consolidación y ajuste realista del autoconcepto, teniendo en cuent		o v acontación del propio cuerno v o	lal senacta carnoral da las domás	
	cos, lúdico-recreativos, competitivo		iei aspecto corporal de los dellias.	
Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorno en situaciones motrices ind			nteracción con los compañeros en situaciones	
Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; eq				
Capacidades condicionales: capacidades	físicas básicas y resultantes (coor	dinación, equilibrio y agilidad).		
Iniciación de las habilidades motrices específicas as				
Creatividad motriz: identificación de estímulos in				
Habilidades sociales: estrategias de trabajo en equipo p		onflictos en situaciones motrices co	lectivas.	
	pto de fairplay o juego limpio.			
Identificación, abordaje y rechazo de conductas violentas o contra- rias a la convivencia en situaci			competencia motriz; actitudes xenofobas, racistas	
Aportaciones de la cultura motriz a la h	erencia cultural. Los deportes com énero: sexismo en el deporte amate			
Deportes olímpicos y paralímpicos, historia e instituciones asoci			os de las mujeres	
	ladas a los suegos olimpicos y Far lades físicas en el medio natural v		oo ue luo mujereo.	
rractica de actividado filado. Cuidado del entorno próximo y de los animales y plantas que en él conviven, como servicio a la comunidad, durante la práctica de actividad física en el medio natural y urbano.				
, , , , , , , , , , , , , , , , , , ,	,			
6. Situac	iones de aprendizaje vinculadas			
Adaptación del halanmana de pista al "halanmana prou"			,	
Adaptación del balonmano de pista al "balonmano-prau"				

3° Trimestre	
Unidad de Programación nº 10 EL BALONCESTO	
Objetivos de etapa	Competencias Claves
	CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a aprender
	CC - Competencia ciudadana
& k) Valorar la higiene y la salud, aceptar el propio cuerpo y el de los otros, respetar las diferencias y utilizar la educación física, el deporte y	CE - Competencia emprendedora

	as específicas, Criterios y Descriptores	
Competencias específicas y descriptores	Criterios de evaluació	
	Tercer Ciclo	Indicadores
 Adoptar un estilo de vida activo y saludable, practicando regularmente actividades físicas, lúdicas y 	1.1 Reconocer los efectos beneficiosos a nivel físico y mental de la	
Adaptar los elementos propios del esquema corporal, las capacidades físicas, perceptivo-motrices y	② 2.2 Aplicar principios básicos de toma de decisiones en situaciones	
 Desarrollar procesos de autorregulación e interacción en el marco de la práctica motriz, con actitud 	 2.3 Adquirir un progresivo control y dominio corporal, empleando los 	
4. Reconocer y practicar diferentes manifestaciones lúdicas, físico-deportivas y artístico-expresivas pro-	 3.1 Participar en actividades motrices, desde la autorregulación de su 	
	 3.2 Respetar las normas consensuadas, así como las reglas de juego, 	
	3.3 Convivir mostrando en el contexto de las prácticas motrices	
	 4.1 Participar activamente en juegos motores y otras manifestaciones 	
	 4.2 Valorar el deporte como fenómeno cultural, analizando los 	
	5. Saberes Básicos	
	Educación Física	
Salud física: efectos físicos, psicológicos y sociales beneficiosos del estilo de vida activo.	Impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada	as. Educación postural en acciones motrices
Usos y finalidades: catárt	Impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonísticos.	•
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorno en situaciones motrices in	Impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonísticos. dividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la Ir	nteracción con los compañeros en situaciones
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorno tinuciones motrices in Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; e	Impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonísticos. dividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la in quillibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; or	nteracción con los compañeros en situaciones
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorno en situaciones motrices in Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; e Capacidades condicionales: capacidade	Impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonísticos. dividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la in quilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; or s físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibro y agilidad).	nteracción con los compañeros en situaciones ganización espacial (percepción de distancias y
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorno en situaciones motrices in Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; c Capacidades condicionales: capacidade Iniciación de las habilidades motrices específicas	Impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonisticos. dividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la in quilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; or s físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibrio y agilidad). asociadas a la técnica en actividades físico-deportivas: aspectos principa	nteracción con los compañeros en situaciones ganización espacial (percepción de distancias y ales.
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorno situaciones motrices in Capacidades perceptivo-motríces en contexto de práctica: integración del esquema corporal; Capacidades condicionales: capacidade Iniciación de las habilidades motrices específicas Creatividad motriz: identificación de estimulos	Impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonísticos. dividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la in quilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; or s físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibrio y agilidad). asociadas a la técnica en actividades físico-deportivas: aspectos principa internos o externos que exijan un reajuste instantáneo de la acción motriz	nteracción con los compañeros en situaciones ganización espacial (percepción de distancias y ales. L.
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorno en situaciones motrices in Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; Capacidades condicionales: capacidade Iniciación de las habilidades motrices específicas. Creatividad motriz: identificación de estímulos Habilidades sociales: estrategias de trabajo en equipo	Impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada lcos, lúdico-recreativos, competitivos y agonisticos. dividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la li quilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; or s físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibrio y aglilidad), asociadas a la técnica en actividades físico-deportivas: aspectos principa internos o externos que exijan un reajuste instantáneo de la acción motriz para la resolución constructiva de conflictos en situaciones motrices col	nteracción con los compañeros en situaciones ganización espacial (percepción de distancias y ales. L.
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorno en situaciones motrices in Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; le Capacidades condicionales: capacidade Iniciación de las habilidades motrices específicas Creatividad motriz: identificación de estimulos Habilidades sociales: estrategias de trabajo en equipo Con	Impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonisticos. dividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la in quilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; or s físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibrio y agilidad). asociadas a la técnica en actividades físico-deportivas: aspectos principa internos o externos que exijan un reajuste instantáneo de la acción motriz para la resolución constructiva de conflictos en situaciones motrices col septo de fairplay o juego limpio.	nteracción con los compañeros en situaciones ganización espacial (percepción de distancias y ales. L. ectivas.
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorno e situaciones motrices in Capacidades perceptivo-motríces en contexto de práctica: integración del esquema corporal; Capacidades condicionales: capacidade Iniciación de las habilidades motrices específicas: Creatividad motriz: identificación de estímulos Habilidades sociales: estrategias de trabajo en equipo Cont Identificación, abordaje y rechazo de conductas violentas o contra- rias a la convivencia en situa	Impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonísticos. dividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la in quilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; or s físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibrio y agilidad), asociadas a la técnica en actividades físico-deportivas: aspectos principa internos o externos que exijan un reajuste instantáneo de la acción motriz para la resolución constructiva de conflictos en situaciones motrices col expto de fairplay o juego limpio. ciones motrices (discriminación por cuestiones de género, capacidad o c ciones motrices (discriminación por cuestiones de género, capacidad o c	nteracción con los compañeros en situaciones ganización espacial (percepción de distancias y ales. L. ectivas.
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorno en situaciones motrices in Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; le Capacidades condicionales: capacidade Iniciación de las habilidades motrices específicas: Creatividad motriz: identificación de estimulos Habilidades sociales: estrategias de trabajo en equipo Cont Identificación, abordaje y rechazo de conductas violentas o contra- rias a la convivencia en situa Aportaciones de la cultura motriz a la	Impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonisticos. dividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la ir quilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; or s físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibrio y agilidad). asociadas a la técnica en actividades físico-deportivas: aspectos principa internos o externos que exijan un reajuste instantáneo de la acción motriz para la resolución constructiva de conflictos en situaciones ciones motrices (discriminación por cuestiones de género, capacidad o c herencia cultural. Los deportes como seña de identidad cultural.	nteracción con los compañeros en situaciones ganización espacial (percepción de distancias y ales. L. ectivas.
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorne situaciones motrices in Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; e Capacidades condicionales: capacidade Iniciación de las habilidades motrices específicas Creatividad motriz: identificación de estimulos Habilidades sociales: estrategias de trabajo en equipo Con Identificación, abordaje y rechazo de conductas violentas o contra- rias a la convivencia en situa Aportaciones de la cultura motriz a la Deporte y perspectiva de p	impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonísticos. idividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la in quilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; or s físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibrio y aglilidad), asociadas a la técnica en actividades físico-deportivas: aspectos principa internos o externos que exijan un reajuste instantáneo de la acción motriz para la resolución constructiva de conflictos en situaciones motrices col repto de fairplay o juego limpio. ciones motrices (discriminación por cuestiones de género, capacidad o c herencia cultural. Los deportes como seña de identidad cultural. género: sexismo en el deporte amateur y profesional.	nteracción con los compañeros en situaciones ganización espacial (percepción de distancias y ales. lectivas. competencia motriz; actitudes xenófobas, racistas
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorne situaciones motrices in Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; e Capacidades condicionales: capacidade Iniciación de las habilidades motrices específicas Creatividad motriz: identificación de estimulos Habilidades sociales: estrategias de trabajo en equipo Con Identificación, abordaje y rechazo de conductas violentas o contra- rias a la convivencia en situa Aportaciones de la cultura motriz a la Deporte y perspectiva de p	Impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonisticos. dividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la ir quilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; or s físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibrio y agilidad). asociadas a la técnica en actividades físico-deportivas: aspectos principa internos o externos que exijan un reajuste instantáneo de la acción motriz para la resolución constructiva de conflictos en situaciones ciones motrices (discriminación por cuestiones de género, capacidad o c herencia cultural. Los deportes como seña de identidad cultural.	nteracción con los compañeros en situaciones ganización espacial (percepción de distancias y ales. lectivas. competencia motriz; actitudes xenófobas, racistas
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorne situaciones motrices in Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; e Capacidades condicionales: capacidade Iniciación de las habilidades motrices específicas Creatividad motriz: identificación de estimulos Habilidades sociales: estrategias de trabajo en equipo Con Identificación, abordaje y rechazo de conductas violentas o contra- rias a la convivencia en situa Aportaciones de la cultura motriz a la Deporte y perspectiva de p	impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonísticos. idividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la in quilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; or s físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibrio y aglilidad), asociadas a la técnica en actividades físico-deportivas: aspectos principa internos o externos que exijan un reajuste instantáneo de la acción motriz para la resolución constructiva de conflictos en situaciones motrices col repto de fairplay o juego limpio. ciones motrices (discriminación por cuestiones de género, capacidad o c herencia cultural. Los deportes como seña de identidad cultural. género: sexismo en el deporte amateur y profesional.	nteracción con los compañeros en situaciones ganización espacial (percepción de distancias y ales. lectivas. competencia motriz; actitudes xenófobas, racistas
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorne situaciones motrices in Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; e Capacidades condicionales: capacidade Iniciación de las habilidades motrices específicas Creatividad motriz: identificación de estimulos Habilidades sociales: estrategias de trabajo en equipo Con Identificación, abordaje y rechazo de conductas violentas o contra- rias a la convivencia en situa Aportaciones de la cultura motriz a la Deporte y perspectiva de p	impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonísticos. idividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la in quilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; or s físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibrio y aglilidad), asociadas a la técnica en actividades físico-deportivas: aspectos principa internos o externos que exijan un reajuste instantáneo de la acción motriz para la resolución constructiva de conflictos en situaciones motrices col repto de fairplay o juego limpio. ciones motrices (discriminación por cuestiones de género, capacidad o c herencia cultural. Los deportes como seña de identidad cultural. género: sexismo en el deporte amateur y profesional.	nteracción con los compañeros en situaciones ganización espacial (percepción de distancias y ales. lectivas. competencia motriz; actitudes xenófobas, racistas
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorne situaciones motrices in Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; e Capacidades condicionales: capacidade Iniciación de las habilidades motrices específicas Creatividad motriz: identificación de estimulos Habilidades sociales: estrategias de trabajo en equipo Con Identificación, abordaje y rechazo de conductas violentas o contra- rias a la convivencia en situa Aportaciones de la cultura motriz a la Deporte y perspectiva de p	impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonísticos. idividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la in quilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; or s físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibrio y aglilidad), asociadas a la técnica en actividades físico-deportivas: aspectos principa internos o externos que exijan un reajuste instantáneo de la acción motriz para la resolución constructiva de conflictos en situaciones motrices col repto de fairplay o juego limpio. ciones motrices (discriminación por cuestiones de género, capacidad o c herencia cultural. Los deportes como seña de identidad cultural. género: sexismo en el deporte amateur y profesional.	nteracción con los compañeros en situaciones ganización espacial (percepción de distancias y ales. lectivas. competencia motriz; actitudes xenófobas, racistas
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorno en situaciones motrices in Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; e Capacidades condicionales: capacidade Iniciación de las habilidades motrices específicas Creatividad motriz: identificación de estímulos Habilidades sociales: estrategias de trabajo en equipo Con dentificación, abordaje y rechazo de conductas violentas o contra- rias a la convivencia en situa Aportaciones de la cultura motriz a la Deporte y perspectiva de p	impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonísticos. idividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la in quilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; or s físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibrio y aglilidad), asociadas a la técnica en actividades físico-deportivas: aspectos principa internos o externos que exijan un reajuste instantáneo de la acción motriz para la resolución constructiva de conflictos en situaciones motrices col repto de fairplay o juego limpio. ciones motrices (discriminación por cuestiones de género, capacidad o c herencia cultural. Los deportes como seña de identidad cultural. género: sexismo en el deporte amateur y profesional.	nteracción con los compañeros en situaciones ganización espacial (percepción de distancias y ales. lectivas. competencia motriz; actitudes xenófobas, racistas
Usos y finalidades: catárt Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorne situaciones motrices in Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; e Capacidades condicionales: capacidade Iniciación de las habilidades motrices específicas Creatividad motriz: identificación de estimulos Habilidades sociales: estrategias de trabajo en equipo Con Identificación, abordaje y rechazo de conductas violentas o contra- rias a la convivencia en situa Aportaciones de la cultura motriz a la Deporte y perspectiva de p	impacto de alimentos ultraprocesados y bebidas energéticas o azucarada icos, lúdico-recreativos, competitivos y agonísticos. idividuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la in quilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; or s físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibrio y aglilidad), asociadas a la técnica en actividades físico-deportivas: aspectos principa internos o externos que exijan un reajuste instantáneo de la acción motriz para la resolución constructiva de conflictos en situaciones motrices col repto de fairplay o juego limpio. ciones motrices (discriminación por cuestiones de género, capacidad o c herencia cultural. Los deportes como seña de identidad cultural. género: sexismo en el deporte amateur y profesional.	nteracción con los compañeros en situaciones ganización espacial (percepción de distancias y ales. lectivas. competencia motriz; actitudes xenófobas, racistas

	3º Trimestre		
Unidad de Programación nº 11 KINBALL			
Objetivos de etapa		Competencias Claves	
el ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una la alimentación como medios para favorecer el desarrollo personal y social.	sociedad democrática.	CPSAA - Competencia personal, social y CC - Competencia ciudadana CE - Competencia emprendedora	
Competencias	específicas, Criterios y Descripto	res	
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluación er Ciclo	Indicadores
Acodinar de situa de vida activir y situataire, pracularior registraria mentalus registraria de vida de v	So'ezz-vapinca-raficiando asalos-ser i Muzas-adama-unpridigiesto-usarioù oscor-prenticia-er effetional-adaevitat ostuszirio-prenticia-erasinomias' cunsains u-stuszirio-prenticia-adamanterio-erasino u-stuszirio-adamanterius anticia- tarii-rafanapai des-udifilorio-era lo-ud- arietz-panomierus pon-eromo pala	lyddorninnordiypora, reriipideahoo ios iros, reds.erararianidri-djuraaonrae su iraa.as, resircomorae meglatider (dejo, idao retirides hisabiles milimories godi riibbordes yrollias marinesiaaloundes	
	5. Saberes Básicos		
Educación Física Salud mental: consolidación y ajuste realista del autoconcepto, teniendo en cuenta la perspectiva de género. Respeto y aceptación del propio cuerpo y del aspecto corporal de los demás. Salud social: aproximación a los efectos de los malos hábitos relacionados con la salud e influencia en la práctica de actividad física. La exigencia del deporte profesional. Aceptación de distintas tipologías corporales, Usos y finalidades: catárticos, lúdico-recreativos, competitivos y agonisticos. Toma de decisiones: selección de acciones en función del entorno en situaciones motrices individuales. Selección de acciones para el ajuste espacio-temporal en la interacción con los compañeros en situaciones Capacidades perceptivo-motrices en contexto de práctica: integración del esquema corporal; equilibrio estático y dinámico en situaciones de complejidad creciente; organización espacial (percepción de distancias y Capacidades condicionales: capacidades físicas básicas y resultantes (coordinación, equilibrio y agilidad). Iniciación de las habilidades motrices específicas asociadas a la técnica en actividades físico-deportivas: aspectos principales. Creatividad motriz: identificación de estímulos internos o externos que exijan un reajuste instantáneo de la acción motriz. Habilidades sociales: estrategias de trabajo en equipo para la resolución constructiva de conflictos en situaciones motrices colectivas. Concepto de fairplay o juego limpio.			
Situaciones de aprendizaje vinculadas			
Participación en un campeonato de kinball			

3º Trimestre	
Unidad de Programación nº 12 LOS HÁBITOS SALUDABLES	
Objetivos de etapa	Competencias Claves
la alimentación como medios para favorecer el desarrollo personal y social.	CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a aprender
	CE - Competencia emprendedora

Competencias específicas, Criterios y Descriptores				
Competencias específicas y descriptores	Criterios de evaluaci			
T. Adoptar un estilo de vida activo y salddable, practicando regularmente actividades histas, iddicas y	Tercer Ciclo	Indicadores		
departiuse, adentando comportamientos que notoncion la calud fícica, mental y cocial, ací como medidas.	astividadellainaeryrabonaar conviocaastiricinadaastira noide vidpoliarita			
	actividad física v el denorte que resultan neriudiciales nara la salud o			
	5. Saberes Básicos Educación Física			
Salud física: efectos físicos, psicológicos y sociales beneficiosos del estilo de vida activo. Im Salud mental: consolidación y ajuste realista del autoconcepto, teniendo en cuent Salud social: aproximación a los efectos de los malos hábitos relacionados con la salud e influen Hábitos autónomos	a la perspectiva de género. Respeto y aceptación del propio cuerpo y c	lel aspecto corporal de los demás.		
6. Situac	iones de aprendizaje vinculadas			
Elaboración de una dieta saudable semanal.				

El profesorado diseñará y usará instrumentos de evaluación variados, diversos, accesibles y adaptados a las distintas situaciones de aprendizaje que permitan la valoración objetiva de todo el alumnado.

Las diferentes situaciones de aprendizaje, deberán incluir los procedimientos, instrumentos de evaluación necesarias para evaluar de forma objetiva allalumnado.

Criterios de calificación del aprendizaje del alumnado de acuerdo con los criterios de evaluación del área de Lengua Castellana y Literatura (5º curso) 🛭 Los criterios de evaluación están organizados por ciclos. El profesorado de ac

Criterios de evaluación	Indicadores de logro del criterio de evaluación	CALIFICACIÓN	COMPETENCIAS

4. MEDIDAS DE ATENCIÓN A LAS DIFERENCIAS INDIVIDUALES

La concreción de la respuesta a las diferencias individuales tomará como referencia el marco del Diseño Universal para el Aprendizaje (DUA), tanto en las Unidades de Programación y Situaciones de Aprendizaje, que se programen Partiendo de esta premisa, en este apartado se incluirán aquellas medidas de atención a las diferencias individuales que permitan la personalización del aprendizaje del alumnado del grupo clase. Estas medidas deberán dar Para la concreción de estas actuaciones, se tomará como referencia la normativa legal vigente, asítomo el Programa de Atención a la Diversidad del centro.

5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL AREAT ontribución que desde el área o materia se lleva a cabo en los planes, programas y proyectos de centro (el Plan de digitalización, Plan de Lectura, escritura e i

J. CONCRECION DE LEANES	, TROURANIAS TTROTECTOS EN EL	AREASCOILLIDUCION que desar	e el area o materia se neva a cabo en	ios pianes, programas y proyecto	de centro (er i lan de digitalizacio	ii, i iaii de Lectura, escritura e i
	CONTRIBUCIÓN DEL ÁREA O MATERIA EN LOS PLANES Y PROGRAMAS DEL CENTRO					
Plan de Lectura, escritura e inv	vestigación					
Actuaciones previstas						
Otros planes y programas (eje	emplos)					
Sección bilingüe	Coeducación	PROA+	Programa de salud	Digitalización	Otros	
		_			_	

6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES

ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCULARES			
Tipo	Fecha estimada	Vinculación con Unidades de Programación	
AC	Noviembre	Sí NoRUP 8. (número)	
		Tipo Fecha estimada	

7. RECURSOS Y MATERIALES DIDÁCTICOS

TRECORDOS I WATERWALES DIDACTICOS			
MATERIAL DE USO GENERAL			
Materiales didácticos	Referencia	Ejemplo: fotocopias, recursos de creación propia, etc.	
	Forma de acceso	Ejemplo: se entregan, se difunden a través de plataforma (de manera gratuita)	
Materiales digitales	Referencia		
	Forma de acceso		
Libro de texto	Referencia		
	Referencia		
Otros	tros Forma de acceso		
MATERIALES DE USO ESPECIFICO			
Se detallarán en cada Unidad de Programación			

8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTElla programación se considerará un documento vivo, sujeto a cambios si son necesarios, para Para realizar el seguimiento se generarán una serie de indicadores de logro de manera que el docente pueda comprobar de una manera rápida si la efectividad y funcionalidad obtenida es la planificada. Sirvan de ejemplo los

INDICADORES DE LOGRO		SÍ/NO	PROPUESTAS DE MEJORA
TEMPORALIZACIÓN Y PLANIFIC	TEMPORALIZACIÓN Y PLANIFICACIÓN		
1	Se realiza la unidad de programación	teniendo en cuenta la progr	amación de aula y la temporalización propuesta.
2			
ORGANIZACIÓN DEL AULA			
3	La distribución de la clase favorece la	metodología elegida.	
4			
RECURSOS EN EL AULA			
5	Se utilizan recursos didácticos variado	os.	
6			
METODOLOGÍA EN EL AULA			
7	Se utilizan metodologías activas, activas	vidades significativas y tarea	s variadas.
8			
9			
ATENCIÓN A LA DIVERSIDAD			
10	10 Se realizan actividades multinivel para dar respuesta a los distintos		s ritmos de aprendizaje
11			
OTROS	OTROS		
12			
13			

Propuestas de mejora

Evaluación de la programación y de la práctica docente basado en:					
□Resultados académicos	☐Cuestionarios o encuestas	□Rúbricas	□Otros:		
Propuestas de mejora:					

Modelo de Plantilla de Situaciones	s de Aprendizaje				
	Plantilla Situ	ıación de	aprendizaje		
iclo y Curso:	Clclo:		1. Introducción	Curso	
rea (tulo: emporalización: yº de Sesiones: ación interdisciplinar entre áreas	old.			Curso.	
			2. Intención educativa		
		3	. Conexión con ODS 2030		
			ón con los elementos curriculares		
	Objetivos de eta	ара		Co	ompetencias Claves
		Comments	a conceífica a Criti D		
	tonolog conceíficott	Competencias	s específicas, Criterios y Descripto	Criterios de evaluac	
Compe	etencias específicas y descriptores		Primer Ciclo	Segundo Ciclo	Tercer Ciclo
Lengua Castell	lana y Literatura	l N	5. Saberes Básicos latemáticas	Lengua Extranjera	Educación en Valores
Ciencias Naturales	Ciencias Sociales	Educación Física	Artística	Lengua Asturiana y Literatura	Cultura Asturiana
		<u> </u>	6. Metodología		
as servaciones:		•		!	•
			7. Agrupamientos		
upos Fijos					
os Principio			8. Pautas D	UA	
	7				
	1				
		9.	. Secuenciación Didáctica		
Recursos			Descripción de la actividad, tar	es, proceso y sesiones	
Procedimion	tos o técnicas	Activid	10. Evaluación ad de Evaluación		Instrumento
FALSO	Entrevista	FALSO	Debate	FALSO	Lista de control
FALSO FALSO	Observación Sistemática Intercambios orales	FALSO FALSO	Portfolio Mesa redonda	FALSO FALSO	Rúbricas Listas de Cotejo
FALSO FALSO	Producciones del alumnado Autoevaluación	FALSO FALSO	Video de presentación Archivo Digital	FALSO FALSO	Escalas de valoración Semáforo de autovaluación
FALSO	Co-evaluación	FALSO	Participación diaria	FALSO	Cuestionario

FALSO Otros:	Evaluación compartida	FALSO FALSO Otras:	Asamblea y puesta en común Pruebas específicas	FALSO FALSO FALSO s:	Diana de Evaluación Diarios de clase Anecdotario
11. Vinculación con programas y proyectos de centro					
12. Actividades complementarias y extraescolares.					

PROGRAMACIÓN DIDÁCTICA DE INGLÉS

Educación Primaria Curso: 6º



C.P. HERMANOS ARREGUI

Año académico: 2025 - 2026



ÍNDICE

- 1. TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN
- 2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
- 3. INSTRUMENTOS, PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN
- 4. MEDIDAS DE ATENCIÓN INDIVIDUAL QUE SE VAN A APLICAR EN EL AULA
- 5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL ÁREA
- 6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES
- 7. RECURSOS MATERIALES Y DIDÁCTICOS

1. TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN

"Las Unidades de Programación, en esencia se centran en concretar el currículo en un período temporal específico y en definir las situaciones de aprendizaje que llevamos a cabo con nuestro alumnado."

UNIDADES DE PROGRAMACIÓN	TEMPORALIZACIÓN
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 1 Título: WORLD OF WORK + HALLOWEEN	PRIMER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 2 Título: OUR LIVES + CHRISTMAS	FIXIIVILIX TIXIIVILOTIAL
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 3 Título: IN THE CITY	SEGUNDO TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 4 Título: OUR ENVIRONMENT + EASTER	SEGUNDO TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 5 Título: FILM	TERCER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 6 Título: TECHNOLOGY	TERGER TRIVIESTRE

2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE

Cada unidad de programación podrá contener una o varias situaciones de aprendizaje.

Secuenciación y distribución temporal de los diferentes elementos del currículo de las situaciones de aprendizaje distribuida por trimestres.

PRIMER TRIMESTRE

1º TRIMESTRE				
Unidad de Programación nº 1	WORLD OF WORK + HALLOWEEN			
Objetivos de etapa	Competencias Claves			
 ✓a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse para el ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una sociedad democrática. ✓b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza en sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu emprendedor. ✓ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les permitan desenvolverse con autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan. ✓f) Adquirir en, al menos, una lengua extranjera la competencia comunicativa básica que les permita expresar y comprender mensajes sencillos y desenvolverse en situaciones cotidianas. ✓ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les permitan desenvolverse con autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan. ✓ i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, desarrollando un espíritu crítico ante su funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran. ✓ j) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propuestas visuales y audiovisuales. ✓ I) Conocer y valorar los animales más próximos al ser humano y adoptar modos de comportamiento que favorezcan la empatía y su cuidado. 	CCL - Competencia en comunicación lingüística CP - Competencia plurilingüe CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a aprender CC - Competencia ciudadana CEC - Competencia en conciencia y expresión culturales STEM - Competencia matemática y competencia en ciencia, tecnología e ingeniería CD - Competencia digital CE- Competencia emprendedora			
Competencias específicas, Criterios	, Indicadores y Descriptores 3er Ciclo			
Competencias específicas y descriptores				

1. Comprender el sentido general e información específica y predecible de textos breves y sencillos, expresados de forma clara y en la lengua estándar, haciendo uso de diversas estrategias y recurriendo, cuando sea necesario, al uso de distintos tipos de apoyo, para desarrollar el repertorio lingüístico y para responder a necesidades comunicativas cotidianas. Descriptores operativos: CCL2, CCL3, CP1, CP2, STEM1, CD1, CPSAA5, CCEC2.	1.1 Reconocer e interpretar el sentido global, así como palabras y frases previamente indicadas, en textos orales, escritos y multimodales, breves y sencillos, sobre temas frecuentes y cotidianos de relevancia personal y próximos a su experiencia, así como de textos de ficción adecuados al nivel de desarrollo del alumnado, expresados de forma comprensible, clara y en lengua estándar a través de distintos soportes. 1.2 Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias adecuadas en situaciones comunicativas cotidianas y de relevancia para el alumnado, para captar el sentido global y procesar informaciones explícitas en textos breves y sencillos sobre temas familiares.	1.1.1. Identifica palabras clave y expresiones conocidas en canciones, diálogos o historias en inglés. 1.1.2. Comprende el sentido general y detalles concretos en textos orales o escritos (por ejemplo, instrucciones o descripciones) sin necesidad de apoyos constantes. 1.2.2. Elige de manera autónoma estrategias de comprensión (subrayar, releer, pedir aclaración) para entender mensajes breves en inglés.
	2.1 Expresar oralmente frases cortas con información básica sobre asuntos cotidianos y de relevancia para el alumnado, utilizando, de forma guiada, recursos verbales y no verbales, prestando atención al ritmo, la acentuación y la entonación.	2.1.1. Reproduce frases cortas sobre sí mismo/a (nombre, edad, gustos) con ritmo pausado. 2.1.2. Mantiene una breve exposición oral sobre temas cotidianos (familia, rutinas, aficiones) utilizando entonación y ritmo adecuados.
2. Producir textos sencillos de manera comprensible y estructurada, mediante el empleo de estrategias como la planificación o la compensación, para expresar mensajes breves relacionados con necesidades inmediatas y responder a propósitos comunicativos cotidianos. Descriptores operativos: CCL1, CP1, CP2, STEM1, CD2, CPSAA5, CE1, CCEC4.	2.2 Redactar textos muy breves y sencillos, con adecuación a la situación comunicativa propuesta, a partir de modelos y a través de herramientas analógicas y digitales, usando estructuras y léxico elemental sobre asuntos cotidianos y de relevancia personal para el alumnado.	 2.2.1. Escribe frases simples a partir de modelos (¿por ejemplo, 'Why? Because'), utilizando léxico básico y estructuras guiadas. 2.2.2. Redacta pequeños textos (descripción de un objeto, lugar o persona) con frases conectadas y cierta autonomía.
	2.3 Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias para producir mensajes breves y sencillos adecuados a las intenciones comunicativas, usando, con ayuda, recursos y apoyos físicos o digitales en función de las necesidades de cada momento.	2.3.1. Completa tareas de escritura o expresión oral breves. 2.3.2 Aplica de manera autónoma apoyos (glosarios, diccionario ilustrado, fichas digitales) para mejorar sus producciones orales o escritas.

3. Interactuar con otras personas usando expresiones cotidianas, recurriendo a estrategias de cooperación y empleando recursos analógicos y digitales, para responder a necesidades inmediatas de su interés en intercambios comunicativos respetuosos con las normas de cortesía. Descriptores operativos: CCL5, CP1,	3.1 Participar en situaciones interactivas breves y sencillas sobre temas cotidianos, de relevancia personal y próximos a su experiencia, preparadas previamente, a través de diversos soportes, apoyándose en recursos tales como la repetición, el ritmo pausado o el lenguaje no verbal, y mostrando empatía y respeto por la cortesía lingüística y la etiqueta digital.	3.1.1. Participa en diálogos preparados y role-play apoyándose en gestos y repeticiones.3.1.2. Interviene en conversaciones cortas sobre temas conocidos mostrando respeto y usando fórmulas básicas de cortesía.
CP2, STEM1, CPSAA3, CC3, CE1, CE3.	3.2 Seleccionar y utilizar, de forma guiada y en situaciones cotidianas, estrategias elementales para saludar, despedirse y presentarse; expresar mensajes breves; y formular y contestar preguntas sencillas.	3.2.1. Usa expresiones básicas de interacción (saludar, pedir salir al baño) en juegos y rutinas de aula. 3.2.2. Formula y responde preguntas rutinarias (What day is it today? How do you feel today?) con soporte de ppt de rutinas.
Mediar en situaciones predecibles, usando estrategias y conocimientos para procesar y transmitir	4.1 Interpretar y explicar textos, conceptos y comunicaciones breves y sencillas, de forma guiada, en situaciones en las que atender a la diversidad, mostrando empatía e interés por los interlocutores e interlocutoras y por los problemas de entendimiento en su entorno más próximo, apoyándose en diversos recursos y soportes.	 4.1.1. Explica con sus propias palabras, en castellano o en inglés, imágenes o palabras trabajadas en clase. 4.1.2. Resume oralmente en inglés frases o mensajes cortos para que sus compañeros/as los entiendan.
información básica y sencilla, con el fin de facilitar la comunicación. Descriptores operativos: CCL5, CP1, CP2, CP3, STEM1, CPSAA1, CPSAA3, CCEC1.	4.2 Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias básicas que ayuden a crear puentes y faciliten la comprensión y producción de información y la comunicación, adecuadas a las intenciones comunicativas, usando, con ayuda, recursos y apoyos físicos o digitales en función de las necesidades de cada momento.	 4.2.1. Señala imágenes, repite palabras o usa gestos y explicaciones sencillas para ayudar a un compañero a comprender un mensaje breve. 4.2.2. Reformula o simplifica frases sencillas en inglés utilizando apoyos (pizarra, tarjetas, diccionario visual).

	diferencias entre distintas lenguas reflexionando, de forma guiada, sobre aspectos básicos de su funcionamiento.	 5.1.1. Identifica palabras similares entre inglés y español (familia, nacionalidades y países). 5.1.2. Explica diferencias básicas de gramática o pronunciación entre inglés y castellano con ejemplos sencillos.
5. Reconocer y usar los repertorios lingüísticos personales entre distintas lenguas, reflexionando sobre su funcionamiento e identificando las estrategias y conocimientos propios, para mejorar la respuesta a necesidades comunicativas concretas en situaciones conocidas. Descriptores operativos: CP2, STEM1, CD2, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CE3.	5.2 Utilizar y diferenciar, de forma guiada, los conocimientos y estrategias de mejora de su capacidad de comunicar y de aprender la lengua extranjera, con apoyo de otros participantes y de soportes analógicos y digitales.	 5.2.1. Usa expresiones y estructuras básicas ya aprendidas para comunicarse en tareas sencillas. 5.2.2 Aplica estrategias de mejora (repaso de errores, práctica autónoma) para producir mensajes más completos.
	5.3 Registrar y aplicar, de manera guiada, los progresos y dificultades elementales en el proceso de aprendizaje de la lengua extranjera, reconociendo los aspectos que ayudan a mejorar y participando en actividades de autoevaluación y coevaluación, como las propuestas en el Portfolio Europeo de las Lenguas (PEL).	5.3.1. Identifica de forma autónoma sus avances y dificultades en inglés y explica en clase qué aspectos necesita mejorar para seguir progresando.
	6.1 Actuar con respeto en situaciones interculturales, identificando y comparando semejanzas y diferencias elementales entre lenguas y culturas, y mostrando rechazo frente a discriminaciones, prejuicios y estereotipos de cualquier tipo en contextos comunicativos cotidianos y habituales.	6.1.1 Reconoce semejanzas y diferencias entre su cultura y otras a través de canciones, textos 6.1.2. Muestra respeto al hablar de costumbres y rechaza expresiones de discriminación o estereotipos en clase.
6. Apreciar y respetar la diversidad lingüística, cultural y artística a partir de la lengua extranjera, identificando y valorando las diferencias y semejanzas entre lenguas y culturas, para aprender a gestionar situaciones interculturales. Descriptores operativos: CCL5, CP3, CPSAA1, CPSAA3, CC2, CC3, CCEC1.	6.2 Reconocer y apreciar la diversidad lingüística, cultural y artística propia de países donde se habla la lengua extranjera como fuente de enriquecimiento personal, mostrando interés por comprender elementos culturales y lingüísticos elementales y habituales que fomenten la convivencia pacífica y el respeto por los demás.	 6.2.1 Identifica elementos culturales básicos de países anglófonos (bandera, comidas). 6.2.2 Explica aspectos culturales elementales (festividades, deportes, costumbres) mostrando interés y respeto.
	6.3. Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias básicas para entender y apreciar los aspectos más relevantes de la diversidad lingüística, cultural y artística.	6.3.1 Participa en actividades interculturales (vídeos, juegos, canciones) mostrando curiosidad. 6.3.2. Usa recursos (mapas, imágenes, TIC) para ampliar su conocimiento de la diversidad cultural.

Bloque A.(3º Ciclo) Comunicación

Modelos contextuales y géneros discursivos básicos en la comprensión, producción y co-producción de textos orales, escritos y multimodales, breves y sencillos, literarios y no literarios: características y reconocimiento del contexto, Estrategias básicas para la comprensión, la planificación y la producción de textos orales, escritos y multimodales breves, sencillos y contextualizados.

Funciones comunicativas básicas adecuadas al ámbito y al contexto: saludar, despedirse, presentar y presentarse; describir personas, objetos y lugares; situar eventos en el tiempo; situar objetos, personas y lugares en el espacio; pedir Patrones sonoros, acentuales, rítmicos y de entonación básicos, y funciones comunicativas generales asociadas a dichos patrones.

Unidades lingüísticas básicas y significados asociados a dichas unidades, tales como expresión de la entidad y sus propiedades, cantidad y número, el espacio y las relaciones espaciales, el tiempo, la afirmación, la negación, la Léxico básico y de interés para el alumnado relativo a identificación personal, relaciones interpersonales próximas, lugares y entornos cercanos, ocio y tiempo libre, vida cotidiana.

Convenciones ortográficas básicas y significados asociados a los formatos y elementos gráficos.

Autoconfianza. El error como instrumento de mejora.

Convenciones y estrategias conversacionales básicas, en formato síncrono o asíncrono, para iniciar, mantener y terminar la comunicación, tomar y ceder la palabra, pedir y dar aclaraciones y explicaciones, comparar y contrastar, Conocimientos, destrezas y actitudes que permiten iniciarse en actividades de mediación en situaciones cotidianas básicas.

Recursos para el aprendizaje y estrategias para la búsqueda guiada de información en medios analógicos y digitales.

Propiedad intelectual de las fuentes consultadas y contenidos utilizados.

Herramientas analógicas y digitales básicas para la comprensión, producción y coproducción oral, escrita y multimodal, y plataformas virtuales de interacción, cooperación y colaboración educativa (aulas virtuales, videoconferencias,

Bloque B.(3º Ciclo) Plurilingüismo

Comparación elemental entre lenguas a partir de elementos de la lengua extranjera y otras lenguas: origen y parentescos.

Estrategias y técnicas de compensación de las carencias comunicativas para responder eficazmente a una necesidad concreta, a pesar de las limitaciones derivadas del nivel de competencia en la lengua extranjera y en las demás Estrategias básicas para identificar, organizar, retener, recuperar y utilizar unidades lingüísticas (léxico, morfosintaxis, patrones sonoros, etc.) a partir de la comparación de las lenguas y variedades que conforman el repertorio lingüístico Léxico y expresiones básicos para comprender enunciados sobre la comunicación, la lengua, el aprendizaje y las herramientas de comunicación y aprendizaje (metalenguaje).

Estrategias y herramientas básicas de autoevaluación y coevaluación, analógicas y digitales, individuales y cooperativas.

Bloque C.(3º Ciclo) Interculturalidad

La lengua extranjera como medio de comunicación y relación con personas de otros países, como forma de acceder a nueva información y como medio para conocer culturas y modos de vida diferentes.

Valoración positiva e interés por establecer contactos y comunicarse a través de diferentes medios con hablantes o estudiantes de la lengua extranjera.

Estrategias de detección de usos discriminatorios del lenguaje verbal y no verbal.

Aspectos socioculturales y sociolingüísticos básicos relativos a las costumbres, la vida cotidiana y las relaciones interpersonales, las convenciones sociales básicas de uso común, el lenguaje no verbal, la cortesía lingüística y la etiqueta Estrategias básicas para entender y apreciar la diversidad lingüística, cultural y artística, a partir de valores ecosociales y democráticos.

Situaciones de aprendizaie vinculadas

Situación de aprendizaje 1: Crear un póster sobre un ídolo con información sobre su vida y datos más relevantes. Se trabajan y revisan contenidos relacionados con las unidades 1 y 2.

1º TRIMESTRE			
Unidad de Programación nº 2	OUR LIVES + CHRISTMAS		
Objetivos de etapa	Competencias Claves		

- √a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse para el ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una sociedad democrática.
- √b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza en sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu emprendedor.
- √ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les permitan desenvolverse con autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan.
- √f) Adquirir en, al menos, una lengua extranjera la competencia comunicativa básica que les permita expresar y comprender mensajes sencillos y desenvolverse en situaciones cotidianas.
- √ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les permitan desenvolverse con autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan.
- √ i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, desarrollando un espíritu crítico ante su funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran.
- ∜ I) Conocer y valorar los animales más próximos al ser humano y adoptar modos de comportamiento que favorezcan la empatía y su cuidado.

- CCL Competencia en comunicación lingüística
- CP Competencia plurilingüe
- CPSAA Competencia personal, social y de aprender a aprender
- CC Competencia ciudadana
- CEC Competencia en conciencia y expresión culturales
- STEM Competencia matemática y competencia en ciencia, tecnología e ingeniería
- CD Competencia digital
- CE Competencia emprendedora

Competencias específicas, Criterios, Indicadores y Descriptores 3er Ciclo					
Competencias específicas y descriptores	Criterios de Evalua	ación / Indicadores			
Comprender el sentido general e información específica y predecible de textos breves y sencillos, expresados de forma clara y en la lengua estándar, haciendo uso de diversas estrategias y recurriendo, cuando sea necesario, al uso de distintos tipos de apoyo, para desarrollar el repertorio lingüístico y para responder a necesidades comunicativas cotidianas. Descriptores operativos: CCL2, CCL3, CP1, CP2,	1.1 Reconocer e interpretar el sentido global, así como palabras y frases previamente indicadas, en textos orales, escritos y multimodales, breves y sencillos, sobre temas frecuentes y cotidianos de relevancia personal y próximos a su experiencia, así como de textos de ficción adecuados al nivel de desarrollo del alumnado, expresados de forma comprensible, clara y en lengua estándar a través de distintos soportes.	 1.1.1. Identifica palabras clave y expresiones conocidas en canciones, diálogos o historias en inglés. 1.1.2. Comprende el sentido general y detalles concretos en textos orales o escritos (por ejemplo, instrucciones o descripciones) sin necesidad de apoyos constantes. 			
STEM1, CD1, CPSAA5, CCEC2.	1.2 Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias adecuadas en situaciones comunicativas cotidianas y de relevancia para el alumnado, para captar el sentido global y procesar informaciones explícitas en textos breves y sencillos sobre temas familiares.	1.2.2. Elige de manera autónoma estrategias de comprensión (subrayar, releer, pedir aclaración) para entender mensajes breves en inglés.			

	2.1 Expresar oralmente frases cortas con información básica sobre asuntos cotidianos y de relevancia para el alumnado, utilizando, de forma guiada, recursos verbales y no verbales, prestando atención al ritmo, la acentuación y la entonación.	2.1.1. Reproduce frases cortas sobre sí mismo/a (nombre, edad, gustos) con ritmo pausado. 2.1.2. Mantiene una breve exposición oral sobre temas cotidianos (familia, rutinas, aficiones) utilizando entonación y ritmo adecuados.
2. Producir textos sencillos de manera comprensible y estructurada, mediante el empleo de estrategias como la planificación o la compensación, para expresar mensajes breves relacionados con necesidades inmediatas y responder a propósitos comunicativos cotidianos. Descriptores operativos: CCL1, CP1, CP2, STEM1, CD2, CPSAA5, CE1, CCEC4.	2.2 Redactar textos muy breves y sencillos, con adecuación a la situación comunicativa propuesta, a partir de modelos y a través de herramientas analógicas y digitales, usando estructuras y léxico elemental sobre asuntos cotidianos y de relevancia personal para el alumnado.	 2.2.1. Escribe frases simples a partir de modelos (¿por ejemplo, 'Why? Because'), utilizando léxico básico y estructuras guiadas. 2.2.2. Redacta pequeños textos (descripción de un objeto, lugar o persona) con frases conectadas y cierta autonomía.
	2.3 Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias para producir mensajes breves y sencillos adecuados a las intenciones comunicativas, usando, con ayuda, recursos y apoyos físicos o digitales en función de las necesidades de cada momento.	2.3.1. Completa tareas de escritura o expresión oral breves. 2.3.2 Aplica de manera autónoma apoyos (glosarios, diccionario ilustrado, fichas digitales) para mejorar sus producciones orales o escritas.
3. Interactuar con otras personas usando expresiones cotidianas, recurriendo a estrategias de cooperación y empleando recursos analógicos y digitales, para responder a necesidades inmediatas de su interés en intercambios comunicativos respetuosos con las normas de cortesía. Descriptores operativos: CCL5, CP1, CP2, STEM1, CPSAA3, CC3, CE1, CE3.	3.1 Participar en situaciones interactivas breves y sencillas sobre temas cotidianos, de relevancia personal y próximos a su experiencia, preparadas previamente, a través de diversos soportes, apoyándose en recursos tales como la repetición, el ritmo pausado o el lenguaje no verbal, y mostrando empatía y respeto por la cortesía lingüística y la etiqueta digital.	3.1.1. Participa en diálogos preparados y role-play apoyándose en gestos y repeticiones. 3.1.2. Interviene en conversaciones cortas sobre temas conocidos mostrando respeto y usando fórmulas básicas de cortesía.
CF2, 3TEMT, CF3AA3, CC3, CE1, CE3.	3.2 Seleccionar y utilizar, de forma guiada y en situaciones cotidianas, estrategias elementales para saludar, despedirse y presentarse; expresar mensajes breves; y formular y contestar preguntas sencillas.	3.2.1. Usa expresiones básicas de interacción (saludar, pedir salir al baño) en juegos y rutinas de aula. 3.2.2. Formula y responde preguntas rutinarias (What day is it today? How do you feel today?) con soporte de ppt de rutinas.

4. Mediar en situaciones predecibles, usando estrategias y conocimientos para procesar y transmitir información básica y sencilla, con el fin de facilitar la comunicación. Descriptores operativos: CCL5, CP1, CP2, CP3, STEM1, CPSAA1, CPSAA3, CCEC1.	4.1 Interpretar y explicar textos, conceptos y comunicaciones breves y sencillas, de forma guiada, en situaciones en las que atender a la diversidad, mostrando empatía e interés por los interlocutores e interlocutoras y por los problemas de entendimiento en su entorno más próximo, apoyándose en diversos recursos y soportes. 4.2 Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias básicas que ayuden a crear puentes y faciliten la comprensión y producción de información y la comunicación, adecuadas a las intenciones comunicativas, usando, con ayuda, recursos y apoyos físicos o digitales en función de las necesidades de cada momento.	4.1.1. Explica con sus propias palabras, en castellano o en inglés, imágenes o palabras trabajadas en clase. 4.1.2. Resume oralmente en inglés frases o mensajes cortos para que sus compañeros/as los entiendan. 4.2.1. Señala imágenes, repite palabras o usa gestos y explicaciones sencillas para ayudar a un compañero a comprender un mensaje breve. 4.2.2. Reformula o simplifica frases sencillas en inglés utilizando apoyos (pizarra, tarjetas, diccionario visual).
	5.1 Comparar y contrastar las similitudes y diferencias entre distintas lenguas reflexionando, de forma guiada, sobre aspectos básicos de su funcionamiento.	5.1.1. Identifica palabras similares entre inglés y español (familia, nacionalidades y países). 5.1.2. Explica diferencias básicas de gramática o pronunciación entre inglés y castellano con ejemplos sencillos.
5. Reconocer y usar los repertorios lingüísticos personales entre distintas lenguas, reflexionando sobre su funcionamiento e identificando las estrategias y conocimientos propios, para mejorar la respuesta a necesidades comunicativas concretas en situaciones conocidas. Descriptores operativos: CP2, STEM1, CD2, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CE3.	5.2 Utilizar y diferenciar, de forma guiada, los conocimientos y estrategias de mejora de su capacidad de comunicar y de aprender la lengua extranjera, con apoyo de otros participantes y de soportes analógicos y digitales.	 5.2.1. Usa expresiones y estructuras básicas ya aprendidas para comunicarse en tareas sencillas. 5.2.2 Aplica estrategias de mejora (repaso de errores, práctica autónoma) para producir mensajes más completos.
	5.3 Registrar y aplicar, de manera guiada, los progresos y dificultades elementales en el proceso de aprendizaje de la lengua extranjera, reconociendo los aspectos que ayudan a mejorar y participando en actividades de autoevaluación y coevaluación, como las propuestas en el Portfolio Europeo de las Lenguas (PEL).	5.3.1. Identifica de forma autónoma sus avances y dificultades en inglés y explica en clase qué aspectos necesita mejorar para seguir progresando.

interculturales, identificando y comparando semejanzas y diferencias elementales entre lenguas y culturas, y mostrando rechazo frente a discriminaciones, prejuicios y estereotipos de cualquier tipo en contextos comunicativos cotidianos y habituales.

6. Apreciar y respetar la diversidad lingüística, cultural y artística a partir de la lengua extraniera.

identificando y valorando las diferencias y semejanzas entre lenguas y culturas, para aprender a gestionar

situaciones interculturales. Descriptores operativos: CCL5, CP3, CPSAA1, CPSAA3, CC2, CC3, CCEC1.

6.2 Reconocer y apreciar la diversidad lingüística, cultural y artística propia de países donde se habla la lengua extranjera como fuente de enriquecimiento personal, mostrando interés por comprender elementos culturales y lingüísticos elementales y habituales que fomenten la convivencia pacífica y el respeto por los demás.

situaciones

6.1 Actuar con respeto

6.3. Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias básicas para entender y apreciar los aspectos más relevantes de la diversidad lingüística, cultural y artística.

- 6.1.1 Reconoce semejanzas y diferencias entre su cultura y otras a través de canciones, textos...
- 6.1.2. Muestra respeto al hablar de costumbres y rechaza expresiones de discriminación o estereotipos en clase.
- 6.2.1 Identifica elementos culturales básicos de países anglófonos (banderas, gentilicios , comidas...).
- 6.2.2 Explica aspectos culturales elementales (festividades, deportes, costumbres) mostrando interés y respeto.
- 6.3.1 Participa en actividades interculturales (vídeos, juegos, canciones) mostrando curiosidad.
- 6.3.2. Usa recursos (mapas, imágenes, TIC) para ampliar su conocimiento de la diversidad cultural.

Saberes Básicos

Bloque A.(3º Ciclo) Comunicación

Modelos contextuales y géneros discursivos básicos en la comprensión, producción y co-producción de textos orales, escritos y multimodales, breves y sencillos, literarios y no literarios: características y reconocimiento del contexto, Estrategias básicas para la comprensión, la planificación y la producción de textos orales, escritos y multimodales breves, sencillos y contextualizados.

Funciones comunicativas básicas adecuadas al ámbito y al contexto: saludar, despedirse, presentar y presentarse; describir personas, objetos y lugares; situar eventos en el tiempo; situar objetos, personas y lugares en el espacio; pedir Patrones sonoros, acentuales, rítmicos y de entonación básicos, y funciones comunicativas generales asociadas a dichos patrones.

Unidades lingüísticas básicas y significados asociados a dichas unidades, tales como expresión de la entidad y sus propiedades, cantidad y número, el espacio y las relaciones espaciales, el tiempo, la afirmación, la negación, la Léxico básico y de interés para el alumnado relativo a identificación personal, relaciones interpersonales próximas, lugares y entornos cercanos, ocio y tiempo libre, vida cotidiana.

Convenciones ortográficas básicas y significados asociados a los formatos y elementos gráficos.

Autoconfianza. El error como instrumento de mejora.

Convenciones y estrategias conversacionales básicas, en formato síncrono o asíncrono, para iniciar, mantener y terminar la comunicación, tomar y ceder la palabra, pedir y dar aclaraciones y explicaciones, comparar y contrastar. Conocimientos, destrezas y actitudes que permiten iniciarse en actividades de mediación en situaciones cotidianas básicas.

Recursos para el aprendizaje y estrategias para la búsqueda quiada de información en medios analógicos y digitales.

Propiedad intelectual de las fuentes consultadas y contenidos utilizados.

Herramientas analógicas y digitales básicas para la comprensión, producción y coproducción oral, escrita y multimodal, y plataformas virtuales de interacción, cooperación y colaboración educativa (aulas virtuales, videoconferencias,

Bloque B.(3º Ciclo) Plurilingüismo

Comparación elemental entre lenguas a partir de elementos de la lengua extranjera y otras lenguas: origen y parentescos.

Estrategias y técnicas de compensación de las carencias comunicativas para responder eficazmente a una necesidad concreta, a pesar de las limitaciones derivadas del nivel de competencia en la lengua extranjera y en las demás Estrategias básicas para identificar, organizar, retener, recuperar y utilizar unidades lingüísticas (léxico, morfosintaxis, patrones sonoros, etc.) a partir de la comparación de las lenguas y variedades que conforman el repertorio lingüístico Léxico y expresiones básicos para comprender enunciados sobre la comunicación, la lengua, el aprendizaje y las herramientas de comunicación y aprendizaie (metalenguaie).

Estrategias y herramientas básicas de autoevaluación y coevaluación, analógicas y digitales, individuales y cooperativas.

Bloque C.(3º Ciclo) Interculturalidad

La lengua extranjera como medio de comunicación y relación con personas de otros países, como forma de acceder a nueva información y como medio para conocer culturas y modos de vida diferentes.

Valoración positiva e interés por establecer contactos y comunicarse a través de diferentes medios con hablantes o estudiantes de la lengua extranjera.

Estrategias de detección de usos discriminatorios del lenguaje verbal y no verbal.

Aspectos socioculturales y sociolingüísticos básicos relativos a las costumbres, la vida cotidiana y las relaciones interpersonales, las convenciones sociales básicas de uso común, el lenguaje no verbal, la cortesía lingüística y la etiqueta Estrategias básicas para entender y apreciar la diversidad lingüística, cultural y artística, a partir de valores ecosociales y democráticos.

Situaciones de aprendizaie vinculadas

Situación de aprendizaje 1: Crear un póster sobre un ídolo con información sobre su vida y datos más relevantes. Se trabajan y revisan contenidos relacionados con las unidades 1 y 2.

2º TRIMESTRE	
Unidad de Programación nº 3 IN THE CITY	
Objetivos de etapa	Competencias Claves
 √a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse para el ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una sociedad democrática. √b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza en sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu emprendedor. √ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les permitan desenvolverse con autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan. √f) Adquirir en, al menos, una lengua extranjera la competencia comunicativa básica que les permita expresar y comprender mensajes sencillos y desenvolverse en situaciones cotidianas. 	CCL - Competencia en comunicación lingüística CP - Competencia plurilingüe CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a aprender CC - Competencia ciudadana CEC - Competencia en conciencia y expresión culturales STEM - Competencia matemática y competencia en ciencia, tecnología e ingeniería
√ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les permitan desenvolverse con autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los	CD - Competencia digital
grupos sociales d	TRIMESTRE

Competencias específicas, Criterios, Indicadores y Descriptores 3er Ciclo	
Competende depositions, criterios y 2000. pterios do cisio	
Competencias específicas y descriptores Criterios de Evaluación / Indicadores	

Saberes Básicos

Bloque A.(3º Ciclo) Comunicación

Modelos contextuales y géneros discursivos básicos en la comprensión, producción y co-producción de textos orales, escritos y multimodales, breves y sencillos, literarios y no literarios: características y reconocimiento del contexto, Estrategias básicas para la comprensión, la planificación y la producción de textos orales, escritos y multimodales breves, sencillos y contextualizados.

Funciones comunicativas básicas adecuadas al ámbito y al contexto: saludar, despedirse, presentar y presentarse; describir personas, objetos y lugares; situar eventos en el tiempo; situar objetos, personas y lugares en el espacio; pedir Patrones sonoros, acentuales, rítmicos y de entonación básicos, y funciones comunicativas generales asociadas a dichos patrones.

Unidades lingüísticas básicas y significados asociados a dichas unidades, tales como expresión de la entidad y sus propiedades, cantidad y número, el espacio y las relaciones espaciales, el tiempo, la afirmación, la negación, la Léxico básico y de interés para el alumnado relativo a identificación personal, relaciones interpersonales próximas, lugares y entornos cercanos, ocio y tiempo libre, vida

cotid ana. Convenciones ortográficas básicas y significados eso riados de segunda de la convenciones ortográficas básicas y significados eso riados de la convenciones ortográficas básicas y significados eso riados de la convenciones ortográficas básicas y significados eso riados de la convenciones ortográficas básicas y significados esos respectos de la convenciones ortográficas básicas y significados esos respectos de la convenciones ortográficas básicas y significados esos respectos de la convenciones ortográficas básicas y significados esos respectos de la convenciones ortográficas de la convenciones de la convencione de la 1.1.1. Identifica palabras clave y expresiones conocidas en canciones, diálogos o historias en Autoconfianza. El error come instrumentes de frasier e reviamente indicadas, en Convenciones y estrategias conversacionales básicas, en formato síncrono o asíncrono, para irligiantos anteres reserviciones y estrategias conversacionales básicas, en formato síncrono o asíncrono, para irligiantos anteres reserviciones y estrategias conversacionales básicas, en formato síncrono o asíncrono, para irligiantos anteres reserviciones y estrategias conversacionales básicas, en formato síncrono o asíncrono, para irligiantos anteres reserviciones y estrategias conversacionales básicas, en formato síncrono o asíncrono, para irligiantos anteres reserviciones y estrategias conversacionales básicas, en formato síncrono o asíncrono, para irligiantos anteres reserviciones y estrategias conversacionales básicas, en formato síncrono o asíncrono, para irligiantos anteres reserviciones y estrategias para la conversacionales de la conversa cieguessa palabra, pedir y dar aclaraciones y explicaciones, comparar y contrastar, Conocimientos, destrezas y actitudes que peremicillo in istatase temastificia deste de vincedicia inconsentes itua di en es contrastar. Conocimientos, destrezas y actitudes que peremicillo in istatase temastificia deste de vincedicia inconsentes itua di en es contrastar. Recursos para el aprendizaje y estrategias para la búsque da de la prendiza en la prendizaje y estrategias para la búsque da de la prendiza en la prendizaje y estrategias para la búsque da de la prendiza en la prendizaje y estrategias para la búsque da de la prendizaje y estrategias para la búsque da de la prendizaje y estrategias para la búsque da de la prendizaje y estrategias para la búsque da de la prendizaje y estrategias para la búsque da de la prendizaje y estrategias para la búsque da de la prendizaje y estrategias para la búsque da de la prendizaje y estrategias para la búsque da de la prendizaje y estrategias para la búsque da la prendizaje y estrategias para la prendizaje y estrategias para la búsque da la prendizaje y estrategias para l instrucciones o descripciones) sin necesidad de 1. Comprender el sentido general e información específica y predecible attente de tente el sentido general e información específica y predecible attente de tente el sentido general e información específica y predecible attente de tente el sentido general e información específica y predecible attente de tente el sentido general e información específica y predecible attente de tente el sentido general e información específica y predecible attente de tente el sentido general e información específica y predecible attente el sentido de tente el sentido general e información específica y predecible attente el sentido general e información específica y predecible attente el sentido de tente el sentido de expersandes de son de la completación de contra de la completación de la cuando sea necesario, al uso de distintos tipos de apoyo, para desarrollar el repertorio lingivisticalesparae de configrenciale, clara y en lengua estándar a través responder a necesidades comunicativas cotidianas. Descriptores operativos: CCL2, CCL3, CP1, CP2, de distintos soportes. STEM1, CD1, CPSAA5, CCEC2. Estrategias y técnicas de compensación elemental entre lenguas a partir de elementos de la lenguas de compensación de las carencias comunicativas para responder eficazmente la lengua en las demás. Estrategias y técnicas de compensación de las carencias comunicativas para responder eficazmente la la lengua extranjera y en las demás. Estrategias básicas para identificar, organizar, retener, recuperar y de las lenguas y variedades que conforman el repertorio lingüístico. Léxico y expresiones básicos para identificar, organizar, retener, recuperar y de las lenguas y variedades que conforman el repertorio lingüístico. Léxico y expresiones básicos para información de las lenguas y variedades que conforman el repertorio lingüístico. Léxico y expresiones básicos para información de las lenguas y variedades que conforman el repertorio lingüístico. Léxico y expresiones básicos para información y aprendizaje. Es en la lengua, el aprendizaje y las herramientas de comunicación y aprendizaje. Bloque B.(3º Ciclo) Plurilingüismo lengua extranjera y en las demás Estrategias básicas para identificar, organizar, retener, recuperar y comunicación y aprendizaje in la sobre de la contra del contra de la contra del contra de la contra del contra de la contra del contra de la contra del contr Bloque C.(3º Ciclo) Inter Exercise dad ralmente frases cortas con 2.1.1. Reproduce frases cortas sobre sí mismo/a Valoración positiva e interés por establecer contactos y comunicarse a traves de diferentes medios de la lengua extranjera como medio de comunicación y relación con personas de otros países, como forma de acceder a flueva información priedro para conocer culteras y modos de vida diferentes.

Valoración positiva e interés por establecer contactos y comunicarse a traves de diferentes medios con inclusion de la lengua extranjera de la le cortesía lingüística y la etiqueta Estrategias básicas para entender y apreciar la diversidad lingüística, cultural y artística, a partir de valdres ecosociales y democraticos. Situaciones de aprendizaje vinculadas Situación de aprendizaje 2: Elaborar una presentación sobre tu "ciudad verde". Se trabajan y revisan conte hidos relegionados con las lunguados de servicios. con 2.2.1. Escribe frases simples a partir de modelos adecuación a la situación comunicativa propuesta. (¿por eiemplo. 'Why...? Because...'). utilizando 2. Producir textos sencillos de manera comprensible y estructurada, mediante el empleo de estrategias a partir de modelos v a través de herramientas léxico básico v estructuras guiadas. como la planificación o la compensación, para expresar mensajes breves relacionados con necesidades analógicas v digitales, usando estructuras v léxico inmediatas y responder a propósitos comunicativos cotidianos. Descriptores operativos: CCL1, CP1, CP2, elemental sobre asuntos cotidianos y de relevancia 2.2.2. Redacta pequeños textos (descripción de un STEM1, CD2, CPSAA5, CE1, CCEC4. personal para el alumnado. objeto. lugar o persona) con frases conectadas v cierta autonomía. 2.3.1. Completa tareas de escritura o expresión oral 2.3 Seleccionar v aplicar, de forma guiada. estrategias para producir mensajes breves y breves. sencillos adecuados a las intenciones comunicativas, usando, con avuda, recursos v 2.3.2 Aplica de manera autónoma apovos apovos físicos o digitales en función de las (glosarios, diccionario ilustrado, fichas digitales) necesidades de cada momento. para mejorar sus producciones orales o escritas.

2° TRIMESTRE	
Unidad de Programación nº 4	OUR ENVIRONMENT + EASTER
Objetivos de etapa	Competencias Claves

3. Interactuar con otras personas usando expresiones cotidianas, recurriendo a estrategias de cooperación y empleando recursos analógicos y digitales, para responder a necesidades inmediatas de su interés en intercambios comunicativos respetuosos con las normas de cortesía. Descriptores operativos: CCL5, CP1, CP2, STEM1, CPSAA3, CC3, CE1, CE3.	3.1 Participar en situaciones interactivas breves y sencillas sobre temas cotidianos, de relevancia personal y próximos a su experiencia, preparadas previamente, a través de diversos soportes, apoyándose en recursos tales como la repetición, el ritmo pausado o el lenguaje no verbal, y mostrando empatía y respeto por la cortesía lingüística y la etiqueta digital. 3.2 Seleccionar y utilizar, de forma guiada y en situaciones cotidianas, estrategias elementales para saludar, despedirse y presentarse; expresar mensajes breves; y formular y contestar preguntas sencillas.	3.1.1. Participa en diálogos preparados y role-play apoyándose en gestos y repeticiones. 3.1.2. Interviene en conversaciones cortas sobre temas conocidos mostrando respeto y usando fórmulas básicas de cortesía. 3.2.1. Usa expresiones básicas de interacción (saludar, pedir salir al baño) en juegos y rutinas de aula. 3.2.2. Formula y responde preguntas rutinarias (What day is it today? How do you feel today?) con soporte de ppt de rutinas.
4. Mediar en situaciones predecibles, usando estrategias y conocimientos para procesar y transmitir información básica y sencilla, con el fin de facilitar la comunicación. Descriptores operativos: CCL5, CP1, CP2, CP3, STEM1, CPSAA1, CPSAA3, CCEC1.	 4.1 Interpretar y explicar textos, conceptos y comunicaciones breves y sencillas, de forma guiada, en situaciones en las que atender a la diversidad, mostrando empatía e interés por los interlocutores e interlocutoras y por los problemas de entendimiento en su entorno más próximo, apoyándose en diversos recursos y soportes. 4.2 Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias básicas que ayuden a crear puentes y faciliten la comprensión y producción de información y la comunicación, adecuadas a las intenciones comunicativas, usando, con ayuda, recursos y apoyos físicos o digitales en función de las necesidades de cada momento. 	4.1.1. Explica con sus propias palabras, en castellano o en inglés, imágenes o palabras trabajadas en clase. 4.1.2. Resume oralmente en inglés frases o mensajes cortos para que sus compañeros/as los entiendan. 4.2.1. Señala imágenes, repite palabras o usa gestos y explicaciones sencillas para ayudar a un compañero a comprender un mensaje breve. 4.2.2. Reformula o simplifica frases sencillas en inglés utilizando apoyos (pizarra, tarjetas, diccionario visual).

5. Reconocer y usar los repertorios lingüísticos personales entre distintas lenguas, reflexionando sobre su	5.1 Comparar y contrastar las similitudes y diferencias entre distintas lenguas reflexionando, de forma guiada, sobre aspectos básicos de su funcionamiento. 5.2 Utilizar y diferenciar, de forma guiada, los conocimientos y estrategias de mejora de su	5.1.1. Identifica palabras similares entre inglés y español (familia, nacionalidades y países). 5.1.2. Explica diferencias básicas de gramática o pronunciación entre inglés y castellano con ejemplos sencillos. 5.2.1. Usa expresiones y estructuras básicas ya aprendidas para comunicarse en tareas sencillas.
funcionamiento e identificando las estrategias y conocimientos propios, para mejorar la respuesta a necesidades comunicativas concretas en situaciones conocidas. Descriptores operativos: CP2, STEM1, CD2, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CE3.	capacidad de comunicar y de aprender la lengua extranjera, con apoyo de otros participantes y de soportes analógicos y digitales.	5.2.2 Aplica estrategias de mejora (repaso de errores, práctica autónoma) para producir mensajes más completos.
	5.3 Registrar y aplicar, de manera guiada, los progresos y dificultades elementales en el proceso de aprendizaje de la lengua extranjera, reconociendo los aspectos que ayudan a mejorar y participando en actividades de autoevaluación y coevaluación, como las propuestas en el Portfolio Europeo de las Lenguas (PEL).	5.3.1. Identifica de forma autónoma sus avances y dificultades en inglés y explica en clase qué aspectos necesita mejorar para seguir progresando.
	6.1 Actuar con respeto en situaciones interculturales, identificando y comparando semejanzas y diferencias elementales entre lenguas y culturas, y mostrando rechazo frente a discriminaciones, prejuicios y estereotipos de cualquier tipo en contextos comunicativos cotidianos y habituales.	6.1.1 Reconoce semejanzas y diferencias entre su cultura y otras a través de canciones, textos 6.1.2. Muestra respeto al hablar de costumbres y rechaza expresiones de discriminación o estereotipos en clase.
6. Apreciar y respetar la diversidad lingüística, cultural y artística a partir de la lengua extranjera, identificando y valorando las diferencias y semejanzas entre lenguas y culturas, para aprender a gestionar situaciones interculturales. Descriptores operativos: CCL5, CP3, CPSAA1, CPSAA3, CC2, CC3, CCEC1.	6.2 Reconocer y apreciar la diversidad lingüística, cultural y artística propia de países donde se habla la lengua extranjera como fuente de enriquecimiento personal, mostrando interés por comprender elementos culturales y lingüísticos elementales y habituales que fomenten la convivencia pacífica y el respeto por los demás.	6.2.1 Identifica elementos culturales básicos de países anglófonos (banderas, gentilicios , comidas). 6.2.2 Explica aspectos culturales elementales (festividades, deportes, costumbres) mostrando interés y respeto.
	6.3. Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias básicas para entender y apreciar los aspectos más relevantes de la diversidad lingüística, cultural y artística.	6.3.1 Participa en actividades interculturales (vídeos, juegos, canciones) mostrando curiosidad.6.3.2. Usa recursos (mapas, imágenes, TIC) para ampliar su conocimiento de la diversidad cultural.

- √a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse para el ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una sociedad democrática.
- √b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza en sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu emprendedor.
- √ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les permitan desenvolverse con autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan.
- √f) Adquirir en, al menos, una lengua extranjera la competencia comunicativa básica que les permita expresar y comprender mensajes sencillos y desenvolverse en situaciones cotidianas.
- √ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les permitan desenvolverse con autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan.
- √ i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, desarrollando un espíritu crítico ante su funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran.
- √ j) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propuestas visuales y audiovisuales.
- √ I) Conocer y valorar los animales más próximos al ser humano y adoptar modos de comportamiento
 que favorezcan la empatía y su cuidado.

- CCL Competencia en comunicación lingüística
- CP Competencia plurilingüe
- CPSAA Competencia personal, social y de aprender a aprender
- CC Competencia ciudadana
- CEC Competencia en conciencia y expresión culturales
- STEM Competencia matemática y competencia en ciencia, tecnología e ingeniería
- CD Competencia digital
- CE Competencia emprendedora

Competencias específicas, Criterios, Indicadores y Descriptores 3er Ciclo		
Competencias específicas y descriptores	Criterios de Evalua	ación / Indicadores
1. Comprender el sentido general e información específica y predecible de textos breves y sencillos, expresados de forma clara y en la lengua estándar, haciendo uso de diversas estrategias y recurriendo, cuando sea necesario, al uso de distintos tipos de apoyo, para desarrollar el repertorio lingüístico y para responder a necesidades comunicativas cotidianas. Descriptores operativos: CCL2, CCL3, CP1, CP2, STEM1, CD1, CPSAA5, CCEC2.	1.1 Reconocer e interpretar el sentido global, así como palabras y frases previamente indicadas, en textos orales, escritos y multimodales, breves y sencillos, sobre temas frecuentes y cotidianos de relevancia personal y próximos a su experiencia, así como de textos de ficción adecuados al nivel de desarrollo del alumnado, expresados de forma comprensible, clara y en lengua estándar a través de distintos soportes. 1.2 Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias adecuadas en situaciones comunicativas cotidianas y de relevancia para el alumnado, para captar el sentido global y procesar informaciones explícitas en textos breves y sencillos sobre temas familiares.	conocidas en canciones, diálogos o historias en inglés. 1.1.2. Comprende el sentido general y detalles concretos en textos orales o escritos (por ejemplo, instrucciones o descripciones) sin necesidad de apoyos constantes. 1.2.2. Elige de manera autónoma estrategias de comprensión (subrayar, releer, pedir aclaración) para entender mensajes breves en inglés.

2. Producir textos sencillos de manera comprensible y estructurada, mediante el empleo de estrategias como la planificación o la compensación, para expresar mensajes breves relacionados con necesidades inmediatas y responder a propósitos comunicativos cotidianos. Descriptores operativos: CCL1, CP1, CP2, STEM1, CD2, CPSAA5, CE1, CCEC4.	2.1 Expresar oralmente frases cortas con información básica sobre asuntos cotidianos y de relevancia para el alumnado, utilizando, de forma guiada, recursos verbales y no verbales, prestando atención al ritmo, la acentuación y la entonación. 2.2 Redactar textos muy breves y sencillos, con adecuación a la situación comunicativa propuesta, a partir de modelos y a través de herramientas analógicas y digitales, usando estructuras y léxico elemental sobre asuntos cotidianos y de relevancia personal para el alumnado. 2.3 Seleccionar y aplicar, de forma guiada,	2.1.1. Reproduce frases cortas sobre sí mismo/a (nombre, edad, gustos) con ritmo pausado. 2.1.2. Mantiene una breve exposición oral sobre temas cotidianos (familia, rutinas, aficiones) utilizando entonación y ritmo adecuados. 2.2.1. Escribe frases simples a partir de modelos (por ejemplo, 'Why? Because'), utilizando léxico básico y estructuras guiadas. 2.2.2. Redacta pequeños textos (descripción de un objeto, lugar o persona) con frases conectadas y cierta autonomía.
	estrategias para producir mensajes breves y sencillos adecuados a las intenciones comunicativas, usando, con ayuda, recursos y apoyos físicos o digitales en función de las necesidades de cada momento.	breves. 2.3.2 Aplica de manera autónoma apoyos (glosarios, diccionario ilustrado, fichas digitales) para mejorar sus producciones orales o escritas.
3. Interactuar con otras personas usando expresiones cotidianas, recurriendo a estrategias de cooperación y empleando recursos analógicos y digitales, para responder a necesidades inmediatas de su interés en intercambios comunicativos respetuosos con las normas de cortesía. Descriptores operativos: CCL5, CP1, CP2, STEM1, CPSAA3, CC3, CE1, CE3.	3.1 Participar en situaciones interactivas breves y sencillas sobre temas cotidianos, de relevancia personal y próximos a su experiencia, preparadas previamente, a través de diversos soportes, apoyándose en recursos tales como la repetición, el ritmo pausado o el lenguaje no verbal, y mostrando empatía y respeto por la cortesía lingüística y la etiqueta digital. 3.2 Seleccionar y utilizar, de forma guiada y en situaciones cotidianas, estrategias elementales para saludar, despedirse y presentarse; expresar mensajes breves; y formular y contestar preguntas sencillas.	 3.1.1. Participa en diálogos preparados y role-play apoyándose en gestos y repeticiones. 3.1.2. Interviene en conversaciones cortas sobre temas conocidos mostrando respeto y usando fórmulas básicas de cortesía. 3.2.1. Usa expresiones básicas de interacción (saludar, pedir salir al baño) en juegos y rutinas de aula. 3.2.2. Formula y responde preguntas rutinarias (What day is it today? How do you feel today?) con soporte de ppt de rutinas.

4. Mediar en situaciones predecibles, usando estrategias y conocimientos para procesar y transmitir información básica y sencilla, con el fin de facilitar la comunicación. Descriptores operativos: CCL5, CP1, CP2, CP3, STEM1, CPSAA1, CPSAA3, CCEC1.	4.1 Interpretar y explicar textos, conceptos y comunicaciones breves y sencillas, de forma guiada, en situaciones en las que atender a la diversidad, mostrando empatía e interés por los interlocutores e interlocutoras y por los problemas de entendimiento en su entorno más próximo, apoyándose en diversos recursos y soportes. 4.2 Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias básicas que ayuden a crear puentes y faciliten la comprensión y producción de información y la comunicación, adecuadas a las intenciones comunicativas, usando, con ayuda, recursos y apoyos físicos o digitales en función de las necesidades de cada momento.	4.1.1. Explica con sus propias palabras, en castellano o en inglés, imágenes o palabras trabajadas en clase. 4.1.2. Resume oralmente en inglés frases o mensajes cortos para que sus compañeros/as los entiendan. 4.2.1. Señala imágenes, repite palabras o usa gestos y explicaciones sencillas para ayudar a un compañero a comprender un mensaje breve. 4.2.2. Reformula o simplifica frases sencillas en inglés utilizando apoyos (pizarra, tarjetas, diccionario visual).
5. Reconocer y usar los repertorios lingüísticos personales entre distintas lenguas, reflexionando sobre su funcionamiento e identificando las estrategias y conocimientos propios, para mejorar la respuesta a necesidades comunicativas concretas en situaciones conocidas. Descriptores operativos: CP2, STEM1, CD2, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CE3.	5.1 Comparar y contrastar las similitudes y diferencias entre distintas lenguas reflexionando, de forma guiada, sobre aspectos básicos de su funcionamiento.	 5.1.1. Identifica palabras similares entre inglés y español (familia, nacionalidades y países). 5.1.2. Explica diferencias básicas de gramática o pronunciación entre inglés y castellano con ejemplos sencillos.
	5.2 Utilizar y diferenciar, de forma guiada, los conocimientos y estrategias de mejora de su capacidad de comunicar y de aprender la lengua extranjera, con apoyo de otros participantes y de soportes analógicos y digitales.	 5.2.1. Usa expresiones y estructuras básicas ya aprendidas para comunicarse en tareas sencillas. 5.2.2 Aplica estrategias de mejora (repaso de errores, práctica autónoma) para producir mensajes más completos.
	5.3 Registrar y aplicar, de manera guiada, los progresos y dificultades elementales en el proceso de aprendizaje de la lengua extranjera, reconociendo los aspectos que ayudan a mejorar y participando en actividades de autoevaluación y coevaluación, como las propuestas en el Portfolio Europeo de las Lenguas (PEL).	5.3.1. Identifica de forma autónoma sus avances y dificultades en inglés y explica en clase qué aspectos necesita mejorar para seguir progresando.

- 6. Apreciar y respetar la diversidad lingüística, cultural y artística a partir de la lengua extranjera, identificando y valorando las diferencias y semejanzas entre lenguas y culturas, para aprender a gestionar situaciones interculturales. Descriptores operativos: CCL5, CP3, CPSAA1, CPSAA3, CC2, CC3, CCEC1.
- 6.1 Actuar con respeto en situaciones interculturales, identificando y comparando semejanzas y diferencias elementales entre lenguas y culturas, y mostrando rechazo frente a discriminaciones, prejuicios y estereotipos de cualquier tipo en contextos comunicativos cotidianos y habituales.
- 6.2 Reconocer y apreciar la diversidad lingüística, cultural y artística propia de países donde se habla la lengua extranjera como fuente de enriquecimiento personal, mostrando interés por comprender elementos culturales y lingüísticos elementales y habituales que fomenten la convivencia pacífica y el respeto por los demás.
- 6.3. Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias básicas para entender y apreciar los aspectos más relevantes de la diversidad lingüística, cultural y artística.

- 6.1.1 Reconoce semejanzas y diferencias entre su cultura y otras a través de canciones, textos...
- 6.1.2. Muestra respeto al hablar de costumbres y rechaza expresiones de discriminación o estereotipos en clase.
- 6.2.1 Identifica elementos culturales básicos de países anglófonos (banderas, gentilicios , comidas...).
- 6.2.2 Explica aspectos culturales elementales (festividades, deportes, costumbres) mostrando interés y respeto.
- 6.3.1 Participa en actividades interculturales (vídeos, juegos, canciones) mostrando curiosidad.
- 6.3.2. Usa recursos (mapas, imágenes, TIC) para ampliar su conocimiento de la diversidad cultural.

Saberes Básicos

Bloque A.(3º Ciclo) Comunicación

Modelos contextuales y géneros discursivos básicos en la comprensión, producción y co-producción de textos orales, escritos y multimodales, breves y sencillos, literarios y no literarios: características y reconocimiento del contexto, Estrategias básicas para la comprensión, la planificación y la producción de textos orales, escritos y multimodales breves, sencillos y contextualizados.

Funciones comunicativas básicas adecuadas al ámbito y al contexto: saludar, despedirse, presentar y presentarse; describir personas, objetos y lugares; situar eventos en el tiempo; situar objetos, personas y lugares en el espacio; pedir Patrones sonoros, acentuales, rítmicos y de entonación básicos, y funciones comunicativas generales asociadas a dichos patrones.

Unidades lingüísticas básicas y significados asociados a dichas unidades, tales como expresión de la entidad y sus propiedades, cantidad y número, el espacio y las relaciones espaciales, el tiempo, la afirmación, la negación, la Léxico básico y de interés para el alumnado relativo a identificación personal, relaciones interpersonales próximas, lugares y entornos cercanos, ocio y tiempo libre, vida cotidiana.

Convenciones ortográficas básicas y significados asociados a los formatos y elementos gráficos.

Autoconfianza. El error como instrumento de meiora.

Convenciones y estrategias conversacionales básicas, en formato síncrono o asíncrono, para iniciar, mantener y terminar la comunicación, tomar y ceder la palabra, pedir y dar aclaraciones y explicaciones, comparar y contrastar. Conocimientos, destrezas y actitudes que permiten iniciarse en actividades de mediación en situaciones cotidianas básicas.

Recursos para el aprendizaje y estrategias para la búsqueda guiada de información en medios analógicos y digitales.

Propiedad intelectual de las fuentes consultadas y contenidos utilizados.

Herramientas analógicas y digitales básicas para la comprensión, producción y coproducción oral, escrita y multimodal, y plataformas virtuales de interacción, cooperación y colaboración educativa (aulas virtuales, videoconferencias,

Bloque B.(3º Ciclo) Plurilingüismo

Comparación elemental entre lenguas a partir de elementos de la lengua extraniera y otras lenguas; origen y parentescos.

Estrategias y técnicas de compensación de las carencias comunicativas para responder eficazmente a una necesidad concreta, a pesar de las limitaciones derivadas del nivel de competencia en la lengua extranjera y en las demás Estrategias básicas para identificar, organizar, retener, recuperar y utilizar unidades lingüísticas (léxico, morfosintaxis, patrones sonoros, etc.) a partir de la comparación de las lenguas y variedades que conforman el repertorio lingüístico Léxico y expresiones básicos para comprender enunciados sobre la comunicación, la lengua, el aprendizaje y las herramientas de comunicación y aprendizaje (metalenguaje).

Estrategias y herramientas básicas de autoevaluación y coevaluación, analógicas y digitales, individuales y cooperativas.

Bloque C.(3º Ciclo) Interculturalidad

La lengua extranjera como medio de comunicación y relación con personas de otros países, como forma de acceder a nueva información y como medio para conocer culturas y modos de vida diferentes.

Valoración positiva e interés por establecer contactos y comunicarse a través de diferentes medios con hablantes o estudiantes de la lengua extranjera.

Estrategias de detección de usos discriminatorios del lenguaje verbal y no verbal.

Aspectos socioculturales y sociolingüísticos básicos relativos a las costumbres, la vida cotidiana y las relaciones interpersonales, las convenciones sociales básicas de uso común, el lenguaje no verbal, la cortesía lingüística y la etiqueta Estrategias básicas para entender y apreciar la diversidad lingüística, cultural y artística, a partir de valores ecosociales y democráticos.

Situaciones de aprendizaje vinculadas

Situación de aprendizaje 2: Elaborar una presentación sobre tu "ciudad verde". Se trabajan y revisan contenidos relacionados con las Unidades 3 y 4.

TERCER TRIMESTRE

3° TRIMESTRE		
Unidad de Programación nº 5	FILM	
Objetivos de etapa	Competencias Claves	
 	CCL - Competencia en comunicación lingüística CP - Competencia plurilingüe CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a aprender	
 ⟨ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les permitan desenvolverse con autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan. ⟨√f) Adquirir en, al menos, una lengua extranjera la competencia comunicativa básica que les permita expresar y comprender mensajes sencillos y desenvolverse en situaciones cotidianas. ⟨ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les permitan desenvolverse con autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan. 	CC - Competencia ciudadana CEC - Competencia en conciencia y expresión culturales STEM - Competencia matemática y competencia en ciencia, tecnología e ingeniería CD - Competencia digital	
 ∮ i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, desarrollando un espíritu crítico ante su funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran. ∮ j) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propuestas visuales y audiovisuales. ∮ I) Conocer y valorar los animales más próximos al ser humano y adoptar modos de comportamiento que favorezcan la empatía y su cuidado. 	CE - Competencia emprendedora	

Competencias específicas, Criterios, Indicadores y Descriptores 3er Ciclo		
Competencias específicas y descriptores Criterios de Evaluación / Indicadores		Criterios de Evaluación / Indicadores

1. Comprender el sentido general e información específica y predecible de textos breves y sencillos, expresados de forma clara y en la lengua estándar, haciendo uso de diversas estrategias y recurriendo, cuando sea necesario, al uso de distintos tipos de apoyo, para desarrollar el repertorio lingüístico y para responder a necesidades comunicativas cotidianas. Descriptores operativos: CCL2, CCL3, CP1, CP2, STEM1, CD1, CPSAA5, CCEC2.	1.1 Reconocer e interpretar el sentido global, así como palabras y frases previamente indicadas, en textos orales, escritos y multimodales, breves y sencillos, sobre temas frecuentes y cotidianos de relevancia personal y próximos a su experiencia, así como de textos de ficción adecuados al nivel de desarrollo del alumnado, expresados de forma comprensible, clara y en lengua estándar a través de distintos soportes. 1.2 Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias adecuadas en situaciones comunicativas cotidianas y de relevancia para el alumnado, para captar el sentido global y procesar informaciones explícitas en textos breves y sencillos sobre temas familiares.	1.1.1. Identifica palabras clave y expresiones conocidas en canciones, diálogos o historias en inglés. 1.1.2. Comprende el sentido general y detalles concretos en textos orales o escritos (por ejemplo, instrucciones o descripciones) sin necesidad de apoyos constantes. 1.2.2. Elige de manera autónoma estrategias de comprensión (subrayar, releer, pedir aclaración) para entender mensajes breves en inglés.
Producir textos sencillos de manera comprensible y estructurada, mediante el empleo de estrategias como la planificación o la compensación, para expresar mensajes breves relacionados con necesidades inmediatas y responder a propósitos comunicativos cotidianos. Descriptores operativos: CCL1, CP1, CP2, STEM1, CD2, CPSAA5, CE1, CCEC4.	2.1 Expresar oralmente frases cortas con información básica sobre asuntos cotidianos y de relevancia para el alumnado, utilizando, de forma guiada, recursos verbales y no verbales, prestando atención al ritmo, la acentuación y la entonación. 2.2 Redactar textos muy breves y sencillos, con adecuación a la situación comunicativa propuesta, a partir de modelos y a través de herramientas analógicas y digitales, usando estructuras y léxico elemental sobre asuntos cotidianos y de relevancia personal para el alumnado. 2.3 Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias para producir mensajes breves y sencillos adecuados a las intenciones comunicativas, usando, con ayuda, recursos y apoyos físicos o digitales en función de las necesidades de cada momento.	2.1.1. Reproduce frases cortas sobre sí mismo/a (nombre, edad, gustos) con ritmo pausado. 2.1.2. Mantiene una breve exposición oral sobre temas cotidianos (familia, rutinas, aficiones) utilizando entonación y ritmo adecuados. 2.2.1. Escribe frases simples a partir de modelos (por ejemplo, 'Why? Because'), utilizando léxico básico y estructuras guiadas. 2.2.2. Redacta pequeños textos (descripción de un objeto, lugar o persona) con frases conectadas y cierta autonomía. 2.3.1. Completa tareas de escritura o expresión oral breves. 2.3.2 Aplica de manera autónoma apoyos (glosarios, diccionario ilustrado, fichas digitales) para mejorar sus producciones orales o escritas.

3. Interactuar con otras personas usando expresiones cotidianas, recurriendo a estrategias de cooperación y empleando recursos analógicos y digitales, para responder a necesidades inmediatas de su interés en intercambios comunicativos respetuosos con las normas de cortesía. Descriptores operativos: CCL5, CP1, CP2, STEM1, CPSAA3, CC3, CE1, CE3.	3.1 Participar en situaciones interactivas breves y sencillas sobre temas cotidianos, de relevancia personal y próximos a su experiencia, preparadas previamente, a través de diversos soportes, apoyándose en recursos tales como la repetición, el ritmo pausado o el lenguaje no verbal, y mostrando empatía y respeto por la cortesía lingüística y la etiqueta digital. 3.2 Seleccionar y utilizar, de forma guiada y en situaciones cotidianas, estrategias elementales para saludar, despedirse y presentarse; expresar mensajes breves; y formular y contestar preguntas sencillas.	3.1.1. Participa en diálogos preparados y role-play apoyándose en gestos y repeticiones. 3.1.2. Interviene en conversaciones cortas sobre temas conocidos mostrando respeto y usando fórmulas básicas de cortesía. 3.2.1. Usa expresiones básicas de interacción (saludar, pedir salir al baño) en juegos y rutinas de aula. 3.2.2. Formula y responde preguntas rutinarias (What day is it today? How do you feel today?) con soporte de ppt de rutinas.
4. Mediar en situaciones predecibles, usando estrategias y conocimientos para procesar y transmitir información básica y sencilla, con el fin de facilitar la comunicación. Descriptores operativos: CCL5, CP1, CP2, CP3, STEM1, CPSAA1, CPSAA3, CCEC1.	 4.1 Interpretar y explicar textos, conceptos y comunicaciones breves y sencillas, de forma guiada, en situaciones en las que atender a la diversidad, mostrando empatía e interés por los interlocutores e interlocutoras y por los problemas de entendimiento en su entorno más próximo, apoyándose en diversos recursos y soportes. 4.2 Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias básicas que ayuden a crear puentes y faciliten la comprensión y producción de información y la comunicación, adecuadas a las intenciones comunicativas, usando, con ayuda, recursos y apoyos físicos o digitales en función de las necesidades de cada momento. 	4.1.1. Explica con sus propias palabras, en castellano o en inglés, imágenes o palabras trabajadas en clase. 4.1.2. Resume oralmente en inglés frases o mensajes cortos para que sus compañeros/as los entiendan. 4.2.1. Señala imágenes, repite palabras o usa gestos y explicaciones sencillas para ayudar a un compañero a comprender un mensaje breve. 4.2.2. Reformula o simplifica frases sencillas en inglés utilizando apoyos (pizarra, tarjetas, diccionario visual).
5. Reconocer y usar los repertorios lingüísticos personales entre distintas lenguas, reflexionando sobre su funcionamiento e identificando las estrategias y conocimientos propios, para mejorar la respuesta a necesidades comunicativas concretas en situaciones conocidas. Descriptores operativos: CP2, STEM1, CD2, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CE3.	5.1 Comparar y contrastar las similitudes y diferencias entre distintas lenguas reflexionando, de forma guiada, sobre aspectos básicos de su funcionamiento. 5.2 Utilizar y diferenciar, de forma guiada, los conocimientos y estrategias de mejora de su capacidad de comunicar y de aprender la lengua extranjera, con apoyo de otros participantes y de soportes analógicos y digitales. 5.3 Registrar y aplicar, de manera guiada, los progresos y dificultades elementales en el proceso de aprendizaje de la lengua extranjera, reconociendo los aspectos que ayudan a mejorar y participando en actividades de autoevaluación y	 5.1.1. Identifica palabras similares entre inglés y español (familia, nacionalidades y países). 5.1.2. Explica diferencias básicas de gramática o pronunciación entre inglés y castellano con ejemplos sencillos. 5.2.1. Usa expresiones y estructuras básicas ya aprendidas para comunicarse en tareas sencillas. 5.2.2 Aplica estrategias de mejora (repaso de errores, práctica autónoma) para producir mensajes más completos. 5.3.1. Identifica de forma autónoma sus avances y dificultades en inglés y explica en clase qué aspectos necesita mejorar para seguir progresando.

lenguas y culturas, y mostrando rechazo frente a discriminaciones, prejuicios y estereotipos de cualquier tipo en contextos comunicativos cotidianos y habituales.

6. Apreciar y respetar la diversidad lingüística, cultural y artística a partir de la lengua extranjera,

identificando y valorando las diferencias y semejanzas entre lenguas y culturas, para aprender a gestionar

situaciones interculturales. Descriptores operativos: CCL5, CP3, CPSAA1, CPSAA3, CC2, CC3, CCEC1.

6.2 Reconocer y apreciar la diversidad lingüística, cultural y artística propia de países donde se habla la lengua extranjera como fuente de enriquecimiento personal, mostrando interés por comprender elementos culturales y lingüísticos elementales y habituales que fomenten la convivencia pacífica y el respeto por los demás.

semeianzas v diferencias elementales entre

situaciones

y comparando

6.1 Actuar con respeto

interculturales, identificando

6.3. Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias básicas para entender y apreciar los aspectos más relevantes de la diversidad lingüística, cultural y artística.

- 6.1.1 Reconoce semejanzas y diferencias entre su cultura y otras a través de canciones, textos...
- 6.1.2. Muestra respeto al hablar de costumbres y rechaza expresiones de discriminación o estereotipos en clase.
- 6.2.1 Identifica elementos culturales básicos de países anglófonos (banderas, gentilicios , comidas...).
- 6.2.2 Explica aspectos culturales elementales (festividades, deportes, costumbres) mostrando interés y respeto.
- 6.3.1 Participa en actividades interculturales (vídeos, juegos, canciones) mostrando curiosidad.
- 6.3.2. Usa recursos (mapas, imágenes, TIC) para ampliar su conocimiento de la diversidad cultural.

Saberes Básicos

Bloque A.(3º Ciclo) Comunicación

Modelos contextuales y géneros discursivos básicos en la comprensión, producción y co-producción de textos orales, escritos y multimodales, breves y sencillos, literarios y no literarios: características y reconocimiento del contexto, Estrategias básicas para la comprensión, la planificación y la producción de textos orales, escritos y multimodales breves, sencillos y contextualizados.

Funciones comunicativas básicas adecuadas al ámbito y al contexto: saludar, despedirse, presentar y presentarse; describir personas, objetos y lugares; situar eventos en el tiempo; situar objetos, personas y lugares en el espacio; pedir Patrones sonoros, acentuales, rítmicos y de entonación básicos, y funciones comunicativas generales asociadas a dichos patrones.

Unidades lingüísticas básicas y significados asociados a dichas unidades, tales como expresión de la entidad y sus propiedades, cantidad y número, el espacio y las relaciones espaciales, el tiempo, la afirmación, la negación, la Léxico básico y de interés para el alumnado relativo a identificación personal, relaciones interpersonales próximas, lugares y entornos cercanos, ocio y tiempo libre, vida cotidiana.

Convenciones ortográficas básicas y significados asociados a los formatos y elementos gráficos.

Autoconfianza. El error como instrumento de mejora.

Convenciones y estrategias conversacionales básicas, en formato síncrono o asíncrono, para iniciar, mantener y terminar la comunicación, tomar y ceder la palabra, pedir y dar aclaraciones y explicaciones, comparar y contrastar. Conocimientos, destrezas y actitudes que permiten iniciarse en actividades de mediación en situaciones cotidianas básicas.

Recursos para el aprendizaje y estrategias para la búsqueda guiada de información en medios analógicos y digitales.

Propiedad intelectual de las fuentes consultadas y contenidos utilizados.

Herramientas analógicas y digitales básicas para la comprensión, producción y coproducción oral, escrita y multimodal, y plataformas virtuales de interacción, cooperación y colaboración educativa (aulas virtuales, videoconferencias.

Bloque B.(3º Ciclo) Plurilingüismo

Comparación elemental entre lenguas a partir de elementos de la lengua extranjera y otras lenguas: origen y parentescos.

Estrategias y técnicas de compensación de las carencias comunicativas para responder eficazmente a una necesidad concreta, a pesar de las limitaciones derivadas del nivel de competencia en la lengua extranjera y en las demás Estrategias básicas para identificar, organizar, retener, recuperar y utilizar unidades lingüísticas (léxico, morfosintaxis, patrones sonoros, etc.) a partir de la comparación de las lenguas y variedades que conforman el repertorio lingüístico Léxico y expresiones básicos para comprender enunciados sobre la comunicación, la lengua, el aprendizaje y las herramientas de comunicación y aprendizaje (metalenguaje).

Estrategias y herramientas básicas de autoevaluación y coevaluación, analógicas y digitales, individuales y cooperativas.

Bloque C.(3º Ciclo) Interculturalidad

La lengua extranjera como medio de comunicación y relación con personas de otros países, como forma de acceder a nueva información y como medio para conocer culturas y modos de vida diferentes.

Valoración positiva e interés por establecer contactos y comunicarse a través de diferentes medios con hablantes o estudiantes de la lengua extranjera.

Estrategias de detección de usos discriminatorios del lenguaje verbal y no verbal.

Aspectos socioculturales y sociolingüísticos básicos relativos a las costumbres, la vida cotidiana y las relaciones interpersonales, las convenciones sociales básicas de uso común, el lenguaje no verbal, la cortesía lingüística y la etiqueta Estrategias básicas para entender y apreciar la diversidad lingüística, cultural y artística, a partir de valores ecosociales y democráticos.

Situaciones de aprendizaje vinculadas

Situación de aprendizaje 3: Crear una infografía sobre el cine. Se trabajan y revisan contenidos relacionados con las unidades 5 y 6.

3° TRIMESTRE		
Unidad de Programación nº 6	TECHNOLOGY	
Objetivos de etapa	Competencias Claves	
 	CCL - Competencia en comunicación lingüística CP - Competencia plurilingüe CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a aprender	
 ¢ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les permitan desenvolverse con autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan. ⟨f) Adquirir en, al menos, una lengua extranjera la competencia comunicativa básica que les permita expresar y comprender mensajes sencillos y desenvolverse en situaciones cotidianas. ⟨ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les permitan desenvolverse con autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan. ⟨ i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, desarrollando un espíritu crítico ante su funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran. ⟨ j) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propuestas visuales y audiovisuales. ⟨ l) Conocer y valorar los animales más próximos al ser humano y adoptar modos de comportamiento que favorezcan la empatía y su cuidado. 	CC - Competencia ciudadana CEC - Competencia en conciencia y expresión culturales STEM - Competencia matemática y competencia en ciencia, tecnología e ingeniería CD - Competencia digital CE - Competencia emprendedora	

Competencias específicas, Criterios, Indicadores y Descriptores 3er Ciclo	
Competencias específicas y descriptores	Criterios de Evaluación / Indicadores

1. Comprender el sentido general e información específica y predecible de textos breves y sencillos, expresados de forma clara y en la lengua estándar, haciendo uso de diversas estrategias y recurriendo, cuando sea necesario, al uso de distintos tipos de apoyo, para desarrollar el repertorio lingüístico y para responder a necesidades comunicativas cotidianas. Descriptores operativos: CCL2, CCL3, CP1, CP2, STEM1, CD1, CPSAA5, CCEC2.	1.1 Reconocer e interpretar el sentido global, así como palabras y frases previamente indicadas, en textos orales, escritos y multimodales, breves y sencillos, sobre temas frecuentes y cotidianos de relevancia personal y próximos a su experiencia, así como de textos de ficción adecuados al nivel de desarrollo del alumnado, expresados de forma comprensible, clara y en lengua estándar a través de distintos soportes. 1.2 Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias adecuadas en situaciones comunicativas cotidianas y de relevancia para el alumnado, para captar el sentido global y procesar informaciones explícitas en textos breves y sencillos sobre temas familiares.	1.1.1. Identifica palabras clave y expresiones conocidas en canciones, diálogos o historias en inglés. 1.1.2. Comprende el sentido general y detalles concretos en textos orales o escritos (por ejemplo, instrucciones o descripciones) sin necesidad de apoyos constantes. 1.2.2. Elige de manera autónoma estrategias de comprensión (subrayar, releer, pedir aclaración) para entender mensajes breves en inglés.
Producir textos sencillos de manera comprensible y estructurada, mediante el empleo de estrategias como la planificación o la compensación, para expresar mensajes breves relacionados con necesidades inmediatas y responder a propósitos comunicativos cotidianos. Descriptores operativos: CCL1, CP1, CP2, STEM1, CD2, CPSAA5, CE1, CCEC4.	2.1 Expresar oralmente frases cortas con información básica sobre asuntos cotidianos y de relevancia para el alumnado, utilizando, de forma guiada, recursos verbales y no verbales, prestando atención al ritmo, la acentuación y la entonación. 2.2 Redactar textos muy breves y sencillos, con adecuación a la situación comunicativa propuesta, a partir de modelos y a través de herramientas analógicas y digitales, usando estructuras y léxico elemental sobre asuntos cotidianos y de relevancia personal para el alumnado. 2.3 Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias para producir mensajes breves y sencillos adecuados a las intenciones comunicativas, usando, con ayuda, recursos y apoyos físicos o digitales en función de las necesidades de cada momento.	2.1.1. Reproduce frases cortas sobre sí mismo/a (nombre, edad, gustos) con ritmo pausado. 2.1.2. Mantiene una breve exposición oral sobre temas cotidianos (familia, rutinas, aficiones) utilizando entonación y ritmo adecuados. 2.2.1. Escribe frases simples a partir de modelos (por ejemplo, 'Why? Because'), utilizando léxico básico y estructuras guiadas. 2.2.2. Redacta pequeños textos (descripción de un objeto, lugar o persona) con frases conectadas y cierta autonomía. 2.3.1. Completa tareas de escritura o expresión oral breves. 2.3.2 Aplica de manera autónoma apoyos (glosarios, diccionario ilustrado, fichas digitales) para mejorar sus producciones orales o escritas.

3. Interactuar con otras personas usando expresiones cotidianas, recurriendo a estrategias de cooperación y empleando recursos analógicos y digitales, para responder a necesidades inmediatas de su interés en intercambios comunicativos respetuosos con las normas de cortesía. Descriptores operativos: CCL5, CP1, CP2, STEM1, CPSAA3, CC3, CE1, CE3.	3.1 Participar en situaciones interactivas breves y sencillas sobre temas cotidianos, de relevancia personal y próximos a su experiencia, preparadas previamente, a través de diversos soportes, apoyándose en recursos tales como la repetición, el ritmo pausado o el lenguaje no verbal, y mostrando empatía y respeto por la cortesía lingüística y la etiqueta digital. 3.2 Seleccionar y utilizar, de forma guiada y en situaciones cotidianas, estrategias elementales para saludar, despedirse y presentarse; expresar mensajes breves; y formular y contestar preguntas sencillas.	 3.1.1. Participa en diálogos preparados y role-play apoyándose en gestos y repeticiones. 3.1.2. Interviene en conversaciones cortas sobre temas conocidos mostrando respeto y usando fórmulas básicas de cortesía. 3.2.1. Usa expresiones básicas de interacción (saludar, pedir salir al baño) en juegos y rutinas de aula. 3.2.2. Formula y responde preguntas rutinarias (What day is it today? How do you feel today?) con soporte de ppt de rutinas.
4. Mediar en situaciones predecibles, usando estrategias y conocimientos para procesar y transmitir información básica y sencilla, con el fin de facilitar la comunicación. Descriptores operativos: CCL5, CP1, CP2, CP3, STEM1, CPSAA1, CPSAA3, CCEC1.	4.1 Interpretar y explicar textos, conceptos y comunicaciones breves y sencillas, de forma guiada, en situaciones en las que atender a la diversidad, mostrando empatía e interés por los interlocutores e interlocutoras y por los problemas de entendimiento en su entorno más próximo, apoyándose en diversos recursos y soportes. 4.2 Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias básicas que ayuden a crear puentes y faciliten la comprensión y producción de información y la comunicación, adecuadas a las intenciones comunicativas, usando, con ayuda, recursos y apoyos físicos o digitales en función de las necesidades de cada momento.	 4.1.1. Explica con sus propias palabras, en castellano o en inglés, imágenes o palabras trabajadas en clase. 4.1.2. Resume oralmente en inglés frases o mensajes cortos para que sus compañeros/as los entiendan. 4.2.1. Señala imágenes, repite palabras o usa gestos y explicaciones sencillas para ayudar a un compañero a comprender un mensaje breve. 4.2.2. Reformula o simplifica frases sencillas en inglés utilizando apoyos (pizarra, tarjetas, diccionario visual).
5. Reconocer y usar los repertorios lingüísticos personales entre distintas lenguas, reflexionando sobre su funcionamiento e identificando las estrategias y conocimientos propios, para mejorar la respuesta a necesidades comunicativas concretas en situaciones conocidas. Descriptores operativos: CP2, STEM1, CD2, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CE3.	5.1 Comparar y contrastar las similitudes y diferencias entre distintas lenguas reflexionando, de forma guiada, sobre aspectos básicos de su funcionamiento. 5.2 Utilizar y diferenciar, de forma guiada, los conocimientos y estrategias de mejora de su capacidad de comunicar y de aprender la lengua extranjera, con apoyo de otros participantes y de soportes analógicos y digitales. 5.3 Registrar y aplicar, de manera guiada, los progresos y dificultades elementales en el proceso de aprendizaje de la lengua extranjera, reconociendo los aspectos que ayudan a mejorar y	 5.1.1. Identifica palabras similares entre inglés y español (familia, nacionalidades y países). 5.1.2. Explica diferencias básicas de gramática o pronunciación entre inglés y castellano con ejemplos sencillos. 5.2.1. Usa expresiones y estructuras básicas ya aprendidas para comunicarse en tareas sencillas. 5.2.2 Aplica estrategias de mejora (repaso de errores, práctica autónoma) para producir mensajes más completos. 5.3.1. Identifica de forma autónoma sus avances y dificultades en inglés y explica en clase qué aspectos necesita mejorar para seguir progresando.

- 6. Apreciar y respetar la diversidad lingüística, cultural y artística a partir de la lengua extranjera, identificando y valorando las diferencias y semejanzas entre lenguas y culturas, para aprender a gestionar situaciones interculturales. Descriptores operativos: CCL5, CP3, CPSAA1, CPSAA3, CC2, CC3, CCEC1.
- 6.1 Actuar con respeto en situaciones interculturales, identificando y comparando semejanzas y diferencias elementales entre lenguas y culturas, y mostrando rechazo frente a discriminaciones, prejuicios y estereotipos de cualquier tipo en contextos comunicativos cotidianos y habituales.
- 6.2 Reconocer y apreciar la diversidad lingüística, cultural y artística propia de países donde se habla la lengua extranjera como fuente de enriquecimiento personal, mostrando interés por comprender elementos culturales y lingüísticos elementales y habituales que fomenten la convivencia pacífica y el respeto por los demás.
- 6.3. Seleccionar y aplicar, de forma guiada, estrategias básicas para entender y apreciar los aspectos más relevantes de la diversidad lingüística, cultural y artística.

- 6.1.1 Reconoce semejanzas y diferencias entre su cultura y otras a través de canciones, textos...
- 6.1.2. Muestra respeto al hablar de costumbres y rechaza expresiones de discriminación o estereotipos en clase.
- 6.2.1 Identifica elementos culturales básicos de países anglófonos (banderas, gentilicios , comidas...).
- 6.2.2 Explica aspectos culturales elementales (festividades, deportes, costumbres) mostrando interés y respeto.
- 6.3.1 Participa en actividades interculturales (vídeos, juegos, canciones) mostrando curiosidad.
- 6.3.2. Usa recursos (mapas, imágenes, TIC) para ampliar su conocimiento de la diversidad cultural.

Saberes Básicos

Bloque A.(3º Ciclo) Comunicación

Modelos contextuales y géneros discursivos básicos en la comprensión, producción y co-producción de textos orales, escritos y multimodales, breves y sencillos, literarios y no literarios: características y reconocimiento del contexto, Estrategias básicas para la comprensión, la planificación y la producción de textos orales, escritos y multimodales breves, sencillos y contextualizados.

Funciones comunicativas básicas adecuadas al ámbito y al contexto: saludar, despedirse, presentar y presentarse; describir personas, objetos y lugares; situar eventos en el tiempo; situar objetos, personas y lugares en el espacio; pedir Patrones sonoros, acentuales, rítmicos y de entonación básicos, y funciones comunicativas generales asociadas a dichos patrones.

Unidades lingüísticas básicas y significados asociados a dichas unidades, tales como expresión de la entidad y sus propiedades, cantidad y número, el espacio y las relaciones espaciales, el tiempo, la afirmación, la negación, la Léxico básico y de interés para el alumnado relativo a identificación personal, relaciones interpersonales próximas, lugares y entornos cercanos, ocio y tiempo libre, vida cotidiana.

Convenciones ortográficas básicas y significados asociados a los formatos y elementos gráficos.

Autoconfianza. El error como instrumento de mejora.

Convenciones y estrategias conversacionales básicas, en formato síncrono o asíncrono, para iniciar, mantener y terminar la comunicación, tomar y ceder la palabra, pedir y dar aclaraciones y explicaciones, comparar y contrastar, Conocimientos, destrezas y actitudes que permiten iniciarse en actividades de mediación en situaciones cotidianas básicas.

Recursos para el aprendizaje y estrategias para la búsqueda guiada de información en medios analógicos y digitales.

Propiedad intelectual de las fuentes consultadas y contenidos utilizados.

Herramientas analógicas y digitales básicas para la comprensión, producción y coproducción oral, escrita y multimodal, y plataformas virtuales de interacción, cooperación y colaboración educativa (aulas virtuales, videoconferencias,

Bloque B.(3º Ciclo) Plurilingüismo

Comparación elemental entre lenguas a partir de elementos de la lengua extranjera y otras lenguas: origen y parentescos.

Estrategias y técnicas de compensación de las carencias comunicativas para responder eficazmente a una necesidad concreta, a pesar de las limitaciones derivadas del nivel de competencia en la lengua extranjera y en las demás Estrategias básicas para identificar, organizar, retener, recuperar y utilizar unidades lingüísticas (léxico, morfosintaxis, patrones sonoros, etc.) a partir de la comparación de las lenguas y variedades que conforman el repertorio lingüístico Léxico y expresiones básicos para comprender enunciados sobre la comunicación, la lengua, el aprendizaje y las herramientas de comunicación y aprendizaje (metalenguaje).

Estrategias y herramientas básicas de autoevaluación y coevaluación, analógicas y digitales, individuales y cooperativas.

Bloque C.(3º Ciclo) Interculturalidad

La lengua extranjera como medio de comunicación y relación con personas de otros países, como forma de acceder a nueva información y como medio para conocer culturas y modos de vida diferentes.

Valoración positiva e interés por establecer contactos y comunicarse a través de diferentes medios con hablantes o estudiantes de la lengua extranjera.

Estrategias de detección de usos discriminatorios del lenguaje verbal y no verbal.

Aspectos socioculturales y sociolingüísticos básicos relativos a las costumbres, la vida cotidiana y las relaciones interpersonales, las convenciones sociales básicas de uso común, el lenguaje no verbal, la cortesía lingüística y la etiqueta Estrategias básicas para entender y apreciar la diversidad lingüística, cultural y artística, a partir de valores ecosociales y democráticos.

Situaciones de aprendizaje vinculadas

Situación de aprendizaje 3: Crear una infografía sobre el cine. Se trabajan y revisan contenidos relacionados con las unidades 5 y 6

3. INSTRUMENTOS Y PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN

Evaluación formativa: se evaluará el trabajo continuado de los alumnos a través de la observación y comprobación de la realización de actividades mediante rúbricas, listas de cotejo, ...

Evaluación sumativa: se evaluará a través de Tests de competencias, tests de final de unidad, ...

Autoevaluación: se realizará de manera individual por cada alumno/a

4. MEDIDAS DE ATENCIÓN A LAS DIFERENCIAS INDIVIDUALES

La concreción de la respuesta a las diferencias individuales tomará como referencia el marco del Diseño Universal para el Aprendizaje (DUA), tanto en las Unidades de Programación y Situaciones de Aprendizaje, que se programen en el aula.

Partiendo de esta premisa, en este apartado se incluirán aquellas medidas de atención a las diferencias individuales que permitan la personalización del aprendizaje del alumnado del grupo clase. Estas medidas deberán dar respuesta a los distintos ritmos, situaciones y estilos de aprendizaje y en todo caso, harán referencia a los ajustes razonables curriculares y/o metodológicos que pudieran derivarse de las necesidades del alumnado.

"Para la concreción de estas actuaciones, se tomará como referencia la normativa legal vigente, así como el Programa de Atención a la Diversidad del centro."

5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL ÁREA

CONTRIBUCIÓN DEL ÁREA O MATERIA EN LOS PLANES Y PROGRAMAS DEL CENTRO

Plan de Lectura, escritura e investigación	Lectura de las historias en cada unidad. Fichas de Reading Comprenhension (comprensión lectora)
Programa bilingüe	Relacionando las unidades de inglés con saberes básicos de Social Science

Coeducación	Se trabaja en cada unidad
Programa de salud	Se trabaja en la unidad 3 de manera más exhaustiva
Digitalización	Se trabaja en todas las unidades a través del libro digital, juegos y actividades tic

6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES

Actividad	Tipo	Fecha estimada	Vinculación con unidades de Programación
Halloween	AC	Octubre	UP 1. HALLOWEEN

7. RECURSOS Y MATERIALES DIDÁCTICOS

Fichas de refuerzo y ampliación, recursos de creación propia que se entregan al alumnado, se difunden a través de plataforma Teams (de manera gratuita)

Chromebooks

Material propio del colegio que puede ser usado por todo el alumnado de 6º

Classbook y Activity Book Open Up 6

PROGRAMACIÓN DIDÁCTICA DE CULTURA ASTURIANA 6º de Educación Primaria Curso 2025/2026



CP HERMANOS ARREGUI







ÍNDICE

- TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN
- ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
- INSTRUMENTOS, PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN Y CRITERIOS DE CALIFICACIÓN DEL 3. APRENDIZAJE DEL ALUMNADO DE ACUERDO CON LOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN
- 4. MEDIDAS DE ATENCIÓN INDIVIDUAL QUE SE VAN A APLICAR EN EL AULA
- METODOLOGÍA 5.
- CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL AREA
- 7. **ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES**
- 8. RECURSOS MATERIALES Y DIDÁCTICOS
- 9. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE





1 TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN

Secuenciación y temporalización de las Unidades de Programación:

UNIDADES DE PROGRAMACIÓN	TEMPORALIZACIÓN
SITUACIÓN DE APRENDIZAJE: TRADICIÓN ASTURIANA	
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 1: XUGAR COMO MIOS GÜELOS	PRIMER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 2: ACTORES DENDE PEQUEÑOS	PRIIVIER IRIIVIESTRE
(SEPTIEMBRE/OCTUBRE/NOVIEMBRE/DICIEMBRE)	
SITUACIÓN DE APRENDIZAJE: DEPORTE YE SALUD	
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 3: COMIDA ASGAYA	SEGUNDO TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 4: VIAXE A LA NIEVE	SEGUNDO TRIIVIESTRE
(ENERO/FEBRERO/MARZO)	
SITUACIÓN DE APRENDIZAJE: EL VIAXE LLEGA'L SO FIN	
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 5: SABIDURÍA ASTURIANA	TERCER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 6: HASTA LLUEU	TENCEN INIVIESTRE
(ABRIL/MAYO/JUNIO)	



2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES **DE APRENDIZAJE**

Secuenciación y distribución temporal de los diferentes elementos del currículo de las situaciones de aprendizaje distribuida por trimestres.

PRIMER TRIMESTRE			
UNIDADES DE PROGRAMACIÓN 1 Y 2			
COMPETENCIAS ESPECÍFICAS	CRITERIOS DE EVALUACIÓN	DESCRIPTORES DEL PERFIL DE SALIDA	
Competencia específica 2: Participar activamente en intercambios comunicativos orales y multimodales captando el sentido general, identificando la información más relevante, valorando aspectos formales y de contenido básicos; expresando hechos, ideas, sentimientos y opiniones, con claridad, para mejorar la expresión oral en lengua asturiana, construir conocimiento, establecer vínculos personales, y participar con autonomía y actitud cooperativa y empática en interacciones orales dentro y fuera del aula.	2.1. Participar activamente y de forma guiada, en intercambios comunicativos orales y multimodales (espontáneos o planificados) habituales en el aula y del contexto asturiano, empleando un lenguaje no sexista, desarrollando estrategias de escucha activa y manifestando sus propias opiniones y respetando las opiniones de las y los demás.	CCL1, CCL2, CP2, STEM4, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CC4, CE1.	
	2.2. Expresar con fluidez impresiones, sentimientos o vivencias, utilizando las formas básicas de cortesía y relación social (inicio, mantenimiento y final de la conversación) y empleando elementos no verbales (gestualidad y modulación de la voz).		
	2.3. Responder a preguntas básicas para la comunicación en lengua asturiana, referidas a la comprensión de textos orales y multimodales, señalar las relaciones que se establecen entre las		



	ideas y progresar en la valoración crítica del contenido, realizando inferencias.	
Comprender y deducir el sentido general de textos escritos y multimodales, identificando el sentido global, resumiendo las ideas principales, la información más relevante y las expresiones propias de la lengua asturiana, y valorando con ayuda aspectos formales y de contenido básicos, para adquirir y construir conocimiento y responder a necesidades e intereses comunicativos diversos.	3.1. Leer de manera silenciosa y en voz alta, variedad de tipos de textos escritos y multimodales apropiados a su edad, identificando la idea global y otras ideas relevantes y manejar herramientas, de forma acompañada, para la mejora de la comprensión (relectura, intuir significado de palabras, uso del diccionario, subrayado, esquemas). 3.2. Analizar y reconocer, de manera acompañada, el contenido y elementos de textos escritos y multimodales que ayudan a su comprensión e identificar su tipología (tipografía, ilustraciones, elementos gráficos, iconos propios de Asturias y maquetación), identificando el tipo de texto y valorando su contenido y finalidad	CCL2, CP2, STEM4, CPSAA4, CPSAA5, CC4.
Competencia específica 4: Realizar textos escritos y multimodales con distintas finalidades comunicativas, exponiendo linealmente los hechos, ideas, sentimientos y opiniones, respetando las normas gramaticales y ortográficas básicas con	4.1. Realizar textos escritos y multimodales sencillos y de forma clara y legible en distintos soportes de acuerdo con la finalidad comunicativa prevista (descripciones,	CCL2, CP2, STEM4, CD2, CPSAA4, CPSAA5, CC4

una correcta presentación para buscar una mejora de la expresión escrita	narraciones, noticias, cómics, biografías,	
en lengua asturiana, construir conocimiento y dar respuesta a demandas	carteles libres de estereotipos de género),	
comunicativas concretas.	expresando ordenadamente hechos, ideas,	
Communicativas como causi	sentimientos y opiniones, aplicando las	
	principales reglas ortográficas y de puntuación, y	
	valorando la correcta presentación.	
	valorando la correcta presentación.	
	4.2. Organizar y planificar, progresando de	
	manera acompañada, estrategias sencillas de	
	redacción y revisión de los elementos que dan	
	forma y sentido a los textos escritos y	
	multimodales (fecha, márgenes, título,	
	encabezamiento y párrafos, saludo y despedida,	
	imágenes, gráficos, bocadillos).	
	4.3. Enriquecer y buscar la mejora de las	
	producciones escritas integrando, con cierta	
	soltura, vocabulario y expresiones propias de la	
	lengua asturiana relativas a aspectos del	
	patrimonio cultural y sociolingüístico asturiano	
	desde una perspectiva de género, manejando	
	diversidad de fuentes (diccionarios, recursos	
	multimedia)	
Competencia específica 7:	7.1. Manejar de forma progresiva las normas	CCL1, CCL2, CCL5, CP2,
	ortográficas y gramaticales básicas, a través de la	STEM1, CPSAA4, CPSAA5
Reflexionar de forma guiada sobre el lenguaje a partir de la práctica de la	práctica de la expresión oral, la escritura y la	STEIVIT, CESAA4, CESAAS
escritura y la comprensión de textos, usando la terminología elemental	comprensión de textos, poniendo especial	

adecuada para meiorar las destrezas de producción y comprensión oral y escrita en lengua asturiana e iniciarse en el desarrollo de una conciencia lingüística asturiana que valore la convivencia, el respeto y el entendimiento entre las personas.

atención en los fonemas y las grafías específicas del asturiano.

7.2. Enriquecer y meiorar de manera cada yez más autónoma los textos orales v escritos. reflexionando sobre los componentes y la estructura propia de la lengua asturiana, y usando la terminología lingüística básica adecuada.

SABERES BÁSICOS QUE SE MOVILIZAN

Saberes básicos

BLOOUE A. LAS LENGUAS Y SUS HABLANTES

- La diversidad cultural y lingüística como fuente de riqueza.
- Uso de un lenguaje igualitario, no discriminatorio y respetuoso con las demás personas

Bloque B. Comunicación

Saberes comunes

- Estrategias para la coherencia, cohesión y adecuación textual.
- Elementos básicos de contenido (tema, expresiones propias, vocabulario, inferencias de información...) y forma (estructura, formato, título, imágenes, tipografía...).
- Finalidades de la comunicación y claves de tipología textual básica: narración, descripción, diálogo...

Comunicación e interacción oral

Interés por expresarse oralmente en el aula, respetando el turno de palabra, las opiniones de las demás personas y ajustándose al tema de lo que se habla.



- Uso de estrategias para una comunicación oral respetuosa y constructiva, tales como la pronunciación, gesticulación, entonación adecuada, escucha activa y respeto por los gustos, opiniones y conocimientos de las demás personas.
- Estrategias de identificación, comprensión y producción de textos orales y multimodales, para argumentar y exponer conocimientos, ideas, pensamientos y deseos, captando el sentido global.
- Intercambios informativos diversos y acercamiento a los debates en el aula, emitiendo y respetando juicios personales y las reglas básicas de interacción oral
- Reconocimiento de los sonidos, ritmos y entonaciones característicos de la lengua asturiana.
- Uso de la expresión oral, de modo habitual, empleando un lenguaje igualitario, no discriminatorio y evitando prejuicios lingüísticos, mostrando respeto hacia las personas que utilizan la lengua asturiana para expresarse oralmente en cualquiera de sus variantes.

Comprensión lectora

- Estrategias de captación del sentido global de textos diversos, distinguiendo las ideas principales de las secundarias, siendo capaz de resumir oralmente lo que se ha leído y hacer predicciones de acontecimientos de la trama.
- Empleo del diccionario (tanto en papel como en soporte digital) como herramienta fundamental para la comprensión de textos escritos y uso de la biblioteca con fines lúdicos y de aprendizaje.
- Desarrollo del hábito lector y valoración de la lectura silenciosa como fuente de conocimiento y diversión.

Producción escrita

- Uso y ampliación de vocabulario adecuado, elementos de cohesión y estructuras lingüísticas necesarias para expresar textos diversos.
- Esmero en la presentación de textos escritos y multimodales propios, organizando con claridad su contenido y sus aspectos formales.
- Nuevo vocabulario básico en lengua asturiana para resolver por escrito situaciones sencillas de comunicación.
- Empleo del diccionario (en soporte escrito o digital) como herramienta fundamental para la creación de textos escritos y multimodales y uso de la biblioteca como fuente de información.
- Uso de expresiones escritas en lengua asturiana que conlleven un lenguaje igualitario, no discriminatorio, evitando prejuicios lingüísticos.



Bloque C. Educación literaria

- Audición y reproducción de diversos tipos de textos, orales o escritos, tradicionales o fruto de la creación literaria actual, que forman parte del patrimonio literario asturiano. Lectura expresiva, dramatización o interpretación de textos adaptados a la edad y características del alumnado.
- Creación de textos literarios, de manera libre, valorando el sentido estético y la creatividad.
- Funcionamiento de la biblioteca de aula o de centro como fuente de estímulos literarios.

BLOOUE D. REFLEXIONES SOBRE LA LENGUA

- Correspondencia entre la lengua oral y la lengua escrita, poniendo especial atención en los fonemas y las grafías específicas de la lengua asturiana.
- Interés por reproducir correctamente los fonemas más característicos de la lengua asturiana, incluyendo los dialectales.
- Empleo y reflexión de términos lingüísticos elementales para hablar de las regularidades morfológicas, sintácticas y ortográficas, a través de la práctica de la expresión oral, la lectura y la escritura (el grupo nominal, el verbo, los pronombres...).
- Manejo con interés y respeto de técnicas de aplicación de las normas ortográficas para organizar el texto escrito y para expresar la intención comunicativa. Procedimientos de adquisición de vocabulario relacionado con el patrimonio cultural y sociolingüístico de Asturias. Mecanismos básicos para la formación de palabras.
- Desarrollo del hábito de consultar la escritura de palabras nuevas, difíciles o dudosas. Uso progresivamente autónomo del diccionario tanto en papel como en formato digital.
- Modalidades oracionales con relación a su intención comunicativa.
- Mecanismos básicos de coherencia y cohesión textual. Los tiempos verbales como correlación temporal.

SEGUNDO TRIMESTRE			
UNIDADES DE PROGRAMACIÓN 3 Y 4			
COMPETENCIAS ESPECÍFICAS	CRITERIOS DE EVALUACIÓN	DESCRIPTORES DEL	
		PERFIL DE SALIDA	
Competencia específica 2: Participar activamente en intercambios comunicativos orales y multimodales captando el sentido general, identificando la información más relevante, valorando aspectos formales y de contenido básicos; expresando hechos, ideas, sentimientos y opiniones, con claridad, para	2.1. Participar activamente y de forma guiada, en intercambios comunicativos orales y multimodales (espontáneos o planificados) habituales en el aula y del contexto asturiano, empleando un lenguaje no sexista, desarrollando	CL1, CCL2, CP2, STEM4, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CC4, CE1.	

mejorar la expresión oral en lengua asturiana, construir conocimiento, establecer vínculos personales, y participar con autonomía y actitud cooperativa y empática en interacciones orales dentro y fuera del aula.	estrategias de escucha activa y manifestando sus propias opiniones y respetando las opiniones de las y los demás. 2.2. Expresar con fluidez impresiones, sentimientos o vivencias, utilizando las formas básicas de cortesía y relación social (inicio, mantenimiento y final de la conversación) y empleando elementos no verbales (gestualidad y modulación de la voz). 2.3. Responder a preguntas básicas para la comunicación en lengua asturiana, referidas a la comprensión de textos orales y multimodales, señalar las relaciones que se establecen entre las ideas y progresar en la valoración crítica del contenido, realizando inferencias.	
Competencia específica 3: Comprender y deducir el sentido general de textos escritos y multimodales, identificando el sentido global, resumiendo las ideas principales, la información más relevante y las expresiones propias de la lengua asturiana, y valorando con ayuda aspectos formales y de contenido básicos, para adquirir y construir conocimiento y responder a necesidades e intereses comunicativos diversos.	3.1. Leer de manera silenciosa y en voz alta, variedad de tipos de textos escritos y multimodales apropiados a su edad, identificando la idea global y otras ideas relevantes y manejar herramientas, de forma acompañada, para la mejora de la comprensión (relectura, intuir significado de palabras, uso del diccionario, subrayado, esquemas). 3.2. Analizar y reconocer, de manera acompañada, el contenido y elementos de textos escritos y multimodales que ayudan a su	CCL2, CP2, STEM4, CPSAA4, CPSAA5, CC4.



	comprensión e identificar su tipología (tipografía, ilustraciones, elementos gráficos, iconos propios de Asturias y maquetación), identificando el tipo de texto y valorando su contenido y finalidad	
Competencia específica 4: Realizar textos escritos y multimodales con distintas finalidades comunicativas, exponiendo linealmente los hechos, ideas, sentimientos y opiniones, respetando las normas gramaticales y ortográficas básicas con una correcta presentación para buscar una mejora de la expresión escrita en lengua asturiana, construir conocimiento y dar respuesta a demandas comunicativas concretas.	 4.1. Realizar textos escritos y multimodales sencillos y de forma clara y legible en distintos soportes de acuerdo con la finalidad comunicativa prevista (descripciones, narraciones, noticias, cómics, biografías, carteles libres de estereotipos de género), expresando ordenadamente hechos, ideas, sentimientos y opiniones, aplicando las principales reglas ortográficas y de puntuación, y valorando la correcta presentación. 4.2. Organizar y planificar, progresando de manera acompañada, estrategias sencillas de redacción y revisión de los elementos que dan forma y sentido a los textos escritos y multimodales (fecha, márgenes, título, encabezamiento y párrafos, saludo y despedida, imágenes, gráficos, bocadillos). 4.3. Enriquecer y buscar la mejora de las producciones escritas integrando, con cierta soltura, vocabulario y expresiones propias de la lengua asturiana relativas a aspectos del patrimonio cultural y sociolingüístico asturiano 	CCL2, CP2, STEM4, CD2, CPSAA4, CPSAA5, CC4



	desde una perspectiva de género, manejando diversidad de fuentes (diccionarios, recursos multimedia)	
Competencia específica 5: Localizar, reconocer y valorar información procedente de diversidad de fuentes de información, de forma planificada y acompañada, evaluando su fiabilidad para favorecer y ampliar el conocimiento de la lengua y de aspectos del patrimonio cultural y sociolingüístico asturiano con un punto de vista personal y respetuoso con la propiedad intelectual.	5.1. Participar en un proceso de investigación sencillo (individual o grupal), de manera acompañada, sobre algún tema de interés del patrimonio cultural asturiano y compartir el trabajo realizado, aplicando el punto de vista personal, creativo y respetuoso con la propiedad intelectual.	CCL3, CD1, CD2, CD3, CD4, CPSAA4, CPSAA5, CC4, CE3.
	5.2. Utilizar, de forma dirigida, la biblioteca, los textos escritos, los recursos multimedia y medios audiovisuales de comunicación y de internet en asturiano como fuentes de información, conocimiento y disfrute personal, valorando su fiabilidad y la dimensión lúdica y de aprendizaje.	
Competencia específica 7: Reflexionar de forma guiada sobre el lenguaje a partir de la práctica de la escritura y la comprensión de textos, usando la terminología elemental adecuada para mejorar las destrezas de producción y comprensión oral y escrita en lengua asturiana e iniciarse en el desarrollo de una conciencia lingüística asturiana que valore la convivencia, el respeto y el entendimiento entre las personas.	 7.1. Manejar de forma progresiva las normas ortográficas y gramaticales básicas, a través de la práctica de la expresión oral, la escritura y la comprensión de textos, poniendo especial atención en los fonemas y las grafías específicas del asturiano. 7.2. Enriquecer y mejorar de manera cada vez más autónoma los textos orales y escritos, 	CCL1, CCL2, CCL5, CP2, STEM1, CPSAA4, CPSAA5.



estructura propia de la lengua asturiana, y	
usando la terminología lingüística básica	
adecuada.	
	İ

SABERES BÁSICOS QUE SE MOVILIZAN

Saberes básicos

Bloque A. Las lenguas y sus hablantes

- La diversidad cultural y lingüística como fuente de riqueza.
- Estrategias para, de manera cada vez más autónoma, detectar la presencia de prejuicios y estereotipos lingüísticos y culturales hacia el uso de la lengua asturiana u otras lenguas del entorno.
- Uso de un lenguaje igualitario, no discriminatorio y respetuoso con las demás personas.

Bloque B. Comunicación

Saberes comunes

- Estrategias para la coherencia, cohesión y adecuación textual.
- Elementos básicos de contenido (tema, expresiones propias, vocabulario, inferencias de información...) y forma (estructura, formato, título, imágenes, tipografía...).
- Finalidades de la comunicación y claves de tipología textual básica: narración, descripción, diálogo...

Comunicación e interacción oral

- Interés por expresarse oralmente en el aula, respetando el turno de palabra, las opiniones de las demás personas y ajustándose al tema de lo que se habla.
- Uso de estrategias para una comunicación oral respetuosa y constructiva, tales como la pronunciación, gesticulación, entonación adecuada, escucha activa y respeto por los gustos, opiniones y conocimientos de las demás personas.
- Estrategias de identificación, comprensión y producción de textos orales y multimodales, para argumentar y exponer conocimientos, ideas, pensamientos y deseos, captando el sentido global.
- Intercambios informativos diversos y acercamiento a los debates en el aula, emitiendo y respetando juicios personales y las reglas básicas de interacción oral.



Reconocimiento de los sonidos, ritmos y entonaciones característicos de la lengua asturiana. - Uso de la expresión oral, de modo habitual. empleando un lenguaie igualitario, no discriminatorio y evitando prejuicios lingüísticos, mostrando respeto hacia las personas que utilizan la lengua asturiana para expresarse oralmente en cualquiera de sus variantes.

Comprensión lectora

- Lectura comprensiva en voz alta de diferentes tipos de textos, con la velocidad adecuada, con la pronunciación y vocalización correcta y entonación aiustada a su contenido.
- Estrategias de captación del sentido global de textos diversos, distinguiendo las ideas principales de las secundarias, siendo capaz de resumir oralmente lo que se ha leído y hacer predicciones de acontecimientos de la trama.
- Empleo del diccionario (tanto en papel como en soporte digital) como herramienta fundamental para la comprensión de textos escritos y uso de la biblioteca con fines lúdicos y de aprendizaie.
- Estrategias para la comprensión de textos escritos y multimodales: análisis del título y de las ilustraciones, lectura, relectura, identificación de palabras clave e ideas principales, uso del diccionario, análisis de la estructura y tipo de texto y su intencionalidad.

Producción escrita

- Estrategias para la composición de diferentes tipos de textos que atiendan a fines comunicativos diversos (informar, convencer, conmover...) y que se adecuen a distintas estructuras textuales, presentando especial atención a la coherencia textual.
- interés por la organización y planificación de estrategias sencillas de redacción y revisión a la hora de crear textos escritos y multimodales básicos. adecuándose a la tipología textual (fecha, márgenes, título, encabezamiento, saludo y despedida, caligramas, dibujos y bocadillos).
- Esmero en la presentación de textos escritos y multimodales propios, organizando con claridad su contenido y sus aspectos formales.
- Nuevo vocabulario básico en lengua asturiana para resolver por escrito situaciones sencillas de comunicación.
- Empleo del diccionario (en soporte escrito o digital) como herramienta fundamental para la creación de textos escritos y multimodales y uso de la biblioteca como fuente de información.
- Uso de expresiones escritas en lengua asturiana que conlleven un lenguaie igualitario, no discriminatorio, evitando prejuicios lingüísticos.

Nuevas alfabetizaciones

- Estrategias básicas para la búsqueda guiada de información sencilla en fuentes documentales variadas y con distintos soportes y formatos con criterios de fiabilidad, aplicando un criterio propio e informado para identificar estereotipos de género y rechazar el sexismo presente en la red.
- Estrategias básicas para un uso adecuado de los recursos multimedia y de los medios audiovisuales de comunicación a la hora de organizar y valorar la información. La manipulación informativa: hechos y opiniones.



- Manejo guiado de las tecnologías de la información y comunicación para la mejora de los procesos de lectura, escritura y reflexión de la lengua y de la literatura asturiana (aplicaciones educativas, procesador de textos, correo electrónico, audiolibros, medios audiovisuales...). Síntesis y reelaboración de conocimientos con apoyo de modelos y con respeto por la propiedad intelectual.
- Uso de la biblioteca escolar y de los recursos digitales del centro o del aula.

Bloque D. Reflexiones sobre la lengua

- Correspondencia entre la lengua oral y la lengua escrita, poniendo especial atención en los fonemas y las grafías específicas de la lengua asturiana.
- interés por reproducir correctamente los fonemas más característicos de la lengua asturiana, incluyendo los dialectales.
- Empleo y reflexión de términos lingüísticos elementales para hablar de las regularidades morfológicas, sintácticas y ortográficas, a través de la práctica de la expresión oral, la lectura y la escritura (el grupo nominal, el verbo, los pronombres...).
- Manejo con interés y respeto de técnicas de aplicación de las normas ortográficas para organizar el texto escrito y para expresar la intención comunicativa. - Procedimientos de adquisición de vocabulario relacionado con el patrimonio cultural y sociolingüístico de Asturias. Mecanismos básicos para la formación de palabras.
- Desarrollo del hábito de consultar la escritura de palabras nuevas, difíciles o dudosas. Uso progresivamente autónomo del diccionario tanto en papel como en formato digital.
- Mecanismos básicos de coherencia y cohesión textual. Los tiempos verbales como correlación temporal.

TERCER TRIMESTRE UNIDADES DE PROGRAMACIÓN 5 Y 6			
COMPETENCIAS ESPECÍFICAS	CRITERIOS DE EVALUACIÓN	DESCRIPTORES DEL PERFIL DE SALIDA	
Competencia específica 1: Reconocer, utilizar y valorar positivamente la diversidad lingüística a partir de la identificación del asturiano, gallego-asturiano o eonaviego, de otras lenguas del alumnado y de la realidad plurilingüe y multicultural de Asturias, para favorecer la formación de un pensamiento crítico que impida prejuicios hacia el uso de la propia lengua, rechace un uso del lenguaje	1.1 Identificar y distinguir algunas expresiones de uso cotidiano y los fonemas más característicos de la lengua asturiana o de otros códigos lingüísticos en su ambiente más cercano,	CCL1, CCL2, CP2, STEM4, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CC4, CE1	

discriminatorio y favorezca la convivencia democrática y, apreciar dicha variedad lingüística como fuente de riqueza cultural en los usos sociales de las lenguas en contextos multilingües.	indicando las relaciones e interacciones entre las diferentes lenguas. 1.2. Expresar, utilizando un lenguaje no discriminatorio y respetuoso, impresiones, sentimientos o vivencias propias en lengua asturiana y detectar con autonomía creciente y en contextos próximos, algunos prejuicios y estereotipos lingüísticos y culturales hacia el uso de la propia lengua u otras lenguas del entorno. 1.3. Mostrar curiosidad y respeto por la diversidad de lenguas y las personas que las hablan, incluidas las diferentes variantes de la lengua asturiana y las lenguas de signos, valorando la pluralidad lingüística como una fuente de riqueza cultural.	
Competencia específica 2: Participar activamente en intercambios comunicativos orales y multimodales captando el sentido general, identificando la información más relevante, valorando aspectos formales y de contenido básicos; expresando hechos, ideas, sentimientos y opiniones, con claridad, para mejorar la expresión oral en lengua asturiana, construir conocimiento, establecer vínculos personales, y participar con autonomía y actitud cooperativa y	2.1. Participar activamente y de forma guiada, en intercambios comunicativos orales y multimodales (espontáneos o planificados) habituales en el aula y del contexto asturiano, empleando un lenguaje no sexista, desarrollando estrategias de escucha activa y manifestando sus propias opiniones y respetando las opiniones de	CL1, CCL2, CP2, STEM4, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CC4, CE1.

empática en interacciones orales dentro y fuera del aula.

las y los demás.

	 2.2. Expresar con fluidez impresiones, sentimientos o vivencias, utilizando las formas básicas de cortesía y relación social (inicio, mantenimiento y final de la conversación) y empleando elementos no verbales (gestualidad y modulación de la voz). 2.3. Responder a preguntas básicas para la comunicación en lengua asturiana, referidas a la comprensión de textos orales y multimodales, señalar las relaciones que se establecen entre las ideas y progresar en la valoración crítica del contenido, realizando inferencias. 	
Competencia específica 3: Comprender y deducir el sentido general de textos escritos y multimodales, identificando el sentido global, resumiendo las ideas principales, la información más relevante y las expresiones propias de la lengua asturiana, y valorando con ayuda aspectos formales y de contenido básicos, para adquirir y construir conocimiento y responder a necesidades e intereses comunicativos diversos.	3.1. Leer de manera silenciosa y en voz alta, variedad de tipos de textos escritos y multimodales apropiados a su edad, identificando la idea global y otras ideas relevantes y manejar herramientas, de forma acompañada, para la mejora de la comprensión (relectura, intuir significado de palabras, uso del diccionario, subrayado, esquemas). 3.2. Analizar y reconocer, de manera acompañada, el contenido y elementos de textos escritos y multimodales que ayudan a su comprensión e identificar su tipología (tipografía, ilustraciones, elementos gráficos, iconos propios	CCL2, CP2, STEM4, CPSAA4, CPSAA5, CC4



	de Asturias y maquetación), identificando el tipo de texto y valorando su contenido y finalidad	
Competencia específica 5: Localizar, reconocer y valorar información procedente de diversidad de fuentes de información, de forma planificada y acompañada, evaluando su fiabilidad para favorecer y ampliar el conocimiento de la lengua y de aspectos del patrimonio cultural y sociolingüístico asturiano con un punto de vista personal y respetuoso con la propiedad intelectual.	5.1. Participar en un proceso de investigación sencillo (individual o grupal), de manera acompañada, sobre algún tema de interés del patrimonio cultural asturiano y compartir el trabajo realizado, aplicando el punto de vista personal, creativo y respetuoso con la propiedad intelectual.	CCL3, CD1, CD2, CD3, CD4, CPSAA4, CPSAA5, CC4, CE3
	5.2. Utilizar, de forma dirigida, la biblioteca, los textos escritos, los recursos multimedia y medios audiovisuales de comunicación y de internet en asturiano como fuentes de información, conocimiento y disfrute personal, valorando su fiabilidad y la dimensión lúdica y de aprendizaje.	
Competencia específica 6: Leer, identificar y valorar el patrimonio literario asturiano en diferentes soportes, analizando e interpretando textos literarios adecuados a su desarrollo, atendiendo a sus gustos e intereses para iniciarse en el reconocimiento de la literatura como manifestación artística, y de	6.1. Escuchar y leer textos orales y escritos de la tradición oral y de la literatura infantil asturiana libres de estereotipos de género, utilizando la biblioteca de aula y de centro o recursos multimedia, para seleccionar lecturas con criterio propio, reconociendo y valorando sus géneros	CCL1, CCL2, CCL4, CD2, CPSAA1, CPSAA3, CPSAA5, CCEC1, CCEC2, CCEC3, CCEC4.

conocimiento e inspiración para la creación de textos de intención literaria		
orales, escritos o como parte de obras audiovisuales.		

literarios (canciones. cuentos. poesías. adivinanzas, dichos y refranes) y expresando valoraciones personales.

- 6.2. Participar activamente en actividades orientadas a fomentar el gusto por leer obras escritas en lengua asturiana visibilizando la aportación tanto de las mujeres como de los hombres (audiciones, lecturas colectivas, compartir oralmente las experiencias de lectura. debates sobre ellas...), mostrando capacidad para valorar y recomendar libros en función de sus intereses.
- 6.3. Crear o interpretar, de manera acompañada. textos con intención literaria y a partir de pautas dadas, incrementando gradualmente el sentido estético y creativo de las producciones (cuentos, poesías, dramatizaciones...).

SABERES BÁSICOS QUE SE MOVILIZAN

Saberes básicos

Bloque A. Las lenguas y sus hablantes

• La diversidad cultural y lingüística como fuente de riqueza.



- Estrategias para, de manera cada vez más autónoma, detectar la presencia de prejuicios y estereotipos lingüísticos y culturales hacia el uso de la lengua asturiana u otras lenguas del entorno.
- Uso de un lenguaje igualitario, no discriminatorio y respetuoso con las demás personas.

Bloque B. Comunicación

Saberes comunes

- Estrategias para la coherencia, cohesión y adecuación textual.
- Elementos básicos de contenido (tema, expresiones propias, vocabulario, inferencias de información...) y forma (estructura, formato, título, imágenes, tipografía...).
- Finalidades de la comunicación y claves de tipología textual básica: narración, descripción, diálogo...

Comunicación e interacción oral

- Interés por expresarse oralmente en el aula, respetando el turno de palabra, las opiniones de las demás personas y ajustándose al tema de lo que se habla.
- Estrategias para la comprensión y expresión de mensajes orales y multimodales de mayor complejidad con distinta intención, que tengan orden y coherencia, y que permitan al alumnado resolver cualquier tipo de situación comunicativa.
- Uso de estrategias para una comunicación oral respetuosa y constructiva, tales como la pronunciación, gesticulación, entonación adecuada, escucha activa y respeto por los gustos, opiniones y conocimientos de las demás personas.
- Procedimientos de adquisición y empleo del vocabulario en el nivel léxico-referencial apropiado para comunicarse en diferentes contextos temáticos habituales: la ciudad, la música, los viajes, las actividades económicas, los actos sociales...
- Estrategias de identificación, comprensión y producción de textos orales y multimodales, para argumentar y exponer conocimientos, ideas, pensamientos y deseos, captando el sentido global.
- Intercambios informativos diversos y acercamiento a los debates en el aula, emitiendo y respetando juicios personales y las reglas básicas de interacción oral.
- Reconocimiento de los sonidos, ritmos y entonaciones característicos de la lengua asturiana. Uso de la expresión oral, de modo habitual, empleando un lenguaje igualitario, no discriminatorio y evitando prejuicios lingüísticos, mostrando respeto hacia las personas que utilizan la lengua asturiana para expresarse oralmente en cualquiera de sus variantes.



Interés por conocer las tradiciones orales asturianas y por participar en ellas mediante la práctica de juegos infantiles tradicionales apropiados a la edad evitando roles y estereotipos de género.

Comprensión lectora

- Lectura comprensiva en voz alta de diferentes tipos de textos, con la velocidad adecuada, con la pronunciación y vocalización correcta y entonación aiustada a su contenido.
- Estrategias de captación del sentido global de textos diversos, distinguiendo las ideas principales de las secundarias, siendo capaz de resumir oralmente lo que se ha leído y hacer predicciones de acontecimientos de la trama.
- Empleo del diccionario (tanto en papel como en soporte digital) como herramienta fundamental para la comprensión de textos escritos y uso de la biblioteca con fines lúdicos y de aprendizaje.
- Estrategias para la comprensión de textos escritos y multimodales: análisis del título y de las ilustraciones, lectura, relectura, identificación de palabras clave e ideas principales, uso del diccionario, análisis de la estructura y tipo de texto y su intencionalidad. - Desarrollo del hábito lector y valoración de la lectura silenciosa como fuente de conocimiento y diversión.
- Lectura comentada de textos escritos y multimodales en lengua asturiana que recojan conocimientos acerca del patrimonio cultural y sociolingüístico de Asturias libres de estereotipos de género.

Nuevas alfabetizaciones

- Estrategias básicas para la búsqueda guiada de información sencilla en fuentes documentales variadas y con distintos soportes y formatos con criterios de fiabilidad, aplicando un criterio propio e informado para identificar estereotipos de género y rechazar el sexismo presente en la red.
- Estrategias básicas para un uso adecuado de los recursos multimedia y de los medios audiovisuales de comunicación a la hora de organizar y valorar la información. La manipulación informativa: hechos y opiniones.
- Manejo guiado de las tecnologías de la información y comunicación para la mejora de los procesos de lectura, escritura y reflexión de la lengua y de la literatura asturiana (aplicaciones educativas, procesador de textos, correo electrónico, audiolibros, medios audiovisuales...). Síntesis y reelaboración de conocimientos con apoyo de modelos y con respeto por la propiedad intelectual.
- Uso de la biblioteca escolar y de los recursos digitales del centro o del aula.



Bloque C. Educación literaria

- Lectura progresivamente autónoma de obras o fragmentos variados y diversos de la literatura infantil asturiana adaptados a sus intereses, visibilizando la aportación de las mujeres a la literatura.
- Audición y reproducción de diversos tipos de textos, orales o escritos, tradicionales o fruto de la creación literaria actual, que forman parte del patrimonio literario asturiano.
- Estrategias para la expresión de gustos e intereses por la literatura infantil asturiana y en la valoración personal y crítica de las obras. Progreso en la construcción de la identidad lectora.
- Interés por los textos orales y escritos de la tradición oral y de la literatura infantil asturiana con perspectiva de género.
- Funcionamiento de la biblioteca de aula o de centro como fuente de estímulos literarios.

Bloque D. Reflexiones sobre la lengua

- Correspondencia entre la lengua oral y la lengua escrita, poniendo especial atención en los fonemas y las grafías específicas de la lengua asturiana.
- Estrategias para la discriminación y comparación de los sonidos, ritmos y entonaciones de la lengua asturiana con los de otras lenguas que se estudian en el centro. Generalizaciones sobre la acentuación.
- Interés por reproducir correctamente los fonemas más característicos de la lengua asturiana, incluyendo los dialectales.
- Manejo con interés y respeto de técnicas de aplicación de las normas ortográficas para organizar el texto escrito y para expresar la intención comunicativa.
- Procedimientos de adquisición de vocabulario relacionado con el patrimonio cultural y sociolingüístico de Asturias. Mecanismos básicos para la formación de palabras.
- Desarrollo del hábito de consultar la escritura de palabras nuevas, difíciles o dudosas.
- Uso progresivamente autónomo del diccionario tanto en papel como en formato digital.
- Modalidades oracionales en relación a su intención comunicativa.
- Mecanismos básicos de coherencia y cohesión textual. Los tiempos verbales como correlación temporal.



3. INSTRUMENTOS, PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN Y CRITERIOS DE CALIFICACIÓN DEL APRENDIZAJE DEL ALUMNADO, DE ACUERDO CON LOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN

La evaluación del alumnado será global, continua y formativa, y tendrá en cuenta el grado de desarrollo de las competencias clave y su progreso en el conjunto de los procesos de aprendizaje.

Se opta por el diseño y uso de procedimientos e instrumentos de evaluación variados, diversos, accesibles y adaptados a las distintas situaciones de aprendizaje que permitan la valoración objetiva de todo el alumnado

PROCEDIMIENTOS O TÉCNICAS DE EVALUACIÓN	INSTRUMENTOS PARA LA EVALUACIÓN	SISTEMA DE CALIFICACIÓN
□ Observación sistemática del trabajo diario □ Intercambios orales □ Producciones del alumnado □ Análisis y valoración de las tareas referidas a la situación de aprendizaje de cada unidad de programación. □ Autoevaluación □ Co-evaluación	□ Registro Anecdotario □ Observación directa □ Rúbricas □ Listas de cotejo □ Escalas de valoración □ Diana de autoevaluación y coevaluación. □ Evaluaciones competenciales; pruebas correspondientes a las unidades de programaciones. □ Diana de evaluación	MEDIAS DE LAS EVALUACIONES COMPETENCIALES. 30% Saberes básicos y competencias. TRABAJO DIARIO EN CLASE Y CUADERNO. 50% • Análisis de producciones propias: Trabajos de cada unidad de programación. • Cuaderno • Análisis de la expresión oral en las sesiones diarias. INTERACCIÓN CON EL ENTORNO: 20% Participación e interés en las sesiones.
		Taracipación e interes en las sesiones.



En la evaluación final se emitirán calificaciones de acuerdo con el artículo 26 del Real Decreto 157/2022, de 1 de marzo:

- Para calificaciones negativas: Insuficiente (IN).
- Para las calificaciones positivas: Suficiente (SU); Bien (BI); Notable (NT); Sobresaliente (SB).

Criterio de evaluación	Ponderación
1.1. Identificar y distinguir algunas expresiones de uso cotidiano de la lengua asturiana o de otros códigos lingüísticos libres de estereotipos sexistas en su ambiente más cercano.	
1.2. Expresar, utilizando un lenguaje no discriminatorio, impresiones, sentimientos o vivencias propias en lengua asturiana y reconocer con cierta autonomía y en contextos próximos, algunos prejuicios y estereotipos lingüísticos y culturales hacia el uso de la propia lengua u otras lenguas del entorno.	
1.3. Mostrar curiosidad y respeto por la diversidad de lenguas y las personas que las hablan, incluidas las diferentes variantes de la lengua asturiana y las lenguas de signos	
2.1. Participar activamente y de forma guiada, en intercambios comunicativos orales y multimodales (espontáneos o planificados) habituales en el aula y del contexto asturiano, empleando un lenguaje no sexista, desarrollando estrategias de escucha activa y manifestando sus propias opiniones y respetando las opiniones de las y los demás.	
2.2. Expresar con fluidez impresiones, sentimientos o vivencias, utilizando las formas básicas de cortesía y relación social (inicio, mantenimiento y final de la conversación) y empleando elementos no verbales (gestualidad y modulación de la voz).	
2.3. Responder a preguntas básicas para la comunicación en lengua asturiana, referidas a la comprensión de textos orales y multimodales, señalar las relaciones que se establecen entre las ideas y progresar en la valoración crítica del contenido, realizando inferencias.	



3.1. Leer de manera silenciosa y en voz alta, variedad de tipos de textos escritos y multimodales apropiados a su edad, identificando la idea global y otras ideas relevantes y manejar herramientas, de forma acompañada, para la mejora de la comprensión (relectura, intuir significado de palabras, uso del diccionario, subrayado, esquemas).	
3.2. Analizar y reconocer, de manera acompañada, el contenido y elementos de textos escritos y multimodales que ayudan a su comprensión e identificar su tipología (tipografía, ilustraciones, elementos gráficos, iconos propios de Asturias y maquetación), identificando el tipo de texto y valorando su contenido y finalidad.	
4.1. Realizar textos escritos y multimodales sencillos y de forma clara y legible en distintos soportes de acuerdo con la finalidad comunicativa prevista (descripciones, narraciones, noticias, cómics, biografías, carteles libres de estereotipos de género), expresando ordenadamente hechos, ideas, sentimientos y opiniones, aplicando las principales reglas ortográficas y de puntuación, y valorando la correcta presentación.	
4.2. Organizar y planificar, progresando de manera acompañada, estrategias sencillas de redacción y revisión de los elementos que dan forma y sentido a los textos escritos y multimodales (fecha, márgenes, título, encabezamiento y párrafos, saludo y despedida, imágenes, gráficos, bocadillos).	
4.3. Enriquecer y buscar la mejora de las producciones escritas integrando, con cierta soltura, vocabulario y expresiones propias de la lengua asturiana relativas a aspectos del patrimonio cultural y sociolingüístico asturiano desde una perspectiva de género, manejando diversidad de fuentes (diccionarios, recursos multimedia)	
5.1. Participar en un proceso de investigación sencillo (individual o grupal), de manera acompañada, sobre algún tema de interés del contexto asturiano y compartir el trabajo realizado, aplicando el punto de vista personal y creativo.	
5.2. Utilizar, de forma dirigida, la biblioteca, los textos escritos, los recursos multimedia y medios audiovisuales de comunicación y de internet en asturiano como fuentes de información, conocimiento y disfrute personal, valorando la dimensión lúdica y de aprendizaje.	
6.1. Escuchar y leer textos orales y escritos de la tradición oral y de la literatura infantil asturiana libres de estereotipos de género, utilizando la biblioteca de aula y de centro o recursos multimedia, para seleccionar lecturas con criterio propio, reconociendo y valorando sus géneros literarios (canciones, cuentos, poesías, adivinanzas, dichos y refranes) y expresando valoraciones personales.	
6.2. Participar activamente en actividades orientadas a fomentar el gusto por leer obras escritas en lengua asturiana visibilizando la aportación tanto de las mujeres como de los hombres (audiciones, lecturas colectivas, compartir oralmente las experiencias de lectura, debates sobre ellas), mostrando capacidad para valorar y recomendar libros en función de sus intereses.	



6.3. Crear o interpretar, de manera acompañada, textos con intención literaria y a partir de pautas dadas, incrementando gradualmente	
el sentido estético y creativo de las producciones (cuentos, poesías, dramatizaciones). 7.1. Manejar de forma guiada las normas ortográficas y gramaticales básicas, a través de la práctica de la expresión oral, la escritura y la comprensión de textos, poniendo especial atención en los fonemas y las grafías específicas del asturiano.	
7.2. Enriquecer y mejorar de manera acompañada los textos orales y escritos, iniciándose en diferenciar los componentes y la estructura propia de la lengua asturiana, y usando la terminología lingüística básica adecuada.	



4. MEDIDAS DE ATENCIÓN A LAS DIFERENCIAS INDIVIDUALES

Metodologías activas que favorecen la inclusión

Se pondrá en marcha y se fomentará una educación inclusiva, graduando los diferentes aprendizajes a través de una enseñanza multinivel para, de este modo, ofrecer a cada alumno/a una enseñanza centrada en sus motivaciones intereses y dando respuesta a sus capacidades, estilos de aprendizaje e inquietudes.

Propuestas de personalización de las unidades. Programación multinivel.

Se promueve la elaboración y desarrollo de Situaciones de Aprendizaje (SA) realistas y ligadas al desarrollo personal y social, así como vinculadas a los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Se desarrollan actividades graduadas a los diferentes niveles de dificultad adaptándose, de este modo, a los diferentes ritmos de aprendizaje del alumnado y teniendo en cuenta sus motivaciones, intereses y capacidades de cada alumno o alumna.

Se buscará e impulsará, en todo momento, la implicación del alumnado como principal agente en la construcciones de sus aprendizaje y desarrollo, facilitando su empoderamiento, haciéndoles protagonistas de su propio proceso de aprendizaje y contribuyendo a su socialización.

Se promoverá la tutorización entre iguales distribuyendo el trabajo que realice cada equipo, cada niño o niña se responsabilizará de la parte que pueda desarrollar con mayor grado de autonomía y, cuando tenga dudas, puede contar con la colaboración de sus compañeros y compañeras.

Actividades de enriquecimiento

Con el fin de facilitar una atención educativa adecuada a este alumnado para que desarrolle su talento, además de las propuestas específicas de personalización del aprendizaje, que se incluyen en cada unidad, se proporciona también tareas de profundización y enriquecimiento curricular como elemento de ampliación.

Actividades de fortalecimiento

En cada unidad se plantean actividades de fortalecimiento al alumnado con un nivel de rendimiento más bajo con la finalidad de que adquiera las competencias necesarias para abordar sus aprendizajes con éxito reforzando aquellos aspectos concretos en los que se ha encontrado con dificultades.

Recursos tecnológicos

Teniendo en cuenta las posibles barreas al aprendizaje, se les presentará la información utilizando recursos multimedia, donde haya un equilibrio imagen y audio, pudiendo hacer uso de los recursos tecnológicos para la realización de pequeñas tareas de investigación, búsqueda de información, desarrollo de actividades educativas lúdicas...

DUA

La concreción de la respuesta a las diferencias individuales tomará como referencia el marco del Diseño Universal para el Aprendizaje (DUA), tanto en las Unidades de Programación y Situaciones de Aprendizaje, que se programen en el aula.

Metodologías activas



Los docentes plantearán estaciones de aprendizaje, proyectos, trabajos de investigación...

Tendremos en cuenta durante este curso estos dos aspectos.

• Si se diera ALUMNADO CON EVALUACION NEGATIVA.

Se elaborará un plan específico de recuperación y apoyo de cara al curso siguiente para alcanzar el grado específico de adquisición de las competencias correspondientes.

ALUMNADO CON PTI:

Tanto ACNEAE como ACNEE: se realizarán adaptaciones metodológicas según sus características.

5. METODOLOGÍA

A lo largo de las diferentes unidades de programación y en las distintas situaciones de aprendizaje que realizaremos en cada uno de los trimestres, utilizaremos diferentes metodologías que permiten que el alumnado sea el protagonista dentro de su proceso de enseñanza-aprendizaje y consigamos adquirir las competencias.

- Aprendizaje significativo.
- Educación socioemocional.
- Aprendizaje basado en el pensamiento.
- Aprendizaje basado en el pensamiento.
- Aprendizaje significativo.
- Aprendizaje basado en la indagación.
- Gamificación.
- Trabajo cooperativo.

Rutinas de pensamiento y trabajo cooperativo

Unidad	Metodología	Descripción	
1	Aprendizaje	La realización de las actividades planteadas y de las rutinas de	
	profundo	pensamiento y observación permite al alumnado explorar distintas formas	
		de resolver las situaciones propuestas y relacionarlas con sus propias	
		experiencias. Esta práctica desarrolla la capacidad de los niños y niñas para	
		dirigir y centrarse en su proceso de aprendizaje.	
	Educación	Es importante que el alumnado adquiera tanto la capacidad de identificar	
	socioemocional	las emociones propias como la de reconocer las emociones de los demás.	
		Es recomendable acostumbrar a las niñas y los niños a ir analizando sus	
		estados de ánimo, tanto en las distintas situaciones que se presentan	
		como en otras que se den en clase. De esta manera, estarán mejor	
		preparados para establecer relaciones positivas y resolver los conflictos	
		que puedan surgir.	
2	Aprendizaje	Se activarán los conocimientos previos del alumnado en relación con cada	
	significativo	una de las Unidades de Programación.	



	Pensamiento visual	Se pondrán en práctica tareas mentales mediante procesos visuales y podrán relacionar la idea con su representación. Es una manera de utilizar	
		el lenguaje visual para comprender la realidad.	
3	Aprendizaje basado	Para el aprendizaje de las Unidades es necesario que el alumnado se	
	en la indagación	implique en la observación de la realidad asturiana e identifique a su	
		alrededor los elementos que se están trabajando. Podrán investigar cómo	
		es su Comunidad Autónoma, qué lo caracteriza, qué espacios tiene para	
		una mejor asimilación de los contenidos.	
	Aprendizaje basado	Las herramientas de pensamiento al alumnado a poner en marcha	
	en el pensamiento	procesos que les hagan analizar la realidad, generar nuevas ideas y adoptar	
		varias perspectivas. De esta manera se estimulará su capacidad de hacerse	
	Educación	preguntas y utilizar el lenguaje del pensamiento en clase.	
4	socioemocional	Se trabajan las emociones invitando al alumnado a reflexionar sobre cómo se sienten en cada momento e intentar que usen un vocabulario	
	Socioemocional	apropiado.	
	Pensamiento visual	Se hace uso de imágenes que desarrollan el pensamiento visual del	
	i ciisaiiiiciito visuai	alumnado, ya que a través de las fotografías son capaces de discernir	
		determinadas características.	
5	Fomentar la	Para fomentar la curiosidad del alumnado, se plantearán cuestiones que	
	curiosidad en el	activen sus conocimientos previos y despierten su curiosidad sobre los	
	aprendizaje	temas tratados en cada momento.	
		Se promoverá la búsqueda de información o soluciones más allá del	
		material en papel y los recursos digitales de cada unidad, guiándolos a la	
		hora de buscar imágenes u otras fuentes fiables que precisen consultar	
	0	para obtener respuesta a las preguntas que les surjan.	
	Gamificación	Se aprovecharán recursos y herramientas propias del juego para mejorar el rendimiento y los resultados académicos,	
6	Aprendizaje basado	Identificar oficios, costumbres, fiestas, construcciones tradicionales,	
	en la indagación	motivará al alumnado a hacerse preguntas e indagar sobre la razón las	
		tradiciones o los cambios experimentados con el paso del tiempo.	
	Pensamiento visual	Dibujar situaciones o momentos del pasado personal o familiar ordenados	
		sucesivamente facilita la comprensión de la cronología temporal y la visión	
		del tiempo como una secuencia continua.	

Multimedia

En todas las unidades se podrá hacer uso de recursos multimedia como: PDI, tablets,, ordenadores, audios, actividades interactivas, juegos y láminas interactivas y vídeos.

Indagación y experimentación

Se promueve el desarrollo de habilidades que parten de la exploración de hechos, motivando y favoreciendo el análisis de problemas y la formulación de hipótesis que habrán de probar mediante el desarrollo de investigaciones. Para ello, se han diseñado situaciones de aprendizaje estableciendo interacciones entre experiencias previas y situaciones nuevas, enriqueciendo sus percepciones y desarrollando su curiosidad.

Creatividad y pensamiento crítico

Identificar y plantear soluciones, elaborar y probar modelos experimentales son destrezas básicas del pensamiento de diseño que se aplicarán en el desarrollo de las diferentes tareas.

Aprendizaje funcional y de servicio



Se desarrollarán propuestas contextualizadas, prácticas y cercanas a la realidad del alumnado, con el propósito de que sean capaces de aplicar a la vida real aquello que han aprendido. Además, es conveniente que los niños y niñas perciban que lo que aprenden no se queda en el aula, sino que sus aprendizajes suponen un compromiso con los demás y conllevan una responsabilidad para la mejora de su entorno.

Tareas dinámicas mediante la gamificación

Se podrán desarrollar y poner en marcha dinámicas de gamificación como un aporte extra de motivación personal en el alumnado, así como de trabajo en equipo.

6. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL AREA

Contribución que desde el área o materia se lleva a cabo en los planes, programas y proyectos de centro (el Plan de digitalización, Plan de Lectura, escritura e investigación...)

CONTRIBUCIÓN DEL ÁREA O MATERIA EN LOS PLANES Y PROGRAMAS DEL CENTRO

Plan de Lectura, escritura e investigación

Promover la lectura de algunos cuentos relacionados con la Llingua Asturiana. Realización de tareas sencillas de investigación relacionadas con las diferentes Unidades de Programación y concretadas las Situaciones de Aprendizaje propuestas.

- Plan de digitalización o la promoción y uso de las Tecnologías de la Información, el Aprendizaje y el Conocimiento
- o Programa de Atención a la Diversidad
- Programa de Acción Tutorial
- Plan Integral de Convivencia
 - o Programa de Educación y promoción de la salud en la escuela
 - Proyecto escuelas por el reciclaje

7. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES

ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES

ACTIVIDAD	TIPO	FECHA ESTIMADA
HALLOWEEN / SAMAÍN	AC	OCTUBRE
AMAGÜESTU	AC	NOVIEMBRE
NAVIDAD	AC	DICIEMBRE
ANTROXU	AC	FEBRERO
DÍA DE LA MUJER	AC	MARZO
SEMANA BLANCA	AC	MARZO
SALIDA AL ENTORNO. Espacio Tarumba	AC	JUNIO

8. RECURSOS Y MATERIALES DIDÁCTICOS

En este apartado se detallan los recursos materiales que se emplearán a la hora de llevar a cabo las actividades.

MATERIAL DE USO GENERAL		
Materiales didácticos	Referencia	 Material fotocopiable. Libros de textos que tenemos en el centro. Libreta. Textos. Presentaciones, PowerPoint, videos, imágenes y galerías interactivas, juegos
	Forma de acceso	Cada alumno y alumna utiliza el material impreso y se beneficia de recursos como PDI y tabletas para visionar los vídeos propuestos en la unidad y/o interactuar con las actividades interactivas y/o con las imágenes o galerías interactivas y/o con los juegos propuestos.
Materiales digitales	Referencia	 PDI Tabletas Conexión a internet Actividades interactivas Canciones Galería de imágenes.



		• Vídeos.		
	Forma de acceso	El alumnado precisa conectarse a la wifi del centro con su usuario y contraseña de <i>educastur</i> . Se facilita a cada niño o niña (o a cada pareja) una tableta. Cada alumno y alumna utiliza el material impreso y se beneficia de los recursos digitales para visionar los vídeos propuestos en la unidad y/o interactuar con las actividades interactivas y/o con las imágenes o galerías interactivas y/o con los juegos propuestos. También se subirán recursos a la plataforma Teams para que el alumnado pueda tener acceso en cualquier momento y desde otro ámbito.		
Material manipulativo	Referencia	Construcciones, material reciclado, láminas, murales		
		El alumnado participará en la elaboración de carteles, murales, paneles informativos haciendo uso de variedad de materiales.		
Material específico.	Referencia			

9. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE

EVALUACIÓN DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE

UNIDAD DE PROGRAMACIÓN EVALUACIÓN DE LA PRÁCTICA DOCENTE				
IND	CADORES DE LOGRO	SÍ/NO	PROPUESTAS DE MEJORA	
1.	Se realiza la unidad de programación teniendo en cuenta las situaciones de aprendizaje y la temporalización propuesta.			
2.	Se elaboran las situaciones de aprendizaje/proyectos teniendo como referencia el contexto.			
3.	Se elaboran la SA/Proyecto teniendo como referencia las características del grupo.			
4.	El producto final es interesante y motivador para el alumnado			
5.	La secuenciación didáctica es adecuada.			
6.	Se han planificado distintos tipos de actividades.			

7.	Los principios DUA y las pautas DUA están correctamente expuestos.					
8.	Los instrumentos de evaluación planificados son variados y están ajustados a los criterios de evaluación					
9	Los criterios de evaluación están analizados en distintos indicadores de logro.					
ORG	ORGANIZACIÓN DEL AULA					
10.	La distribución de la clase favorece la metodología elegida.					
11.	Favorece el nivel de participación del alumnado en el desarrollo de la tarea					
12.	La organización de los agrupamientos ha sido correcta					
13.	Se han utilizado de manera adecuada los espacios					
14.	El ambiente en el aula ha sido favorable					
REC	URSOS EN EL AULA					
15.	Se utilizan recursos didácticos variados.					
16.	Han sido suficientes y motivadores					
MET	ODOLOGÍA EN EL AULA					
17.	Se utilizan metodologías activas, actividades significativas y tareas variadas.					
18.	Las actividades han sido motivantes					
19.	Se han contextualizado los aprendizajes adaptando los saberes básicos a la realidad cercana del alumnado					
20.	Se favorece la participación del alumnado en la construcción de sus aprendizajes					
21	Se programan proyectos integrados significativos para la resolución colaborativa de problemas					
ATENCIÓN A LA DIVERSIDAD						
22.	Se realizan actividades multinivel para dar respuesta a los distintos ritmos de aprendizaje					

23.	Se flexibilizan la organización del área, los espacios y los tiempos favoreciendo la docencia compartida, trabajo en equipo, estaciones de aprendizaje		
24.	Se combinan estrategias docentes para dar respuesta a la diversidad del alumnado, a sus distintos ritmos de aprendizaje, intereses, motivaciones, orígenes culturales que permita al alumnado la construcción de su conocimiento		
OTROS			
25.			
26.			

PROPUESTAS DE MEJORA

Evaluación de la programación y de la práctica docente basado en:						
	Resultados		Cuestionarios	0	☐ Rúbricas	☐ Otros:
académicos		encue	estas			
Propuestas	Propuestas de mejora:					

PROGRAMACIÓN DIDÁCTICA DE Educación Primaria Curso:

2025-2026



C.P. HERMANOS ARREGUI



Elementos prescriptivos que debe de contener toda programación docente según establece la normativa vigente: Decreto 57/2022, de 5 de agosto, por el que se regula la ordenación y se establece el currículo de la Educación Primaria en el Principado de A A continuación, se plantea una propuesta orientativa de programación para Educación Primaria:

ÍNDICE

- 1. TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN
- 2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
- 3. INSTRUMENTOS, PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN Y CRITERIOS DE CALIFICACIÓN DEL APRENDIZAJE DEL ALUMNADO DE ACUERDO CON LOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN 4. MEDIDAS DE ATENCIÓN INDIVIDUAL QUE SE VAN A APLICAR EN EL AULA
- 5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL ÁREA
- 6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES
- 7. RECURSOS MATERIALES Y DIDÁCTICOS
- 8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE
- 9. Propuesta de plantilla de situaciones de aprendizaje

Las Unidades de Programación, en esencia se centran en concretar el currículo en un período temporal específico y en definir las situaciones o

TEMPORALIZACIÓN
PRIMER TRIMESTRE
SEGUNDO TRIMESTRE
TEROER TRU (ECTRE
TERCER TRIMESTRE

2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
Cada unidad de programación podrá contener una o varias situaciones de aprendizaje. Secuenciación y distribución temporal de los diferentes elementos del currículo de las situaciones de aprendizaje distribuida por trimestres.

PRIMER TRIMESTRE

1º Trimestre				
Unidad de Programación nº 1				
Objetivos de etapa		Co	mpetencias Claves	
	s permitan desenvolverse con aldad de derechos y oportunidades esarrollar hábitos de lectura. eografía, la Historia y la Cultura. desarrollando un espíritu crítico estas visuales y audiovisuales. silizar la educación física, el deporte que favorezcan la empatía y su	CC - Competencia ciudadana CE - Competencia emprendedora CEC - Competencia en conciencia y expresión culturales	al y de aprender a aprender	
Competencias específicas y descriptores		cer Ciclo	Indicadores	
2. Comprender e interpretar textos orales y multimodales, identificando el sentido general y la informa-3. Producir textos orales y multimodales, con coherencia, claridad y registro adecuados, para expresar 4. Comprender e interpretar textos escritos y multimodales, reconociendo el sentido global, las ideas 5. Producir textos escritos y multimodales, con corrección gramatical y ortográfica básicas, secuencian-6. Buscar, seleccionar y contrastar información procedente de dos o más fuentes, de forma planificada 7. Leer de manera autónoma obras diversas seleccionadas atendiendo a sus gustos e intereses, com-8. Leer, interpretar y analizar, de manera acompañada, obras o fragmentos literarios adecuados a su 9. Reflexionar de forma guiada sobre el lenguaje a partir de procesos de producción y comprensión de	□ 3.1 Producir textos orales y mu □ 3.2. Participar en interacciones i □ 4.1 Comprender el sentido glot □ 4.2 Analizar, de manera acomp □ 5.1 Producir textos escritos y m □ 6.1 Localizar, seleccionar y con □ 6.3 Adoptar hábitos de uso criti □ 7.1 Leer de manera autónoma 1 □ 7.2 Compartir la experiencia de □ 8.1 Escuchar y leer de manera □ 8.2 Producir, de manera progre □ 9.1 Establecer generalizaciones	orales espontáneas o regladas, pal y la información relevante de añada, el contenido y aspectos ultimodales de relativa complejidad, trastar información de distintas co, seguro, sostenible y saludable de textos de diversos autores y autoras lectura, en soportes diversos, acompañada textos literarios sisvamente autónoma, textos sencillos		
	5. Saberes Básicos			
Lengua Castellana y Literatura Bloque B.(3º Ciclo) Comunicación - Contexto Interacciones entre los componentes del hecho comunicativo (situación, participantes, propósito comunicativo, canal, registro). Bloque B.(3º Ciclo) Comunicación - Géneros discursivos Tipologías textuales: la narración, la descripción, el diálogo, la exposición y la argumentación con perspectiva de género. Propiedades textuales: estrategias básicas para la coherencia, cohesión y adecuación. Géneros discursivos propios del ámbito personal, social y educativo asturianos que fomente na prevención de la violencia de género a través del buen trato. Contenido y forma. Redes sociales y sus riesgos. Bloque B.(3º Ciclo) Comunicación - Procesos Interacción oral: interacción oral y adecuada en contextos formales e informales, escucha activa, asertividad, resolución dialogada de conflictos y cortesía lingüística. La expresión no sexista y escucha empática de Comprensión oral: elementos de la prosodia y de la comunicación no verbal. Construcción, comunicación y aloración critica de conocimiento mediante la planificación y producción de textos orales y multimodales con Comprensión lectora: estrategias de comprensión lectora antes, durante y después de la lectura. Identificación de las ideas más relevantes e interpretación del sa inferencias necesarias. Producción escrita: ortografía reglada en la textualización y la autocorrección. Coherencia, cohesión y adecuación textual. Estrategias básicas, individuales o grupales, de planificación, textualización, vetualización, alforencia relación enditar estrategias de la comunicación en distintar fuentes documentales y con distintos soportes y formatos. Reconocimiento de autoría. Comparación, organización, Bloque C.(3º Ciclo) Educación literaria Lectura progresivamente autónoma de obras o fragmentos variados y diversos de la literatura adecuados a su edad sin estereotipos de género, y organizados en tinerarios lectores, con especial atención Análisia acompañada y compartida de las obras a través de conversacion				
Aproximación a la lengua como sistema con distintos niveles: sonidos y let Procedimientos básicos de adquisición de voc			ades comunicativas básicas.	
6. Situaci	iones de aprendizaje vinculadas	, , , , , , , , , , , , , , , , , , ,		
Científicamente demostr.	ado. 2. Sé cómo me siento. 3. Una r	nirada diferente.		

Unidad de Programación nº 2	
Objetives de stere	Commenter size Clause
Objetivos de etapa	Competencias Claves

☑ j) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propue ☑ m) Desarrollar sus capacidades afectivas en todos los ámbitos de la personalidad y en sus relaciones ☐ j) Conocer y valorar los animales más póximos al ser humano y adoptar modos de comportamiento q	con las demás personas, así como CPSAA - Competencia personal, socia	al y de aprender a aprender		
Competencias	específicas, Criterios y Descriptores			
Criterios de evaluación				
Competencias específicas y descriptores	Tercer Ciclo	Indicadores		
2. Comprender e interpretar textos orales y multimodales, identificando el sentido general y la informa- 3. Producir textos orales y multimodales, con coherencia, claridad y registro adecuados, para expresar 4. Comprender e interpretar textos escritos y multimodales, reconociendo el sentido global, las ideas 5. Producir textos escritos y multimodales, con corrección gramatical y ortográfica básicas, secuencian- 7. Leer de manera autónoma obras diversas seleccionadas atendiendo a sus gustos e intereses, com- 8. Leer, interpretar y analizar, de manera acompañada, obras o fragmentos literarios adecuados a su 9. Reflexionar de forma guiada sobre el lenguaje a partir de procesos de producción y comprensión de 10. Poner las propias prácticas comunicativas al servicio de la convivencia democrática utilizando un	 □ 2.1 Comprender el sentido de textos orales y multimodales sencillos, □ 3.1 Producir textos orales y multimodales, de manera autónoma, □ 3.2. Participar en interacciones orales espontáneas o regladas, □ 4.1 Comprender el sentido global y la información relevante de □ 4.2 Analizar, de manera acompañada, el contenido y aspectos □ 5.1 Producir textos escritos y multimodales de relativa complejidad, □ 7.1 Leer de manera autónoma textos de diversos autores y autoras □ 7.2 Compartir la experiencia de lectura, en soportes diversos, □ 8.1 Escuchar y leer de manera acompañada textos literarios □ 8.2 Producir, de manera progresivamente autónoma, textos sencillos □ 9.1 Establecer generalizaciones sobre as aspectos básicos del □ 9.2 Revisar y mejorar los textos propios y ajenos y subsanar algunos □ 10.1 Rechazar los usos lingüísticos discriminatorios y los abusos de 			
	5. Saberes Básicos			
Bloque B.(° Bloque B.(°° Cicl Bloque B.(° Bloque Bloque D.(3° Ciclo) Reflexión sobre la lengua y sus usos no esterotipados e	gua Castellana y Literatura 9° Ciclo) Comunicación - Contexto o) Comunicación - Géneros discursivos 9° Ciclo) Comunicación - Procesos C.(3° Ciclo) Educación literaria n el marco de propuestas de producción y comprensión de textos oral	ies, escritos o multimodales.		
6. Situaci	iones de aprendizaje vinculadas			
4. Conversando con humor. 5. Con mucho cuidado. 6. ¡Qué bien suena!				

	1º I rimestre		
Unidad de Programación nº 3			
Objetivos de etapa		Co	ompetencias Claves
 ☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de estuerzo y de responsabilidad en el estud ☑ e) Conocer y utilizar de manera apropiada la lengua castellana y, en su caso, la lengua asturiana y d ☑ j) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propue 	desarrollar hábitos de lectura.	, 30	mpetentias outres
Competencia	s específicas, Criterios y Descriptor	res	
	s especificas, officios y Descriptor	Criterios de evaluaci	ón
Competencias específicas y descriptores	Toro	er Ciclo	Indicadores
Comprender e interpretar textos orales y multimodales, identificando el sentido general y la informa- 3. Producir textos orales y multimodales, con coherencia, claridad y registro adecuados, para expresar 4. Comprender e interpretar textos escritos y multimodales, reconociendo el sentido global, las ideas 5. Producir textos escritos y multimodales, con corrección gramatical y ortográfica básicas, secuencian- 6. Buscar, seleccionar y contrastar información procedente de dos o más fuentes, de forma planificada 7. Leer de manera autónoma obras diversas seleccionadas atendiendo a sus gustos e intereses, com- 8. Leer, interpretar y analizar, de manera acompañada, obras o fragmentos literarios adecuados a su 9. Reflexionar de forma guiada sobre el lenguaje a partir de procesos de producción y comprensión de	2.1 Comprender el sentido de te 3.1 Producir textos orales y muli 3.2 Participar en interacciones o 4.1 Comprender el sentido glob 4.2 Analizar, de manera acompa 5.1 Producir textos escritos y mu 6.1 Localizar, seleccionar y cont 6.2 Compartir los resultados de 6.3 Adoptar hábitos de uso critic 7.1 Leer de manera autónoma te 7.2 Compartir la experiencia de 8.1 Escuchar y leer de manera 9.2 Producir, de manera progret 9.1 Establecer generalizaciones	extos orales y multimodales sencillos, timodales, de manera autónoma, irales espontáneas o regladas, al y la información relevante de añada, el contenido y aspectos ultimodales de relativa complejidad, rastar información de distintas un proceso de investigación sencillo, zo, seguro, sostenible y saludable de extos de diversos autores y autoras lectura, en soportes diversos, accompañada textos literarios sixmente autónoma, textos sencillos	Nucleotics
Bloque B.(Bloque B.(3° Cic Bloque B.(6 Bloque Bloque D.(3° Ciclo) Reflexión sobre la lengua y sus usos no esterotipados e			les, escritos o multimodales.
6. Situao	ciones de aprendizaie vinculadas		
U. Ortale	aprorializajo rimoditada		
7. Rumbo a la historia. 8. Sueños que se cumplen. 9. Un mundo repleto de poesía.			

SEGUNDO TRIMESTRE

2º Trimestre			
Unidad de Programación nº 4			
Objetivos de etapa		Competencias Claves	
☑ a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse		CCL - Competencia en comunicación lingüística	
🗹 b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza		CP - Competencia plurilingüe	
d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la igualdad de derechos y oportunidades		CE - Competencia emprendedora	
☑ e) Conocer y utilizar de manera apropiada la lengua castellana y, en su caso, la lengua asturiana y di	esarrollar hábitos de lectura.	CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a aprender	
i) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propue	entaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propuestas visuales y audiovisuales.		
Competencias	s específicas, Criterios y Descriptor	res	
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluación	

Competencia capconica y acaomptorca	Tercer Ciclo	Indicadores			
2. Comprender e interpretar textos orales y multimodales, identificando el sentido general y la informa-	 2.1 Comprender el sentido de textos orales y multimodales sencillos, 				
3. Producir textos orales y multimodales, con coherencia, claridad y registro adecuados, para expresar	 3.1 Producir textos orales y multimodales, de manera autónoma, 				
 Comprender e interpretar textos escritos y multimodales, reconociendo el sentido global, las ideas 	3.2. Participar en interacciones orales espontáneas o regladas,				
5. Producir textos escritos y multimodales, con corrección gramatical y ortográfica básicas, secuencian-	 4.1 Comprender el sentido global y la información relevante de 				
Buscar, seleccionar y contrastar información procedente de dos o más fuentes, de forma planificada	 4.2 Analizar, de manera acompañada, el contenido y aspectos 				
Leer de manera autónoma obras diversas seleccionadas atendiendo a sus gustos e intereses, com-	 5.1 Producir textos escritos y multimodales de relativa complejidad, 				
 Leer, interpretar y analizar, de manera acompañada, obras o fragmentos literarios adecuados a su 	 6.1 Localizar, seleccionar y contrastar información de distintas 				
 Reflexionar de forma guiada sobre el lenguaje a partir de procesos de producción y comprensión de 	 6.3 Adoptar hábitos de uso crítico, seguro, sostenible y saludable de 				
	7.1 Leer de manera autónoma textos de diversos autores y autoras				
	 7.2 Compartir la experiencia de lectura, en soportes diversos, 				
	 8.1 Escuchar y leer de manera acompañada textos literarios 				
	8.2 Producir, de manera progresivamente autónoma, textos sencillos				
	 9.1 Establecer generalizaciones sobre aspectos básicos del 				
	9.2 Revisar y mejorar los textos propios y ajenos y subsanar algunos				
	 10.1 Rechazar los usos lingüísticos discriminatorios y los abusos de 				
	5. Saberes Básicos				
	gua Castellana y Literatura				
	3º Ciclo) Comunicación - Contexto				
	lo) Comunicación - Géneros discursivos				
	3º Ciclo) Comunicación - Procesos				
Bloque C.(3º Ciclo) Educación literaria Bloque D.(3º Ciclo) Reflexión sobre la lengua y sus usos no esterotipados en el marco de propuestas de producción y comprensión de textos orales, escritos o multimodales.					
Bioque D.(5° Cicio) Reliexion Sobre la lengua y sus usos no esterotipados e	en el marco de propuestas de producción y comprensión de textos ora	les, escritos o multimodales.			
6. Situac	iones de aprendizaje vinculadas				
_	·				
 Al alcance de todos. Construimos en conjunto. Los sonidos de la poesía. 					

	2º Trimestre	
Unidad de Programación nº 5		
		Competencias Claves
Objetivos de etapa b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudi	io así como actitudes de confianza	
 ☑ d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la igue ☑ e) Conocer y utilizar de manera apropiada la lengua castellana y, en su caso, la lengua asturiana y de 	aldad de derechos y oportunidades	
Competencias	s específicas, Criterios y Descripto	
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluación
Competencias especificas y descriptores		rcer Ciclo Indicadores
2. Comprender e interpretar textos orales y multimodales, identificando el sentido general y la informa-3. Producir textos orales y multimodales, con coherencia, cladiad y registro adecuados, para expresar 4. Comprender e interpretar textos escritos y multimodales, reconociendo el sentido global, las ideas 5. Producir textos escritos y multimodales, con corrección gramatical y ortográfica básicas, secuencian-6. Buscar, seleccionar y contrastar información procedente de dos o más fuentes, de forma planificada 7. Leer de manera autónoma obras diversas seleccionadas atendiendo a sus gustos e intereses, com-8. Leer, interpretar y analizar, de manera acompañada, obras o fragmentos literarios adecuados a su 9. Reflexionar de forma guiada sobre el lenguaje a partir de procesos de producción y comprensión de 10. Poner las propias prácticas comunicativas al servicio de la convivencia democrática utilizando un	□ 3.1 Producir textos orales y mul □ 3.2. Participar en interacciones c □ 4.1 Comprender el sentido glob □ 4.2 Analizar, de manera acompa □ 5.1 Producir textos escritos y m □ 6.1 Localizar, seleccionar y cont □ 6.2 Compartir los resultados de □ 6.3 Adoptar hábitos de uso critic □ 7.1 Leer de manera autónoma t □ 7.2 Compartir la experiencia de □ 8.1 Escuchar y leer de manera ar progres □ 9.1 Establecer generalizaciones □ 9.2 Revisar y mejorar los textos □ 9.2 Revisar y mejorar los textos	orales espontáneas o regladas, bal y la información relevante de pañada, el contenido y aspectos nultimodales de relativa complejidad, ntrastar información de distintas e un proceso de investigación sencillo, tico, seguro, sostenible y saludable de textos de diversos autores y autoras e lectura, en soportes diversos, a acompañada textos literarios esivamente autónoma, textos sencillos
Bloque B.(3º Cicl Bloque B.(3º Cicl Bloque Bloque Bloque D.(3º Ciclo) Reflexión sobre la lengua y sus usos no esterotipados e		ursivos s
6. Situaci	iones de aprendizaje vinculadas	
13. ¿Nos vamos de viaje? 14. Disfrutamos del continente. 16. Versos a medida.		

2º Trimestre			
Unidad de Programación nº 6			
Objetivos de etapa		Con	npetencias Claves
 b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estud 	io, así como actitudes de confianza	CCL - Competencia en comunicación li	ingüística
☑ d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la igua	aldad de derechos y oportunidades	CP - Competencia plurilingüe	
☑ e) Conocer y utilizar de manera apropiada la lengua castellana y, en su caso, la lengua asturiana y desarrollar hábitos de lectura.		CD - Competencia digital	
☑ j) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propuestas visuales y audiovisuales.		CPSAA - Competencia personal, social	y de aprender a aprender
		CC - Competencia ciudadana	
Competencias específicas, Criterios y Descriptores			
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluació	n
		er Ciclo	Indicadores
2. Comprender e interpretar textos orales y multimodales, identificando el sentido general y la informa-		extos orales y multimodales sencillos,	
3. Producir textos orales y multimodales, con coherencia, claridad y registro adecuados, para expresar			
4. Comprender e interpretar textos escritos y multimodales, reconociendo el sentido global, las ideas			
5. Producir textos escritos y multimodales, con corrección gramatical y ortográfica básicas, secuencian-			
	is. Buscar, seleccionar y contrastar información procedente de dos o más fuentes, de forma planificada 🔲 4.2 Analizar, de manera acompañada, el contenido y aspectos		
7. Leer de manera autónoma obras diversas seleccionadas atendiendo a sus gustos e intereses, com-	5.1 Producir textos escritos y mu	ultimodales de relativa complejidad,	

Reflexionar de forma guiada sobre el lenguaje a partir de procesos de producción y comprensión de	7.1 Leer de manera autónoma textos de diversos autores y autoras 7.2 Compartir la experiencia de lectura, en soportes diversos, 8.1 Escuchar y leer de manera acompañada textos literarios 9.2 Producir, de manera progresivamente autónoma, textos sencillos 9.1 Establecer generalizaciones sobre aspectos básicos del 9.2 Revisar y mejorar los textos propios y ajenos y subsanar algunos	
	5. Saberes Básicos	
Bioque B.(* Bioque B.(* Cis.) Bioque B.(* Cis.) Bioque B.(* Cis.)	gua Castellana y Literatura 3º Ciclo) Comunicación - Contexto lo) Comunicación - Géneros discursivos 3º Ciclo) Comunicación - Procesos C.(3º Ciclo) Educación literaria in el marco de propuestas de producción y comprensión de textos orale	es, escritos o multimodales.
6. Situac	iones de aprendizaje vinculadas	
17. Un mundo de maravillas. 18. Estrechamos lazos. 19. Héroes de novela.		

TERCER TRIMESTRE

	3º Trimestre		
Unidad de Programación nº 7			
Objetivos de etapa		Comp	etencias Claves
 ☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estud ☑ e) Conocer y utilizar de manera apropiada la lengua castellana y, en su caso, la lengua asturiana y d ☑ h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la Ge ☑ j) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propue 	esarrollar hábitos de lectura. eografía, la Historia y la Cultura.	CCL - Competencia en comunicación ling CP - Competencia plurilingüe CD - Competencia digital CC - Competencia ciudadana CEC - Competencia en conciencia y expr	güística
·		Criterios de evaluación	
Competencias específicas y descriptores	Tero	er Ciclo	Indicadores
2. Comprender e interpretar textos orales y multimodales, identificando el sentido general y la informa-3. Producir textos orales y multimodales, con coherencia, claridad y registro adecuados, para expresar 4. Comprender e interpretar textos escritos y multimodales, reconociendo el sentido global, las ideas 5. Producir textos escritos y multimodales, con corrección gramatical y ortográfica básicas, secuencian-6. Buscar, seleccionar y contrastar información procedente de dos o más fuentes, de forma planificada 7. Leer de manera autónoma obras diversas seleccionadas atendiendo a sus gustos e intereses, com-8. Leer, interpretar y analizar, de manera acompañada, obras o fragmentos literarios adecuados a su 9. Reflexionar de forma guiada sobre el lenguaje a partir de procesos de producción y comprensión de	□ 3.1 Producir textos orales y mult □ 3.2. Participar en interacciones o □ 4.1 Comprender el sentido glob □ 4.2 Analizar, de manera acompe □ 5.1 Producir textos escritos y m □ 6.1 Localizar, seleccionar y cont □ 6.2 Compartir los resultados de □ 6.3 Adoptar hábitos de uso critic □ 7.1 Leer de manera autónoma t □ 7.2 Compartir la experiencia de □ 8.1 Escuchar y leer de manera a □ 9.1 Establecer generalizaciones □ 9.2 Revisar y mejorar los textos	rales espontáneas o regladas, al y la información relevante de añada, el contenido y aspectos ultimodales de relativa complejidad, rastar información de distintas un proceso de investigación sencillo, co, seguro, sostenible y saludable de extos de diversos autores y autoras lectura, en soportes diversos, acompañada textos literarios	
	5. Saberes Básicos		
Bioque B.(* Bioque B.(* Cicl Bioque B. (* Cicl Bioque B. (* Cicl Bioque B. (* Cicl B	igua Castellana y Literatura 3º Ciclo) Comunicación - Contexto 10) Comunicación - Géneros discur 3º Ciclo) Comunicación - Procesos (C.3º Ciclo) Educación literaria en el marco de propuestas de prodi	rsivos	, escritos o multimodales.
6. Situac	iones de aprendizaie vinculadas		
20. En nuestras manos. 21 ¿Qué precio pagamos? 22. Para todos los gustos			

3 Timesuc			
Unidad de Programación nº 8			
Objetivos de etapa		Cor	mpetencias Claves
b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estud	lio, así como actitudes de confianza	CCL - Competencia en comunicación I	lingüística
o Conocer y utilizar de manera apropiada la lengua castellana y, en su caso, la lengua asturiana y desarrollar hábitos de lectura.		CP - Competencia plurilingüe	
☑ h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la G	eografía, la Historia y la Cultura.	CD - Competencia digital	
		CC - Competencia ciudadana	
		CE - Competencia emprendedora	
Competencia	s específicas, Criterios y Descripto	res	
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluació	ón
Competencias especificas y descriptores	Tero	er Ciclo	Indicadores
2. Comprender e interpretar textos orales y multimodales, identificando el sentido general y la informa-		extos orales y multimodales sencillos,	
3. Producir textos orales y multimodales, con coherencia, claridad y registro adecuados, para expresar	ales y multimodales, con coherencia, claridad y registro adecuados, para expresar 🔲 3.1 Producir textos orales y multimodales, de manera autónoma,		
emprender e interpretar textos escritos y multimodales, reconociendo el sentido global, las ideas 🔲 3.2. Participar en interacciones orales espontáneas o regladas,			
5. Producir textos escritos y multimodales, con corrección gramatical y ortográfica básicas, secuencian-	fica básicas, secuencian-		
6. Buscar, seleccionar y contrastar información procedente de dos o más fuentes, de forma planificada	os o más fuentes, de forma planificada 🔲 4.2 Analizar, de manera acompañada, el contenido y aspectos		
Leer de manera autónoma obras diversas seleccionadas atendiendo a sus gustos e intereses, com 🔲 5.1 Producir textos escritos y multimodales de relativa complejidad,			

B. Leer, interpretar y analizar, de manera acompañada, obras o fragmentos literarios adecuados a su Reflexionar de forma guiada sobre el lenguaje a partir de procesos de producción y comprensión de 10. Poner las propias prácticas comunicativas al servicio de la convivencia democrática utilizando un	G.3 Adoptar hábitos de uso críti 7.1 Leer de manera autónoma I 7.2 Compartir la experiencia de B.1 Escuchar y leer de manera B.2 Producir, de manera progre 9.1 Establecer generalizaciones 9.2 Revisar y mejorar los textos	e un proceso de investigación sencillo, ico, seguro, sostenible y saludable de textos de diversos autores y autoras e lectura, en soportes diversos, acompañada textos literarios esivamente autónoma, textos sencillos	
Bloque B. Bloque B.(3º Ci Bloque	5. Saberes Básicos ngua Castellana y Literatura (3º Ciclo) Comunicación - Contexto clo) Comunicación - Géneros discu (3º Ciclo) Comunicación - Procesos e C.(3º Ciclo) Educación literaria en el marco de propuestas de prod	ırsivos s	es, escritos o multimodales.
6. Situa	ciones de aprendizaje vinculadas		
23. Pasando página. 24. ¡Desconectal 25. ¡Vamos al teatro!			
	3º Trimestre		
Unidad de Programación nº 9 Objetivos de etapa		Co	mpetencias Claves
 ☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estuen sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y esg ☑ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que le ☑ h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la C 	ofritu emprendedor. es permitan desenvolverse con Seografía, la Historia y la Cultura.	CCL - Competencia en comunicación CP - Competencia plurilingüe CD - Competencia digital CC - Competencia ciudadana CE - Competencia emprendedora	lingüística
Competencias específicas y descriptores	as específicas, Criterios y Descripto	Criterios de evaluacion	ón
Comprender e interpretar textos orales y multimodales, identificando el sentido general y la informa- 3. Producir textos orales y multimodales, con coherencia, claridad y registro adecuados, para expresar 4. Comprender e interpretar textos escritos y multimodales, reconociendo el sentido global, las ideas 5. Producir textos escritos y multimodales, con corrección gramatical y ortográfica básicas, secuencian- 6. Buscar, seleccionar y contrastar información procedente de dos o más fuentes, de forma planificada 7. Leer de manera autónoma obras diversas seleccionadas atendiendo a sus gustos e intereses, com- 8. Leer, interpretar y analizar, de manera acompañada, obras o fragmentos literarios adecuados a su 9. Reflexionar de forma guiada sobre el lenguaje a partir de procesos de producción y comprensión de 10. Poner las propias prácticas comunicativas al servicio de la convivencia democrática utilizando un	3.1 Producir textos orales y mu 3.2. Participar en interacciones i 4.1 Comprender el sentido glot 4.2 Analizar, de manera acomp 5.1 Producir textos escritos y con 6.2 Compartir los resultados de 6.3 Adoptar hábitos de uso crio 7.1 Ler de manera autónoma l 7.2 Compartir la experiencia de 8.1 Escuchar y leer de manera 8.2 Producir, de manera progre 9.1 Establecer generalizacioner 9.2 Revisar y mejorar los textos 10.1 Rechazar los usos lingüísti	orales espontáneas o regladas, pal y la información relevante de pañada, el contenido y aspectos nultimodales de relativa complejidad, ntrastar información de distintas e un proceso de investigación sencillo, ico, seguro, sostenible y saludable de textos de diversos autores y autoras electura, en soportes diversos, acompañada textos literarios esivamente autónoma, textos sencillos	Indicadores
Le	5. Saberes Básicos ngua Castellana y Literatura		
Bloque B.(3° Cic Bloque B.	(3º Ciclo) Comunicación - Contexto clo) Comunicación - Géneros discu (3º Ciclo) Comunicación - Procesos e C.(3º Ciclo) Educación literaria en el marco de propuestas de prod	ursivos s	es, escritos o multimodales.
6. Situa	ciones de aprendizaje vinculadas		
26. Palabras con imán. 27. Paisajes coloridos. 28. Risas y lágrimas.			
The state of the s			

El profesorado diseñará y usará instrumentos de evaluación variados, diversos, accesibles y adaptados a las distintas situaciones de aprendizaje que permitan la valoración objetiva de todo el alumnado.

Instrumentos y procedimientos de evaluación

Las diferentes situaciones de aprendizaje, deberán incluir los procedimientos, instrumentos de evaluación necesarias para evaluar de forma objetiva al alumnado.

Criterios de calificación del aprendizaje del alumnado de acuerdo con los criterios de evaluación del área de Lengua Castellana y Literatura (5º curso) · Los criterios de evaluación están organizados por ciclos. El profesorado de a

Criterios de evaluación	Indicadores de logro del criterio de evaluación	CALIFICACIÓN	COMPETENCIAS
		4	
		4	

[]	1
	rencias individuales tomará como ref artado se incluirán aquellas medidas c	le atención a las diferencias	individuales que permitan la person	alización del aprendizaje del alumnado	ión y Situaciones de Aprendizaje, que se programen o del grupo clase. Estas medidas deberán dar
5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAM Plan de Lectura, escritura e investigación Actuaciones previstas	MAS Y PROYECTOS EN EL AREA Contr	ibución que desde el área CONTRIBUCIÓN DEL ÁREA	o materia se lleva a cabo en los plan O MATERIA EN LOS PLANES Y PROGRAM	nes, programas y proyectos de centro IAS DEL CENTRO	o (el Plan de digitalización, Plan de Lectura, escritura e
Otros planes y programas (ejemplos) Sección bilingüe	Coeducación	PROA+	Programa de salud	Digitalización	Otros
6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS	Actividad	ACTIVIDADES (COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOL Tipo	ARES Fecha estimada	Vinculación con Unidades de Programación
Asis	tencia Laboral Cinemateca. FICX		AC	Noviembre	Sí No UP 8. (número)
7. RECURSOS Y MATERIALES DIDÁCTIO	cos				
Materiales didácticos	Referencia Forma de acceso	Ejemplo: fotocopias, recurso			
Materiales digitales	Forma de acceso Referencia Forma de acceso	cjempio. se entregan, se dift	unden a través de plataforma (de maner	a gracuita)	
Libro de texto	Referencia Referencia				
Otros	Forma de acceso		TERIALES DE USO ESPECIFICO rán en cada Unidad de Programación		
					mento vivo, sujeto a cambios si son necesarios, para le etenida es la planificada. Sirvan de ejemplo los
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN E INDICADORES DE LOGRO		DOCENTE SÍ/NO	PROPUESTAS DE MEJORA		
TEMPORALIZACIÓN Y PLANIFICACIO 1 2		n teniendo en cuenta la pro	gramación de aula y la temporalizaci	ón propuesta.	
ORGANIZACIÓN DEL AULA 3	La distribución de la clase favorece l	a metodología elegida.			
4 RECURSOS EN EL AULA 5	Se utilizan recursos didácticos variac	dos			
6 METODOLOGÍA EN EL AULA					
7 8 9	Se utilizan metodologías activas, act	ividades significativas y tare	as variadas.		
ATENCIÓN A LA DIVERSIDAD 10	Se realizan actividades multinivel pa	ra dar respuesta a los distin	itos ritmos de aprendizaje		
OTROS 12	 				
13					
Propuestas de mejora		Evaluación de la nr	ogramación y de la práctica docente ba:	rado en	
□Resultados académicos Propuestas de mejora:	□Cuestionarios o encuestas	□Rúbricas	ogi amacioni y de la practica docente bas	Otros:	
9. Modelo de Plantilla de Situaciones	de Aprendizaje				
	Plantilla S	i l uación de	e aprendizaje		
miciclo y Curso: ☐ Área	Clelo:		1. Introducción	Curso:	
			2. Intención educativa 3. Conexión con ODS 2030		
			ón con los elementos curriculares		- Clause
	Objetivos de et	apa		Co	ompetencias Claves
		Competencia	s específicas, Criterios y Descripto	res Criterios de evaluac	ión
Compete	encias específicas y descriptores		Primer Ciclo	Segundo Ciclo	Tercer Ciclo

Longue Contail	ana v Literatura		5. Saberes Básicos atemáticas	Lengua Extranjera	Educación en Valores		
Lengua Castelli	Lengua Castellana y Literatura Matemáticas Lengua Extranjera Educación en Valores						
Ciencias Naturales	Ciencias Sociales	Educación Física	Artística	Lengua Asturiana y Literatura	Cultura Asturiana		
			6. Metodología	,			
	1		6. Metodologia				
Otras							
Observaciones:			7 A				
o ===			7. Agrupamientos				
Grupos Fijos Otros Principio			8. Pautas D	UA .			
		9.	Secuenciación Didáctica				
Recursos			Descripción de la actividad, tar	es, proceso y sesiones			
Drog - dissipant	os o técnicas	A -41. d -1	10. Evaluación ad de Evaluación		Instrumento		
FALSO	Entrevista	FALSO	ad de Evaluación Debate	FALSO	Lista de control		
FALSO FALSO	Observación Sistemática	FALSO	Portfolio	FALSO FALSO	Rúbricas		
FALSO	Intercambios orales	FALSO	Mesa redonda	FALSO	Listas de Cotejo		
FALSO	Producciones del alumnado	FALSO	Video de presentación	FALSO	Escalas de valoración		
FALSO FALSO	Autoevaluación	FALSO	Archivo Digital	FALSO FALSO	Semáforo de autovaluación		
FALSO	Co-evaluación	FALSO	Participación diaria	FALSO	Cuestionario		
FALSO		FALSO FALSO	Asamblea y puesta en común	FALSO FALSO	Diana de Evaluación		
	Evaluación compartida						
Otros:		FALSO	Pruebas especificas	FALSO	Diarios de clase		
		Otras:		FALSO	Anecdotario		
	_	44.10		Otros:			
		11. Vinculación	con programas y proyectos de cei	ntro			
		40 4-4-1-1-1					
		12. Actividade	es complementarias y extraescolare	·S.			

PROGRAMACIÓN DIDÁCTICA DE Educación Primaria Curso:

2025-2026



C.P. HERMANOS ARREGUI



Elementos prescriptivos que debe de contener toda programación docente según establece la normativa vigente: Decreto 57/2022, de 5 de agosto, por el que se regula la ordenación y se establece el currículo de la Educación Primaria en el Principado A continuación, se plantea una propuesta orientativa de programación para Educación Primaria:

ÍNDICE

- 1. TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN
- 2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
- 3. INSTRUMENTOS, PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN Y CRITERIOS DE CALIFICACIÓN DEL APRENDIZAJE DEL ALUMNADO DE ACUERDO CON LOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN 4. MEDIDAS DE ATENCIÓN INDIVIDUAL QUE SE VAN A APLICAR EN EL AULA
- 5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL ÁREA
- 6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES
- 7. RECURSOS MATERIALES Y DIDÁCTICOS
- 8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE
- 9. Propuesta de plantilla de situaciones de aprendizaje

Las Unidades de Programación, en esencia se centran en concretar el currículo en un período temporal específico y en definir las situaciones

UNIDADES DE PROGRAMACIÓN	TEMPORALIZACIÓN
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 1 Título LA FUNCIÓN DE RELACIÓN	
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 2 Título LA FUNCIÓN DE REPRODUCCIÓN	PRIMER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 3 Títul: LAS EDADES DE LA HISTORA	
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 4 Títuir LA DEMOCRACIA EN ESPAÑA: LA EDAD CONTEMPORANEA	OF OUND OF TRUE STORE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 5 Títul: ESPAÑA EN LA UNIÓN EUROPEA	SEGUNDO TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 6 TÍTUIC LA POBLACIÓN Y LOS MOVIMIENTOS MIGRATORIOS	
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 7 Títul: LA RESONSABILIDAD ECOSOCIAL Y EL DESARROLLO SOST	TEROER TRU JESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 8 Título LA ENERGÍA	TERCER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 9 Títul: LA ELECTRICIDAD	

2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
Cada unidad de programación podrá contener una o varias situaciones de aprendizaje. Secuenciación y distribución temporal de los diferentes elementos del currículo de las situaciones de aprendizaje distribuida por trimestres.

PRIMER TRIMESTRE

	1º Trimestre	
Unidad de Programación nº 1 LA FUNCIÓN DE RELACIÓN		
-		Compatonoine Claves
Objetivos de etapa ② b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, si mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu	así como actitudes de confianza en	Competencias Claves n lingüística
☑ d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la igualo hombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexual u otras condiciones.		competencia en ciencia, tecnología e ingeniería
☑ h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la Geo	ografía, la Historia y la Cultura. CPSAA - Competencia personal, so	ocial y de aprender a aprender
☑ i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, d su funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran.	esarrollando un espíritu crítico ante CE - Competencia emprendedora	
Competencias	específicas, Criterios y Descriptores	
Competencias específicas y descriptores	Criterios de evalua Tercer Ciclo	
Resolver situaciones problematizadas, aplicando diferentes técnicas, estrategias y formas de	+ 2.1 Seleccionar entre diferentes estrategias para resolver un problema, justificando la elección.	Indicadores
razonamiento, para explorar distintas maneras de proceder, obtener soluciones y asegurar su validez des- de un punto de vista formal y en relación con el contexto planteado. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, CPSAA4, CPSAA5, CE3.	 2.2 Obtener posibles soluciones de un problema, seleccionando entre varias estrategias conocidas de forma autónoma. 2.3 Comprobar la corrección matemática de las soluciones de un 	
	problema y su coherencia en el contexto planteado.	
4. Utilizar el pensamiento computacional, organizando datos, descomponiendo en partes, reconociendo patrones, generalizando e interpretando, modificando y creando algoritmos de forma guiada, para modelizar y automatizar situaciones de la vida cotidiana. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM3, CD1, CD3, CD5, CE3.	+ 4.1 Modelizar situaciones de la vida cotidiana utilizando, de forma pautada, principios básicos del pensamiento computacional.	
 Reconocer y utilizar conexiones entre las diferentes ideas matemáticas, así como identificar las mate- máticas implicadas en otras áreas o en la vida cotidiana, interrelacionando conceptos y procedimientos, para interpretar situaciones y contextos diversos. Descriptores operativos: STEM1, STEM3, CD3, CD5, CC4, CCEC1. 	 5.1 Utilizar conexiones entre diferentes elementos matemáticos movilizando conocimientos y experiencias propios. 5.2 Utilizar las conexiones entre las matemáticas, otras áreas y la vid cotidiana para resolver problemas en contextos no matemáticos. 	a
Desarrollar destrezas personales que ayuden a identificar y gestionar emociones al enfrentarse a retos matemáticos, fomentando la confianza en las propias posibilidades, aceptando el error como parte del	7.1 Autorregular las emociones propias y reconocer algunas fortalezas y debilidades, desarrollando así la autoconfianza al abordar retos matemáticos.	
proceso de aprendizaje y adaptándose a las situaciones de incertidumbre, para mejorar la perseverancia y disfrutar en el aprendizaje de las matemáticas. Descriptores operativos: STEM5, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CE2, CE3.	+ 7.2 Elegir actitudes positivas ante retos matemáticos, tales como la perseverancia y la responsabilidad, valorando el error como una oportunidad de aprendizaje.	
Desarrollar destrezas sociales, reconociendo y respetando las emociones, las experiencias de los demás y el valor de la diversidad y participando activamente en equipos de trabajo heterogéneos con roles asignados, para construir una identidad positiva como estudiante de matemáticas, fomentar el	+ 8.1 Trabajar en equipo activa, respetuosa y responsablemente, mostrando iniciativa, comunicándose de forma efectiva, valorando la diversidad, mostrando empatía y establecindo relaciones saludables basadas en el respeto, la igualdad y la resolución pacífica de conflictos.	
totes asignatus, para construir una utentuda positiva contro escudiante de inaternaticas, comentar el bienestra personal y crear relaciones saludables. Descriptores operativos: CCL5, CP3, STEM3, CPSAA1, CPSAA3, CC2, CC3.	+ 8.2 Colaborar en el reparto de tareas, asumiendo y respetando las responsabilidades individuales asignadas y empleando estrategias de trabajo en equipo sencillas dirigidas a la consecución de objetivos compartidos.	
Debrassa	5. Saberes Básicos	
Patrones Figuras geométricas de dos y tres dimensiones Visualización, razonamiento y modelización geométrica Organización y análisis de datos		
Trabajo en equipo, inclusión, igualdad, respeto y diversidad	iones de aprendizaie vinculadas	
6. Situati	nones de aprendizaje viliculadas	

1º Trimestre				
Unidad de Programación nº 2 LA FUNCIÓN DE REPRODUCCIÓN				
Objetivos de etapa		Co	mpetencias Claves	
☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza en sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu emprendedor.		CCL - Competencia en comunicación lingüística		
☑ e) Conocer y utilizar de manera apropiada la lengua castellana y, en su caso, la lengua asturiana y des	arrollar hábitos de lectura.	STEM - Competencia matemática y co	ompetencia en ciencia, tecnología e ingeniería	
☑ g) Desarrollar las competencias matemáticas básicas e iniciarse en la resolución de problemas que requieran la realización de operaciones elementales de cálculo, conocimientos geométricos y estimaciones, así como ser capaces de aplicarlos a las situaciones de su vida cotidians.		CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a aprender		
☑ h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la Geo	ografía, la Historia y la Cultura.	CD - Competencia digital		
☑ m) Desarrollar sus capacidades afectivas en todos los ámbitos de la personalidad y en sus relaciones con las demás personas, así como una actitud contraria a la violencia, a los prejuicios de cualquier tipo y a los estereotipos sexistas.		CE - Competencia emprendedora		
Competencias	s específicas, Criterios y Descripto			
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluación		
	Terc	er Ciclo	Indicadores	
Interpretar situaciones de la vida cotidiana, proporcionando una representación matemática de las	 1.1 Comprender problemas de la reformulación de la pregunta, de for 			

iismas mediante conceptos, herramientas y estrategias, para analizar la información más relevante. escriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM4, CD2, CPSAA5, CE1, CE3, CCEC4. + 1.2 Elaborar representaciones matemáticas que ayuden en la búsqueda y elección de estrategias y herramientas, incluidas las tecnológicas, para la resolución de una situación problematizada. + 4.1 Modelizar situaciones de la vida cotidiana utilizando, de forma
pautada, principios básicos del pensamiento computacional. Utilizar el pensamiento computacional, organizando datos, descomponiendo en partes, reconociendo patrones, generalizando e interpretando, modificando y creando algoritmos de forma guiada, para modelizar y automatizar situaciones de la vida cotidiana. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM3, CD1, CD3, CD5, CE3. 4.2 Emplear herramientas tecnológicas adecuadas en la investigación y resolución de problemas. + 5.1 Utilizar conexiones entre diferentes elementos matemáticos 5. Reconocer y utilizar conexiones entre las diferentes ideas matemáticas, así como identificar las matemáticas implicadas en otras áreas o en la vida cotididana, interrelacionando conceptos y procedimientos, para interpretar situaciones y contextos diversos. Descriptores operativos: STEM1, STEM3, CD3, CD5, novilizando conocimientos y experiencias propios. + 5.2 Utilizar las conexiones entre las matemáticas, otras áreas y la vida cotidiana para resolver problemas en contextos no matemáticos. + 7.1 Autorregular las emociones propias y reconocer algunas fortalezas y debilidades, desarrollando así la autoconfianza al aborda 7. Desarrollar destrezas personales que ayuden a identificar y gestionar emociones al enfrentarse a retos matemáticos, fomentando la confianza en las propias posibilidades, aceptando el error como parte del proceso de aprendizaje y adaptándose a las situaciones de incertidumbre, para mejorar la perseverancia y disfruíar en el aprendizaje de las matemáticas. Descriptores operativos: STEM5, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5 os matemáticos. + 7.2 Elegir actitudes positivas ante retos matemáticos, tales como la perseverancia y la responsabilidad, valorando el error como una oportunidad de aprendizaje. CPSAA5, CE2, CE3. + 8.1 Trabajar en equipo activa, respetuosa y responsablemente, mostrando iniciativa, comunicándose de forma efectiva, valorando la diversidad, mostrando empatía y estableciendo relaciones saludables 8. Desarrollar destrezas sociales, reconociendo y respetando las emociones, las experiencias de los demás y el valor de la diversidad y participando activamente en equipos de trabajo heterogéneos cor roles asignados, para construir una identidad positiva como estudiante de matemáticas, fomentar el bienestar personal y crear relaciones saludables. Descriptores operativos: CCL5, CP3, STEM3, CPSAA1, CPSAA3, CC2, CC3. pasadas en el respeto, la igualdad y la resolución pacífica de conflictos. Occ Conductorar en el reparto de tareas, asumiendo y respetando las esponsabilidades individuales asignadas y empleando estrategias de rabajo en equipo sencillas dirigidas a la consecución de objetivos compartidos. + 8.2 Colaborar en el reparto de tareas, asumiendo y respetando las Trabajo en equipo, inclusión, igualdad, respeto y diversidad Creencias, actitudes y emociones propias

	1° Trimestre		
Unidad de Programación nº 3 LAS EDADES DE LA HISTORIA			
Objetivos de etapa		Co	mpetencias Claves
b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza en sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu emprendedor.		CCL - Competencia en comunicación lingüística	
		STEM - Competencia matemática y competencia en ciencia, tecnología e ingeniería	
		CD - Competencia digital	
☑ h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la Geo	ografía, la Historia y la Cultura.	CE - Competencia emprendedora	
☑ i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, d su funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran.	lesarrollando un espíritu crítico ante	CPSAA - Competencia personal, soci	al y de aprender a aprender
Competencias	s específicas, Criterios y Descripto	res	
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluaci	ón
Competencias especificas y descriptores	Terce	er Ciclo	Indicadores
Resolver situaciones problematizadas, aplicando diferentes técnicas, estrategias y formas de	+ 2.1 Seleccionar entre diferentes problema, justificando la elección.	estrategias para resolver un	
razonamiento, para explorar distintas maneras de proceder, obtener soluciones y asegurar su validez des- de un punto de vista formal y en relación con el contexto planteado. Descriptores operativos: STEM1, STEM2_CPSAA4. CPSAA5. CE3.	+ 2.2 Obtener posibles soluciones de un problema, seleccionando entre varias estrategias conocidas de forma autónoma.		
STEME, OF SAME, OF SAME, OLD.	+ 2.3 Comprobar la corrección matemática de las soluciones de un problema y su coherencia en el contexto planteado.		
Utilizar el pensamiento computacional, organizando datos, descomponiendo en partes, reconociendo patrones, generalizando e interpretando, modificando y creando algoritmos de forma	+ 4.1 Modelizar situaciones de la vida cotidiana utilizando, de forma pautada, principios básicos del pensamiento computacional.		
guiada, para modelizar y automatizar situaciones de la vida cotidiana. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM3, CD1, CD3, CD5, CE3.	+ 4.2 Emplear herramientas tecnológicas adecuadas en la investigación y resolución de problemas.		
5. Reconocer y utilizar conexiones entre las diferentes ideas matemáticas, así como identificar las matemáticas implicadas en otras áreas o en la vida cotidiana, interrelacionando conceptos y procedimientos, para interpretar situaciones y contextos diversos. Descriptores operativos: STEM1, STEM3, CD3, CD5,	5.1 Utilizar conexiones entre dife movilizando conocimientos y experie	encias propios.	
para linerpretar studadones y contextos diversos. Descriptores operativos. 31 EWI, 31 EWIS, CDS, CDS, CC4, CCEC1.	5.2 Utilizar las conexiones entre cotidiana para resolver problemas el 6.1 Interpretar el lenguaje maten		
 Comunicar y representar, de forma individual y colectiva, conceptos, procedimientos y resultados matemáticos, utilizando el lenguaje oral, escrito, gráfico, multimodal y la terminología apropiados, para activitários. 	cotidiana en diferentes formatos, ad- mostrando la comprensión del mens	quiriendo vocabulario apropiado y	
dar significado y permanencia a las ideas matemáticas. Descriptores operativos: CCL1, CCL3, STEM2, STEM4, CD1, CD5, CE3, CCEC4	 6.2 Comunicar en diferentes forr matemáticos, utilizando lenguaje ma 	itemático adecuado.	
7. Desarrollar destrezas personales que ayuden a identificar y gestionar emociones al enfrentarse a retos matemáticos, fomentando la confianza en las propias posibilidades, aceptando el error como parte del	 7.1 Autorregular las emociones protalezas y debilidades, desarrollandetos matemáticos. 		
proceso de aprendizaje y adaptándose a las situaciones de incertidumbre, para mejorar la perseverancia y disfrutar en el aprendizaje de las matemáticas. Descriptores operativos: STEM5, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CE2, CE3.	+ 7.2 Elegir actitudes positivas ante retos matemáticos, tales como la perseverancia y la responsabilidad, valorando el error como una		
	oportunidad de aprendizaje. 5. Saberes Básicos		
Patrones	5. Saberes Basicos		
Cantidad			
Conteo			
Relaciones			
Sentido de las operaciones			
Organización y análisis de datos			
Creencias, actitudes y emociones propias Trabajo en equipo, inclusión, iqualdad, respeto y diversidad			
	ciones de aprendizaje vinculadas		
	apronaizaje vinodiadas		

SEGUNDO TRIMESTRE

2° Trimestre	
Unidad de Programación nº 5 ESPAÑA EN LA UNIÓN EUROPEA	
Objetivos de etapa	Competencias Claves
☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza en sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu emprendedor.	CCL - Competencia en comunicación lingüística
	STEM - Competencia matemática y competencia en ciencia, tecnología e ingeniería

g) Desarrollar las competencias matemáticas básicas e iniciarse en la resolución de problemas que requieran la realización de operaciones elementales de cálculo, conocimientos geométricos y estimaciones, así como ser capaces de aplicarlos a las situacio ciones, así como ser capaces de aplicarlos a las situaciones de su CD - Competencia digital . ida cotidiana. in) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la Geografía, la Historia y la Cultura. CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a aprender ☑ j) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, desarrollando un espíritu crítico ante su funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran. Competencia Competencias específicas y descriptores Tercer Ciclo Indicadores + 2.1 Seleccionar entre diferentes estrategias para resolver un Resolver situaciones problematizadas, aplicando diferentes técnicas, estrategias y formas de razonamiento, para explorar distintas maneras de proceder, obtener soluciones y asegurar su validez de de un punto de vista formal y en relación con el contexto planteado. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, OPSAA4, OPSAA5, CE3. ‡ 2.2 Obtener posibles soluciones de un problema, seleccionando entre varias estrategias conocidas de forma autónoma. + 2.3 Comprobar la corrección matemática de las soluciones de un oblema v su coherencia en el contexto planteado Utilizar el pensamiento computacional, organizando datos, descomponiendo en partes, reconociendo patrones, generalizando e interpretando, modificando y creando algoritmos de forma quiada, para modelizar y automatizar situaciones de la vida cotidiana. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM3, CD1, CD3, CD5, CE3. 4.1 Modelizar situaciones de la vida cotidiana utilizando, de forma pautada, principios básicos del pensamiento computacional. Reconocer y utilizar conexiones entre las diferentes ideas matemáticas, así como identificar las mate-náticas implicadas en otras áreas o en la vida cotidiana, interrelacionando conceptos y procedimientos, ara interpretar situaciones y contextos diversos. Descriptores operativos: STEM1, STEM3, CD3, CD5, 5.1 Utilizar conexiones entre diferentes elementos matemáticos ovilizando conocimientos y experiencias propios. para interpreta CC4, CCEC1. + 5.2 Utilizar las conexiones entre las matemáticas, otras áreas y la vida otidiana para resolver problemas en contextos no matemáticos. + 6.1 Interpretar el lenguaje matemático sencillo presente en la vida Comunicar v representar, de forma individual v colectiva, conceptos, procedimientos v resultados otidiana en diferentes formatos, adquiriendo vocabulario apropiado y matemáticos, utilizando el lenguaje oral, escrito, gráfico, multimodal y la terminología apropiados, para dar significado y permanencia a las ideas matemáticas. Descriptores operativos: CCL1, CCL3, STEM2, STEM4, CD1, CD5, CE3, CCEC4 ostrando la comprensión del mensaje. 6.2 Comunicar en diferentes formatos las conjeturas y procesos matemáticos, utilizando lenguaje matemático adecuado. + 7.1 Autorregular las emociones propias y reconocer algunas ortalezas y debilidades, desarrollando así la autoconfianza al aborda 7. Desarrollar destrezas personales que ayuden a identificar y gestionar emociones al enfrentarse a retos matemáticos, fomentando la confianza en las propias posibilidades, aceptando el error como parte del proceso de aprendizaje y adaptándose a las situaciones de incertidumbre, para mejorar la perseverancia y disfrutar en el aprendizaje de las matemáticas. Descriptores operativos: STEM5, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CE2, CE3. etos matemáticos. + 7.2 Elegir actitudes positivas ante retos matemáticos, tales como la erseverancia y la responsabilidad, valorando el error como una portunidad de aprendizaie. 8.1 Trabaiar en equipo activa, respetuosa y responsablemente. To I riadajar en equipo activa, respeduosa y responsaciemente, nostrando iniciativa, comunicándose de forma efectiva, avlarendo la liversidad, mostrando empatía y estableciendo relaciones saludables asadas en el respeto, la igualdad y la resolución pacífica de conflictos B. Desarrollar destrezas sociales, reconociendo y respetando las emociones, las experiencias de los b. Desarrollari destrezas sociales, reconociento y respetanto las emociones, las experiencias de os demás y el valor de la diversidad y participando activamente en equipos de trabajo heterogéneos con roles asignados, para construir una identidad positiva como estudiante de matemáticas, fomentar el bienestar personal y crear relaciones saludables. Descriptores operativos: CCL5, CP3, STEM3, + 8.2 Colaborar en el reparto de tareas, asumiendo y respetando las CPSAA1 CPSAA3 CC2 CC3 sponsabilidades individuales asignadas y empleando estrategias de rabajo en equipo sencillas dirigidas a la consecución de objetivos ompartidos Patrones Cantidad

Relaciones Conteo

Sentido de las operaciones

Sentido de las operaciones Organización y análisis de datos Creencias, actitudes y emociones propias Trabajo en equipo, inclusión, igualdad, resp

	2º Trimestre		
Unidad de Programación nº 6 LA POBLACIÓN Y LOS MOVIMIENTOS MIGR			
Objetivos de etapa		Co	mpetencias Claves
a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas de el ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una		CCL - Competencia en comunicación	•
☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, si mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu «		STEM - Competencia matemática y c	ompetencia en ciencia, tecnología e ingeniería
y g) Desarrollar las competencias matemáticas básicas e iniciarse en la resolución de problemas que recoperaciones elementales de cálculo, conocimientos geométricos y estimaciones, así como ser capaces de vida cotidiana.		CPSAA - Competencia personal, soci	al y de aprender a aprender
in) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la Geo	ografía, la Historia y la Cultura.	CE - Competencia emprendedora	
j) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propues	tas visuales y audiovisuales.	CD - Competencia digital	
Competencias	específicas, Criterios y Descripto		
Competencias específicas y descriptores	T	Criterios de evaluaci cer Ciclo	ón Indicadores
Interpretar situaciones de la vida cotidiana, proporcionando una representación matemática de las mismas mediante conceptos, herramientas y estrategias, para analizar la información más relevante. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM4, CD2, CPSAA5, CE1, CE3, CCEC4.	+ 1.1 Comprender problemas de la vida cotidiana a través de la reformulación de la pregunta, de forma verbal y gráfica. + 1.2 Elaborar representaciones matemáticas que ayuden en la búsqueda y elección de estrategias y herramientas, incluidas las tecnológicas, para la resolución de una situación problematizada.		
 Utilizar el pensamiento computacional, organizando datos, descomponiendo en partes, reconociendo patrones, generalizando e interpretando, modificando y creando algoritmos de forma guiada, para modelizar y automatizar situaciones de la vida cotidiana. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM3, CD1, CD3, CD5, CE3. 	+ 4.1 Modelizar situaciones de la pautada, principios básicos del pen		
 Reconocer y utilizar conexiones entre las diferentes ideas matemáticas, así como identificar las mate- máticas implicadas en otras áreas o en la vida cotidiana, interrelacionando conceptos y procedimientos, para interpretar situaciones y contextos diversos. Descriptores operativos: STEM1, STEM3, CD3, CD5, CC4, CCEC1. 	+ 5.1 Utilizar conexiones entre diferentes elementos matemáticos movilizando conocimientos y experiencias propios. + 5.2 Utilizar las conexiones entre las matemáticas, otras áreas y la vida cotidiana para resolver problemas en contextos no matemáticos.		
7. Desarrollar destrezas personales que ayuden a identificar y gestionar emociones al enfrentarse a retos matemáticos, fomentando la confianza en las propias posibilidades, aceptando el error como parte del proceso de aprendizaje y adaptándose a las situaciones de incertidumbre, para mejorar la perseverancia y disfrutar en el aprendizaje de las matemáticas. Descriptores operativos: STEM5, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CE2, CE3.	retos matemáticos.		
8. Desarrollar destrezas sociales, reconociendo y respetando las emociones, las experiencias de los demás y el valor de la diversidad y participando activamente en equipos de trabajo heterogéneos con roles asignados, para construir una identidad positiva como estudiante de matemáticas, fomentar el	+ 8.1 Trabajar en equipo activa, r mostrando iniciativa, comunicándos diversidad, mostrando empatía y es basadas en el respeto, la igualdad y	se de forma efectiva, valorando la	

bienestar personal y crear relaciones saludables. Descriptores operativos: CCL5, CP3, STEM3, CPSAA1, CPSAA3, CC2, CC3.

+ 8.2 Colaborar en el reparto de tareas, asumiendo y respetando las responsabilidades individuales asignadas y empleando estrategias de trabajo en equipo sencillas dirigidas a la consecución de objetivos compartidos.

Organización y análisis de datos Inferencia Sentido de las operaciones Patrones Creencias, actitudes y emociones propias Trabajo en equipo, inclusión, igualdad, respeto y diversidad

	2º Trimestre			
Unidad de Programación nº 6 LA POBLACIÓN Y LOS MOVIMIENTOS MIGR	ATORIOS			
Objetivos de etapa		Co	mpetencias Claves	
☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, si mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu e ☑ d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la iguale hombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexual	emprendedor. dad de derechos y oportunidades de	CCL - Competencia en comunicación	lingüística	
u otras condiciones.	STEM - Competencia matemática y co	ompetencia en ciencia, tecnología e ingeniería		
g) Desarrollar las competencias matemáticas básicas e iniciarse en la resolución de problemas que recoperaciones elementales de cálculo, conocimientos geométricos y estimaciones, así como ser capaces de vida cotidiana.		CD - Competencia digital		
☑ h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la Geografía, la Historia y la Cultura. CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a aprender				
i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, d su funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran.	·	CE - Competencia emprendedora		
·	específicas, Criterios y Descriptor	Criterios de evaluacion	ón	
Competencias específicas y descriptores	Terce	er Ciclo	Indicadores	
	+ 2.1 Seleccionar entre diferentes problema, justificando la elección.	estrategias para resolver un		
 Resolver situaciones problematizadas, aplicando diferentes técnicas, estrategias y formas de razonamiento, para explorar distintas maneras de proceder, obtener soluciones y asegurar su validez des- de un punto de vista formal y en relación con el contexto planteado. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, CPSAA4, CPSAA5, CE3. 	+ 2.2 Obtener posibles soluciones varias estrategias conocidas de form	de un problema, seleccionando entre na autónoma.		
	+ 2.3 Comprobar la corrección ma problema y su coherencia en el cont			
Utilizar el pensamiento computacional, organizando datos, descomponiendo en partes, reconociendo patrones, generalizando e interpretando, modificando y creando algoritmos de forma guiada, para modelizar y automatizar situaciones de la vida cotidiana. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM3, CD1, CD3, CD5, CE3.	+ 4.1 Modelizar situaciones de la v pautada, principios básicos del pens			
5. Reconocer y utilizar conexiones entre las diferentes ideas matemáticas, así como identificar las matemáticas implicadas en otras áreas o en la vida cotidiana, interrelacionando conceptos y procedimientos, para interpretar situaciones y contextos diversos. Descriptores operativos: STEM1, STEM3, CD3, CD5, CC4, CCEC1.	+ 5.1 Utilizar conexiones entre dife movilizando conocimientos y experie + 5.2 Utilizar las conexiones entre cotidiana para resolver problemas ei	encias propios. las matemáticas, otras áreas y la vida		
Comunicar y representar, de forma individual y colectiva, conceptos, procedimientos y resultados matemáticos, utilizando el lenguaje oral, escrito, gráfico, multimodal y la terminología apropiados, para dar significado y permanencia a las ideas matemáticas. Descriptores operativos: CCL1, CCL3, STEM2, STEM4, CD1, CD5, CE3, CCEC4		nático sencillo presente en la vida quiriendo vocabulario apropiado y aje. natos las conjeturas y procesos		
Desarrollar destrezas personales que ayuden a identificar y gestionar emociones al enfrentarse a retos matemáticos, fomentando la confianza en las propias posibilidades, aceptando el error como parte del	 7.1 Autorregular las emociones p fortalezas y debilidades, desarrolland retos matemáticos. 	oropias y reconocer algunas do así la autoconfianza al abordar		
proceso de aprendizaje y adaptándose a las situaciones de incertidumbre, para mejorar la perseverancia y disfrutar en el aprendizaje de las matemáticas. Descriptores operativos: STEM5, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CE2, CE3.	→ 7.2 Elegir actitudes positivas anto perseverancia y la responsabilidad, v oportunidad de aprendizaje.			
Desarrollar destrezas sociales, reconociendo y respetando las emociones, las experiencias de los demás y el valor de la diversidad y participando activamente en equipos de trabajo heterogéneos con roles asignados, para construir una identidad positiva como estudiante de matemáticas, fomentar el bienestar personal y crear relaciones saludables. Descriptores operativos: CCL5, CP3, STEM3, CPSAA3, CC2, CC3.	+ 8.1 Trabajar en equipo activa, re mostrando iniciativa, comunicándose diversidad, mostrando empatía y est basadas en el respeto, la igualdad y + 8.2 Colaborar en el reparto de ta responsabilidades individuales asign	e de forma efectiva, valorando la ableciendo relaciones saludables la resolución pacífica de conflictos. reas, asumiendo y respetando las		
	trabajo en equipo sencillas dirigidas compartidos.	a la consecución de objetivos		
Patrones Cantidad Relaciones Sentido de las operaciones Conteo Organización y análisis de datos Trabajo en equipo, inclusión, igualdad, respeto y diversidad Creencias, actitudes y emociones propias	5. Saberes Básicos tones de aprendizaje vinculadas			
or orderende so apromutigo iniculadas				

TERCER TRIMESTRE

3° Trimestre	
Unidad de Programación nº 7: LA RESPOSABILIDAD ECOSOCIAL Y EL DESARROLLO SOSTENBLE	
Objetivos de etapa	Competencias Claves
 ✓ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza en sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu emprendedor. ✓ d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la igualdad de derechos y oportunidades de hombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexual, religión o creencias, discapacidad u otras condiciones. 	CCL - Competencia en comunicación lingüística STEM - Competencia matemática y competencia en ciencia, tecnología e ingeniería

☑ g) Desarrollar las competencias matemáticas básicas e iniciarse en la resolución de problemas que recoperaciones elementales de cálculo, conocimientos geométricos y estimaciones, así como ser capaces de vida cotidiana.	CD - Competencia digital		
☑ h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la Geo	CPSAA - Competencia personal, soci	al y de aprender a aprender	
☑ i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, d	esarrollando un espíritu crítico ante	CE Competencia amprendadora	
su funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran. Competencias	específicas, Criterios y Descripto	CE - Competencia emprendedora ores	
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluaci	
Compositions copedificately accompanies	Tero	cer Ciclo	Indicadores
	‡ 2.1 Seleccionar entre diferentes problema, justificando la elección.	s estrategias para resolver un	
2. Resolver situaciones problematizadas, aplicando diferentes técnicas, estrategias y formas de razonamiento, para explorar distintas maneras de proceder, obtener soluciones y asegurar su validez des- de un punto de vista formal y en relación con el contexto planteado. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, CPSAA4, CPSAA5, CE3.	+ 2.2 Obtener posibles soluciones varias estrategias conocidas de fon	s de un problema, seleccionando entre ma autónoma.	
	+ 2.3 Comprobar la corrección moroblema y su coherencia en el con		
Utilizar el pensamiento computacional, organizando datos, descomponiendo en partes, reconociendo patrones, generalizando e interpretando, modificando y creando algoritmos de forma guiada, para modelizar y automatizar situaciones de la vida cotidiana. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM3, CD1, CD3, CD5, CE3.	+ 4.1 Modelizar situaciones de la pautada, principios básicos del pen		
 Reconocer y utilizar conexiones entre las diferentes ideas matemáticas, así como identificar las matemáticas implicadas en otras áreas o en la vida cotidiana, interrelacionando conceptos y procedimientos, para interpretar situaciones y contextos diversos. Descriptores operativos: STEM1, STEM3, CD3, CD5, CC4, CCEC1. 	5.1 Utilizar conexiones entre dif movilizando conocimientos y experi 5.2 Utilizar las conexiones entre		
500, 60201.	cotidiana para resolver problemas e		
 Comunicar y representar, de forma individual y colectiva, conceptos, procedimientos y resultados matemáticos, utilizando el lenguaje oral, escrito, gráfico, multimodal y la terminología apropiados, para dar significado y permanencia a las ideas matemáticas. Descriptores operativos: CCL1, CCL3, STEM2, 	cotidiana en diferentes formatos, ad mostrando la comprensión del men	dquiriendo vocabulario apropiado y	
STEM4, CD1, CD5, CE3, CCEC4	 6.2 Comunicar en diferentes for matemáticos, utilizando lenguaje m 		
Desarrollar destrezas personales que ayuden a identificar y gestionar emociones al enfrentarse a retos matemáticos, fomentando la confianza en las propias posibilidades, aceptando el error como parte del	† 7.1 Autorregular las emociones fortalezas y debilidades, desarrollar retos matemáticos.		
proceso de aprendizaje y adaptándose a las situaciones de incertidumbre, para mejorar la perseverancia y disfrutar en el aprendizaje de las matemáticas. Descriptores operativos: STEM5, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CE2, CE3.	+ 7.2 Elegir actitudes positivas an perseverancia y la responsabilidad, oportunidad de aprendizaje.	nte retos matemáticos, tales como la valorando el error como una	
Desarrollar destrezas sociales, reconociendo y respetando las emociones, las experiencias de los demás y el valor de la diversidad y participando activamente en equipos de trabajo heterogéneos con roles asignados, para construir una identidad positiva como estudiante de matemáticas, fomentar el	+ 8.1 Trabajar en equipo activa, r mostrando iniciativa, comunicándos diversidad, mostrando empatía y es basadas en el respeto, la igualdad	se de forma efectiva, valorando la	
bienestar personal y crear relaciones saludables. Descriptores operativos: CCL5, CP3, STEM3, CPSAA1, CPSAA3, CC2, CC3.	responsabilidades individuales asigi trabajo en equipo sencillas dirigidas compartidos.		
Patrones	5. Saberes Básicos		
Cantidad Relaciones Conteo Educación financiera Estimación y relaciones Organización y análisis de datos Creencias, actitudes y emociones propias Trabajo en equipo, inclusión, igualdad, respeto y diversidad			
Trabajo en equipo, inclusión, igualdad, respeto y diversidad			

	3º Trimestre		
Unidad de Programación nº 8: LA ENERGÍA			
Objetivos de etapa		Com	petencias Claves
☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, a si mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu en		CCL - Competencia en comunicación lin	ngüística
d) () Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la igualda ombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexual, r otras condiciones.		STEM - Competencia matemática y cor	npetencia en ciencia, tecnología e ingeniería
2) g) Desarrollar las competencias matemáticas básicas e iniciarse en la resolución de problemas que requ peraciones elementales de cálculo, conocimientos geométricos y estimaciones, así como ser capaces de a ida cotidiana.		CD - Competencia digital	
☑ h) Conocer los aspectos fundamentales de las Ciencias de la Naturaleza, las Ciencias Sociales, la Geog	grafía, la Historia y la Cultura.	CE - Competencia emprendedora	
	esarrollando un espíritu crítico ante	CPSAA - Competencia personal, social	y de aprender a aprender
funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran.	esarrollando un espíritu crítico ante específicas, Criterios y Descripto	res	
funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran.	específicas, Criterios y Descripto		1
funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran. Competencias específicas y descriptores	específicas, Criterios y Descripto	res Criterios de evaluació er Ciclo	
Competencias específicas y descriptores Competencias específicas y descriptores Resolver situaciones problematizadas, aplicando diferentes técnicas, estrategias y formas de azonamiento, para explorar distintas maneras de proceder, obtener soluciones y asegurar su validez desde un punto de vista formal y en relación con el contexto planteado. Descriptores operativos: STEM1,	especificas, Criterios y Descripto Tero + 2.1 Seleccionar entre diferentes problema, justificando la elección.	res Criterios de evaluació er Ciclo estrategias para resolver un de un problema, seleccionando entre	1
Competencias específicas y descriptores 2. Resolver situaciones problematizadas, aplicando diferentes técnicas, estrategias y formas de azonamiento, para explorar distintas maneras de proceder, obtener soluciones y asegurar su validez desde un punto de vista formal y en relación con el contexto planteado. Descriptores operativos: STEM1, VITEM2, CPSAA4, CPSAA5, CE3.	Perceificas, Criterios y Descripto Terc 1.1 Seleccionar entre diferentes problema, justificando la elección. 2.2 Obtener posibles soluciones	res Criterios de evaluació er Ciclo estrategias para resolver un de un problema, seleccionando entre na autónoma. etemática de las soluciones de un	1
Competencias of Competencias específicas y descriptores Competencias específicas y descriptores Resolver situaciones problematizadas, aplicando diferentes técnicas, estrategias y formas de azonamiento, para explorar distintas maneras de proceder, obtener soluciones y asegurar su validez deste un punto de vista formal y en relación con el contexto planteado. Descriptores operativos: STEM1, VTEM2, CPSAA4, CPSAA5, CE3. Utilizar el pensamiento computacional, organizando datos, descomponiendo en partes, econociendo patrones, generalizando e interpretando, modificando y creando algoritmos de forma	Percentage P	res Criterios de evaluació er Ciclo estrategias para resolver un de un problema, seleccionando entre na autónoma. atemática de las soluciones de un texto planteado.	1

para interpretar situaciones y contextos diversos. Descriptores operativos: STEM1, STEM3, CD3, CD5, CC4, CCEC1. \$\delta\$ 5.2 Utilizar las conexiones entre las matemáticas, otras áreas y la vida cotidiana para resolver problemas en contextos no matemáticos. + 6.1 Interpretar el lenguaje matemático sencillo presente en la vida cotidiana en diferentes formatos, adquiriendo vocabulario apropiado y Comunicar y representar, de forma individual y colectiva, conceptos, procedimientos y resultados matemáticos, utilizando el lenguaje oral, escrito, gráfico, multimodal y la terminología apropiados, para dar significado y permanencia a las ideas matemáticas. Descriptores operativos: CCL1, CCL3, STEM2, STEM4, CD1, CD5, CE3, CCEC4 nostrando la comprensión del mensaje. + 6.2 Comunicar en diferentes formatos las conjeturas y procesos matemáticos, utilizando lenguaje matemático adecuado. 7. Desarrollar destrezas personales que ayuden a identificar y gestionar emociones al enfrentarse a retos matemáticos, fomentando la confianza en las propias posibilidades, aceptando el error como parte del proceso de aprendizaje y adaptándose a las situaciones de incertidumbre, para mejorar la perseverancia y disfrutar en el aprendizaje de las matemáticas. Descriptores operativos: STEM5, CPSAA1, CPSAA4 7.1 Autorregular las emociones propias y reconocer algunas fortalezas y debilidades, desarrollando así la autoconfianza al abordar retos matemáticos. † 7.2 Elegir actitudes positivas ante retos matemáticos, tales como la perseverancia y la responsabilidad, valorando el error como una oportunidad de aprendizaje. CPSAA5, CE2, CE3, + 8.1 Trabajar en equipo activa, respetuosa y responsablemente, mostrando iniciativa, comunicándose de forma efectiva, valorando la diversidad, mostrando empaíta y estableciendo relaciones saludables basadas en el respeto, la igualdad y la resolución pacífica de conflictos. 8. Desarrollar destrezas sociales, reconociendo y respetando las emociones, las experiencias de los demás y el valor de la diversidad y participando activamente en equipos de trabajo heterogêneos con roles asignados, para construir una identidad positiva como estudiante de matemáticas, fomentar el bienestar personal y crear relaciones saludables. Descriptores operativos: CCL5, CP3, STEM3, CPSAA1, CPSAA3, CC2, CC3. + 8.2 Colaborar en el reparto de tareas, asumiendo y respetando las responsabilidades individuales asignadas y empleando estrategias de trabajo en equipo sencillas dirigidas a la consecución de objetivos compartidos. Patrones Cantidad Relaciones y funciones Educación financiera Razonamiento proporcional Organización y análisis de datos Creencias, actitudes y emociones propias Trabajo en equipo, inclusión, igualdad, respeto y diversidad

	A0.7.		
	3° Trimestre		
Unidad de Programación nº 9: LA ELECTRICIDAD			
Objetivos de etapa		Со	mpetencias Claves
☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo indivídual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza en sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu emprendedor.		n CCL - Competencia en comunicación lingüística	
☑ d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la iguale hombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexual u otras condiciones.	, religión o creencias, discapacidad	STEM - Competencia matemática y c	ompetencia en ciencia, tecnología e ingeniería
g) Desarrollar las competencias matemáticas básicas e iniciarse en la resolución de problemas que recoperaciones elementales de cálculo, conocimientos geométricos y estimaciones, así como ser capaces de vida cotidiana.	CD - Competencia digital		
	ografía, la Historia y la Cultura.	CPSAA - Competencia personal, soci	al y de aprender a aprender
		CE - Competencia emprendedora	
	específicas, Criterios y Descriptor	es	
Competencias específicas y descriptores	Terce	Criterios de evaluaci r Ciclo	ón Indicadores
	+ 2.1 Seleccionar entre diferentes e problema, justificando la elección.	estrategias para resolver un	
 Resolver situaciones problematizadas, aplicando diferentes técnicas, estrategias y formas de razonamiento, para explorar distintas maneras de proceder, obtener soluciones y asegurar su validez des- de un punto de vista formal y en relación con el contexto planteado. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, CPSAA4, CPSAA5, CE3. 	+ 2.2 Obtener posibles soluciones de un problema, seleccionando entre varias estrategias conocidas de forma autónoma.		
	+ 2.3 Comprobar la corrección mate problema y su coherencia en el conte		
Utilizar el pensamiento computacional, organizando datos, descomponiendo en partes, reconociendo patrones, generalizando e interpretando, modificando y creando algoritmos de forma guiada, para modelizar y automatizar situaciones de la vida cotidiana. Descriptores operativos: STEM1, STEM2, STEM3, CD1, CD3, CD5, CE3.	+ 4.1 Modelizar situaciones de la vir pautada, principios básicos del pensa		
5. Reconocer y utilizar conexiones entre las diferentes ideas matemáticas, así como identificar las matemáticas implicadas en otras áreas o en la vida cotidiana, interrelacionando conceptos y procedimientos,	5.1 Utilizar conexiones entre difer movilizando conocimientos y experier		
para interpretar situaciones y contextos diversos. Descriptores operativos: STEM1, STEM3, CD3, CD5, CC4, CCEC1.	+ 5.2 Utilizar las conexiones entre la cotidiana para resolver problemas en	as matemáticas, otras áreas y la vida contextos no matemáticos.	
Comunicar y representar, de forma individual y colectiva, conceptos, procedimientos y resultados matemáticos, utilizando el lenguaje oral, escrito, gráfico, multimodal y la terminología apropiados, para	+ 6.1 Interpretar el lenguaje matem cotidiana en diferentes formatos, adq mostrando la comprensión del mensa	uiriendo vocabulario apropiado y	
dar significado y permanencia a las ideas matemáticas. Descriptores operativos: CCL1, CCL3, STEM2, STEM4, CD1, CD5, CE3, CCEC4	+ 6.2 Comunicar en diferentes form matemáticos, utilizando lenguaje mat		
Desarrollar destrezas personales que ayuden a identificar y gestionar emociones al enfrentarse a retos matemáticos, fomentando la confianza en las propias posibilidades, aceptando el error como parte del	 7.1 Autorregular las emociones protalezas y debilidades, desarrolland retos matemáticos. 		
y disfrutar en el aprendizaje de las matemáticas. Descriptores operativos: STEM5, CPSAA1, CPSAA4, CPSAA5, CE2, CE3.	oroceso de aprendizaje y adaptándose a las situaciones de incertidumbre, para mejorar la perseverancia r disfrutar en el aprendizaje de las matemáticas. Descriptores operativos: STEM5, CPSAA1, CPSAA4,		
B. Desarrollar destrezas sociales, reconociendo y respetando las emociones, las experiencias de los demás y el valor de la diversidad y participando activamente en equipos de trabajo heterogéneos con roles asignados, para construir una identidad positiva como estudiante de matemáticas, fomentar el liste de la construir una identidad positiva como estudiante de matemáticas, fomentar el liste de la construir una identidad positiva como estudiante de matemáticas, fomentar el liste de la construir una identidad positiva como estudiante de matemáticas, fomentar el liste de la construir de la constru	+ 8.1 Trabajar en equipo activa, res mostrando iniciativa, comunicándose diversidad, mostrando empatía y este basadas en el respeto, la igualdad y I	de forma efectiva, valorando la ableciendo relaciones saludables a resolución pacífica de conflictos.	
bienestar personal y crear relaciones saludables. Descriptores operativos: CCL5, CP3, STEM3, CPSAA3, CC2, CC3.	8.2 Colaborar en el reparto de tar responsabilidades individuales asigna trabajo en equipo sencillas dirigidas a compartidos.	idas y empleando estrategias de	
Patrones	5. Saberes Básicos		
Fatt Oiles			

Cantidad
Relaciones
Educación financiera
Conteo

Razonamiento proporcional Organización y análisis de datos Trabajo en equipo, inclusión, igualda Creencias, actitudes y emociones pr	ıd, respeto y diversidad opias	6 Situar	ciones de anrendizaie vinculadas		
		o. ordac	nones de aprendizaje vinculadas		
	erencias individuales tomará como ref artado se incluirán aquellas medidas d	le atención a las diferencias	individuales que permitan la person	alización del aprendizaje del alumnad	ión y Situaciones de Aprendizaje, que se programen o del grupo clase. Estas medidas deberán dar
5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAI Plan de Lectura, escritura e investigación	MAS Y PROYECTOS EN EL AREA Contri	ibución que desde el área o CONTRIBUCIÓN DEL ÁREA C	o materia se lleva a cabo en los plan O MATERIA EN LOS PLANES Y PROGRAM	ies, programas y proyectos de centro IAS DEL CENTRO	(el Plan de digitalización, Plan de Lectura, escritura e
Actuaciones previstas Otros planes y programas (ejemplos)					
Sección bilingüe	Coeducación	PROA+	Programa de salud	Digitalización	Otros
6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS	Y EXTRAESCOLARES				
	Actividad	ACTIVIDADES (COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLA Tipo	ARES Fecha estimada	Vinculación con Unidades de Programación
					UP 8. (número)
7. RECURSOS Y MATERIALES DIDÁCTION	ros				
Materiales didácticos	Referencia	Ejemplo: fotocopias, recurso	MATERIAL DE USO GENERAL		
	Forma de acceso		unden a través de plataforma (de maner	a gratuita)	
Materiales digitales	Forma de acceso				
Libro de texto	Referencia Referencia				
Otros	Forma de acceso	MA'	TERIALES DE USO ESPECIFICO		
Para realizar el seguimiento se genera	rán una serie de indicadores de logro o	ICACIÓN Y DESARROLLO D de manera que el docente p		programación se considerará un docu	umento vivo, sujeto a cambios si son necesarios, para otenida es la planificada. Sirvan de ejemplo los
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN EN INDICADORES DE LOGRO		OCENTE SÍ / NO	PROPUESTAS DE MEJORA		
TEMPORALIZACIÓN Y PLANIFICACION 1	Se realiza la unidad de programación	teniendo en cuenta la progr	ramación de aula y la temporalización	propuesta.	
2 ORGANIZACIÓN DEL AULA					
3 4	La distribución de la clase favorece la	a metodología elegida.			
RECURSOS EN EL AULA 5	Se utilizan recursos didácticos variado	os.			
6 METODOLOGÍA EN EL AULA					
7 8	Se utilizan metodologías activas, acti	vidades significativas y tarea	as variadas.		
9 ATENCIÓN A LA DIVERSIDAD					
10 11	Se realizan actividades multinivel para	a dar respuesta a los distinto	os ritmos de aprendizaje		
OTROS 12					
13					
Propuestas de mejora					
	Ino ii i		ogramación y de la práctica docente bas		
□Resultados académicos Propuestas de mejora:	□Cuestionarios o encuestas	□Rúbricas		□Otros:	
9. Modelo de Plantilla de Situaciones	de Aprendizaje				
	Plantilla Si	i l uación de	e aprendizaje		
n Ciclo y Curso: □ Área Titulo: □ Temporalización: □ N° de Sesiones: Relación interdisciplinar entre áreas	Clclo:			Curso.	
			2. Intención educativa		
		3	. Conexión con ODS 2030		
			ón con los elementos curriculares		
	Objetivos de eta	ара		Co	ompetencias Claves

Competencias específicas y descriptores

Lengua Caste	ellana y Literatura	М	5. Saberes Básicos atemáticas	Lengua Extranjera	Educación en Valores
Lengua Guste	nana y Encratara		atematicus	zongaa zxaanjora	2445451511 511 1415155
Ciencias Naturales	Ciencias Sociales	Educación Física	Artística	Lengua Asturiana y Literatura	Cultura Asturiana
			6. Metodología		
s				l l	
ervaciones:			7. Agrupamientos		
oos Fijos			77 71gr aparmontoo		
s s					
Principio			8. Pautas D	UA	
	_				
	⊣				
		9.	Secuenciación Didáctica		
Recursos		9.	Secuenciación Didáctica Descripción de la actividad, tar	es, proceso y sesiones	
Recursos		9.		es, proceso y sesiones	
Recursos		9,	Descripción de la actividad, tar	es, proceso y sesiones	
	entos o técnicas				trumento
Procedimie FALSO	Entrevista	Activida FALSO	Descripción de la actividad, tar 10. Evaluación d de Evaluación Debate	Ins FALSO	Lista de control
Procedimie FALSO FALSO	Entrevista Observación Sistemática	Activida FALSO FALSO	Descripción de la actividad, tar 10. Evaluación ad de Evaluación Debate Portfolio	FALSO FALSO	Lista de control Rúbricas
Procedimie FALSO FALSO FALSO	Entrevista Observación Sistemática Intercambios orales	Activida FALSO FALSO FALSO	Descripción de la actividad, tar 10. Evaluación ad de Evaluación Debate Portfolio Mesa redonda	FALSO FALSO FALSO	Lista de control Rúbricas Listas de Cotejo
Procedimie FALSO FALSO	Entrevista Observación Sistemática	Activida FALSO FALSO FALSO FALSO	Descripción de la actividad, tar 10. Evaluación ad de Evaluación Debate Portfolio	FALSO FALSO	Lista de control Rúbricas
Procedimie FALSO FALSO FALSO FALSO	Entrevista Observación Sistemática Intercambios orales Producciones del alumnado	FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO	10. Evaluación ad de Evaluación Debate Portfolio Mesa redonda Video de presentación	FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO	Lista de control Rúbricas Listas de Cotejo Escalas de valoración
FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO	Entrevista Observación Sistemática Intercambios orales Producciones del alumnado Autoevaluación	Activida FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO	Descripción de la actividad, tar 10. Evaluación ad de Evaluación Debate Portfolio Mesa redonda Video de presentación Archivo Digital Participación diaria Asamblea puesta en común	FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO	Lista de control Rúbricas Listas de Cotejo Escalas de valoración Semáforo de autovaluación Cuestionario Diana de Evaluación
Procedimie FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO	Entrevista Observación Sistemática Intercambios orales Producciones del alumnado Autoevaluación Co-evaluación	FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO	10. Evaluación ad de Evaluación Debate Portfolio Mesa redonda Video de presentación Archivo Digital Participación diaria	FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO	Lista de control Rúbricas Listas de Cotejo Escalas de valoración Semáforo de autovaluación Cuestionario Diana de Evaluación Diarios de clase
Procedimie FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO	Entrevista Observación Sistemática Intercambios orales Producciones del alumnado Autoevaluación Co-evaluación	Activida FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO	Descripción de la actividad, tar 10. Evaluación ad de Evaluación Debate Portfolio Mesa redonda Video de presentación Archivo Digital Participación diaria Asamblea puesta en común	FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO	Lista de control Rúbricas Listas de Cotejo Escalas de valoración Semáforo de autovaluación Cuestionario Diana de Evaluación
Procedimie FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO	Entrevista Observación Sistemática Intercambios orales Producciones del alumnado Autoevaluación Co-evaluación	Activida FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO Otras:	Descripción de la actividad, tar 10. Evaluación ad de Evaluación Debate Portfolio Mesa redonda Video de presentación Archivo Digital Participación diaria Asamblea puesta en común	FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO Ofros:	Lista de control Rúbricas Listas de Cotejo Escalas de valoración Semáforo de autovaluación Cuestionario Diana de Evaluación Diarios de clase

EDUCACIÓN ARTÍSTICA-MÚSICA PROGRAMACIONES DIDÁCTICAS Educación Primaria Tercer Ciclo-Nivel 6º

2025-2026



Normativa vigente:

Decreto 57/2022, de 5 de agosto, por el que se regula la ordenación y se establece el currículo de la **Educación Primaria** en el Principado de Asturias. Artículo 32

ÍNDICE

- 1. TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN
- 2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
- 3. INSTRUMENTOS, PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN Y CRITERIOS DE CALIFICACIÓN DEL APRENDIZAJE DEL ALUMNADO DE ACUERDO CON LOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN
- 4. MEDIDAS DE ATENCIÓN INDIVIDUAL QUE SE VAN A APLICAR EN EL AULA Y
- 5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL ÁREA
- 6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES
- 7. RECURSOS MATERIALES Y DIDÁCTICOS
- 8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE





1 TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN

UNIDADES DE PROGRAMACIÓN	TEMPORALIZACIÓN
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 1 TODO SOBRE EL SONIDO	
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 2 A TODO RITMO	PRIMER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 3 CANTA CONMIGO	SEGUNDO TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 4 UN MUNDO DE INSTRUMENTOS	TERCER TRIMESTRE

DESCRIPTORES DEL PERFIL DE SALIDA RELACIONADOS CON EL ÁREA

CP3. Conoce y respeta la diversidad lingüística y cultural presente en su entorno, reconociendo y comprendiendo su valor como factor de diálogo, para mejorar la convivencia.

STEM1. Utiliza, de manera guiada, algunos métodos inductivos y deductivos propios del razonamiento matemático en situaciones conocidas, y selecciona y emplea algunas estrategias para resolver problemas reflexionando sobre las soluciones obtenidas.

STEM2. Utiliza el pensamiento científico para entender y explicar algunos de los fenómenos que ocurren a su alrededor, confiando en el conocimiento como motor de desarrollo, utilizando herramientas e instrumentos adecuados, planteándose preguntas y realizando experimentos sencillos de forma guiada.

STEM3. Realiza, de forma guiada, proyectos, diseñando, fabricando y evaluando diferentes prototipos o modelos, adaptándose ante la incertidumbre, para generar en equipo un producto creativo con un objetivo concreto, procurando la participación de todo el grupo y resolviendo pacíficamente los conflictos que puedan surgir.

- **CD1.** Realiza búsquedas guiadas en internet y hace uso de estrategias sencillas para el tratamiento digital de la información (palabras clave, selección de información relevante, organización de datos...) con una actitud crítica sobre los contenidos obtenidos.
- **CD2.** Crea, integra y reelabora contenidos digitales en distintos formatos (texto, tabla, imagen, audio, vídeo, programa informático...) mediante el uso de diferentes herramientas digitales para expresar ideas, sentimientos y conocimientos, respetando la propiedad intelectual y los derechos de autor de los contenidos que reutiliza.



- **CC1.** Entiende los procesos históricos y sociales más relevantes relativos a su propia identidad y cultura, reflexiona sobre las normas de convivencia, y las aplica de manera constructiva, dialogante e inclusiva en cualquier contexto.
- **CC2.** Participa en actividades comunitarias, en la toma de decisiones y en la resolución de los conflictos de forma dialogada y respetuosa con los procedimientos democráticos, los principios y valores de la Unión Europea y la Constitución española, los derechos humanos y de la infancia, el valor de la diversidad, y el logro de la igualdad de género, la cohesión social y los Objetivos de Desarrollo Sostenible.
- **CC3**. Reflexiona y dialoga sobre valores y problemas éticos de actualidad, comprendiendo la necesidad de respetar diferentes culturas y creencias, de cuidar el entorno, de rechazar prejuicios y estereotipos, y de oponerse a cualquier forma de discriminación o violencia.

CE1. Reconoce necesidades y retos que afrontar y elabora ideas originales, utilizando destrezas creativas y tomando conciencia de las consecuencias y efectos que las ideas pudieran generar en el entorno, para

- proponer soluciones valiosas que respondan a las necesidades detectadas. **CE2.** Identifica fortalezas y debilidades propias utilizando estrategias de autoconocimiento y se inicia en el conocimiento de elementos económicos y financieros básicos, aplicándolos a situaciones y problemas de la
- **CE3.** Crea ideas y soluciones originales, planifica tareas, coopera con otros en equipo, valorando el proceso realizado y el resultado obtenido, para llevar a cabo una iniciativa emprendedora, considerando la experiencia como una oportunidad para aprender.

vida cotidiana, para detectar aquellos recursos que puedan llevar las ideas originales y valiosas a la acción.

CCEC1. Reconoce y aprecia los aspectos fundamentales del patrimonio cultural y artístico, comprendiendo las diferencias entre distintas culturas y la necesidad de respetarlas

- **CCEC2.** Reconoce y se interesa por las especificidades e intencionalidades de las manifestaciones artísticas y culturales más destacadas del patrimonio, identificando los medios y soportes, así como los lenguajes y elementos técnicos que las caracterizan.
- **CCEC3.** Expresa ideas, opiniones, sentimientos y emociones de forma creativa y con una actitud abierta e inclusiva, empleando distintos lenguajes artísticos y culturales, integrando su propio cuerpo, interactuando con el entorno y desarrollando sus capacidades afectivas.
- **CCEC4**. Experimenta de forma creativa con diferentes medios y soportes, y diversas técnicas plásticas, visuales, audiovisuales, sonoras o corporales, para elaborar propuestas artísticas y culturales.
- **CCL1.** Expresa hechos, conceptos, pensamientos, opiniones o sentimientos de forma oral, escrita, signada o multimodal, con claridad y adecuación a diferentes contextos cotidianos de su entorno personal, social y educativo, y participa en interacciones comunicativas con actitud cooperativa y respetuosa, tanto para intercambiar información y crear conocimiento como para construir vínculos personales.
- **CCL3.** Localiza, selecciona y contrasta, con el debido acompañamiento, información sencilla procedente de dos o más fuentes, evaluando su fiabilidad y utilidad en función de los objetivos de lectura, y la integra y transforma en conocimiento para comunicarla adoptando un punto de vista creativo, crítico y personal a la par que respetuoso con la propiedad intelectual.
- **CCL5.** Pone sus prácticas comunicativas al servicio de la convivencia democrática, la gestión dialogada de los conflictos y la igualdad de derechos de todas las personas, detectando los usos discriminatorios, así como los abusos de poder, para favorecer la utilización no solo eficaz sino también ética de los diferentes sistemas de comunicación.



CPSAA1. Es consciente de las propias emociones, ideas y comportamientos personales y emplea estrategias para gestionarlas en situaciones de tensión o conflicto, adaptándose a los cambios y armonizándolos para alcanzar sus propios objetivos.

CPSAA3. Reconoce y respeta las emociones y experiencias de las demás personas, participa activamente en el trabajo en grupo, asume las responsabilidades individuales asignadas y emplea estrategias cooperativas dirigidas a la consecución de objetivos compartidos.

CPSAA4. Reconoce el valor del esfuerzo y la dedicación personal para la mejora de su aprendizaje y adopta posturas críticas en procesos de reflexión guiados.

CPSAA5. Planea objetivos a corto plazo, utiliza estrategias de aprendizaje autorregulado y participa en procesos de auto y coevaluación, reconociendo sus limitaciones y sabiendo buscar ayuda en el proceso de construcción del conocimiento.



2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE

1º TRIMESTRE						
	UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 1 "TODO SOBRE EL SONIDO"					
Competencias específicas	Criterios de evaluación	Descriptores del perfil de salida				
1. Descubrir propuestas	1.1 Distinguir propuestas artísticas de diferentes géneros, estilos, épocas y culturas, a	CP3, CD1, CPSAA3, CCEC1, CCEC3				
artísticas de diferentes géneros, estilos,	través de la recepción activa y mostrando curiosidad y respeto por las mismas. CP3, CD1,					
épocas y culturas, a través de la recepción	CPSAA3, CCEC1, CCEC3	CD1, STEM1, CC1, CE2, CPSAA3,				
activa, para desarrollar la curiosidad y el	1.2 Describir manifestaciones culturales y artísticas, explorando sus características con actitud abierta e interés, estableciendo relaciones entre ellas y valorando la diversidad	CCEC1, CCEC2				
respeto por la diversidad.	,					
CP3, STEM1, CD1, CPSAA3, CC1,,CE2, CCEC1,	que las genera. CD1, STEM1, CC1, CE2, CPSAA3, CCEC1, CCEC2					
CCEC2						
3. Expresar y comunicar de	3.1 Producir obras propias básicas, utilizando las posibilidades expresivas del cuerpo, el					
manera creativa ideas, sentimientos y	sonido, la imagen y los medios digitales básicos y mostrando confianza en las	CCEC4				
emociones, experimentando con las	capacidades propias. <i>ccl.</i> , <i>cpsAA1</i> , <i>cpsAA5</i> , <i>cc2</i> , <i>ce1</i> , <i>ccec4</i>	CC14 CDCAA4 CDCAA5 C54				
posibilidades del sonido, la imagen, el	3.2 Expresar con creatividad ideas, sentimientos y emociones a través de diversas	2				
cuerpo y los medios digitales, para producir	manifestaciones artísticas, utilizando los diferentes lenguajes e instrumentos a su	CCEC3, CCEC4				
obras propias. CCL1, CPSAA1, CPSAA5, CC2, CE1, CCEC3,	alcance, mostrando confianza en las propias capacidades y perfeccionando la ejecución.					
CCEC4	CCL1, CPSAA1, CPSAA5, CE1, CCEC3, CCEC4					
4. Participar del diseño, la	4.1 Planificar y diseñar producciones culturales y artísticas colectivas, trabajando de	CCL1, CCL5, CP3, STEM3, CE1,				
elaboración y la difusión de producciones	forma cooperativa en la consecución de un resultado final y asumiendo diferentes	CE3, CCEC4				
culturales y artísticas individuales o	funciones, desde la igualdad y el respeto a la diversidad. <i>ccl.1, ccl.5, cp3, stem3, ce1, ce3, ccec4</i>	623, 6626.				
colectivas, poniendo en valor el proceso y	4.2 Participar activamente en el proceso cooperativo de producciones culturales y	CCL1, CCL5, STEM3, CC2, CE3,				
asumiendo diferentes funciones en la	artísticas, de forma creativa y respetuosa y utilizando elementos de diferentes lenguajes	CCEC4				
consecución de un resultado final, para	y técnicas artísticas. <i>ccl1, ccl5, STEM3, cc2, cE3, cCEC4</i>					
desarrollar la creatividad, la noción de	4.3 Compartir los proyectos creativos, empleando diferentes estrategias comunicativas	CCL1, CCL5, CP3, CCEC3				
autoría y el sentido de pertenencia.	y a través de diversos medios, explicando el proceso y el resultado final obtenido, y					
CCL1, CCL5, CP3, STEM3, CC2, CE1, CE3,	respetando y valorando las experiencias propias y de los demás. ccl1, ccl5, cp3, ccec3					
CCEC3, CCEC4						



Saberes básicos

A. Recepción y análisis.

Estrategias de recepción activa.

Vocabulario específico de las artes plásticas y visuales, las artes audiovisuales, la música y las artes escénicas y performativas.

Estrategias básicas de análisis de propuestas artísticas desde una perspectiva de género (letras de las canciones tradicionales)

B. Creación e interpretación.

Fases del proceso creativo: planificación, interpretación, experimentación y evaluación.

Profesiones vinculadas con las artes plásticas y visuales, las artes audiovisuales, la música y las artes escénicas y performativas.

Evaluación, interés y valoración tanto por el proceso como por el producto final en producciones plásticas, visuales, audiovisuales, musicales, escénicas y performativas.

D. Música y artes escénicas y performativas.

El sonido y sus cualidades: identificación visual y auditiva, clasificación y representación de diversidad de sonidos y estructuras rítmico-melódicas a través de diferentes grafías.

El carácter, el tempo, el compás, los géneros musicales (música tradicional y popular)

Práctica instrumental, vocal y corporal: experimentación, exploración creativa, interpretación, improvisación a partir de sus posibilidades sonoras y expresivas.

Lenguajes musicales: aplicación de sus conceptos fundamentales en la interpretación y en la improvisación de propuestas musicales vocales e instrumentales. El silencio en la música.

Aplicaciones informáticas de grabación, edición de audio y edición de partituras: utilización en la audición, conocimiento, interpretación, grabación, reproducción, improvisación y creación de obras diversas.

Situaciones de aprendizaje

Situación 1: Sonorizar una escena de un videojuego trabajando en equipo al modo de los artistas de Foley. Grabar sonidos de creación propia y buscar efectos de sonido en bancos de recursos libres de derechos. Trabajar en equipo para describir, diseñar los sonidos, grabar y añadir los sonidos al video. Exponer la creación al resto del grupo y participar en la coevaluación dialogada, en base a unos parámetros proporcionados, de las diferentes producciones.



	1º TRIMESTRE				
		UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 2 "A TODO RITMO"			
Competencias espe	cíficas	Criterios de evaluación	Descriptores del perfil de salida		
1. Descubrir propuestas diferentes géneros, est culturas, a través de la repara desarrollar la corespeto por la diversidad CP3, STEM1, CD1, CPS CCEC1, CCEC2	tilos, épocas y ecepción activa, uriosidad y el l.	 1.1 Distinguir propuestas artísticas de diferentes géneros, estilos, épocas y culturas, a través de la recepción activa y mostrando curiosidad y respeto por las mismas. CP3, CD1, CPSAA3, CCEC1, CCEC3 1.2 Describir manifestaciones culturales y artísticas, explorando sus características con actitud abierta e interés, estableciendo relaciones entre ellas y valorando la diversidad que las genera. CD1, STEM1, CC1, CE2, CPSAA3, CCEC1, CCEC2 	CP3, CD1, CPSAA3, CCEC1, CCEC3 CD1, STEM1, CC1, CE2, CPSAA3, CCEC1, CCEC2		
2. Investigar sobre reculturales y artísticas y empleando diversos care técnicas, para disfruentender su valor y desarrollar una sensibilitario propia. CCL3, CP3, CD1, STEM2 CCEC1, CCEC2	nales, medios y tar de ellas, y empezar a ilidad artística	2.1 Seleccionar y aplicar estrategias para la búsqueda de información sobre manifestaciones culturales y artísticas, a través de diversos canales y medios de acceso, tanto de forma individual como cooperativa. 2.2 Comparar el significado y los elementos característicos de distintas manifestaciones culturales y artísticas que forman parte del patrimonio, analizando los canales, medios y técnicas vinculados a ellas, así como sus diferencias y similitudes, y desarrollando criterios de valoración propios, con actitud abierta y respetuosa. <i>ccl3, cp3, STEM2, CD1, cc3, CPSAA4, CCEC1, CCEC2</i> 2.3 Valorar las sensaciones y emociones producidas por diferentes manifestaciones culturales y artísticas, a partir del análisis y la comprensión de dichas manifestaciones. <i>CP3, CPSAA4, CCEC1, CCEC2</i>	CCL3, CP3, STEM2, CD1, CC3, CPSAA4, CCEC1, CCEC2 CP3, CPSAA4, CCEC1, CCEC2		
3. Expresar y comunica creativa ideas, se emociones, experiment posibilidades del sonido cuerpo y los medios producir obras propias. CCL1, CPSAA1, CPSAA5, CCCEC4	ntimientos y tando con las o, la imagen, el digitales, para	3.1 Producir obras propias básicas, utilizando las posibilidades expresivas del cuerpo, el sonido, la imagen y los medios digitales básicos y mostrando confianza en las capacidades propias. CCL1, CD2, CPSAA1, CPSAA5, CC2, CE1, CCEC4 3.2 Expresar con creatividad ideas, sentimientos y emociones a través de diversas manifestaciones artísticas, utilizando los diferentes lenguajes e instrumentos a su alcance, mostrando confianza en las propias capacidades y perfeccionando la ejecución. CCL1, CPSAA1, CPSAA5, CE1, CCEC3, CCEC4	CCL1, CD2, CPSAA1, CPSAA5, CC2, CE1, CCEC4 CCL1, CPSAA1, CPSAA5, CE1, CCEC3, CCEC4		



Saberes básicos

A. Recepción y análisis.

Vocabulario específico básico de las artes plásticas y visuales, las artes audiovisuales, la música y las artes escénicas y performativas.

B. Creación e interpretación.

Fases del proceso creativo: planificación guiada y experimentación.

Interés tanto por el proceso como por el producto final en producciones plásticas, visuales, audiovisuales, musicales, escénicas y performativas.

D. Música y artes escénicas y performativas.

El carácter y el tempo.

Práctica instrumental, vocal y corporal: aproximación a la experimentación, exploración creativa e interpretación a partir de las propias posibilidades sonoras y expresivas. Lenguajes musicales básicos: aplicación de sus conceptos elementales en la interpretación de propuestas musicales vocales e instrumentales, de distinta procedencia, incluidas las del Principado de Asturias.

El cuerpo y sus posibilidades motrices: interés por la experimentación y la exploración a través de ejecuciones individuales y grupales vinculadas con el movimiento, la danza, la dramatización y la representación teatral como medio de expresión y diversión.

Técnicas dramáticas y dancísticas elementales.

Capacidades expresivas y creativas básicas de la expresión corporal y dramática

Situaciones de aprendizaje

Situación 2: crear los pasos para una coreografía, describir por escrito, de forma esquemática y clara, la coordinación de movimiento-espacio-tiempo. Exponer su creación al grupo y colaborar en la creación colectiva de una coreografía para interpretar en el festival de fin de curso, combinando todas las aportaciones del grupo.



	2º TRIMESTRE						
	UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 3 "CANTA CONMIGO"						
	Competencias específicas	Criterios de evaluación	Descriptores del perfil de salida				
1.	Descubrir propuestas artísticas de diferentes	1.1 Describir manifestaciones culturales y artísticas, explorando sus características	CD1, STEM1, CC1, CE2, CPSAA3,				
	géneros, estilos, épocas y culturas, a través de	con actitud abierta e interés, estableciendo relaciones entre ellas y valorando la	CCEC1, CCEC2				
	la recepción activa, para desarrollar la	diversidad que las genera. CD1, STEM1, CC1, CE2, CPSAA3, CCEC1, CCEC2					
	curiosidad y el respeto por la diversidad.						
	CP3, STEM1, CD1, CPSAA3, CC1,,CE2, CCEC1,						
	CCEC2						
2.	Investigar sobre manifestaciones culturales y	2.1 Seleccionar y aplicar estrategias para la búsqueda de información sobre					
	artísticas y sus contextos, empleando diversos	manifestaciones culturales y artísticas, a través de diversos canales y medios de					
	canales, medios y técnicas, para disfrutar de	acceso, tanto de forma individual como cooperativa.					
	ellas, entender su valor y empezar a desarrollar	2.2 Comparar el significado y los elementos característicos de distintas					
	una sensibilidad artística propia.	manifestaciones culturales y artísticas que forman parte del patrimonio,	CPSAA4, CCEC1, CCEC2				
	CCL3, CP3, CD1, STEM2, CPSAA4, CC3, CCEC1,	analizando los canales, medios y técnicas vinculados a ellas, así como sus					
	CCEC2	diferencias y similitudes, y desarrollando criterios de valoración propios, con					
		actitud abierta y respetuosa. CCL3, CP3, STEM2, CD1, CC3, CPSAA4, CCEC1, CCEC2	CP3, CPSAA4, CCEC1, CCEC2				
		2.3 Valorar las sensaciones y emociones producidas por diferentes					
		manifestaciones culturales y artísticas, a partir del análisis y la comprensión de					
		dichas manifestaciones. CP3, CPSAA4, CCEC1, CCEC2					
3.	Expresar y comunicar de manera creativa ideas,	3.2 Expresar con creatividad ideas, sentimientos y emociones a través de diversas					
	sentimientos y emociones, experimentando	manifestaciones artísticas, utilizando los diferentes lenguajes e instrumentos a su	CCEC3, CCEC4				
	con las posibilidades del sonido, la imagen, el	alcance, mostrando confianza en las propias capacidades y perfeccionando la					
	cuerpo y los medios digitales, para producir	ejecución. CCL1, CPSAA1, CPSAA5, CE1, CCEC3, CCEC4					
	obras propias.						
	CCL1, CPSAA1, CPSAA5, CC2, CE1, CCEC3, CCEC4						
	Saberes básicos						



A. Recepción y análisis.

Estrategias de recepción activa.

Normas de comportamiento y actitud positiva en la recepción de propuestas artísticas en diferentes espacios. El silencio como elemento y condición indispensable para el mantenimiento de la atención durante la recepción.

Vocabulario específico de las artes plásticas y visuales, las artes audiovisuales, la música y las artes escénicas y performativas.

Recursos digitales de uso común para las artes plásticas y visuales, las artes audiovisuales, la música y las artes escénicas y performativas.

Estrategias básicas de análisis de propuestas artísticas desde una perspectiva de género

B. Creación e interpretación.

Fases del proceso creativo: planificación, interpretación, experimentación y evaluación. Profesiones vinculadas con las artes plásticas y visuales, las artes audiovisuales, la música y las artes escénicas y performativas.

Uso responsable de bancos de imágenes y sonidos: respeto a las licencias de uso y distribución de contenidos generados por otros. Plagio y derechos de autor.

D. Música y artes escénicas y performativas.

La voz. Agrupaciones. Clasificación. Identificación auditiva.

El carácter, el tempo, el compás, los géneros musicales, la textura, la armonía y la forma.

Práctica instrumental, vocal y corporal: experimentación, exploración creativa, interpretación, improvisación y composición a partir de sus posibilidades sonoras y expresivas. Lenguajes musicales: aplicación de sus conceptos fundamentales en la interpretación y en la improvisación de propuestas musicales vocales e instrumentales. El silencio en la música.

Situaciones de aprendizaje

Situación 3: realizar la escritura creativa de una letra para una canción con la temática que se haya acordado para el festival de fin de curso, compás cuaternario y estructura de estrofas-estribillo. Seleccionar entre todos las mejores creaciones para crear una canción de grupo que se interpretará en el festival de fin de curso.



	3º TRIMESTRE						
	UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 4 "UN MUNDO DE INSTRUMENTOS"						
Competencias específicas		Criterios de evaluación	Descriptores del perfil de salida				
1.	Descubrir propuestas artísticas de diferentes géneros, estilos, épocas y culturas, a través de la recepción activa, para desarrollar la curiosidad y el respeto por la diversidad. CP3, STEM1, CD1, CPSAA3, CC1,,CE2, CCEC1, CCEC2	1.2 Describir manifestaciones culturales y artísticas, explorando sus características con actitud abierta e interés, estableciendo relaciones entre ellas y valorando la diversidad que las genera. CD1, STEM1, CC1, CE2, CPSAA3, CCEC1, CCEC2	CD1, STEM1, CC1, CE2, CPSAA3, CCEC1, CCEC2				
2.	Investigar sobre manifestaciones culturales y artísticas y sus contextos, empleando diversos canales, medios y técnicas, para disfrutar de ellas, entender su valor y empezar a desarrollar una sensibilidad artística propia. CCL3, CP3, CD1, STEM2, CPSAA4, CC3, CCEC1, CCEC2	 2.1 Seleccionar y aplicar estrategias para la búsqueda de información sobre manifestaciones culturales y artísticas, a través de diversos canales y medios de acceso, tanto de forma individual como cooperativa. CCL3, CP3, CD1, STEM2, CPSAA4, CC3, CCEC1 2.2 Comparar el significado y los elementos característicos de distintas manifestaciones culturales y artísticas que forman parte del patrimonio, analizando los canales, medios y técnicas vinculados a ellas, así como sus diferencias y similitudes, y desarrollando criterios de valoración propios, con actitud abierta y respetuosa. CCL3, CP3, STEM2, CD1, CC3, CPSAA4, CCEC1, CCEC2 2.3 Valorar las sensaciones y emociones producidas por diferentes manifestaciones culturales y artísticas, a partir del análisis y la comprensión de dichas manifestaciones. CP3, CPSAA4, CCEC1, CCEC2 	CCL3, CP3, CD1, STEM2, CPSAA4, CC3, CCEC1 CCL3, CP3, STEM2, CD1, CC3, CPSAA4, CCEC1, CCEC2 CP3, CPSAA4, CCEC1, CCEC2				

-	3. Expresar y comunicar de manera	3.1 Producir obras propias básicas, utilizando las posibilidades expresivas del cuerpo, el	CCL1 CD2 CPSAA1 CPSAA5	
`	. ,			
	,	sonido, la imagen y los medios digitales básicos y mostrando confianza en las capacidades	CC2, CE1, CCEC4	
	emociones, experimentando con las	propias. CCL1, CD2, CPSAA1, CPSAA5, CC2, CE1, CCEC4		
	posibilidades del sonido, la imagen, el	2.2 Everyoner con experience ideas continuismos y experience a través de diverges		
	cuerpo y los medios digitales, para			
	producir obras propias.	manifestaciones artísticas, utilizando los diferentes lenguajes e instrumentos a su alcance,		
	CCL1, CPSAA1, CPSAA5, CC2, CE1,	mostrando confianza en las propias capacidades y perfeccionando la ejecución. CCL1, CPSAA1,	CCL1, CPSAA1, CPSAA5, CE1,	
		CPSAA5, CE1, CCEC3, CCEC4	CCEC3. CCEC4	
	CCEC3, CCEC4			
1	Participar del diseño, la elaboración y la	1. Planificar y diseñar producciones culturales y artísticas colectivas trabajando de forma	CCL1 CCL5 CD3 STFM3	
4.	•			
	difusión de producciones culturales y		CE1, CE3, CCEC4	
	artísticas individuales o colectivas,	la igualdad y el respeto a la diversidad. CCL1, CCL5, CP3, STEM3, CE1, CE3, CCEC4		
	poniendo en valor el proceso y			
	asumiendo diferentes funciones en la	3.2 Expresar con creatividad ideas, sentimientos y emociones a través de diversas manifestaciones artísticas, utilizando los diferentes lenguajes e instrumentos a su alcance, mostrando confianza en las propias capacidades y perfeccionando la ejecución. CCL1, CPSAA1, CPSAA5, CE1, CCEC3, CCEC4 4.1 Planificar y diseñar producciones culturales y artísticas colectivas, trabajando de forma cooperativa en la consecución de un resultado final y asumiendo diferentes funciones, desde la igualdad y el respeto a la diversidad. CCL1, CCL5, CP3, STEM3, CE1, CE3, CCEC4 4.2 Participar activamente en el proceso cooperativo de producciones culturales y artísticas, de forma creativa y respetuosa y utilizando elementos de diferentes lenguajes y técnicas artísticas. CCL1, CCL5, STEM3, CC2, CE3, CCEC4 4.3 Compartir los proyectos creativos, empleando diferentes estrategias comunicativas y a travica de diversas manifestaciones artísticas, utilizando los diferentes lenguajes e instrumentos a su alcance, mostrando confianza en las propias capacidades y perfeccionando la ejecución. CCL1, CPSAA1, CPSAA5, CE1, CCEC3, CCEC4 4.1 Planificar y diseñar producciones culturales y artísticas, cooperativa en la consecución de un resultado final y asumiendo diferentes funciones, desde la igualdad y el respeto a la diversidad. CCL1, CCL5, CP3, STEM3, CE1, CE3, CCEC4 4.2 Participar activamente en el proceso cooperativo de producciones culturales y artísticas, de forma creativa y respetuosa y utilizando elementos de diferentes lenguajes y técnicas artísticas. CCL1, CCL5, STEM3, CC2, CE3, CCEC4 4.3 Compartir los proyectos creativos, empleando diferentes estrategias comunicativas y a travitado de de de descripción de de descripción de descripción de de descripción de descripción de de descripción de de de de descripción de de de de de de de de de de de de de		
consecución de un resultado final, para		de forma creativa y respetuosa y utilizando elementos de diferentes lenguajes y técnicas		
	desarrollar la creatividad, la noción de	artísticas. CCL1, CCL5, STEM3, CC2, CE3, CCEC4	CE3, CCEC4	
	autoría y el sentido de		CCL1 CCL5 CP3 CCFC3	
	pertenencia. CCL1, CCL5, CP3, STEM3,	4.3 Compartir los proyectos creativos, empleando diferentes estrategias comunicativas y a	0021, 0023, 013, 00203	
	CC2, CE1, CE3, CCEC3, CCEC4	través de diversos medios, explicando el proceso y el resultado final obtenido, y respetando y		
	002, 022, 023, 0020, 0020,	valorando las experiencias propias y de los demás. CCL1, CCL5, CP3, CCEC3		

Saberes básicos

A. Recepción y análisis.

Vocabulario específico de las artes plásticas y visuales, las artes audiovisuales, la música y las artes escénicas y performativas.

Recursos digitales de uso común para las artes plásticas y visuales, las artes audiovisuales, la música y las artes escénicas y performativas.

Estrategias básicas de análisis de propuestas artísticas desde una perspectiva de género

B. Creación e interpretación.

Fases del proceso creativo: planificación, interpretación, experimentación y evaluación.

Profesiones vinculadas con las artes plásticas y visuales, las artes audiovisuales, la música y las artes escénicas y performativas.

Evaluación, interés y valoración tanto por el proceso como por el producto final en producciones plásticas, visuales, audiovisuales, musicales, escénicas y performativas. Uso responsable de bancos de imágenes y sonidos: respeto a las licencias de uso y distribución de contenidos generados por otros. Plagio y derechos de autor.



D. Música y artes escénicas y performativas.

Los instrumentos musicales. Familias y agrupaciones. Clasificación. Identificación visual y auditiva. Instrumentos digitales y no convencionales. Cotidiáfonos.

Práctica instrumental, vocal y corporal: experimentación, exploración creativa, interpretación, improvisación y composición a partir de sus posibilidades sonoras y expresivas. Construcción de instrumentos.

El carácter, el tempo, el compás, los géneros musicales, la textura, la armonía y la forma.

Lenguajes musicales: aplicación de sus conceptos fundamentales en la interpretación y en la improvisación de propuestas musicales vocales e instrumentales. El silencio en la música.

Elementos de la representación escénica: roles, materiales y espacios. Teatralidad. Estructura dramática básica.

Aproximación a los géneros escénicos. Valoración de la importancia de la interpretación dramática en el proceso artístico y del patrimonio vinculado a las artes escénicas

Situaciones de aprendizaje

Situación 4: Diseñar, elaborar y preparar el festival de fin de curso. Trabajar y ensayar las partes que corresponden en dicho festival.

Situación 5: Mapa sonoro de la orquesta. Crear un lapbook sobre la orquesta sinfónica y sobre la asistencia a un concierto didáctico.



3. INSTRUMENTOS, PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN Y CRITERIOS DE CALIFICACIÓN DEL APRENDIZAJE DEL ALUMNADO, DE ACUERDO CON LOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN

La evaluación del alumnado será global, continua y formativa, y tendrá en cuenta el grado de desarrollo de las competencias clave y su progreso en el conjunto de los procesos de aprendizaje.

PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN cómo se lleva a cabo la recogida de información.		CRITERIOS DE CALIFICACIÓN
interpretaciones: instrumentales	trabaja el alumno/a. Cuaderno IDOCEO Escalas de valoración del canto, interpretación instrumental, movimiento y danza. Rúbricas para evaluar producciones de las tareas. Autoevaluación (guion de estudio y autoevaluación, autoevaluación en las actividades de evaluación, escalas de autoevaluación).	Los criterios de calificación resultan de la media ponderada de los criterios de evaluación que son evaluados a lo largo de los tres trimestres, a través de sus correspondientes indicadores de logro. Los criterios de calificación se establecen en función del grado de adquisición de los mismos: Iniciado-insuficiente. En proceso-suficiente. En proceso y con progreso-bien. Adquirido-notable. Ampliamente adquirido-sobresaliente Los criterios de calificación se desglosan con sus correspondientes indicadores de logro en la siguiente tabla



NIVEL SEXTO: Criterios de calificación del aprendizaje del alumnado de acuerdo con los criterios de evaluación del área

Criterios de evaluación	Indicadores de logro del criterio de evaluación Grado de adquisición competencias específicas	INSUFICIENTE Iniciado	SUFICIENTE Iniciado/en proceso	BIEN En proceso	NOTABLE Adquirido	SOBRESALIENTE Ampliamente adquirido	CALIFICACIÓN COMPETENCIAS	PRIMER TRIMESTRE
1.1 Distinguir propuestas artísticas de diferentes géneros, estilos, épocas y culturas, a través de la recepción activa y	Mantiene una actitud de atención activa y concentrada en actividades de audición de obras musicales y respeta las normas de comportamiento en conciertos y actuaciones musicales diversas.							
mostrando curiosidad y respeto por las mismas. 5%	Conoce las obras musicales de diferentes géneros, estilos y épocas, trabajadas en el aula.							
1.2 Describir manifestaciones culturales y artísticas, explorando sus características con actitud abierta e interés, estableciendo relaciones entre	Describe sonidos, mediante la identificación de sus cualidades, utilizando un vocabulario preciso. Reconoce y utiliza, en las partituras, los signos del lenguaje musical convencional trabajados y los relaciona con las cualidades del							
ellas y valorando la diversidad que las genera. 20%	sonido. Diferencia sensación de ritmo binario, ternario y cuaternario en una audición. Analiza y describe una obra musical según su tempo, velocidad y dinámica.							
2.1 Seleccionar y aplicar estrategias para la búsqueda de información sobre manifestaciones culturales y artísticas, a través de diversos canales y medios de acceso, tanto de forma individual como cooperativa.10%	Busca información, a través de investigación de campo, búsqueda bibliográfica o en Internet sobre manifestaciones culturales, obras, musicales instrumentos musicales, incluidos los asturianos, compositores, compositoras e intérpretes, eventos musicales; recoge, selecciona la información e informa con elaboración propia de forma clara y coherente, sobre los elementos pedidos en esa búsqueda.							
2.2 Comparar el significado y los elementos característicos de distintas manifestaciones culturales y artísticas que forman parte del patrimonio,	Conoce profesiones relacionadas con la música en diferentes campos y épocas desde una perspectiva de género. Identifica en una audición tipos de voces solistas y de agrupaciones vocales muy diferenciadas y utiliza el vocabulario musical apropiado y preciso para describirlas.							
analizando los canales, medios y técnicas vinculados a ellas, así como sus diferencias y similitudes, y desarrollando criterios de valoración propios, con actitud abierta y respetuosa. 10%	Identifica auditivamente instrumentos los asocia a su correspondiente familia, distingue agrupaciones instrumentales y utiliza vocabulario musical apropiado y preciso para describirlos. Identifica y utiliza los dispositivos básicos que posibilitan el funcionamiento de algunos aparatos de reproducción y grabación							
2.3 Valorar las sensaciones y emociones	de sonidos. Identifica, nombra y explica de forma oral y escrita los signos y términos de lenguaje musical que utiliza la partitura. Hace una valoración personal y argumentada expresando las ideas y						-	

producidas por diferentes manifestaciones culturales y artísticas, a partir del análisis y la comprensión de dichas manifestaciones.5% 3.1 Producir obras propias básicas, utilizando las posibilidades expresivas del cuerpo, el sonido, la imagen y los medios digitales básicos y mostrando confianza en las capacidades propias. 12,5%	sensaciones que les sugiere una obra musical escuchada y respeta las opiniones de otras personas. Identifica los elementos que causan agresiones acústicas y contribuye de forma activa a su disminución y al bienestar personal y colectivo. Imita, improvisa, lee e interpreta obras sencillas con la voz, la percusión corporal o los instrumentos escolares. Tiene los materiales bien organizados, utiliza adecuadamente los instrumentos y los materiales de la clase y los mantiene en buen estado y ordenados. Realiza las tareas propuestas con interés y afán de superación			
3.2 Expresar con creatividad ideas, sentimientos y emociones a través de diversas manifestaciones artísticas,	Interpreta, afianzando la afinación, la articulación, la expresividad y memorización canciones, cánones y ritmos vocales aprendidos en el aula.			
utilizando los diferentes lenguajes e instrumentos a su alcance, mostrando confianza en las propias capacidades y perfeccionando la ejecución. 12,5%	Lee, escribe e interpreta piezas musicales de diversos estilos, previamente ensayadas, que presenten un grado de dificultad asequible.			
4.1 Planificar y diseñar producciones culturales y artísticas colectivas, trabajando de forma cooperativa en la consecución de un resultado final y asumiendo diferentes funciones, desde la igualdad y el respeto a la diversidad. 5%	Participa en la creación colectiva de diferentes tipos de obras (sonorizaciones, canciones, interpretaciones, coreografías) realizando sus aportaciones y la parte que le corresponde en la tarea, coordinándose con los demás, respetando y valorando las aportaciones e interpretaciones de los otros.			
4.2 Participar activamente en el proceso cooperativo de producciones culturales y artísticas, de forma creativa y respetuosa y utilizando elementos de diferentes lenguajes y técnicas artísticas. 10%	Interpreta coordinadamente y sigue las indicaciones musicales de tempo, intensidad, carácter y la estructura de canciones, piezas instrumentales (con instrumentos diversos), corporales y danzas.			
4.3 Compartir los proyectos creativos, empleando diferentes estrategias comunicativas y a través de diversos medios, explicando el proceso y el resultado final obtenido, y respetando y valorando las experiencias propias y de los demás. 10%	Expone los resultados de sus creaciones e interpretaciones de forma colaborativa, coherente, con actitud desinhibida y de respeto hacia las creaciones de otros.			

Criterios de evaluación	Indicadores de logro del criterio de evaluación Grado de adquisición competencias específicas	INSUFICIENTE Iniciado	SUFICIENTE Iniciado/en proceso	BIEN En proceso	NOTABLE Adquirido	SOBRESALIENTE Ampliamente adquirido	CALIFICACIÓN COMPETENCIAS	SEGUNDO TRIMESTRE
1.1 Distinguir propuestas artísticas de diferentes géneros, estilos, épocas y culturas, a través de la recepción activa y mostrando curiosidad y respeto por las	Mantiene una actitud de atención activa y concentrada en actividades de audición de obras musicales y respeta las normas de comportamiento en conciertos y actuaciones musicales diversas.							
mismas. 5%	Conoce las obras musicales de diferentes géneros, estilos y épocas, trabajadas en el aula.							
1.2 Describir manifestaciones culturales y artísticas, explorando sus características con actitud abierta e interés, estableciendo relaciones entre ellas y valorando la	Describe sonidos, mediante la identificación de sus cualidades, utilizando un vocabulario preciso. Reconoce y utiliza, en las partituras, los signos del lenguaje musical convencional trabajados y los relaciona con las cualidades del sonido.							
diversidad que las genera. 20%	Diferencia sensación de ritmo binario, ternario y cuaternario en una audición. Analiza y describe una obra musical según su tempo, velocidad							
2.1 Seleccionar y aplicar estrategias para la búsqueda de información sobre manifestaciones culturales y artísticas, a través de diversos canales y medios de acceso, tanto de forma individual como cooperativa. 10%	y dinámica. Busca información, a través de investigación de campo, búsqueda bibliográfica o en Internet sobre manifestaciones culturales, obras, musicales instrumentos musicales, incluidos los asturianos, compositores, compositoras e intérpretes, eventos musicales; recoge, selecciona la información e informa con elaboración propia de forma clara y coherente, sobre los elementos pedidos en esa búsqueda.							
2.2 Comparar el significado y los elementos característicos de distintas manifestaciones culturales y artísticas que forman parte del patrimonio, analizando los canales, medios y	Conoce profesiones relacionadas con la música en diferentes campos y épocas desde una perspectiva de género. Identifica en una audición tipos de voces solistas y de agrupaciones vocales muy diferenciadas y utiliza el vocabulario musical apropiado y preciso para describirlas.							
técnicas vinculados a ellas, así como sus diferencias y similitudes, y desarrollando criterios de valoración propios, con actitud	correspondiente familia, distingue agrupaciones instrumentales y utiliza vocabulario musical apropiado y preciso para describirlos. Identifica y utiliza los dispositivos básicos que posibilitan el							
abierta y respetuosa. 10%	funcionamiento de algunos aparatos de reproducción y grabación de sonidos. Identifica, nombra y explica de forma oral y escrita los signos y términos de lenguaje musical que utiliza la partitura.							

2.3 Valorar las sensaciones y emociones producidas por diferentes manifestaciones culturales y artísticas, a partir del análisis y la comprensión de dichas manifestaciones.5%	Hace una valoración personal y argumentada expresando las ideas y sensaciones que les sugiere una obra musical escuchada y respeta las opiniones de otras personas. Identifica los elementos que causan agresiones acústicas y contribuye de forma activa a su disminución y al bienestar personal y colectivo.			
3.1 Producir obras propias básicas, utilizando las posibilidades expresivas del cuerpo, el sonido, la imagen y los medios digitales básicos y mostrando confianza en las capacidades propias. 12,5%	Imita, improvisa, lee e interpreta obras sencillas con la voz, la percusión corporal o los instrumentos escolares. Tiene los materiales bien organizados, utiliza adecuadamente los instrumentos y los materiales de la clase y los mantiene en buen estado y ordenados. Realiza las tareas propuestas con interés y afán de superación			
3.2 Expresar con creatividad ideas, sentimientos y emociones a través de diversas manifestaciones artísticas,	Interpreta, afianzando la afinación, la articulación, la expresividad y memorización canciones, cánones y ritmos vocales aprendidos en el aula.			
utilizando los diferentes lenguajes e instrumentos a su alcance, mostrando confianza en las propias capacidades y perfeccionando la ejecución. 12,5%	Lee, escribe e interpreta piezas musicales de diversos estilos, previamente ensayadas, que presenten un grado de dificultad asequible.			
4.1 Planificar y diseñar producciones culturales y artísticas colectivas, trabajando de forma cooperativa en la consecución de un resultado final y asumiendo diferentes funciones, desde la igualdad y el respeto a la diversidad. 5%	Participa en la creación colectiva de diferentes tipos de obras (sonorizaciones, canciones, interpretaciones, coreografías), realizando sus aportaciones y la parte que le corresponde en la tarea, coordinándose con los demás, respetando y valorando las aportaciones e interpretaciones de los otros.			
4.2 Participar activamente en el proceso cooperativo de producciones culturales y artísticas, de forma creativa y respetuosa y utilizando elementos de diferentes lenguajes y técnicas artísticas. 10%	Interpreta coordinadamente y sigue las indicaciones musicales de tempo, intensidad, carácter y la estructura de canciones, piezas instrumentales (con instrumentos diversos), corporales y danzas.			
4.3 Compartir los proyectos creativos, empleando diferentes estrategias comunicativas y a través de diversos medios, explicando el proceso y el resultado final obtenido, y respetando y valorando las experiencias propias y de los demás. 10%	Expone los resultados de sus creaciones e interpretaciones de forma colaborativa, coherente, con actitud desinhibida y de respeto hacia las creaciones de otros.			

Criterios de evaluación	Indicadores de logro del criterio de evaluación Grado de adquisición competencias específicas	INSUFICIENTE Iniciado	SUFICIENTE Iniciado/en proceso	BIEN En proceso	NOTABLE Adquirido	SOBRESALIENTE Ampliamente adquirido	CALIFICACIÓN COMPETENCIAS	TERCER TRIMESTRE
1.1 Distinguir propuestas artísticas de diferentes géneros, estilos, épocas y culturas, a través de la recepción activa y	Mantiene una actitud de atención activa y concentrada en actividades de audición de obras musicales y respeta las normas de comportamiento en conciertos y actuaciones musicales diversas.							
mostrando curiosidad y respeto por las mismas. 5%	Conoce las obras musicales de diferentes géneros, estilos y épocas, trabajadas en el aula.							
1.2 Describir manifestaciones culturales y artísticas, explorando sus características	Describe sonidos, mediante la identificación de sus cualidades, utilizando un vocabulario preciso. Reconoce y utiliza, en las partituras, los signos del lenguaje							
con actitud abierta e interés, estableciendo relaciones entre ellas y valorando la diversidad que las genera. 20%	musical convencional trabajados y los relaciona con las cualidades del sonido. Diferencia sensación de ritmo binario, ternario y cuaternario en							
uiversidad que las genera. 20/0	una audición. Analiza y describe una obra musical según su tempo, velocidad y							
2.1 Seleccionar y aplicar estrategias para la búsqueda de información sobre manifestaciones culturales y artísticas, a través de diversos canales y medios de acceso, tanto de forma individual como cooperativa. 10%	dinámica. Busca información, a través de investigación de campo, búsqueda bibliográfica o en Internet sobre manifestaciones culturales, obras, musicales instrumentos musicales, incluidos los asturianos, compositores, compositoras e intérpretes, eventos musicales; recoge, selecciona la información e informa con elaboración propia de forma clara y coherente, sobre los elementos pedidos en esa búsqueda.							
2.2 Comparar el significado y los elementos característicos de distintas manifestaciones culturales y artísticas que forman parte del patrimonio, analizando	Conoce profesiones relacionadas con la música en diferentes campos y épocas desde una perspectiva de género. Identifica en una audición tipos de voces solistas y de agrupaciones vocales muy diferenciadas y utiliza el vocabulario musical apropiado y preciso para describirlas.							
los canales, medios y técnicas vinculados a ellas, así como sus diferencias y similitudes, y desarrollando criterios de	Identifica auditivamente instrumentos los asocia a su correspondiente familia, distingue agrupaciones instrumentales y utiliza vocabulario musical apropiado y preciso para describirlos.							
valoración propios, con actitud abierta y respetuosa. 10%	Identifica y utiliza los dispositivos básicos que posibilitan el funcionamiento de algunos aparatos de reproducción y grabación de sonidos. Identifica, nombra y explica de forma oral y escrita los signos y							
	términos de lenguaje musical que utiliza la partitura.							

2.3 Valorar las sensaciones y emociones	Hace una valoración personal y argumentada expresando las				
producidas por diferentes manifestaciones	ideas y sensaciones que les sugiere una obra musical escuchada				
culturales y artísticas, a partir del análisis y	y respeta las opiniones de otras personas. Identifica los elementos que causan agresiones acústicas y				
la comprensión de dichas	contribuye de forma activa a su disminución y al bienestar				
manifestaciones.5%	personal y colectivo.				
3.1 Producir obras propias básicas,	Imita, improvisa, lee e interpreta obras sencillas con la voz, la				
utilizando las posibilidades expresivas del	percusión corporal o los instrumentos escolares.				
cuerpo, el sonido, la imagen y los medios	Tiene los materiales bien organizados, utiliza adecuadamente los				
digitales básicos y mostrando confianza en	instrumentos y los materiales de la clase y los mantiene en buen estado y ordenados.				
las capacidades propias. 12,5%	Realiza las tareas propuestas con interés y afán de superación				
	, , , , , , , , , , , , , , , , , , , ,				
3.2 Expresar con creatividad ideas,	Interpreta, afianzando la afinación, la articulación, la expresividad				
sentimientos y emociones a través de	y memorización canciones, cánones y ritmos vocales aprendidos en el aula.				
diversas manifestaciones artísticas,					
utilizando los diferentes lenguajes e	Lee, escribe e interpreta piezas musicales de diversos estilos,				
instrumentos a su alcance, mostrando	previamente ensayadas, que presenten un grado de dificultad asequible.				
confianza en las propias capacidades y	asequible.				
perfeccionando la ejecución. 12,5%					
4.1 Planificar y diseñar producciones	Participa en la creación colectiva de diferentes tipos de obras				
culturales y artísticas colectivas,	(sonorizaciones, canciones, interpretaciones, coreografías,				
trabajando de forma cooperativa en la	podcast) realizando sus aportaciones y la parte que le corresponde en la tarea, coordinándose con los demás,				
consecución de un resultado final y	respetando y valorando las aportaciones e interpretaciones de				
asumiendo diferentes funciones, desde la	los otros.				
igualdad y el respeto a la diversidad. 5%					
4.2 Participar activamente en el proceso	Interpreta coordinadamente y sigue las indicaciones musicales				
cooperativo de producciones culturales y	de tempo, intensidad, carácter y la estructura de canciones, piezas instrumentales (con instrumentos diversos) corporales y				
artísticas, de forma creativa y respetuosa y	danzas.				
utilizando elementos de diferentes					
lenguajes y técnicas artísticas. 10%					
4.3 Compartir los proyectos creativos,	Expone los resultados de sus creaciones e interpretaciones de				
empleando diferentes estrategias	forma colaborativa, coherente, con actitud desinhibida y de				
comunicativas y a través de diversos	respeto hacia las creaciones de otros.				
medios, explicando el proceso y el					
resultado final obtenido, y respetando y					
valorando las experiencias propias y de los					
demás. 10%					
				l	



	INDICADORES DE LOGRO	CÓMO SE EVALÚAN
5%	Mantiene una actitud de atención activa y concentrada en actividades de audición de obras musicales y respeta las normas de	Observación durante las actividades. Registro diario de la profesora.
3/0	comportamiento en conciertos y actuaciones musicales diversas.	Autoevaluación.
	Conoce las obras musicales de diferentes géneros, estilos y épocas, trabajadas en el aula.	Preguntas orales. Cuestionario. Actividades de interpretación.
	Describe sonidos, mediante la identificación de sus cualidades, utilizando un vocabulario preciso.	Prueba escrita/cuestionario
20%	Reconoce y utiliza, en las partituras, los signos del lenguaje musical convencional trabajados y los relaciona con las cualidades del sonido.	Prueba escrita/interpretaciones siguiendo partitura/Tareas de creación.
	Diferencia sensación de ritmo binario, ternario y cuaternario en una audición.	Observación en actividades de movimiento. Cuestionario. Actividades en cuaderno.
	Analiza y describe una obra musical según su tempo, velocidad y dinámica.	Cuestionario sobre una obra trabajada.
10%	Busca información, a través de investigación de campo, búsqueda bibliográfica o en Internet sobre obras, instrumentos musicales, incluidos los asturianos, compositores, compositoras e intérpretes, eventos musicales; recoge, selecciona la información e informa con elaboración propia de forma clara y coherente, sobre los elementos pedidos en esa búsqueda.	Tarea de investigación. Rúbrica
	Conocer profesiones relacionadas con la música en diferentes campos y épocas.	Evidencias de trabajo sobre las profesiones trabajadas.
10%	Identifica en una audición tipos de voces solistas y de agrupaciones vocales muy diferenciadas y utiliza el vocabulario musical apropiado y preciso para describirlas.	Prueba escrita/cuestionario. Actividades del cuaderno.
	Identifica auditivamente instrumentos los asocia a su correspondiente familia, distingue agrupaciones instrumentales y utiliza vocabulario musical apropiado y preciso para describirlos.	Prueba escrita/cuestionario. Actividades del cuaderno.
	Identifica y utiliza los dispositivos básicos que posibilitan el funcionamiento de algunos aparatos de reproducción y grabación de sonidos.	Tareas de grabación. Escala de valoración
	Identifica, nombra y explica de forma oral y escrita los signos y términos de lenguaje musical que utiliza la partitura.	Actividades en cuaderno.
		Prueba escrita/cuestionario.
		Actividades de interpretación.
5%	Hace una valoración personal y argumentada expresando las ideas y sensaciones que les sugiere una obra musical escuchada y respeta las opiniones de otras personas.	Cuestionario sobre una obra trabajada
	Identifica los elementos que causan agresiones acústicas y contribuir de forma activa a su disminución y al bienestar personal y colectivo.	Observación, control del nivel de voz en el aula y en los desplazamientos. Autievaluación.
12,5%	Imita, improvisa, lee e interpreta obras sencillas con la voz, la percusión corporal o los instrumentos escolares.	Pruebas de interpretación vocal, corporal, de danza, de interpretación instrumental con instrumentos diversos. Rúbricas y escalas de valoración.
,		Actividades de interpretación grupal.
	Tiene los materiales bien organizados, utiliza adecuadamente los instrumentos y los materiales de la clase y los mantiene en	Registro de material.
	buen estado y ordenados.	Trabajo en el cuaderno.
		Autoevaluación.
	Realiza las tareas propuestas con interés y afán de superación	Registro de realización de las tareas que se proponen.
		Autoevaluación.



40 50/	Interpreta, afianzando la afinación, la articulación, la expresividad y memorización canciones, cánones y ritmos vocales	Pruebas de interpretación. Rúbricas y escalas de valoración
12,5%	aprendidos en el aula.	Observación durante las actividades de aprendizaje
	Lee, escribe e interpreta piezas musicales de diversos estilos, previamente ensayadas, que presenten un grado de dificultad	Pruebas de interpretación. Rúbricas y escalas de valoración
	progresivo.	
	Participa en la creación colectiva de diferentes tipos de obras (sonorizaciones, canciones, interpretaciones, coreografías)	Análisis de las producciones. Tareas grupales de sonorización de
5%	realizando sus aportaciones y la parte que le corresponde en la tarea, coordinándose con los demás, respetando y valorando	escenas, creación de canciones, danzasEscalas de valoración, rúbricas.
5%	las aportaciones e interpretaciones de los otros.	Autoevaluaciónn y coevaluación
	Interpreta coordinadamente y sigue las indicaciones musicales de tempo, intensidad, carácter y la estructura de canciones,	Observación durante el trabajo en el aula.
10%	piezas instrumentales (con instrumentos diversos) corporales y danzas.	Interpretaciones. Rúbricas y escalas de valoración
	Expone los resultados de sus creaciones e interpretaciones de forma colaborativa, coherente y con actitud desinhibida	Exposición de las tareas, exposición de interpretaciones /escala de
10%		valoración
		Autoevaluación y coevaluación según parámetros proporcionados

4. MEDIDAS DE ATENCIÓN A LAS DIFERENCIAS INDIVIDUALES

La concreción de la respuesta a las diferencias individuales tomará como referencia el marco del Diseño Universal para el Aprendizaje (DUA), tanto en las Unidades de Programación y Situaciones de Aprendizaje, que se programen en el aula.

Las medidas fundamentales de atención a la diversidad son:

- El abordaje del trabajo en el aula de música de modo inclusivo, de tal manera que se plantean actividades que permitan diferentes niveles de desempeño.
- Seguimiento de las orientaciones proporcionadas en los informes de ACNEE y ACNEAE.
- La organización del trabajo en el aula en equipos que permiten tanto un trabajo interactivo como cooperativo, favoreciéndose de esta manera las interacciones que tanto facilitan el aprendizaje, el modelado y la ayuda entre pares.
- Incorporación, cuando sea necesario, de recursos que faciliten la comunicación y comprensión: pictogramas, apoyos visuales, adaptación de partituras, esquemas...
- Realización de actividades de refuerzo de los aprendizajes.
- Agotar las medidas ordinarias de atención a la diversidad antes de plantear una adaptación curricular.
- Elaboración de adaptaciones curriculares, cuando sea necesario, que priorizarán el enfoque inclusivo y el abordaje de los aspectos funcionales del área (socialización, participación, expresión individual y colectiva).

Estas medidas se enfocan a dar respuesta a los distintos ritmos, situaciones y estilos de aprendizaje y hacen referencia a los ajustes razonables curriculares y/o metodológicos que pudieran derivarse de las necesidades del alumnado.

Para la concreción de estas actuaciones, se ha tomado como referencia la normativa legal vigente, así como el Programa de Atención a la Diversidad del centro.

DIFICULTADE	S OB	SERVADAS Se aprecian difi	culta	des en:
La asistencia		El control de la impulsividad		La discriminación auditiva
La comunicación		El control motor		La memoria auditiva
La escucha		Las relaciones con los demás		La imitación
La atención		La participación		La memoria y retención
El control conductual y seguimiento de normas		La concentración		La coordinación
La autonomía		El ritmo de trabajo		El ritmo
La organización y planificación		La lectoescritura		
La comprensión				

	MEDID	AS ADOPTADAS	
En los materiales	En la metodología	En la evaluación	En los saberes básicos
que tiene el material necesario, antes de cada actividad.	☐ Ubicación en el aula. ☐ Controlar para eliminar los posibles	actividades de evaluación. ☐ En la corrección comprobación de que los errores no sean por falta de	niveles previos. ☐ Priorización de los saberes básicos
manipulativos	distractores. ☐ Establecimiento de normas y rutinas claras, en carteles visibles en el aula. ☐ Anticipar cambios.	☐ Supervisión durante la realización de	☐ Trabajo de los saberes básicos a nivel imprescindible.
	☐ Uso de códigos visuales recordatorios de las instrucciones y normas de las actividades.	evaluación imprescindibles para poder cursar con éxito el siguiente nivel.	☐ Dejarle moverse en el asiento, proporcionarle ocasiones de movimiento controlado y con una función: repartir
		Actividades de evaluación de los	materiales, borrar la pizarra, recoger, tener una responsabilidad ☐ Tiempo al final para realizar una

☐ Aprendizaje entre iguales.☐ Uso de marcadores de tiempo en la	☐ Actividades de recuperación.	actividad que le guste mucho, como refuerzo positivo.
realización de las actividades y tareas. Más tiempo en las tareas. Facilitadores y ayudas para las actividades que requieran el uso de la lectoescritura. Facilitadores y ayudas para la coordinación y el ritmo (fragmentos básicos, modelar, dirigir) Uso de apoyos visuales para la iniciación al lenguaje musical. Apoyos visuales para el aprendizaje de retahílas y canciones. Reducción a fragmentos de retahílas y canciones.	Actividades de evaluación con materiales. Situaciones de evaluación de aspectos interpretativos que permitan controlar el estrés, los nervios y la timidez (en grupo, en privado).	☐ Información a familia a través del tutor/a y del registro de información del profesorado a familias. ☐ Coordinación con familia. ☐ Programa de modificación de conducta ☐ Plan Específico de Refuerzo o Recuperación.

5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL AREA

CONTRIBUCIÓN DEL ÁREA O MATERIA EN LOS PLANES Y PROGRAMAS DEL CENTRO

CONTI	CONTRIBUCIÓN DEL ÁREA O MATERIA EN LOS PLANES Y PROGRAMAS DEL CENTRO					
Plan de Lectura, es	critura e investigación					
Trabajo de la articulación, fraseo Escritura creativa d Lectura y escritura	ación de Letras de canciones. voz: respiración, colocación, , prosodia, entonación e letras para canciones de partituras. tación de musicogramas.	Representación de sonidos a través de diferentes grafías. Sonorización de escenas. Expresión oral de opiniones. Lectura de biografías de compositores. Investigaciones sobre diversos temas.				
Otros planes y pro	gramas (ejemplos)					
Sección bilingüe	Canciones en inglés. Actividades musicales de Halloween. Notación musical anglosajona. Música tradicional de nuestra región: canciones, bailes, músicos relevantes, fiestas y tradiciones.					
Bienestar/ Coeducación	Acercamiento al papel que desempeñan las mujeres en la música. Acercamiento, libre de estereotipos de género, a profesiones en el campo de la música. Equipos de trabajo equilibrados en cuanto al género. Reparto igualitario de funciones. Enfoque de análisis crítico al androcentrismo de la historia de la música. Visión crítica de la historia de la música y cómo ha silenciado a las mujeres. Uso de lenguaje coeducativo. Selección de los materiales desde el punto de vista de la coeducación. Análisis crítico de letras de canciones y de la música tradicional. Profesiones en la música desde la perspectiva de género.					
Bienestar/ Convivencia	Trabajo en equipos interactivos, cooperativos. Corresponsabilidad. Tareas grupales de interpretación y creación. Educación emocional a través de la música. Trabajo de aspectos emocionales y sociales (relaciones adecuadas basadas en el respeto, estrategias de diálogo y escucha). Abordaje de los temas de bienestar en las actividades y en las creaciones musicales: derechos de la infancia, no violencia, respeto, buen trato, resolución pacífica de					

	conflictos, Paz, rechazo del acoso escolar y del ciberacoso. Realización de actividades propuestas desde el proyecto de bienestar enfocadas al buen trato, el respeto, la resolución pacífica de conflictos, la coeducación, prevención del acoso escolar y el uso responsable de Internet y los dispositivos. Exposición de tareas y valoración de las creaciones y exposiciones de los demás desde el respeto. Coevaluación dialogada.
Bienestar/ Programa Salud	Control de los niveles de ruido en el colegio. Concienciación sobre la contaminación acústica. Cuidado y control de la voz. Trabajo de la voz. Cuidado postural en las actividades de interpretación y danza. Salud mental a través de la educación emocional y de las creaciones musicales. El aula como un espacio seguro en el que pueden expresar cómo se sienten.
Digitalización	Formación en el uso de herramientas digitales como herramientas de trabajo, no solo de ocio. Uso adecuado de herramientas 365. (TEAMS, Drive, Outlook, Block de Notas, Forms) Formación en netiqueta. Gamificación. Actividades digitales. Instrumentos virtuales. Uso de aplicaciones y herramientas de grabación y edición de sonido. Bancos de sonido libres de derechos. Conocimiento de derechos de autoría y licencias. Uso de dispositivos digitales para tareas de investigación. Prevención y concienciación ante el ciberacoso a través del entrenamiento y trabajo con herramientas digitales.
Reciclaje	Construcción de instrumentos a partir de materiales de reciclaje. Reciclaje de papel en el aula. Reducción del consumo de papel: reducción de fotocopias, uso de recursos digitales. Reducción del consumo de materiales a través del uso de un material de trabajo de continuidad.



6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES

ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES

Actividad	Tipo	Fecha estimada	Vinculación con Unidades de Programación
Halloween	AC	Octubre	Sí/UP 1
Amagüestu	AC	Noviembre	Sí/UP 1
Día de la Paz	AC	Enero	SÍ/UP 3
Carnaval	AC	Febrero	SÍ/UP 3
Día de la mujer	AC	Marzo	SÍ/todas las unidades
Día del libro	AC	Abril	SÍ/UP 4
Conciertos didácticos en el entorno	AC	Cuando surjan	SÍ/UP 3/4
Festival de graduación	AC	Junio	SÏ/todas las unidades

7. RECURSOS y MATERIALES DIDÁCTICOS

En este apartado, el docente detallará todos los recursos materiales que empleará a la hora de llevar a cabo su actividad, incluidos en su caso los libros de texto. Es evidente que habrá áreas que necesitarán más recursos materiales y otras que requerirán otro tipo de recursos.

		MATERIAL DE USO GENERAL
Materiales didácticos	Referencia	 a) Cuaderno del alumno. Material de continuidad, se trabaja en el mismo cuaderno hasta que se completa. Se conciencia al alumnado para considerar la importancia de este material que es su porfolio de aprendizaje. Se informa a las familias en las reuniones de principio y final de curso. b) Fotocopias de esquemas en papel c) Resumen del contenido de la unidad de elaboración propia. d) Audios de las actividades.
	Forma de acceso	 a) En una carpeta en el casillero del aula del nivel. b) Se entregan para pegar en el cuaderno de trabajo. c) Se sube al equipo TEAMS para que lo tengan accesible, no se imprime. Para el alumnado con dificultades de acceso a TEAMS se envía por correo electrónico a uno de los progenitores, en caso



		 de que hayan informado de esta posibilidad o se entrega el material impreso. d) Ordenador, pizarra digital, altavoces del aula de música (se comparten por TEAMS cuando es necesario) 			
Referencia Materiales		Equipo TEAMS Música. Aplicaciones: Block de notas de clase, FORMS. Libros digitales Bookcreator. Recursos digitales y fichas interactivas adecuados al nivel y recopilados el Dne Note (Fichas de repaso Goconqr, fichas de refuerzo Livewoksheet, uegos de repaso Bamboozle, juegos en Genially). Videos de Youtube recopilados en One Note. Recopilación de recursos almacenados en OneDrive. Blog "En son de Música"			
digitales	Forma de acceso	TEAMS Necesaria conexión: A través del ordenador del aula y la pizarra digital. A través de los dispositivos a los que tenga acceso el alumnado en el nivel. Necesidad de disponer de los datos de sus cuentas de EDUCASTUR para acceder a ellas desde los dispositivos del centro. En sus dispositivos personales en casa. Necesidad de tener operativas sus cuentas de EDUCASTUR.			
Libro de texto	Referencia	NO			
a) Bolsa de instrumentos elaborado b) Flauta c) Instrumentos del aula PAI, PAD		b) Flauta			
Instrumentos	Forma de acceso	 a) Cada alumno/a prepara su bolsa y la tiene en su casillero disponible para la clase de música b) De uso individual, propiedad de cada alumno/a en su correspondiente funda. c) Material de uso compartido del aula de música. 			

MATERIALES DE USO ESPECIFICO

Se detallarán en cada Unidad de Programación



8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE

La programación se considerará un documento vivo, sujeto a cambios si son necesarios, para lo cual, y siguiendo lo que establece la normativa, se realizará un seguimiento de efectividad y funcionalidad del documento.

Indicadores de logro de la programación (Autoevaluación)

	UNIDAD DE PROGRAMACIÓN EVALUACIÓN DE LA PRÁCTICA DOCENTE				
	INDICADORES DE LOGRO	SÍ / NO	PROPUESTAS DE MEJORA		
TEMP	ORALIZACIÓN Y PLANIFICACIÓN				
	Se realiza la unidad de programación teniendo en cuenta la programación de aula y la temporalización propuesta.				
	Se ha llevado a cabo todo lo planificado				
ORG/	ANIZACIÓN DEL AULA				
3.	La distribución de la clase favorece la metodología elegida.				
4.	La organización de los equipos es la adecuada				
RECU	RSOS EN EL AULA				
5.	Se utilizan recursos didácticos variados.				
6.	Los recursos son accesibles				
7.	Los recursos digitales funcionan adecuadamente				
METC	DOLOGÍA EN EL AULA				
	Se utilizan metodologías activas, actividades significativas y tareas variadas.				
9.	Las metodologías han favorecido el trabajo inclusivo				
10.	Se ha trabajado sobre los proyectos integrados de forma coordinada con el nivel y/o centro				
ATEN	CIÓN A LA DIVERSIDAD				
	Se realizan actividades multinivel para dar respuesta a los distintos ritmos de aprendizaje				
12.	Han funcionado las medidas de atención a la diversidad				
13	Se ha trabajado de modo inclusivo				
OTRO	os estados esta				
14.	Dificultades detectadas				

Propuestas de mejora

Evaluación de la programación y de la práctica docente basado en:					
☐ Resultados académicos	☐ Cuestionarios o encuestas	□Rúbricas	□Otros:		
Propuestas de mejora:					

PROGRAMACIÓN DIDÁCTICA DE Educación Primaria Curso:

2025-2026



C.P. HERMANOS ARREGUI



Elementos prescriptivos que debe de contener toda programación docente según establece la normativa vigente: Decreto 57/2022, de 5 de agosto, por el que se regula la ordenación y se establece el currículo de la Educación Primaria en el Principado A continuación, se plantea una propuesta orientativa de programación para Educación Primaria:

ÍNDICE

- 1. TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN
- 2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
- 3. INSTRUMENTOS, PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN Y CRITERIOS DE CALIFICACIÓN DEL APRENDIZAJE DEL ALUMNADO DE ACUERDO CON LOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN 4. MEDIDAS DE ATENCIÓN INDIVIDUAL QUE SE VAN A APLICAR EN EL AULA
- 5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL ÁREA
- 6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES
- 7. RECURSOS MATERIALES Y DIDÁCTICOS
- 8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE
- 9. Propuesta de plantilla de situaciones de aprendizaje

Las Unidades de Programación, en esencia se centran en concretar el currículo en un período temporal específico y en definir las situaciones

UNIDADES DE PROGRAMACIÓN	TEMPORALIZACIÓN
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 1 "CONOCIENDO LOS SECRETOS DEL ARTE"	PRIMER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 2 "UN VIAJE A TRAVÉS DEL ARTE"	SEGUNDO TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 3 "LA MAGIA DEL LENGUAJE AUDIOVISUAL"	TERCER TRIMESTRE

2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
Cada unidad de programación podrá contener una o varias situaciones de aprendizaje. Secuenciación y distribución temporal de los diferentes elementos del currículo de las situaciones de aprendizaje distribuida por trimestres.

PRIMER TRIMESTRE

Unidad de Programación nº 1	1º Trimestre	1	
Obietivos de etapa		Co	mpetencias Claves
□ a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas el convivencia.	de forma empática, prepararse para		
el ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una		CCL - Competencia en comunicación	lingüística
b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio.		00044 0 4 5 4 5	
sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu	emprendedor.	CPSAA - Competencia personal, socia	ai y de aprender a aprender
c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les p	permitan desenvolverse con	CC - Competencia ciudadana	
autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan.			
d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la iguald hombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexual		CE Compatancia amprondadora	
nombres y majeres y la no discriminación de personas por motivos de etilia, orientación o identidad sexual otras condiciones.	i, religion o creencias, discapacidad d	CE - Competencia emprendedora	
 j) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propues 	tae vieualee v audievieualee	CEC - Competencia en conciencia y e	versoién culturales
			xpresion culturales
Competencias	s específicas, Criterios y Descripto	res Criterios de evaluacion	án án
Competencias específicas y descriptores	Terc	er Ciclo	Indicadores
		y los elementos característicos de	Illuicauties
2. Investigar sobre manifestaciones culturales y artísticas y sus contextos, empleando diversos canales,		es y artísticas que forman parte del	
medios y técnicas, para disfrutar de ellas, entender su valor y empezar a desarrollar una sensibilidad		medios y técnicas vinculados a ellas,	
artística propia. Descriptores operativos:CCL3, CP3, STEM2, CD1, CPSAA4, CC3, CCEC1, CCEC2		itudes, y desarrollando criterios de	
aniona propini. Bosonprores sporantes. 2020, or 0, 012 mz, 051, 01 07111, 000, 00201, 00202		actitud abierta y respetuosa.	
	,,	,	
		ásicas, utilizando las posibilidades	
		imagen y los medios digitales básicos,	
3. Expresar y comunicar de manera creativa ideas, sentimientos y emociones, experimentando con las	y mostrando confianza e	en las capacidades propias.	
posibilidades del sonido, la imagen, el cuerpo y los medios digitales, para producir obras propias.	A 0.05		
Descriptores operativos: CCL1, CD2, CPSAA1, CPSAA5, CC2, CE1, CCEC3, CCEC4.	∅ 3.2 Expresar con creatividad ideas, sentimientos y emociones a través		
	de diversas manifestaciones artisticas, utilizando los diferentes lenguajes e instrumentos a su alcance, mostrando confianza en las propias capacidades y perfeccionando la ejecución.		
	capacidades y perie	ccionando la ejecución.	
		iones culturales y artísticas colectivas,	
	trabajando de forma cooperativa en la consecución de un resultado final y asumiendo diferentes funciones, desde la igualdad y el respeto a la diversidad.		
4. Participar del diseño, la elaboración y la difusión de producciones culturales y artísticas individuales o	## 4 2 Participar activamente en el	proceso cooperativo de producciones	
colectivas, poniendo en valor el proceso y asumiendo diferentes funciones en la consecución de un		creativa y respetuosa y utilizando	
resultado final, para desarrollar la creatividad, la noción de autoría y el sentido de pertenencia.		enguajes y técnicas artísticas.	
Descriptores operativos: CCL1, CCL5, CP3, STEM3, CC2, CE1, CE3, CCEC3, CCEC4.		· , ,	
		s creativos, empleando diferentes	
		és de diversos medios, explicando el	
		nido, y respetando y valorando las	
	experiencias prop	pias y de los demás.	
	5. Saberes Básicos		
Bloque A.(3° Ciclo) Recepción y análisis	J. Janeies Dasicos		
Normas de comportamiento y actitud positiva en la recepción de propuestas artísticas en diferentes espac	ios, a través de un enfoque educativo	basado en la equidad y la igualdad. El :	silencio como elemento y condición indispensable
para el mantenimiento de la atención durante la recepción.	noo, a naroo ao an omoque ouacanto	basado orria oquidad y la igadidad. Er	olionolo como ciomento y condicion maispensable
Vocabulario específico de las artes plásticas y visuales, las artes audiovisuales, la música y las artes escér	nicas y performativas.		
Bloque B.(3° Ciclo) Creación e interpretación	**		
Fases del proceso creativo: planificación, interpretación, experimentación y evaluación.			
Evaluación, interés y valoración tanto por el proceso como por el producto final en producciones plásticas,	visuales, audiovisuales, musicales, es	scénicas y performativas.	
Bloque C. (3º Ciclo) Artes Plásticas, visuales y audiovisuales			
Elementos configurativos del lenguaje visual y sus posibilidades expresivas: punto, línea, plano, textura, co	lor.		
Producciones multimodales: realización con diversas herramientas.			
Medios, soportes y materiales de expresión plástica y visual. Técnicas bidimensionales y tridimensionales	en dibujos y modelados.		
Materiales, instrumentos, soportes y técnicas en la expresión plástica y visual.			·
	ciones de aprendizaje vinculadas		
.1. Descubriendo los elementos que dan vida a las imágenes.			
.2. El arte de crear: explorando las diferentes técnicas, materiales y soportes.			

SEGUNDO TRIMESTRE

2º Trimestre					
Unidad de Programación nº 2					
Objetivos de etapa		Competencias Claves			
(2) Congogry y apropiar les valores y les normas de convivancia, apropder a obrar de acuerdo con elles de forma ampética, propararse para		CCL - Competencia en comunicación lingüística			
 b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu 		CPSAA - Competencia personal, socia	l y de aprender a aprender		
c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les pautonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan.	permitan desenvolverse con	CC - Competencia ciudadana			
☑ d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la igualdad de derechos y oportunidades de hombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexual, religión o creencias, discapacidad u € otras condiciones.					
☑ j) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propues	CEC - Competencia en conciencia y ex	presión culturales			
☑ fi) Conocer y valorar los rasgos básicos del patrimonio cultural, lingüístico, histórico y artístico de Astur mejora y respetar la diversidad lingüística y cultural como derecho de los pueblos e individuos.	ias, participar en su conservación y				
Competencia	s específicas, Criterios y Descripto				
Competencias específicas y descriptores	Criterios de evaluación				
	Tercer Ciclo		Indicadores		
Descubrir propuestas artisticas de diferentes géneros, estilos, épocas y culturas, a través de la recepción activa, para desarrollar la curiosidad y el respeto por la diversidad. Descriptores operativos: CP3, STEM1, CD1, CPSAA3, CC1, CE2, CCEC1, CCEC2	1 1 Distinguir propuestas artísticas de diferentes géneros, estitos, épocas y culturas, a través de la recepción activa y mostrando curiosidad y respeto por las mismas. 1 2 Describir manifestaciones culturales y artísticas, explorando sus características con actitud abierta e interés, estableciendo relaciones entre ellas y valorando la diversidad que las genera				
Investigar sobre manifestaciones culturales y artísticas y sus contextos, empleando diversos canales,		gias para la búsqueda de información utísticas, a través de diversos canales individual como cooperativa.			

№ 2.2 Comparar el significado y los elementos característicos de distintas manifestaciones culturales y artísticas que forman parte del patrimonio, analizando los canales, medios y técnicas vinculados a ellas, así como sus diferencias y similitudes, y desarrollando criterios de valoración propios, con actitud abierta y respetuosa. medios y técnicas, para disfrutar de ellas, entender su valor y empezar a desarrollar una sensibilidad artística propia. Descriptores operativos:CCL3, CP3, STEM2, CD1, CPSAA4, CC3, CCEC1, CCEC2 3.1 Producir obras propias básicas, utilizando las posibilidades expresivas del cuerpo, el sonido, la imagen y los medios digitales básicos y mostrando confianza en las capacidades propias. Expresar y comunicar de manera creativa ideas, sentimientos y emociones, experimentando con las posibilidades del sonido, la imagen, el cuerpo y los medios digitales, para producir obras propias.
 Descriptores operativos: CCL1, CD2, CPSAA1, CPSAA5, CC2, CE1, CCEC3, CCEC4. 3.2 Expresar con creatividad ideas, sentimientos y emociones a través de diversas manifestaciones artísticas, utilizando los diferentes lenguajes e instrumentos a su alcance, mostrando confianza en las propias apacidades v perfeccionando la ejecución. 4.1 Planificar y diseñar producciones culturales y artísticas colectivas, rabajando de forma cooperativa en la consecución de un resultado final v asumiendo diferentes funciones, desde la igualdad y el respeto a la Participar del diseño, la elaboración y la difusión de producciones culturales y artísticas individuales o ₱ 4.2 Participar activamente en el proceso cooperativo de producciones r. raticipar der diseñ, ja eladoridación y la difusión de producción se culturales y antistucas influvionis oblectivas, poniendo en valor el proceso y asumiendo diferentes funciones en la consecución de un esultado final, para desarrollar la creatividad, la noción de autoría y el sentido de pertenencia. Descriptores operativos: CCL1, CCL5, CP3, STEM3, CC2, CE1, CE3, CCEC3, CCEC4. culturales y artísticas, de forma creativa y respetuosa y utilizando elementos de diferentes lenguajes y técnicas artísticas. \$\mathcal{Q}\$ 4.3 Compartir los proyectos creativos, empleando diferentes estrategias comunicativas y a través de diversos medios, explicando el proceso y el resultado final obtenido, y respetando y valorando las experiencias propias y de los demás.

Bloque A.(3º Ciclo) Recepción y análisis
Propuestas artísticas de diferentes corrientes estéticas, procedencias y épocas producidas por creadoras y creadores locales, del Principado de Asturias, nacionales e internacionales.

Topicada antistate and uniformized controlled extended, proceedings y expected procedurally proc Normas de comportamiento y actitud positiva en la recepción de propuestas artisticas en diferentes espacios, a través de un enf para el mantenimiento de la atención durante la recepción. Vocabulario específico de las artes plásticas y visuales, las artes audiovisuales, la música y las artes escénicas y performativas. Estrategias básicas de análisis de propuestas artísticas desde una perspectiva de género. Bloque B.(3º Ciclo) Creactión e interpretación Fases del proceso creativo: planificación, interpretación, experimentación y evaluación. Bloque C.(3º Ciclo) Artes Plásticas, visuales y audiovisuales Producciones multimodales: realización con diversas herramientas.

2.1. Los grandes maestros del arte: aprendiendo de los mejores.

Características del lenguaje audiovisual multimodal.

Producciones multimodales: realización con diversas herramientas

TERCER TRIMESTRE

	3° Trimestre		
Unidad de Programación nº 3			
Objetivos de etapa		Cor	npetencias Claves
2 a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas d l ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una		- Competencia en comunicación li	ingüística
☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, í í mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu e		M - Competencia matemática y co	empetencia en ciencia, tecnología e ingeniería
☑ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les pr utonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan.	ermitan desenvolverse con	- Competencia digital	
☑ i) Desarrollar las competencias tecnológicas básicas e iniciarse en su utilización, para el aprendizaje, de u funcionamiento y los mensajes que reciben y elaboran.	coarrollando un copinta cirtico ante	SAA - Competencia personal, socia C - Competencia en conciencia y ex	
i) Utilizar diferentes representaciones y expresiones artísticas e iniciarse en la construcción de propuest		Competencia ciudadana	presion duturales
☑ ñ) Conocer y valorar los rasgos básicos del patrimonio cultural, lingüístico, histórico y artístico de Asturia	on porticipar on all concentración l	Competencia emprendedora	
nejora y respetar la diversidad lingüística y cultural como derecho de los pueblos e individuos.	específicas, Criterios y Descriptores	<u> </u>	
·	respectiteds, Officires y Descriptores	Criterios de evaluació	ón
Competencias específicas y descriptores	Tercer Cicle	clo	Indicadores
. Descubrir propuestas artísticas de diferentes géneros, estilos, épocas y culturas, a través de la ecepción activa, para desarrollar la curiosidad y el respeto por la diversidad. Descriptores operativos: P3, STEM1, CD1, CPSAA3, CC1, CE2, CCEC1, CCEC2	1.1 Distinguir propuestas artísticas de c épocas y culturas, a través de la recepción y respeto por las mismas.		
. Investigar sobre manifestaciones culturales y artísticas y sus contextos, empleando diversos canales,	2.1 Seleccionar y aplicar estrategias pa sobre manifestaciones culturales y artística y medios de acceso, tanto de forma individ	as, a través de diversos canales	
nedios y técnicas, para disfrutar de ellas, entender su valor y empezar a desarrollar una sensibilidad rtística propia. Descriptores operativos: CCL3. CP3. STEM2. CD1. CPSAA4. CC3. CCEC1. CCEC2	2.2 Comparar el significado y los eleme distintas manifestaciones culturales y artíst patrimonio, analizando los canales, medios así como sus diferencias y similitudes, y de valoración propios, con actitud abierta y res	sticas que forman parte del os y técnicas vinculados a ellas, lesarrollando criterios de	
. Expresar y comunicar de manera creativa ideas, sentimientos y emociones, experimentando con las	3.1 Producir obras propias básicas, util expresivas del cuerpo, el sonido, la imager y mostrando confianza en las capacidades	n y los medios digitales básicos,	
osibilidades del sonido, la imagen, el cuerpo y los medios digitales, para producir obras propias. Jescriptores operativos: CCL1, CD2, CPSAA1, CPSAA5, CC2, CE1, CCEC3, CCEC4.	3.2 Expresar con creatividad ideas, ser de diversas manifestaciones artísticas, utilia e instrumentos a su alcance, mostrando co capacidades y perfeccionando la ejecución	lizando los diferentes lenguajes confianza en las propias	
	4.1 Planificar y diseñar producciones ci trabajando de forma cooperativa en la con asumiendo diferentes funciones, desde la i diversidad.	nsecución de un resultado final y	
. Participar del diseño, la elaboración y la difusión de producciones culturales y artísticas individuales o olectivas, poniendo en valor el proceso y asumiendo diferentes funciones en la consecución de un esultado final, para desarrollar la creatividad, la noción de autoría y el sentido de pertenencia. lescriptores operativos: CCL1, CCL5, CP3, STEM3, CC2, CE1, CE3, CCEC3, CCEC4.	4.2 Participar activamente en el proces culturales y artísticas, de forma creativa y r elementos de diferentes lenguajes y técnic	respetuosa y utilizando	
	4.3 Compartir los proyectos creativos, estrategias comunicativas y a través de div proceso y el resultado final obtenido, y resp experiencias propias y de los demás.	iversos medios, explicando el	
	5. Saberes Básicos		
iloque A.(3° Ciclo) Recepción y análisis lormas de comportamiento y actitud positiva en la recepción de propuestas artísticas en diferentes espació rocabulario específico de las artes plásticas y visuales, las artes audiovisuales, la música y las artes audiovisuales, la música y las lacuras digitales de uso común para las artes plásticas y visuales, las artes audiovisuales, la música y las lacuras del proceso creativo: planificación, interpretación ases del proceso creativo: planificación, interpretación, experimentación y evaluación. ases del proceso creativo: planificación, interpretación, experimentación y evaluación. y evaluación. y las artes escé- valuación, interés y valoración tanto por el proceso como por el producto final en producciones plásticas, y so responsable de bancos de imágenes y sonidos: respeto a las licencias de uso y distribución de contenido cércicas, materiales y recursos informáticos y tecnológicos: su aplicación para la captura, creación, manip- tegistro y edición de elementos audiovisuales: conceptos, tecnologías, técnicas y recursos elementales y existrategias y técnicas de composición de historias audiovisuales desde un enfoque de igualdad, libre di sistrategias y técnicas de composición de historias audiovisuales desde un enfoque de igualdad, libre di sistrategias y técnicas de composición de historias audiovisuales desde un enfoque de igualdad, libre di sistrategias y técnicas de composición de historias audiovisuales desde un enfoque de igualdad, libre de sistrategias y técnicas de composición de historias audiovisuales desde un enfoque de igualdad, libre de sistema de la composición de listorias audiovisuales desde un enfoque de igualdad, libre de sistema de la composición de listorias audiovisuales desde un enfoque de igualdad, libre de sistema de la composición de listorias audiovisuales desde un enfoque de igualdad, libre de sistema de la composición de listoria su sistema de la composición de listoria de la composición de listoria de la composición de l	icas y performativas. artes escénicas y performativas. nicas y performativas, incluidas las desemp visuales, audiovisuales, musicales, escénica dos generados por otros. Plagio y derechos ulación y difusión de producciones plásticas de manejo sencillo.	peñadas en el Principado de Astur as y performativas. s de autor.	

Instrumentos y procedimientos de evaluación

Las diferentes situaciones de aprendizaje, deberán incluir los procedimientos, instrumentos de evaluación necesarias para evaluar de forma objetiva al alumnado.

Criterios de calificación del aprendizaje del alumnado de acuerdo con los criterios de evaluación del área de Lengua Castellana y Literatura (5º curso) : Los criterios de evaluación están organizados por ciclos. El profesorado de ac

Criterios de evaluación	res de logro del criterio de evaluación Grado de adquisición competencias es	CALIFICACIÓN	COMPETENCIAS
		ĺ	
		\mathbf{I}	
		ĺ	
		ĺ	
		i	
	1	i	

4. MEDIDAS DE ATENCIÓN A LAS DIFERENCIAS INDIVIDUALES

La concreción de la respuesta a las diferencias individuales tomará como referencia el marco del Diseño Universal para el Aprendizaje (DUA), tanto en las Unidades de Programación y Situaciones de Aprendizaje, que se programen en Partiendo de esta premisa, en este apartado se incluirán aquellas medidas de atención a las diferencias individuales que permitan la personalización del aprendizaje del alumnado del grupo clase. Estas medidas deberán dar respuesta Para la concreción de estas actuaciones, se tomará como referencia la normativa legal vigente, así como el Programa de Atención a la Diversidad del centro.

5. CONCRECIÓN DE PLANES. PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL AREA Contribución que desde el área o materia se lleva a cabo en los planes, programas y proyectos de centro (el Plan de digitalización. Plan de Lectura, escritura e

ST COTTENEED TO DE L'EXITES) I NO GIUT	Secretaria de la marco de la companya de la company					
	CONTRIBUCIÓN DEL ÁREA O MATERIA EN LOS PLANES Y PROGRAMAS DEL CENTRO					
Plan de Lectura, escritura e investigación	Plan de Lectura, escritura e investigación					
Realizar tareas de investigación sobre dife	Realizar tareas de investigación sobre diferentes manifestaciones artísticas y culturales.					
Otros planes y programas (ejemplos)	Otros planes y programas (ejemplos)					
Digitalización	Programa de atención a la diversidad	Prorama de acción tutorial	Plan integral de convivencia	Proyecto escuelas por el reciclaje		

6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES

ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES				
Actividad Tipo Fecha estimada Vinculación con Unidades de Programación				
Teatro	AC	Segundo/ tercer trimestre	Sí. UP 3	

7. RECURSOS Y MATERIALES DIDÁCTICOS En este apartado, el docente detallará todos los recursos materiales que empleará a la hora de llevar a cabo su actividad, incluidos en su caso los libros de texto. Es evidente que habrá

	MATERIAL DE USO GENERAL				
Materiales didácticos	Referencia	Fotocopias, recursos de creación propia, y recursos audiovisuales.			
	Forma de acceso	Se entregan y se suben a TEAMS			
Materiales digitales	Referencia	Recursos audiovisuales (chromebooks, ordenadores, PDI)			
	Forma de acceso	Se suben a TEAMS			
Libro de texto	Referencia	No hay			
	Referencia				
Otros	Forma de acceso	Material que compra el alumnado			
MATERIALES DE USO ESPECIFICO					
Se detallarán en cada Unidad de Programación					

8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE La programación se considerará un documento vivo, sujeto a cambios si son necesarios, para l Para realizar el seguimiento se generarán una serie de indicadores de logro de manera que el docente pueda comprobar de una manera rápida si la efectividad y funcionalidad obtenida es la planificada. Sirvan de ejemplo los propuesto

UNIDAD DE PROGRAMACIÓN EV	<u>/ALUACIÓN DE LA PRÁCTICA DO</u>	DCENTE		
INDICADORES DE LOGRO		SÍ / NO	PROPUESTAS DE MEJORA	
TEMPORALIZACIÓN Y PLANIFICACION	ÓN			
1	Se realiza la unidad de programación	teniendo en cuenta la progr	ramación de aula y la temporalización propuesta.	
ORGANIZACIÓN DEL AULA				
2	La distribución de la clase favorece la	metodología elegida.		
RECURSOS EN EL AULA				
3	Se utilizan recursos didácticos variado	S.		
METODOLOGÍA EN EL AULA				
4	Se utilizan metodologías activas, activ	ridades significativas y tarea	as variadas.	
5	Las tareas están bien definidas (cuentan con un producto final y act		actividades intermedias)	
ATENCIÓN A LA DIVERSIDAD				
6	Se realizan actividades multinivel para dar respuesta a los distintos		os ritmos de aprendizaje	
7	Se sigue el modelo DUA			
8	Se plantean actividades manipulativas			
EVALUACIÓN				
٥	Se emplean tecnicae e instrumentos d	lo evaluación variados		

Propuestas de mejora

Evaluación de la programación y de la práctica docente basado en:				
□Resultados académicos	□Cuestionarios o encuestas	□Rúbricas	□Otros:	
Propuestas de mejora:				

9. Modelo de Plantilla de Situaciones de Aprendizaje

Plantilla Situación de aprendizaje introducción Curso: Curso: Curso: Titulo: Temporalización: Relación interdisciplinar entre áreas 2. Intención educativa 3. Conexión con ODS 2030 4. Conexión con los elementos curriculares Objetivos de etapa Competencias Claves

		Competencias	s específicas, Criterios y Descripto		
Compete	encias específicas y descriptores		Primer Ciclo	Criterios de evaluac Segundo Ciclo	Tercer Ciclo
competencias especintas y descriptores				Too game one	The second second
			5. Saberes Básicos		
Lengua Castella	na y Literatura	М	latemáticas	Lengua Extranjera	Educación en Valores
Ciencias Naturales	Ciencias Sociales	Educación Física	Artística	Lengua Asturiana y Literatura	Cultura Asturiana
			6. Metodología		
Otras Observaciones:					
Observationes.			7. Agrupamientos		
Grupos Fijos					
Otros					
Principio			8. Pautas I	JOA	
Recursos		9.	Secuenciación Didáctica Descripción de la actividad, tal	res proceso y sesiones	
1,000,000				, p. 11000 y 000101100	
Procedimiento	os o técnicas	Activid	10. Evaluación ad de Evaluación		Instrumento
FALSO	Entrevista	FALSO	Debate	FALSO	Lista de control
FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO	Observación Sistemática Intercambios orales Producciones del alumnado Autoevaluación Co-evaluación Evaluación compartida	FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO Otras:	Portfolio Mesa redonda Video de presentación Archivo Digital Participación diaria Asamblea y puesta en común Pruebas específicas	FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO Otros:	Rúbricas Listas de Cotejo Escalas de valoración Semáforo de autovaluación Cuestionario Diana de Evaluación Diarios de clase Anecdotario
		i i. vinculation	i con programas y proyectos de ce	anti O	
		12. Actividade	es complementarias y extraescolar	es.	
	<u> </u>			<u> </u>	

PROGRAMACIÓN DIDÁCTICA RELIGIÓN CATÓLICA 6º DE EDUCACION PRIMARIA Curso 2025/2026

C.P. HERMANOS ARREGUI





ÍNDICE

- 1. TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN
- 2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE.
- 3. INSTRUMENTOS, PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN Y CRITERIOS DE CALIFICACIÓN DEL APRENDIZAJE

 DEL ALUMNADO DE ACUERDO CON LOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN
- 4. METODOLOGÍA
- 5. MEDIDAS DE ATENCIÓN INDIVIDUAL QUE SE VAN A APLICAR EN EL AULA
- 6. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL ÁREA
- 7. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES
- 8. RECURSOS Y MATERIALES DIDÁCTICOS
- 9. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE.PROPUESTA DE MEJORA





1. TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN

Las Unidades de Programación, en esencia se centran en concretar el currículo en un período temporal específico y en definir las situaciones de aprendizaje que llevamos a cabo con nuestro alumnado.

UNIDADES DE PROGRAMACIÓN	TEMPORALIZACIÓN		
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 1: Título: Mas cerca de lo que crees			
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 2 Título: Una opción valiente	PRIMER TRIMESTRE		
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 3 Título: ¡Celebramos a lo grande!			
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 4 Título: La unión hace la fuerza	SEGUNDO TRIMESTRE		
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 5 Título; Científicos y creyentes			
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 6 Título: ¡El arte cuenta mucho!			
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 7 Título: La feria del libro	TERCER TRIMESTRE		



2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE

Secuenciación y distribución temporal de los diferentes elementos del currículo de las situaciones de aprendizaje distribuida por trimestres.



1º TRIMESTRE					
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 1 "MAS CERCA DE LO QUE CREES"					
Competencias específicas Criterios de evaluación Relación con competencias clave					

situaciones vitales cercanas, a través de biografías inspiradoras y relatos bíblicos de alcance antropológico, para ir conformando la propia identidad y sus relaciones con autonomía, responsabilidad y empatía. C2. Descubrir, reconocer y estimar la dimensión socioemocional expresada en la participación en diferentes estructuras de pertenencia, desarrollando destrezas y actitudes sociales teniendo en cuenta algunos principios generales de la ética cristiana, para la mejora de la convivencia y la sostenibilidad del planeta.	1.2. Expresar con autonomía a través de diversos lenguajes comunicativos la identidad personal reconociendo, desde la visión cristiana, la singularidad de todas las personas, desarrollando empatía y valorando la pluralidad. 2.2. Participar en acciones solidarias y de servicio a la comunidad, reconociendo aquellos grupos sociales más vulnerables, teniendo en cuenta cómo Jesucristo cambió su realidad y las consecuencias que ello ha tenido para la historia de la humanidad.	CCL2, CCL5, CP3, STEM5, CD3, CPSAA3, CC1, CC2, CC4, CE1.		
cristianismo, valorando su contribución a la		CE3, CCEC1.		
Saberes básicos				



					_		
Α.	Identidad	personal	v relaciones	en diálogo	con el	l mensaie	cristiano

- La dignidad humana, la igualdad y la diferencia entre las personas.
- La influencia de las acciones individuales en la transformación social a la luz de la ética cristiana.
- B. Cosmovisiones, tradición cristiana y cultura
 - La preferencia de Jesucristo por las personas marginadas.

- C. Habitar el mundo plural y diverso para construir la casa común
 - Análisis de situaciones cercanas de vulnerabilidad y diseño de propuestas transformadoras aplicando los principios de la ética cristiana.
 - Compromiso y transformación social en la acción de la Iglesia.



1º TRIMESTRE UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 2" UNA OPCION VALIENTE"					
Competencias específicas	Criterios de evaluación	Relación con competencias clave			
C3. Identificar e interpretar las situaciones que perjudican o mejoran la buena convivencia, analizándolas con las claves personales y sociales de la propuesta cristiana, para fomentar el crecimiento moral, la cooperación con los demás y el desarrollo de valores orientados al bien común. C5. Explorar, desarrollar y apreciar la propia interioridad y experiencia espiritual, reconociéndola en las propias emociones, afectos, símbolos y grangias conociendo.	3.2 Cooperar activamente en la construcción de una convivencia pacífica y democrática reconociendo, en iniciativas y proyectos eclesiales, aquellos valores morales que promueven el bien común. 5.2. Valorar la experiencia religiosa como desarrollo personal y social de la dimensión espiritual, interpretando y respetando lo religioso en la pluralidad de culturas y promoviendo el diálogo interreligioso.	CCL1, CCL5, STEM3, CD1, CPSAA3, CC3, CC4, CE1, CCEC3. CCL1, CPSAA1, CPSAA3, CPSAA5, CC3, CE2, CCEC1, CCEC3.			
	Saberes básicos				



- A. Identidad personal y relaciones en diálogo con el mensaje cristiano
 - Valoración de la dimensión espiritual y religiosa en uno mismo y en los demás.
- B. Cosmovisiones, tradición cristiana y cultura
 - María, modelo de creyente.
 - Reconocimiento del papel de las mujeres en la Biblia y en la historia de la Iglesia.
 - Reflexión y análisis sobre las experiencias religiosas recogidas en biografías significativas.



2º TRIMESTRE UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 3 "CELEBRAMOS A LO GRANDE"						
Competencias específicas	Criterios de evaluación	Relación con competencias clave				
C4. Comprender y admirar el patrimonio cultural en algunas de sus expresiones más significativas, disfrutando de su contemplación, analizando el universo simbólico y vital que transmiten, para valorar la propia identidad cultural, promover el diálogo intercultural y generar creaciones artísticas. C5. Explorar, desarrollar y apreciar la propia interioridad y experiencia espiritual, reconociéndola en las propias emociones, afectos, símbolos y creencias, conociendo la experiencia de	4.2 Reconocer y apreciar, desde la propia identidad cultural, la pluralidad de tradiciones y expresiones presentes en el contexto social, promoviendo el respeto y el conocimiento mutuo que favorece el encuentro y el diálogo intercultural.	CCL4, CP3, CD2, CD3, CC3, CCEC1, CCEC2, CCEC4. CCL1, CPSAA1, CPSAA3, CPSAA5, CC3, CE2, CCEC1, CCEC3.				
	Saberes básicos					

- B. Cosmovisiones, tradición cristiana y cultura
 - Ritos, tradiciones y fiestas de diversas religiones en torno al nacimiento, el matrimonio y la muerte, explicitando la aportación del cristianismo.
 - La vida cristiana y la celebración de los sacramentos.
- C. Habitar el mundo plural y diverso para construir la casa común
 - Aprecio del diálogo intercultural e interreligioso para una convivencia pacífica y democrática.



2º TRIMESTRE UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 4 "LA UNION HACE LA FUERZA "				
Competencias específicas	Criterios de evaluación	Relación con competencias clave		
C3. Identificar e interpretar las situaciones que perjudican o mejoran la buena convivencia, analizándolas con las claves personales y sociales de la propuesta cristiana, para fomentar el crecimiento moral, la cooperación con los demás y el desarrollo de valores orientados al bien común. C6. Comprender los contenidos básicos del cristianismo, valorando su contribución a la	 3.2 Cooperar activamente en la construcción de una convivencia pacífica y democrática reconociendo, en iniciativas y proyectos eclesiales, aquellos valores morales que promueven el bien común. 6.2 Conocer el Credo de la fe cristiana, poniéndolo en diálogo con otras áreas de conocimiento científico y 	CCL1, CCL5, STEM3, CD1, CPSAA3, CC3, CC4, CE1, CCEC3. CCL2, CCL3, STEM4, CD1, CPSAA4, CPSAA5, CC1, CC4,		
Saberes básicos				



- B. Cosmovisiones, tradición cristiana y cultura
 - La relación de Jesús con su Padre y con el Espíritu: Dios Trinidad.
 - La pasión, muerte y resurrección de Jesús y la celebración de la Pascua en la Iglesia.
 - El credo de la Iglesia Católica.
- C. Habitar el mundo plural y diverso para construir la casa común
 - Aprecio del diálogo intercultural e interreligioso para una convivencia pacífica y democrática.

2º TRIMESTRE				
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 5 "CIENTIFICOS Y CREYENTES"				
Competencias específicas	Criterios de evaluación	Relación con competencias clave		
algunas de sus expresiones mas significativas, disfrutando de su contemplación, analizando el				
C6. Comprender los contenidos básicos del cristianismo, valorando su contribución a la sociedad, para disponer de una síntesis personal que permita dialogar, desde la propia identidad social y cultural, con otras tradiciones religiosas y áreas de conocimiento.	6.2 Conocer el Credo de la fe cristiana, poniéndolo en diálogo con otras áreas de conocimiento científico y cultural y con otras religiones.	CCL2, CCL3, STEM4, CD1, CPSAA4, CPSAA5, CC1, CC4, CE3, CCEC1.		
Saberes básicos				



- C. Habitar el mundo plural y diverso para construir la casa común
 - Establecimiento de un primer diálogo fe y ciencia, desde el respeto, la curiosidad y la escucha.
 - La responsabilidad y el respeto en el uso de los medios de comunicación y las redes sociales.
 - Pensamiento crítico y ético para la convivencia democrática.



	3º TRIMESTRE				
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 6 "¡EL ARTE CUENTA MUCHO!"					
Competencias específicas	Criterios de evaluación	Relación con competencias clave			
C4. Comprender y admirar el patrimonio cultural en algunas de sus expresiones más significativas, cult disfrutando de su contemplación, analizando el universo simbólico y vital que transmiten, para valorar la propia identidad cultural, promover el diálogo intercultural y generar creaciones artísticas. C5. Explorar, desarrollar y apreciar la propia interioridad y experiencia espiritual, reconociéndola 5.2.	tural, la pluralidad de tradiciones y expresiones esentes en el contexto social, promoviendo el peto y el conocimiento mutuo que favorece el cuentro y el diálogo intercultural. . Valorar la experiencia religiosa como desarrollo	CCL4, CP3, CD2, CD3, CC3, CCEC1, CCEC2, CCEC4.			
	erpretando y respetando lo religioso en la pluralidad				



- A. Identidad personal y relaciones en diálogo con el mensaje cristiano
 - Valoración de la dimensión espiritual y religiosa en uno mismo y en los demás.
- B. Cosmovisiones, tradición cristiana y cultura
 - Obras de arte, composiciones musicales y construcciones arquitectónicas representativas del cristianismo, comparadas con las de otras culturas y religiones.
- C. Habitar el mundo plural y diverso para construir la casa común
 - Aprecio del diálogo intercultural e interreligioso para una convivencia pacífica y democrática.

3º TRIMESTRE				
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 7 "LA FERIA DEL LIBRO"				
Competencias específicas	Criterios de evaluación	Relación con competencias clave		
sociedad, para disponer de una síntesis personal	6.1. Comprender las consecuencias éticas y morales, personales y sociales, del mensaje de Jesucristo para la construcción del propio sistema de valores y creencias			
	Saberes básicos			

- A. Identidad personal y relaciones en diálogo con el mensaje cristiano
 - Situaciones vitales que plantean preguntas existenciales o morales para la persona.
- B. Cosmovisiones, tradición cristiana y cultura
 - Reflexión y análisis sobre las experiencias religiosas narradas en diversos relatos bíblicos.





3. INSTRUMENTOS, PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN Y CRITERIOS DE CALIFICACIÓN DEL APRENDIZAJE DEL ALUMNADO, DE ACUERDO CON LOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN

La evaluación del alumnado será global, continua y formativa, y tendrá en cuenta el grado de desarrollo de las competencias clave y su progreso en el conjunto de los procesos de aprendizaje.

Se opta por el diseño y uso de procedimientos e instrumentos de evaluación variados, diversos, accesibles y adaptados a las distintas situaciones de aprendizaje que permitan la valoración objetiva de todo el alumnado

Procedimiento	Instrumento			
 Análisis de documentos Observación sistemática de la actitud mostrada, del trabajo realizado y del trabajo en grupo y cooperativo. Autoevaluación 	propuestos			

En la evaluación final se emitirán calificaciones de acuerdo con el artículo 26 del Real Decreto 157/2022, de 1 de marzo:

- Para calificaciones negativas: Insuficiente (IN).
- Para las calificaciones positivas: Suficiente (SU); Bien (BI); Notable (NT); Sobresaliente (SB)

Criterio de evaluación	Ponderación
1.2. Expresar con autonomía a través de diversos lenguajes comunicativos la identidad personal reconociendo, desde la visión cristiana, la singularidad de todas las personas, desarrollando empatía y valorando la pluralidad.	14,28%
2.2. Participar en acciones solidarias y de servicio a la comunidad, reconociendo aquellos grupos sociales más vulnerables, teniendo en cuenta cómo Jesucristo cambió su realidad y las consecuencias que ello ha tenido para la historia de la humanidad.	14,28%
3.2 Cooperar activamente en la construcción de una convivencia pacífica y democrática reconociendo, en iniciativas y proyectos eclesiales, aquellos valores morales que promueven el bien común.	14,28%
4.2 Reconocer y apreciar, desde la propia identidad cultural, la pluralidad de tradiciones y expresiones presentes en el contexto social, promoviendo el respeto y el conocimiento mutuo que favorece el encuentro y el diálogo intercultural.	14,28%
5.2. Valorar la experiencia religiosa como desarrollo personal y social de la dimensión espiritual, interpretando y respetando lo religioso en la pluralidad de culturas y promoviendo el diálogo interreligioso.	14,28%
6.1. Comprender las consecuencias éticas y morales, personales y sociales, del mensaje de Jesucristo para la construcción del propio sistema de valores y creencias y para la promoción del bien común.	14,28%
6.2 Conocer el Credo de la fe cristiana, poniéndolo en diálogo con otras áreas de conocimiento científico y cultural y con otras religiones.	14,28%



	100%

4. METODOLOGÍA

A lo largo de esta etapa, con las propuestas metodológicas y los aprendizajes del área de Religión Católica, inspirados en la visión cristiana de la vida, se enriquece el proceso de desarrollo personal y social de los niños y niñas: se accede a aprendizajes culturales propios de la tradición religiosa y del entorno familiar que contribuyen a madurar la identidad; se desarrollan aprendizajes de hábitos y valores, necesarios para la vida individual y social; y se inician a aprendizajes vitales que dan sentido humano y cristiano a la vida, y forman parte del necesario crecimiento interior. Estas aportaciones del currículo de Religión Católica, a la luz del mensaje cristiano, responden a un compromiso de promoción humana con la inclusión de todos y todas, fortalecen el poder transformador de la escuela y suponen una contribución propia a los fines de esta etapa.

La didáctica del área de Religión Católica planteada en términos de un currículo competencial habrá de promover el protagonismo del alumnado en su propio proceso de aprendizaje. Algunos de los pasos a seguir en las secuencias de aprendizaje son:

- Partir de la experiencia concreta del alumno y la alumna, y de su realidad personal, familiar, social y cultural;
- Despertar la curiosidad, identificando algunas preguntas que suscitan las experiencias; Promover el pensamiento autónomo a través de la escucha y comprensión de relatos bíblicos, cuentos y representaciones artísticas del mensaje cristiano;
- Emplear diversos lenguajes para expresar sus emociones, gustos y preferencias, contrastadas con los valores del cristianismo;
- Acercarse con empatía a otras visiones del mundo, para la construcción de la convivencia pacífica e inclusiva;
- Aplicar este proceso formativo en la construcción de la autonomía personal como preparación para el aprendizaje para toda la vida.

Atención personalizada

El currículo del área de Religión Católica, también en sus orientaciones metodológicas, apuesta por una educación personalizada, que pone a la persona en el centro de todos los procesos educativos. Esto exige acompañar a cada alumno y alumna teniendo en cuenta su personalidad y su propio ritmo de aprendizaje, acoger y cuidar su experiencia personal, familiar y social, respetar su autonomía y libertad, promoviendo los vínculos con los demás para crecer individual y comunitariamente. Con la atención personalizada se favorece el compromiso y la implicación de los niños y niñas en su proceso de experiencia y conocimiento, atendiendo a todas las dimensiones de la personalidad de manera integrada. En concreto, el área de Religión Católica atiende y acompaña el desarrollo de la interioridad, la espiritualidad y la experiencia religiosa del alumnado. Entre otros recursos para este aprendizaje con valor personal, se pueden utilizar en el aula dinámicas de educación emocional y comunicación empática.

Trabajo individual y cooperativo

Las propuestas metodológicas del área de Religión Católica deberán favorecer experiencias de aprendizaje de atención individualizada y trabajo cooperativo, en grupo pequeño o con todo el grupo

clase, para enriquecer los procesos afectivos y cognitivos con la participación activa de los alumnos y alumnas en la toma de decisiones, favoreciendo el sentido de responsabilidad y pertenencia; de esta manera se incrementa la motivación y el compromiso con su aprendizaje. Por ello, junto a la atención personal y las orientaciones del profesorado, se propone la realización de tareas y acciones en grupos heterogéneos promoviendo la colaboración, no la competitividad, para desarrollar hábitos de trabajo en equipo en el aula que anticipan la vida en entornos diversos. Este aprendizaje cooperativo contribuye a motivar y mantener la atención del alumnado y desarrolla su autonomía personal. En concreto, el área de Religión Católica propone valores de autonomía y libertad personal y cuidado de los otros. Entre otros recursos para esta metodología se pueden aplicar en el aula técnicas de trabajo cooperativo formal e informal.

Diseño Universal de Aprendizaje

La metodología del área de Religión Católica tendrá en cuenta los principios del Diseño Universal de Aprendizaje para programar propuestas didácticas compuestas por prácticas de aprendizaje, enseñanza y evaluación que contribuyan a enriquecer el proceso de desarrollo integral del alumnado, promoviendo su progreso en el reconocimiento de la tradición religiosa y cultural del entorno familiar y social, en la adquisición de hábitos y valores necesarios para su vida, en el crecimiento interior y su autonomía personal, así como en la expresión de sus propias emociones y experiencias de forma respetuosa y empática generando entornos inclusivos y diversos. Se fomentan así procesos pedagógicos accesibles para todos por la diversidad de estrategias y recursos, de espacios y tiempos, que se utilizan en el aula y por la adaptación del currículo a las necesidades de los diferentes ritmos de aprendizaje. En el diseño de las actividades de esta área se tendrá en cuenta la flexibilidad del currículo, los contextos de enseñanza inclusivos, y la utilización de recursos accesibles para todos.

Situaciones de aprendizaje

Las situaciones de aprendizaje constituyen el nivel más concreto de un proceso de programación didáctica del currículo. Es un conjunto de tareas relacionadas entre sí para facilitar el aprendizaje a partir de experiencias vividas por el alumnado. Las propuestas metodológicas del área de Religión Católica pueden recrear en el aula situaciones significativas y cotidianas de su entorno personal, familiar, social y cultural, referidas a las necesidades e intereses de los alumnos y alumnas a esas edades, para abordar los saberes básicos, los criterios de evaluación y las competencias específicas a los que van vinculados. Los docentes del área de Religión Católica pueden proponer situaciones de aprendizaje estimulantes, significativas e integradoras, contextualizadas y respetuosas con el proceso de desarrollo integral del alumnado en todas sus dimensiones. Deberán tener un planteamiento preciso de los aprendizajes esenciales del área de Religión Católica que se esperan conseguir. Estas situaciones presentarán retos o problemas con una complejidad coherente con el desarrollo del alumnado, cuya resolución implique la realización de distintas actividades y la movilización de los aprendizajes que se buscan para la creación de un producto o la resolución de una acción; favorecerán la transferencia de los aprendizajes adquiridos en el área de Religión Católica a contextos de la realidad cotidiana del niño y la niña, en función de su progreso madurativo. Se buscará contribuir al diálogo, al pensamiento creativo y autónomo, así como a la buena convivencia y el respeto a la diferencia. Las situaciones de aprendizaje en el área de Religión Católica tendrán en cuenta los centros de interés del



alumnado y posibilitará la movilización coherente y eficaz de los distintos conocimientos, destrezas, actitudes y valores propias de esta área.

Aprendizaje basado en el juego

Se propone el juego como metodología activa en el proceso de aprendizaje y evaluación del área de Religión Católica. El juego es una de las manifestaciones más importantes del pensamiento infantil y un principio pedagógico fundamental en esta etapa. Con estas propuestas se incrementa en los niños y niñas la motivación, la participación activa y la socialización con los demás compañeros y compañeras, se potencia la imaginación y creatividad. El juego, además, proporciona información al profesorado sobre el proceso formativo del alumnado. A través del juego se organizan los aprendizajes de una forma global y significativa facilitando oportunidades de ejercitar conductas y sentimientos que forman parte de los aprendizajes propuestos en el área. Se estimula la expresión y la vivencia de la autonomía y de la creatividad; se desarrolla la dimensión afectiva, motriz, cognitiva y de convivencia. El aprendizaje de las competencias específicas y los saberes básicos en esta etapa puede proponerse a través del juego, buscando el centro de interés de nuestros alumnos y alumnas, favoreciendo la actividad experimental, manipulativa y sensitiva, donde el alumnado madura su propio conocimiento. Mediante el juego, el área de Religión Católica desarrolla también la atención, la memoria, la imaginación, la creatividad, la comunicación y la expresión en diversos lenguajes; además, genera satisfacción emocional y ayuda a gestionar la resolución de conflictos en el aula. Las narraciones y los cuentos pueden complementar esta propuesta metodológica.

Aprendizaje orientado a la acción

Las propuestas metodológicas del área de Religión Católica suponen un enfoque del aprendizaje orientado no solo al crecimiento personal, también a su desarrollo social y de relación con el entorno; por tanto, se busca un enfoque orientado a la acción en el que los propios alumnos y alumnas puedan ser protagonistas implicados en su proceso de aprendizaje. Además, estos aprendizajes propios del área deberán estar conectados con el entorno familiar y el contexto cercano para relacionarlos de manera práctica, movilizarlos y aplicarlos en su vida cotidiana en situaciones de diversidad religiosa, personal y social. Incorporar la diversidad cultural y religiosa propia del aula y del entorno contribuirá a despertar y fomentar el diálogo con otros, así como el interés y la curiosidad por la diversidad de identidades personales y sociales en las que lo religioso sea un elemento propio. Este modelo de intervención en el aula permitirá el aprecio y el respeto por la diversidad religiosa y cultural, facilitando que el alumnado reconozca las festividades y las manifestaciones culturales del entorno, así como otras expresiones religiosas y artísticas propias de nuestra tradición cultural. El alumnado será progresivamente consciente de las referencias religiosas y culturales, y podrá identificar diferencias y semejanzas para valorar y apreciar tanto la cultura propia como la de los diferentes pueblos y religiones.

5. MEDIDAS DE ATENCIÓN A LAS DIFERENCIAS INDIVIDUALES

En cuanto a las medidas de atención a la diversidad, hay que tener en cuenta a la hora de realizar esta programación, por un lado, las medidas ordinarias, y por el otro, las extraordinarias, que se pondrán en funcionamiento una vez agotadas las medidas ordinarias.



Así, entre las medidas ordinarias, hay que tener en cuenta la adaptación de esta programación a las características del centro y del alumnado. Por otro lado, se realizarán refuerzos educativos con aquellos profesores con disponibilidad horaria, además de programas de habilidades sociales para trabajar la autoestima o la empatía que facilitarán el trabajo en equipo. Finalmente, en cuanto a las medidas ordinarias, cabe destacar el programa de enriquecimiento curricular para aquellos alumnos con altas capacidades.

Entre las medidas extraordinarias podemos encontrar: adaptaciones curriculares, agrupaciones flexibles, apoyo de profesores especialistas en pedagogía terapéutica o de audición y lenguaje, flexibilidad en el periodo de escolarización, así como alumnos que no pueden acudir al centro educativo por motivos de diversa índole o atención educativa domiciliaria u hospitalaria.

Teniendo en cuenta esta información sobre las medidas de atención a la diversidad, se realizarán aquellas que correspondan a la diversidad del aula, como las siguientes:

- Mejorar las técnicas de aprendizaje de los alumnos, potenciando la adquisición de competencias.
- Desarrollar las habilidades de los alumnos teniendo en cuenta sus características y circunstancias familiares, tales como: la adaptación de medios, el uso de la agenda escolar, la adaptación de tiempos en la realización de pruebas o tareas, el uso de imágenes, las aplicaciones digitales...
- Realizar actividades de refuerzo para aquellos alumnos que no hayan conseguido adquirir los contenidos trabajados, como el uso de imágenes o soportes visuales.
- Diseñar actividades de ampliación para aquellos alumnos que ya hayan adquirido los contenidos mediante la relación de tareas de aprendizaje integrado que aborden contenidos de otras asignaturas, profundizando en los conocimientos adquiridos.
- Realizar actividades complementarias que amplíen los aspectos curriculares, como salidas al medio natural (playa, montaña, ecosistema de campo), visitas a museos, exposiciones, etc.
- Establecer colaboraciones con otras instituciones (ayuntamiento, diputación, entidades sin ánimo de lucro), así como los materiales aportados por fundaciones.
- Participar en planes y programas de la Consejería de Educación y otras entidades.



6. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL AREA

Contribución que desde el área o materia se lleva a cabo en los planes, programas y proyectos de centro (el Plan de digitalización, Plan de Lectura, escritura e investigación...)

CONTRIBUCIÓN DEL ÁREA O MATERIA EN LOS PLANES Y PROGRAMAS CENTRO

Plan de Lectura, escritura e investigación

Desde el Área se contribuirá al PLEI mediante la lectura de cuentos, láminas de historias... relacionadas con la Religión Católica.

Otros planes y programas

Desde el Área se contribuirá al desarrollo de actuaciones contempladas en los siguientes planes, programas y proyectos:

- Plan de digitalización o la promoción y uso de las Tecnologías de la Información, el Aprendizaje y el Conocimiento
- o Programa de Atención a la Diversidad
- o Plan Integral de Convivencia
- o Programa de Educación y promoción de la salud en la escuela
- Proyecto escuelas por el reciclaje

7. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES

A comienzo de curso, se contribuirá en la realización de las actividades que se contemplen en la Programación General Anual.

8. RECURSOS Y MATERIALES DIDÁCTICOS

En este apartado se detallan los recursos materiales que se emplearán a la hora de llevar a cabo las actividades.

MATERIAL DE USO GENERAL			
Materiales formato papel/digital	Referencia	 Material fotocopiable. Libro de texto. Cuentos. Presentaciones PowerPoint, videos, imágenes y galerías interactivas, juegos 	

	Forma de acceso	Cada alumno y alumna utiliza el material impreso y se beneficia de recursos como PDI para visionar los vídeos propuestos en la unidad.		
Recursos TIC	Referencia	 PDI Conexión a internet Canciones Galería de imágenes. Vídeos. 		
	Forma de acceso	, , ,		
Material	Referencia	Puzles, construcciones, material reciclado, láminas, murales		
manipulativo Forma de El alumnado participará en la elaboración de carteles, n		El alumnado participará en la elaboración de carteles, murales, paneles informativos haciendo uso de variedad de materiales.		
Material específico	Se concretan en el desarrollo de cada una de las Situaciones de Aprendizaje.			

9. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE

La programación se considerará un documento vivo, sujeto a cambios si son necesarios, para lo cual, y siguiendo lo que establece la normativa, se realizará un seguimiento de efectividad y funcionalidad del documento.

Para realizar el seguimiento se generarán una serie de indicadores de logro de manera que el docente pueda comprobar de una manera rápida si la efectividad y funcionalidad obtenida es la planificada.

Indicadores de logro de la programación (Autoevaluación)

		Indicadores de logro	Sí/No	Propuesta de mejora
Temporalización	1.	Se realiza la unidad de programación		
y planificación		teniendo en cuenta la programación de		
		aula y la temporalización propuesta.		
Organización	2.	La distribución de la clase favorece la		
del aula		metodología elegida.		
Recursos del	3.	Se utilizan recursos didácticos variados.		
aula				
Metodología en	4.	Se utilizan metodologías activas,		
el aula		actividades significativas y tareas		
		variadas.		
	5.	La tarea seleccionada, como		
		organizador de la actividad, está bien		

		definida (es reconocible el producto final y la práctica social)	
Atención a la diversidad	6.	Se realizan actividades multinivel para dar respuesta a los distintos ritmos de aprendizaje.	
	7. 8.	Se plantean actividades manipulativas. Se utilizan recursos audiovisuales.	
Otros	9.	Los instrumentos previstos para obtener información sobre los aprendizajes son suficientes y eficaces.	
	10.	Se incluyen planes, programas y proyectos (PLEI, TIC)	

PROGRAMACIÓN DIDÁCTICA DE Educación Primaria Curso:

2025-2026



C.P. HERMANOS ARREGUI



Elementos prescriptivos que debe de contener toda programación docente según establece la normativa vigente: Decreto 57/2022, de 5 de agosto, por el que se regula la ordenación y se establece el currículo de la Educación Primaria en el Principado A continuación, se plantea una propuesta orientativa de programación para Educación Primaria:

ÍNDICE

- 1. TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN
- 2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE
- 3. INSTRUMENTOS, PROCEDIMIENTOS DE EVALUACIÓN Y CRITERIOS DE CALIFICACIÓN DEL APRENDIZAJE DEL ALUMNADO DE ACUERDO CON LOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN
- 4. MEDIDAS DE ATENCIÓN INDIVIDUAL QUE SE VAN A APLICAR EN EL AULA
- 5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL ÁREA
- 6. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES
- 7. RECURSOS MATERIALES Y DIDÁCTICOS
- 8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE
- 9. Propuesta de plantilla de situaciones de aprendizaje

1 TEMPORALIZACIÓN DE LAS UNIDADES DE PROGRAMACIÓN

Las Unidades de Programación, en esencia se centran en concretar el currículo en un período temporal específico y en definir las situaciones

UNIDADES DE PROGRAMACIÓN	TEMPORALIZACIÓN
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 1 Títulc Somos únicos	PRIMER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 2 Títulc No es justo	T KIMEK TKIMEOTKE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 3 Títulc Juntos mejoramos	SEGUNDO TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 4 Títulc Quien os quiere, nos respeta	SEGONDO TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 5 Títulc Tenemos derechos y deberes	TERCER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 6 Títulc Vida sostenible	TERCER TRIMESTRE
UNIDAD DE PROGRAMACIÓN 6 Títulc Vida sostenible	TEROER TRIMESTRE

2. ORGANIZACIÓN Y SECUENCIACIÓN DEL CURRÍCULO EN UNIDADES DE PROGRAMACIÓN: SITUACIONES DE APRENDIZAJE

Cada unidad de programación podrá contener una o varias situaciones de aprendizaje. Secuenciación y distribución temporal de los diferentes elementos del currículo de las situaciones de aprendizaje distribuida por trimestres.

PRIMER TRIMESTRE

1º Trimestre				
Unidad de Programación nº 1 Somos únicos				
Objetivos de etapa	Competencias Claves			
☑ a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas el ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una		CCL - Competencia en comunicación lingüística	i e	
 b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu 		CP - Competencia plurilingüe		
c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan.	CC - Competencia ciudadana			
ol Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la igual hombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexua u otras condiciones.	CEC - Competencia en conciencia y expresión o	culturales		
m) Desarrollar sus capacidades afectivas en todos los ámbitos de la personalidad y en sus relaciones una actitud contraria a la violencia, a los prejuicios de cualquier tipo y a los estereotipos sexistas.				
Competencia	s específicas, Criterios y Descripto	res		
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluación		
Competencias especificas y descriptores		Tercer Ciclo		
Delliberar y argumentar sobre problemas de carácter ético referidos a sí mismo y su entorno, buscando y analizando información fiable y generando una actitud reflexiva al respecto, para promover el	 1.1 Construir un adecuado concrelación con los demás y la naturale forma segura y crítica, información a rasgos relativos a la identidad, difere 1.2 Identificar y expresar emocic confianza en las propias capacidade motivada de fines personales y cole 	za, organizando y generando, de analógica y digital acerca de los encia y dignidad de las personas. ones, afectos y deseos, mostrando as al servicio de la consecución		

autoconocimiento y la autonomía morál. Descriptores operativos: CCL1, CCL3, CD4, CPSAA4, CPSAA5, CC1, CC2, CC3. 1.3 Generar una posición moral autónoma mediante el ejercicio de la ¶ 1.3 Generar una posición moral autónoma mediante el ejercicio de la deliberación racional, el uso de conceptos éticos y el diálogo respetusos con otros, en tomo a distintos valores y modos de vida, así como a problemas relacionados con el uso responsable, seguro y crítico de las redes y medios de comunicación, las conductas adictivas, la prevención del abuso y el acoso escolar, y el respeto a la intimidad personal. 2.1 Promover y demostrar un modo de convivencia democrática, justa, inclusiva, respetuosa y pacífica a partir de la investigación y comprensión de la naturaleza social y política del ser humano y mediante el uso crítico de los conceptos de ley, ética, civismo, democracia, justicia 2. Actuar e interactuar de acuerdo con normas y valores cívicos y éticos, reconociendo su importancia para la vida individual y colectiva, y aplicándolos de manera efectiva y argumentada en distintos con-textos, para promover una convivencia democrática, justa, inclusiva, respetuosa, igualitaria y pacífica. Descriptores operativos: CCL5, CP3, CPSAA3, CPSAA4, CC1, CC2, CC3, CCE1. y paz. 2.2 Interactuar con otros adoptando, de forma motivada y autónoma, conductas cívicas y éticas orientadas por valores comunes, a partir del conocimiento de los derechos humanos y los principios constitucionales fundamentales, en relación con contextos y problemas concretos, así omo por una consideración crítica y dialogada acerca de cómo debemos elacionarnos con los demás. 4.1 Gestionar equilibradamente pensamientos, sentimientos y emociones, y desarrollar una actitud de estima y cuidado de sí mismo o sí misma, de los demás y del entorno, identificando, analizando y expresando de manera asertiva las propias emociones y afectos, y reconociendo y valorando los de otras personas, en distintos contextos y en relación con actividades creativas y de reflexión individual o dialogada expresentationes étimos ucivirsos. 4. Desarrollar la autoestima y la empatla con el entorno, identificando, gestionando y expresando emociones y sentimientos propios, y reconociendo y valorando los de los otros, para adoptar una actitud fundada en el cuidado y aprecio de sí mismo, de los demás y del resto de la naturaleza Descriptores operativos: CCL1, CCL5, CPSAA1, CPSAA2, CPSAA3, CC2, CC3, CC4, CE3. obre cuestiones éticas y cívicas.

El pensamiento crítico y ético.

- El pensamiento critico y etico.
 La naturaleza humana y la identidad personal. Igualdad y diferencia entre las personas.
 La gestión de las emociones y los sentimientos. La autoestima.
 Deseos y razones. La voluntad y el juicio moral. Autonomía y responsabilidad.
 El propio proyecto personal: la diversidad de valores, fines y modelos de vida.
 La ética como guía de nuestras acciones. El debate en torno a lo valioso y a los valores. Las normas, las virtudes y los sentimientos morales.
 La influencia y el uso crítico y responsable de los medios y las redes de comunicación. La prevención del abuso, el ciberacoso y la violencia de género. El respeto a la intimidad. Los límites a la libertad de expresión. Las conductas
- adictivas. · La gestión de las emociones y los sentimientos. La autoestima
- Fundamentos de la vida en sociedad. La empatía con las demás personas. Los afectos. La familia. La amistad y el amor

1º Trimestre					
Heiderd de Brennerskift of Chile as inste					
Unidad de Programación nº 2 No es justo					
Objetivos de etapa	Competencias Claves				
☑ a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas del ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una	sociedad democrática.	·	lingüística		
☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu e		CD - Competencia digital			
☑ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les pautonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan.	permitan desenvolverse con	CC - Competencia ciudadana			
☑ d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la igualo hombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexual u otras condiciones.		CPSAA - Competencia personal, soci	al y de aprender a aprender		
☑ m) Desarrollar sus capacidades afectivas en todos los ámbitos de la personalidad y en sus relaciones o una actitud contraria a la violencia, a los prejuicios de cualquier tipo y a los estereotipos sexistas.	con las demás personas, así como				
Competencias	específicas, Criterios y Descripto				
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluaci			
		er Ciclo	Indicadores		
Deliberar y argumentar sobre problemas de carácter ético referidos a sí mismo y su entorno, buscando y analizando información flable y generando una actitud reflexiva al respecto, para promover el	 ♥ 1.1 Construir un adecuado concepto de sí mismo o sí misma en relación con los demás y la naturaleza, organizando y generando, de forma segura y crítica, información analógica y digital acerca de los rasgos relativos a la identidad, diferencia y dignidad de las personas. ♥ 1.2 Identificar y expresar emociones, afectos y deseos, mostrando confianza en las propias capacidades al servicio de la consecución motivada de fines personales y colectivos. 				
autoconocimiento y la autonomía moral. Descriptores operativos: CCL1, CCL3, CD4, CPSAA4, CPSAA5, CC1, CC2, CC3.	deliberación racional, el uso de conc con otros, en torno a distintos valore problemas relacionados con el uso r redes y medios de comunicación, la del abuso y el acoso escolar, y el re:	responsable, seguro y crítico de las s conductas adictivas, la prevención speto a la intimidad personal.			
Actuar e interactuar de acuerdo con normas y valores cívicos y éticos, reconociendo su importancia para la vida individual y colectiva, y aplicándolos de manera efectiva y argumentada en distintos contextos, para promover una convivencia democrática, justa, inclusiva, respetuosa (jugalitaria y pacífica. Descriptores operativos: CCL5, CP3, CPSAA3, CPSAA4, CC1, CC2, CC3, CCEC1. 2 Promover y demostrar un modo de convivencia democrática, justa, inclusiva, respetuosa i y política del ser humano y mediante el uso crítico de los conceptos de ley, ética, civismo, democracia, justicia y paz.					
Desarrollar la autoestima y la empatía con el entorno, identificando, gestionando y expresando emociones y sentimientos propios, y reconociendo y valorando los de los otros, para adoptar una actitud fundada en el cuidado y apercio de si mismo, de los demás y del resto de la naturaleza. Descriptores operativos: CCL1, CCL5, CPSAA1, CPSAA2, CPSAA3, CC2, CC3, CC4, CE3.	y sentimientos própios, y reconociendo y valorando los de los otros, para adoptar una actitud el cuidado y aprecio de sí mismo, de los demás y del resto de la naturaleza.Descriptores CCL1, CCL5, CPSAA1, CPSAA2, CPSAA3, CC2, CC3, CC4, CE3. "Inima", de los demás y del entorno, identinicando, analizando y expresando de manera asertival las propias emociones y afectos, y expresando de manera asertival als propias emociones y afectos, y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emanera asertival als propias emociones y expresando emociones y expresando emociones y expresando emociones y expresando emociones y expresando emociones y exp				
5. Saberes Básicos El pensamiento crítico y ético.					
La naturaleza humana y la identidad personal. Igualdad y diferencia entre las personas. - La gestión de las emociones y los sentimientos. La autoestima. - Deseos y razones. La voluntad y el juicio moral. Autonomía y responsabilidad. - La ética como guía de nuestras acciones. El debate en torno a lo valioso y a los valores. Las normas, las virtudes y los sentimientos morales. - La influencia y el uso crítico y responsable de los medios y las redes de comunicación. La prevención del abuso, el ciberacoso y la violencia de género. El respeto a la intimidad. Los límites a la libertad de expresión. Las conductas adictivas. - La gestión de las emociones y los sentimientos. La autoestima. - Fundamentos de la vida en sociedad. La empatía con las demás personas. Los afectos. La familia. La amistad y el amor.					

SEGUNDO TRIMESTRE

2° Trimestre				
Unidad de Programación nº 3 Juntos mejoramos				
Objetivos de etapa	Competencias Claves			
o) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse para	CCL - Competencia en comunicación lingüística			
el ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una sociedad democrática.				
h) December hébites de trabaia individual y de equipe, de esfuerza y de reproposabilidad en al estudio del como estitudos de configerza en	CTEM Comments and the comments of the comments			

☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza en STEM - Competencia matemática y competencia en ciencia, tecnología e ing sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu emprendedor.

- c) Adquirir habilidades para la resolución pacifica de conflictos y la prevención de la violencia, que les permitan desenvolverse con autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan.

 d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la igualdad de derechos y oportunidades de hombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexual, religión o creencias, discapacidad u otras condiciones.
- u otras condiciones.

 (EC Competencia en conciencia y expresión culturales una actitud contraria a la violencia, a los prejuicios de cualquier tipo y a los estereotipos sexistas.

Competencias específicas, Criterios y Descriptores					
Competencias específicas y descriptores	Criterios de evaluación				
Compositional depositions y decisi provide	Tercer Ciclo	Indicadores			
	1.1 Construir un adecuado concepto de sí mismo o sí misma en relación con los demás y la naturaleza, organizando y generando, de forma segura y crítica, información analógica y digital acerca de los rasgos relativos a la identidad, diferencia y dignidad de las personas.				
Deliberar y argumentar sobre problemas de carácter ético referidos a sí mismo y su entorno, buscando y analizando información fiable y generando una actitud reflexiva al respecto, para promover el carácter de la respecto.	1.2 Identificar y expresar emociones, afectos y deseos, mostrando confianza en las propias capacidades al servicio de la consecución motivada de fines personales y colectivos.				
	1.3 Generar una posición moral autónoma mediante el ejercicio de la deliberación racional, el uso de conceptos éticos y el diálogo respetuos con otros, en tomo a distintos valores y modos de vida, así como a problemas relacionados con el uso responsable, seguro y crítico de las redes y medios de comunicación, las conductas adictivas, la prevención del abuso y el acoso escolar, y el respeto a la intimidad personal.				
 Actuar e interactuar de acuerdo con normas y valores cívicos y éticos, reconociendo su importancia para la vida individual y colectiva, y aplicándolos de manera efectiva y argumentada en distintos con- textos, para promover una convivencia democrática, justa, inclusiva, respetuosa, igualitaria y pacifica. Descriptores operativos: CCL5, CP3, CPSAA3, CPSAA4, CC1, CC2, CC3, CCEC1. 	2.1 Promover y demostrar un modo de convivencia democrática, justa, inclusiva, respetuosa y pacífica a partir de la investigación y comprensión de la naturaleza social y política del ser humano y mediante el uso crítico de los conceptos de ley, ética, civismo, democracia, justicia y paz. 2.2 Interactuar con otros adoptando, de forma motivada y autónoma, conductas civicas y éticas orientadas por valores comunes, a partir del conocimiento de los derechos humanos y los principios constitucionales fundamentales, en relación con contextos y problemas concretos, así como por una consideración crítica y dialogada acerca de cómo debemos relacionarnos con los demás.				
4. Desarrollar la autoestima y la empatía con el entorno, identificando, gestionando y expresando emociones y sentimientos propios, y reconociendo y valorando los de los otros, para adoptar una actitud fundada en el cuidado y aprecio de si mismo, de los demás y del resto de la naturaleza. Descriptores operativos: CCL1, CCL5, CPSAA1, CPSAA2, CPSAA3, CC2, CC3, CC4, CE3.	4.1 Gestionar equilibradamente pensamientos, sentimientos y emociones, y desarrollar una actitud de estima y cuidado de sí mismo o sí misma, de los demás y del entorno, identificando, analizando y expresando de manera asertiva las propias emociones y afectos, y reconociendo y valorando los de otras personas, en distintos contextos y en relación con actividades creativas y de reflexión individual o dialogada sobre cuestiones éticas y cívicas.				
	5. Saberes Básicos				

- El pensamiento crítico y ético.
 La naturaleza humana y la identidad personal. Igualdad y diferencia entre las personas.
 La gestión de las emociones y los sentimientos. La autoestima.
 El propio proyecto personal: la diversidad de valores, fines y modelos de vida.
 La influencia y el uso crítico y responsable de los medios y las redes de comunicación. La prevención del abuso, el ciberacoso y la violencia de género. El respeto a la intimidad. Los límites a la libertad de expresión. Las conductas adictivas
- aotovas.

 La ética como guía de nuestras acciones. El debate en torno a lo valioso y a los valores. Las normas, las virtudes y los sentimientos morales.

 Las virtudes del diálogo y las normas de la argumentación. La toma democrática de decisiones.

 Las reglas de convivencia. Moralidad, legalidad y conducta cívica.

 Fundamentos de la vida en sociedad. La empatía con las demás personas. Los afectos. La familia. La amistad y el amor.

	- IIIIIIosuc		
Unidad de Programación nº 4 Quien nos quiere nos respeta			
Obietivos de etapa		Co	mpetencias Claves
a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse para el ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una sociedad democrática.			
☑ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu		CD - Competencia digital	
☑ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les pautonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan.	permitan desenvolverse con	CPSAA - Competencia personal, social y de aprender a aprender	
☑ d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la iguale hombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexual u otras condiciones.		CC - Competencia ciudadana	
	con las demás personas, así como	CE - Competencia emprendedora	
Competencias	s específicas, Criterios y Descriptor	res	
Competencias específicas y descriptores		Criterios de evaluaci	
Competencias especineas y acsomptores	Terce	er Ciclo	Indicadores
	1.1 Construir un adecuado conce relación con los demás y la naturalez forma segura y crítica, información a rasgos relativos a la identidad, difere	za, organizando y generando, de unalógica y digital acerca de los	
Deliberar y argumentar sobre problemas de carácter ético referidos a sí mismo y su entomo, buscando y analizando información fiable y generando una actitud reflexiva al respecto, para promover el autoconocimiento y la autonomía moral. Descriptores operativos: CCL1, CCL3, CD4, CPSAA4,	1.2 Identificar y expresar emociones, afectos y deseos, mostrando confianza en las propias capacidades al servicio de la consecución motivada de fines personales y colectivos.		
CPSAA5, CC1, CC2, CC3.			
Actuar e interactuar de acuerdo con normas y valores cívicos y éticos, reconociendo su importancia para la vida individual y colectiva, y aplicándolos de manera efectiva y argumentada en distintos contextos, para promover una convivencia democrática, justa, inclusiva, respetuosa, igualitaria y pacifica. Descriptores operativos: CCLS, CP3, CPSAA3, CPSAA4, CC1, CC2, CC2, CCEC1.	conductas cívicas y éticas orientadas conocimiento de los derechos human fundamentales, en relación con contromo por una consideración crítica y relacionarnos con los demás. 2.3 Reflexionar y asumir un com	nos y los principios constitucionales extos y problemas concretos, así y dialogada acerca de cómo debemos promiso activo y crítico con valores	
	relativos a la solidaridad y el respeto a las minorías y las identidades etnoculturales y de género, analizando desde un punto de vista ético cuestiones relacionadas con la desigualdad y la pobreza, el hecho multicultural, la diversidad humana y los fenómenos migratorios.		
	y lograr los Objetivos de Desarrollo S	argumentalmente y de modo crítico	
3. Comprender las relaciones sistémicas entre las personas, la sociedad y la naturaleza, a través del conocimiento y la reflexión sobre los problemas ecosociales, para comprometerse activamente con valores y prácticas consecuentes con el respeto, cuidado y protección de las personas y el planeta. Descriptores operativos: CCL2, CCL5, STEM1, STEM5, CPSAA2, CC3, CC4, CE1.	3.2 Comprometerse activamente afectivas consecuentes con el respe- personas, los animales y el planeta, actividades que promuevan un cons- del suelo, el aire, el agua, la energía sostenible, y la prevención y gestión de las personas, colectivos y entidad del entorno.	to, cuidado y protección de las a través de la participación en umo responsable y un uso sostenible , la movilidad segura, saludable y de residuos, reconociendo el papel	

I. Desarrollar la autoestima y la empatía con el entorno, identificando, gestionando y expresando e-mociones y sentimientos propios, y reconociendo y valorando los de los otros, para adoptar una actitud fundada en el cuidado y aprecio de si mismo, de los demás y del resto de la naturaleza. Descriptores operativos: CCI, CCLS, CPSAA1, CPSAA2, CPSAA3, CPSAA5, CPSCA, CCS, CCS, CCA, CCA, CCB.

4.1 Gestionar equilibradamente pensamientos, sentimientos y emociones, y desarrollar una actitud de estima y cuidado de sí mismo o sí nisma, de los demás v del entorno, identificando, analizando v nisma, de los demas y der enunión, mentilicantos, altatizantos y sypresando de manera asertiva las propias emociones y afectos, y econociendo y valorando los de otras personas, en distintos contextos y en relación con actividades creativas y de reflexión individual o dialogada observante fisera Aticas valorias.

- Il pensamiento crítico y ético. La naturaleza humana y la identidad personal, Igualdad y diferencia entre las personas. La gestión de las emociones y los sentimientos. La autoestima. La educación afectivo-sexual.

- La educación arecuro-sexuai.
 Deseos y racones. La voluntad y el juicio moral. Autonomía y responsabilidad.
 El propio proyecto personal: la diversidad de valores, fines y modelos de vida.
 Las virtudes del diálogo y las normas de la argumentación. La toma democrática de decisiones.
 Fundamentos de la vida en sociedad. La empatía con las demás personas. Los afectos. La familia. La amistad y el amor.

- Hundamentos de la vida en sociedad. La empatia con las demás personas. Los afectos. La tamilia. La amistad y el amor.
 La igualdad y la corresponsabilidad entre mujeres y hombres. La prevención de los abusos y la violencia de género. La conducta no sexista.
 Principios y valores constitucionales y democráticos. El problema de la justicia.
 La desigualdad económica. La pobreza y la explotación laboral e infantit. análisis de sus causas y bús- queda de soluciones locales y globales.
 El respeto por las minorías y las identidades entroculturales. Interculturalidad y migraciones.
 Hábitos y actividades para el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. El consumo responsable, el uso sostenible del suelo, del aire, del agua y de la energía. La movilidad segura, saludable y sostenible. La prevención y la gestión

de los residuos.

TERCER TRIMESTRE

Objetivos de etapa	Competencias Claves		
☑ a) Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse para CCL - Competencia en comunicación lingüística el ejercicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, saí como el pluralismo propio de una sociedad democrática. ⑤ b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza en CD - Competencia digital sí mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu emprendedor.			
si mismos, sentido critico, iniciativa personar, cunosidad, interes y oreatividad en el aprendiza, ej, y espinito el \$\infty\$ c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les pre autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan.			
d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la igualda hombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexual,			
u otras condiciones. ymp Desarrollar sus capacidades afectivas en todos los ámbitos de la personalidad y en sus relaciones co	con las demás personas, así como CE - Competencia emprendedora		
una actitud contraria a la violencia, a los prejuicios de cualquier tipo y a los estereotipos sexistas. Competencias.	s específicas, Criterios y Descriptores		
Competencias específicas y descriptores	Criterios de evaluación		
	Tercer Ciclo Indicadores		
autoconocimiento y la autonomia moral. Descriptores operativos: CCL1, CCL3, CD4, CPSAA4, CPSAA5, CC1, CC2, CC3.			
Actuar e interactuar de acuerdo con normas y valores cívicos y éticos, reconociendo su importancia para la vida individual y colectiva, y aplicândolos de manera efectiva y argumentada en distintos contextos, para promover una convivencia democrática, justa, inclusiva, respetuosa, igualitaria y pacífica. Descriptores operativos: CCL5, CP3, CPSAA3, CPSAA4, CC1, CC2, CC3, CCEC1.	2.1 Promover y demostrar un modo de convivencia democrática, justa, inclusiva, respetuosa y pacífica a partir de la investigación y comprensión de la naturaleza social y política del ser humano y mediante el uso crítico de los conceptos de ley, ética, civismo, democracia, justicia y paz. 2.2 Interactuar con otros adoptando, de forma motivada y autónoma, conductas cívicas y éticas orientadas por valores comunes, a partir del conocimiento de los derechos humanos y los principios constitucionales fundamentales, en relación con contextos y problemas concretos, así como por una consideración crítica y dialogada acerca de cómo debemos relacionarnos con los demás. 2.3 Reflexionar y asumir un compromiso activo y crítico con valores relativos a la solidaridad y el respeto a las minorías y las identidades entoculturales y de género, analizando desde un punto de vista ético cuestiones relacionados con la desigualdad y la pobreza, el hecho multicultural, la diversidad humana y los fendremos migratorios. 2.5 Comprender y valorar los principios de justicia, solidaridad, seguridad y paz, a la vez que el respeto a las libertades básicas, a partir del análisis y la ponderación de las políticas y acciones de ayuda y cooperación internacional, de defensa para la paz y de seguridad integral ciudadana, ejercidas por el Estado y sus instituciones, los organismos internaciones, las ONG y ONGD y la propia ciudadanal.		
3. Comprender las relaciones sistémicas entre las personas, la sociedad y la naturaleza, a través del conocimiento y la reflexión sobre los problemas ecosociales, para comprometerse activamente con valores y prácticas consecuentes con el respeto, cuidado y protección de las personas y el planeta. Descriptores operativos: CCL2, CCL5, STEM1, STEM5, CPSAA2, CC3, CC4, CE1.	3.1 Evaluar diferentes alternativas con que frenar el cambio climático y lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible, identificando causas y problemas ecosociales, y lustificando argumentalmente y de modo crítico el deber ético de proteger y cuidar la naturaleza. 3.2 Comprometerse activamente con valores, prácticas y actitudes afectivas consecuentes con el respeto, cuidado y protección de las personas, los animales y el planeta, a través de la participación en actividades que promuevan un consumo responsable y un uso sostenible del suelo, el aire, el agua, la energía, la movilidad segura, saludable y sostenible, y la prevención y gestión de residuos, reconociendo el papel de las personas, colectivos y entidades comprometidas con la protección del entorno.		
Desarrollar la autoestima y la empatía con el entorno, identificando, gestionando y expresando emociones y sentimientos propios, y reconociendo y valorando los de los otros, para adoptar una actitud fundada en el cuidado y aprecio de si mismo, de los demás y del resto de la naturaleza. Descriptores operativos: CCL1, CCL5, CPSAA1, CPSAA2, CPSAA3, CC2, CC3, CC4, CE3.			

- Las virtudes del dialogo y las normas de la argumentacion. La toma democratica de decisiones.

 Los derections humanos y de la infancia y su relevancia ética.

 La desigualdad económica. La pobreza y la explotación laboral e infantil: análisis de sus causas y bús- queda de soluciones locales y globales.

 El respeto por las minorías y las identidades etnoculturales. Interculturalidad y migraciones.

 La cultura de paz y no violencia. La contribución del Estado y sus instituciones a la paz, la seguridad, la cooperación internacional y el desarrollo de la igualdad efectiva entre mujeres y hombres. La seguridad integral de la ciudadanía.

 Valoración de la defensa como un compromiso cívico y solidario al servicio de la paz. La protección civil y la colaboración ciudadana frente a los desastres. El papel de las ONG, ONGD y organismos cuya labor se centra en conseguir una igualdad efectiva entre las mujeres y los hombres. La resolución pacifica de los conflictos.
- Hábitos y actividades para el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. El consumo responsable, el uso sostenible del suelo, del aire, del agua y de la energía. La movilidad segura, saludable y sostenible. La prevención y la gestión le los residuos
- La gestión de las emociones y los sentimientos. La autoestima

Competencias Claves Objetivos de etapa

Conocer y apreciar los valores y las normas de convivencia, aprender a obrar de acuerdo con ellas de forma empática, prepararse para ricicio activo de la ciudadanía y respetar los derechos humanos, así como el pluralismo propio de una sociedad democrática. b) Desarrollar hábitos de trabajo individual y de equipo, de esfuerzo y de responsabilidad en el estudio, así como actitudes de confianza en CD - Competencia digital si mismos, sentido crítico, iniciativa personal, curiosidad, interés y creatividad en el aprendizaje, y espíritu emprendedor. c) Adquirir habilidades para la resolución pacífica de conflictos y la prevención de la violencia, que les permitan desenvolverse con autonomía en el ámbito escolar y familiar, así como en los grupos sociales con los que se relacionan. CPSAA - Competencia personal, social v de aprender a aprender 🗸 d) Conocer, comprender y respetar las diferentes culturas y las diferencias entre las personas, la igualdad de derechos y oportunidades de ... CC - Competencia ciudadana ombres y mujeres y la no discriminación de personas por motivos de etnia, orientación o identidad sexual, religión o creencias, discapacidad ofras condiciones m) Desarrollar sus capacidades afectivas en todos los ámbitos de la personalidad y en sus relaciones con las demás personas, así como CF - Competencia emprendedora actitud contraria a la violencia, a los prejuicios de cualquier tipo y a los estereotipos sexistas Competencias específicas. Criterios y Descriptores ias específicas y descriptore Tercer Ciclo Deliberar y argumentar sobre problemas de carácter ético referidos a sí mismo y su entorno, bus-cando y analizando información fiable y generando una actitud reflexiva al respecto, para promover el autoconocimiento y la autonomía moral. Descriptores operativos: CCL1, CCL3, CD4, CPSAA4, 1.1 Construir un adecuado concepto de sí mismo o sí misma er 1.1 Construir un adecuado concepto de si mismo o si misma en relación con los demás y la naturaleza, organizando y generando, de forma segura y crítica, información analógica y digital acerca de los rasgos relativos a la identidad, diferencia y dignidad de las personas. CPSAA5, CC1, CC2, CC3 ® 1.3 Generar una posición moral autónoma mediante el ejercicio de la deliberación racional, el uso de conceptos éticos y el diálogo respetuoso con otros, en tomo a distintos valores y modos de vida, así como a problemas relacionados con el uso responsable, seguro y crítico de las redes y medios de comunicación, las conductas adictivas, la prevención del abuso y el acoso escolar, y el respeto a la intimidad personal Actuar e interactuar de acuerdo con normas y valores cívicos y éticos, reconociendo su importancia para la vida individual y colectiva, y aplicándolos de manera efectiva y argumentada en distintos con-extos, para promover una convivencia democrática, justa, inclusiva, respetuosa, igualitaria y pacífica.
 Descriptores operativos: CCL5, CP3, CPSAA3, CPSAA4, CC1, CC2, CC3, CCEC1. 2.2 Interactuar con otros adoptando, de forma motivada y autónoma. Z.2 interactuar con otros adoptando, de forma motivada y autonoma, conductas civicas y éticas orientadas por valores comunes, a partir del conocimiento de los derechos humanos y los principios constitucionales undamentales, en relación con contextos y problemas concretos, así como por una consideración crítica y dialogada acerca de cómo debemo acionarnos con los demás. 3.1 Evaluar diferentes alternativas con que frenar el cambio climático Comprender las relaciones sistémicas entre las personas, la sociedad y la naturaleza, a trayés del conocimiento y la reflexión sobre los problemas ecosociales, para comprometerse activamente con v lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible, identificando causas v valores y prácticas consecuentes con el respeto, cuidado y protección de las personas y el planeta Descriptores operativos: CCL2, CCL5, STEM1, STEM5, CPSAA2, CC3, CC4, CE1. problemas ecosociales, y justificando argumentalmente y de modo crítico el deber ético de proteger y cuidar la naturaleza. 3.2 Comprometerse activamente con valores, prácticas y actitudes afectivas consecuentes con el respeto, cuidado y protección de las personas, los animales y el planeta, a través de la participación en ctividades que promuevan un consumo responsable y un uso sostenible lel suelo, el aire, el agua, la energía, la movilidad segura, saludable y stenible, y la prevención y gestión de residuos, reconociendo el papel 4. Desarrollar la autoestima y la empatía con el entorno, identificando, gestionando y expresando mociones y sentimientos propios, y reconociendo y valorando los de los otros, para adoptar una actitud nociones, y desarrollar una actitud de estima y cuidado de sí mismo o s el cuidado y aprecio de sí mismo, de los demás y del resto de la naturaleza.Descriptores isma, de los demás v del entorno, identificando, analizando v istana, de los denias y que finición, une interiorio, a inalizario y y presando de manera asertiva las propias emociones y afectos, y econociendo y valorando los de otras personas, en distintos contextos y n relación con actividades creativas y de reflexión individual o dialogada obre cuestiones éticas y cívicas. perativos: CCL1, CCL5, CPSAA1, CPSAA2, CPSAA3, CC2, CC3, CC4, CE3 pensamiento crítico y ético. a perisamiento critico y etico.
La ética como guía de nuestras acciones. El debate en torno a lo valioso y a los valores. Las normas, las virtudes y los sentimientos morales.
a empatía, el culdado y el aprecio hacia los seres vivos y el medio natural. El maltrato animal y su prevención.
La acción humana en la naturaleza. Ecosistemas y sociedades: interdependencia, ecodependencia e interrelación. El deber ético y la obligación legal de proteger y cuidar del planeta. Hábitos y actividades para el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. El consumo responsable, el uso sostenible del suelo, del aire, del agua y de la energía. La movilidad segura, saludable y sostenible. La prevención y la gestión le los residuos.

4. MEDIDAS DE ATENCIÓN A LAS DIFERENCIAS INDIVIDUALES

La concreción de la respuesta a las diferencias individuales tomará como referencia el marco del Diseño Universal para el Aprendizaje (DUA), tanto en las Unidades de Programación y Situaciones de Aprendizaje, que se programen Partiendo de esta premisa, en este apartado se incluirán aquellas medidas de atención a las diferencias individuales que permitan la personalización de laprendizaje del alumnado del grupo clase. Estas medidas deberán dar Para la concreción de estas actuaciones, se tomará como ne preprencia la normativa lesar lujente, así como el Programa de Atención a la Diversidad del centro.

5. CONCRECIÓN DE PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS EN EL AREA

Contribución DEL ÁRRA O MATERIA EN LOS PLANES Y PROTECTOS EN EL ARCA
COntribución que desde el área o materia se lleva a cabo en los planes, programas y proyectos de centro (el Plan de digitalización, Plan de Lectura, escritura e investigación...)

CONTRIBUCIÓN DEL ÁRRA O MATERIA EN LOS PLANES Y PROGRAMAS DEL CENTRO
Plan de Lectura, escritura e investigación
Realizar tareas de investigación sobre diferentes manifestaciones artísticas y culturales.

Otros planes y programas (ejemplos)
Digitalización Programa de atención a la diversidad Prorama de acción tutorial Plan integral de concicenvia Proyecto escuelas por el reciclaje

5. ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES

ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS Y EXTRAESCOLARES				
Actividad Tipo Fecha estimada Vinculación con Unidades de Programación				
Día de la mujer	AC	marzo		
Día de la paz	AC	enero		
Día de la mujer y la niña en la ciencia	AC	febrero		

7. RECURSOS Y MATERIALES DIDÁCTICOS

MATERIAL DE USO GENERAL					
Materiales didácticos	Referencia	Fotocopias, recursos de creación propia, etc.			
	Forma de acceso	Se entregan, se difunden a través de TEAMS			
Materiales digitales	Referencia	Recursos digitales			
	Forma de acceso	TEAMS			
Libro de texto	Referencia	Proyecto revuela SM			
	Referencia				
Otros	tros Forma de acceso				
MATERIALES DE USO ESPECIFICO					
Se detallarán en cada Unidad de Programación					

8. INDICADORES DE LOGRO Y PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN DE LA APLICACIÓN Y DESARROLLO DE LA PROGRAMACIÓN DOCENTE La programación se considerará un documento vivo, sujeto a cambios si son necesarios, para Para realizar el seguimiento se generarán una serie de indicadores de logro de manera que el docente pueda comprobar de una manera rápida si la efectividad y funcionalidad obtenida es la planificada. Sirvan de ejemplo los

UNIDAD DE PROGRAMACIÓN EVALUACIÓN DE LA PRÁCTICA DOCENTE				
INDICADORES DE LOGRO	SÍ / NO	PROPUESTAS DE MEJORA		
TEMPORALIZACIÓN Y PLANIFICACION	ÖN .			
1	Se realiza la unidad de programación teniendo en cuenta la progra	amación de aula y la temporalización propuesta.		
ORGANIZACIÓN DEL AULA				
2	La distribución de la clase favorece la metodología elegida.			

RECURSOS EN EL AULA	
3	Se utilizan recursos didácticos variados.
METODOLOGÍA EN EL AULA	
4	Se utilizan metodologías activas, actividades significativas y tareas variadas.
5	Las tareas están bien definidas (cuentan con un producto final y actividades intermedias)
ATENCIÓN A LA DIVERSIDAD	
6	Se realizan actividades multinivel para dar respuesta a los distintos ritmos de aprendizaje
7	Se sigue el modelo DUA
8	Se plantean actividades manipulativas
EVALUACIÓN	
9	Se emplean tecnicas e instrumentos de evaluación variados.

Propuestas de mejora

Evaluación de la programación y de la práctica docente basado en:

□Resultados académicos □Cuestionarios o encuestas □Rúbricas □Otros:

Propuestas de mejora:

D. Modelo de Plantilla de Situaciones de Aprendizaje					
Plantilla Situación de aprendizaje					
\$\vec{\phi}\$ Ciclo y Curso: \$\tilde{\phi}\$ Area \$\tilde{\phi}\$ Titulo: \$\vec{\phi}\$ Temporalización: \$\vec{\phi}\$ N° de Sesiones: Relación interdisciplinar entre áreas	Cleio:		Introducción Introducción Introducción Intención educativa	Curso:	
		3	. Conexión con ODS 2030		
	Objetivos de eta		ón con los elementos curriculares	Co	empetencias Claves
		Competencias	s específicas, Criterios y Descripto	res Criterios de evaluac	ión
Compet	encias específicas y descriptores		Primer Ciclo	Segundo Ciclo	Tercer Ciclo
Lengua Castella	ana y Literatura	М	5. Saberes Básicos latemáticas	Lengua Extranjera	Educación en Valores
Ciencias Naturales	Ciencias Sociales	Educación Física	Artística	Lengua Asturiana y Literatura	Cultura Asturiana
			6. Metodología		
Otras Observaciones:					
Grupos Fijos			7. Agrupamientos		
Otros					
Principio 8. Pautas DUA 9. Secuenciación Didáctica					
Recursos			Descripción de la actividad, tar	es, proceso y sesiones	
			10. Evaluación		
Procedimiento FALSO	os o técnicas Entrevista	Activida FALSO	ad de Evaluación Debate	FALSO	Instrumento Lista de control
FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO	Observación Sistemática Intercambios orales Producciones del alumnado Autoevaluación Co-evaluación Evaluación compartida	FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO Otras:	Portfolio Mesa redonda Video de presentación Archivo Digital Participación diaria Asamblea y puesta en común Pruebas especificas	FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO FALSO	Rúbricas Listas de Collejo Escalas de valoración Semáforo de autovaluación Cuestionario Diana de Evaluación Diarios de clase Anecdotario
		11. Vinculación	n con programas y proyectos de ce		
		12 Actividade	es complementarias y extraescolar	oe .	